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  يصل للكمال @لو من ا?طأ ولا نها جهد ب�ي لاولأ  
  فJجو عند وجود خطأ أو ملاحظة

  كتابة تنبيه M ا�وضوع ا�خصص Oلك M منتدى ا�ستوى ا?اص با�ذكرة     
  M : www.imam8.com منتدى مكتبة 	ية ال�يعة  

    
  صحيح الأخطاء بعد ا\نبيه عليها من قبل القائم] Z إعداد ا�ذكرات وسوف يتم ت     

    
  ونسأل االله جزيل اeواب لd من يع] Z ذلك ويشار`نا فيه 

                          
  )iموعة إعداد مذكرات 	ية ال�يعة انتساب مطور  (                          

  
  
  
  
  
  
  
  



 

  بع                                                                   نسخة مدققة ومزيدةمذكرة ا�حو ـ ا�ستوى السا 

- l -  

 

  
  
  
  

ن الرحيم   بسم االله الر̂

  مقدمة

  
. اkمد الله ^دًا كثiاً طيبًا مبارhً فيه ، والصلاة والسلام d نبينا Vمد وd آN وصحبه أaع`

  :أما بعـد 
الانتساب  – تم pمد االله وفضله ثم mهود ا�تعاون` من طلاب وطا9ات 8ية ال7يعةفقد 

اXفريغ وا�راجعة واXنسيق واXدقيق وقد تم . بعو للمستوى الساـادة ا�حـإعداد مذكرة م -ا�طور 
لكن قد يكون هناك خلاف يسi ب` yم الأستاذ وما ،  واkرص d مطابقة اkلقات ا�رئية ا�سجلة

  . وذلك مرا0ة ل�تيب ا�علومة وتسلسل ا�وضوع ،تم تدوينه M ا�ذكرة
ال�م ا�حرر ا�كتوب �تلف ف�ن من ا�صلحة أحياناً أن  مادة دقيقةواkقيقة أن مادة ا�حو 
حذف ا�قدمة 9عض اkلقات وال� يكون فيها مراجعة اkلقة  فقد تمصياغته عن ال7ح ا�نطوق ، 

M  M عدم اXكرار، وأحياناً يكون دمج �اتمة اkلقة ومقدمة اkلقة ال� تليها رغبةً  السابقة رغبةً 
�كون ذلك أو تأخiها أو تقديمها  أثناء ال7حM  بعض الفقراتكذلك تم حذف  .ترابط ا�علومات

  .نبيه نا اXفربما �دون اختلافًا �ا تسمعون وما تقرؤون ،، �ا ودد.. أي� للفهم 
 ، Power Pointقد كتب ا�ادة العلمية ا�طلوبة d �ائح  عبدالعزيز العمري. لأن أستاذ ا�ادة دو

M ا�ذكرة � يسهل  بتنسيق نوع خط ولون مع`تم تمي�ه فقد تم كتابة I ما ورد M هذه ال7ائح و
   الاطلاع عليه

  نسأل االله الع� القدير أن ينفع بهذه ا�ذكرة وأن �زي خiاً I من شارك M إعدادها
  ولأنها جهد ب7ي فيع�يها ما يع�يهم من ا�طأ و ا�قص

  ا�بارك�ا نأمل اXنبيه d الأخطاء وذكر ا�لاحظات M ا�نتدى 
www.imam8.com 

  �صل با�ذكرة إ¤ أفضل مستوى £كن
  وص¥ االله d نبينا Vمد وd آN وصحبه وسلم 

  طلاب وطا9ات 8ية ال7يعة: إخوانكـم 
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  مفردات ا�قرر
  باب ا�داء  :  أولاً  �

E-تعريفه.  
  .حروفه واستعما§ا-¦
F-حكم حذف ا�داء ومسائل عدم ا©واز.  
  :أقسام ا�نادى- �
ما  �وز ،  ما  �ب نصبه،   ما  �ب فيه ا9ناء d  ما  يرفع به 

  .ما  �وز ضمه ونصبه،   ضمه وفتحه
ª- والصور ا©ائزة) أل(حكم نداء  ما فيه.  
  :أقسام تابع ا�نادى-»
ما يعطى ،  ما �وز رفعه ونصبه،  ما �ب رفعه،  ما �ب نصبه 

  .تابعاً ما يستحق لو ­ن ا�نادى مستقبلاً 
  :أقسام ا�نادى ا�ضاف للياء - ®
ما فيه ،   ما فيه ست لغات،   ما فيه لغتان،   ما فيه لغة واحدة 

  .ع7 لغات
  .ا �نادى ا�ضاف إ¤ مضاف للياء-°

  باب ا�نصوب d الاختصاص : ثانياً  �
E-تعريفه.  
  .حكم أي وأية-¦
F- نصب  ما سواه ما.  
  .الفروق بينه وب` ا�نادى- �

  باب اXحذير : ثا²اً  �
E-تعريفه.  
  ) أيا ( اXحذير بـ-¦
F- هماiحذير بغXا  

  غراءالإ:  رابعاً  �
E-تعريفه.  
  .حكم الاسم فيه-¦
F-حذف 0مله.  

  - :باب أسما ء الأفعال: خامساً  �
E-مع³ اسم الفعل.  
  .نيابته عن الأمر وا�ا´ وا�ضارع-¦
F-اسم الفعل ا�ر�ل وا�نقول.  
  .عمل اسم الفعل- �
ª- عليهحكم Nتقديم معمو.  
  .حكم ا�نون وغiه-»

  باب نو¶ اXوµيد : سادساً  �

E-  د بهماµما يؤ.  
  .حالات ا�ضارع معهما -¦
F-دµحكم آخر ا�ؤ.  
  .أح�م ا�ون ا�فيفة- �

  باب  ما لا ين¸ف : سابعاً  �
E-مع³ ال¸ف.  
  .ا�ختوم بألف اXأنيث-¦
F- ا©موع ºصيغة منت d ما جاء:  

ما س¼ بهذا ا©مع أو ،  حكم «اويل، هذا ا©معا�نقوص من 
  .بما  وازنه

  .الوصف ا�زيد M آخره ألف ونون- �
ª-الوصف ا�وازن للفعل.  
  .العدل M آخر، العدل M العدد: الوصف ا�عدول -»
  .العلم ا�رµب- ®
  .العلم ذو الزيادت`-°
  .العلم ا�ؤنث- ½
E�-¼العلم الأعج.  
EE-وطه، ما يعت¾ من ذلك   :العلم ا�وازن للفعل�.  
E¦-اقkالعلم ا�ختوم بألف الإ.  
EF-ا�عرفة ا�عدولة:  

، فعل من الأعلام، سحر، ) فعل(ألفاظ اXوµيد ال� d وزن 
  ، أمÀ ولغاتها، ا�ؤنث

E�-ا�ن¸ف iف غÁ أسباب.  
Eª-منع ا�¸وف من ال¸ف.  
E«-حكم ا�نقوص ا�منوع من ال¸ف.  

  ية اXثنيةباب كيف:ثامناً  �
E-تثنية الصحيح.  
  .تثنية شبه الصحيح-¦
F-تثنية ا�نقوص.  
  .تثنية ا�قصور- �
ª-تثنية ا�مدود.  

  باب كيفية aع الاسم aع ا�ذكر السالم:تاسعاً  �
E-معناه.  
  .ما Ãذف §ذا ا©مع -¦
F-ع ا�مدودa.  

  باب كيفية aع الاسم aع مؤنث سالم : �0اً  �
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E- M دثÅ ات ال�iغXعه هذا ا©معاa آخر الاسم عند .  
  .اXغiات ال� Åدث M الع` عند aع الاسم هذا ا©مع -¦
F-  iغيXما يمتنع فيه ا.  

  باب النسب : اkادي ع7 �
E- الاسم عند النسب إ�ه M ما يعمل.  
  .ما Ãذف �اء النسب من آخر الاسم -¦
F- ذف §ا م ما  يتصل بالآخرÃ ما.  
  .ا�مدودالنسب إ¤  - �
ª-بµالنسب إ¤ ا�ر.  

  .النسب إ¤  ما حذفت لامه-»
  .النسب إ¤  ما حذفت عينه- ®
  .النسب إ¤  ما حذفت فاؤه-°
  .النسب إ¤ ثناÇ الوضع - ½
E�-ا©مع d النسب إ¤  ما دل.  
EE- عن ياء النسب Èما يغ.  
E¦-شواذ النسب.  

  :ا�راجع �
لابن هشاكتاب أوضح ا�سالك 

  

  Eاkلقة  
 

 بــاب ا�ــداء

 
  نظرة إaا�ة �ا سيدرس M باب ا�داء �

  .ا�نادى  " pمد"حرف ا�داء ، " يا" // "pمد  يا: " عندما نقول 
 t مد الكريم يا: " ولو أضفت وصفp" // "تابع ا�نادى ، وصفنا ا�نادى " الكريم zيس.  

  : أشياء  MF باب ا�داء سندرس 
 تعريف ا�داء .}

 )عن با� ا�روف ؟ " يا"م� �ذف ؟ م� تب� ؟ بم اختصت ( وأح{مها  حروف ا�داء .|

l.  وز فيه وجهان ؟ ، إذا�ا�نادى ، وهو صلب درس ا�داء ، م� �ب أن يكون منصوباً ؟ ، م� �ب أن يب� ؟ ، م� 
فيه الرفع وا�صب ، هل �ب فيه أنتهينا من ا�داء ننتقل بعده إ� أح{م تابع ا�نادى سواء �ن صفة أو بدلا ، هل �وز 

 .الرفع ، هل �ب فيه ا�صب ؟

  تعريف باب ا�داء �
   رفع الصوت /لغة 

  طلب الإقبال بأحد اkروف ا²مانية الآË ذكرها /اصطلاحًا 
  ، " أؤ�"أو " أصيح"أو  أنادي" لا يدخل M ا�داء الاصطلا� حينما أقول 
  .ية ال� ستأ� بعد قليل لابد أن يكون ا�داء بأحد ا�روف اeمان

  : أمثلة   �
 .بالضم>  pمدُ   : ا�نادى >  Vمدُ  يا .}

 .منصوب >  �بدًا  : ا�نادى >     0بدًا يا .|

l. الكريم يا Ìُأتينا با�نادى وأتينا بتابع للمنادى >  خا� الكريم  :  ا�نادى  >      خا.  
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  : عندنا ثلاثة أمور لابد أن نناقشها M باب ا�داء �
 .، والأح{م ا�تعلقة �روف ا�داء �ملة " يا" حرف ا�داء .}

مب� Z الضم ، سنأخذ � الأح{م " خاÌُ الكريم يا"منصوب ،  تارة " 0بدًا يا"بالضم ، تارة " يا Vمدُ "تارة قلنا  ا�نادى ، .|
 .ا�تعلقة با�نادى 

l. الكريم يا"حينما نقول  ، تابع ا�نادى Ìُيم تعرب صفة ، والصفة تتبع ما قبلها ، نريد أن نعرف ما ف�مة الكر، "  خا
  ا�كم M هذا ا�ثال ، هل هو واجب الرفع ؟ هل �وز فيه الرفع وا�صب ؟ 

  حروف ا�داء �
 ))  هيا،  وا ، أيا،  يا،  آي،  )آ  (،  ي، أ) أ ( ا§مزة (( حروف ا�داء ثمانية 

ً
 لd واحد ، وننظر سنأخذ هذه ا�روف ومثالا

  :لاف بينها ا?
 " يا pمد أد¡ فرضك : " كأ  قلت  ، Vمد أدÍ فرضكأ: مثل //  )أ ( ا§مزة  .}

 .� ا�رف الأول من حروف ا�داء ) أ ( ، ا¢مزة ) أ(لكن ا�داء M هذا ا�ثال �ن �رف ا¢مزة 

 )أي ( فحرف ا�داء هنا    !بÈّ خف ربك  أي: مثل //  أي .|

l. مد ، اذك آ :مثل //  آV آ ( ، هنا � همزة لكن ¤دودة ) أ ( ، ا�رف الأول �ن ا¢مزة ) آ ( حرف ا�داء هو  !ر االله. ( 

 .Vمد رطب لسانك بذكر االله آي: مثل ، ) آي ( ، وهنا صار ¤دودًا ) أي ( ، �ن مقصورًا قبل ) أي ( وهو نفس //  آي .�

n.  ك  يا: مثل // يا اختصاص Z غ§ها  ¢ا، ¢ذا �ن  و� أعم حروف ا�داء،  تسz أم ا5اب) يا ( وهذه  ،ع� صل ر̂
 .من با� ا�روف بأح{م سوف تأتينا إن شاء االله 

ك  أيا: مثل //  أيا .�  ا�ناد ى) عª ( حرف ا�داء ، ) أيا (  !ع� صل ر̂

  ع� استغفر �نبك هيَا//  هيَا .»

 . وا .¬

وهو باب آخر يدُرس بعد باب ا�داء يذُكر M  – للندبةأن يكون  ، والأصل استخدامه M ا�داء قليل) }()  وا( ا�رف 
إنه للنداء ، وبعضهم خص̄ه بأسلوب :بعض العلماء لم يذكر هذا ا�رف ، وبعضهم ذكره ، فإذا أخذناه فنقول –كتب ا�حو 

  .ا�دبة ، وسوف نعرج Z أسلوب ا�دبة بعد M إحدى عنا° درسنا
M ²لب قول ) أي ( و ) أ ( ، هل ينادى القريب أم ا5عيد ؟ فا¢مزة  ماء واختلفوا M بعضهاهذه حروف ا�داء ذكرها العل

  .العلماء أنها للقريب ، با� ا�روف للبعيد Z خلاف ب] العلماء فيها 
قريب M حروف ا�داء ثمانية  ننادي بأيها شئنا ، ³ء منها للقريب ، و³ء منها للبعيد ، وقد يستخدم حرف ا�داء ال

 Z µحسب غرض وقصد ا�ت�م ، وهذه لا يفصل فيها ا�حوي، إنما � غرض بلا Z نداء ا5عيد،وذلك إذا نزل م·\ه
  .حسب احتياج ا�ت�م 

وننظر إ� حكمه وا�وع اOي  بعدها هذه ا�روف اeمانية سنستخدمها ¸ن للنداء ، فإذا استخدمناها انتقلنا إ� ا�نادى
  .ح� نعطيه حكم ا5ناء أو ا�صب أو اºواز Z حسب ما يأ� M ا�روس القادمة  أ¹ عليه
  :  عن باÐ أخواتها ) يا ( اختصاص حرف ا�داء  �

  : � أعم حروف ا�داء استخدامًا Oا خصت «صائص عن با� أخواتها)  يا( حرف ا�داء 
                                      

 قدمنا هذا ا�قطع لأجل ال¼تيب /  }
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E. نداء ف I d نبيه وا�توسط ، سواء  للقريب وا9عيدكون تتدخلXأريد بها الإقبال أو ا. 

  .فيجوز أن ننادي فيها القريب وا5عيد مطلقًا ) يا ( قلنا هناك من ا�روف خاص  بالقريب ، ومنها خاص با5عيد ، أما 
 ولا يستخدم مع لفظ ا©لالة إلا حرف ا�داء  "االله  يا" نقول : تتع` M نداء اسم االله تعا¤  .|

 . –سيأتينا بعد قليل  –ذف ويعوض عنه ، لكن قد يذكر وقد ¿) يا ( 

F.  باب الاستغاثة مثل M `للماء للزرع  ياالله للمسلم` ،  يا: تتع 

ص من شدة أو يع] Z دفع مشقة ، هذا أسلوب وارد عن العرب ، فنحن الآن نريد >> أسلوب الإستغاثة 
ّ
هو نداء من ُ@ل

" ا�اء"للمستغاث به  )}(أتينا بلام مفتوحة" للَماء للِزرع  يا: " ، فنقول  ا\خلص من هذه ا�شقة الواقعة M احتياج الزرع ماء
ستغاثة من حروف ا�داء إلا حرف M هذه ا�الة لا نستخدم M أسلوب الا"الزرع"، وبلام مكسورة للمستغاث من أجله

  .وهو اOي �ن حرف استغاثة ) يا ( أتينا �رف ا�داء  وهذا ¤ا اختصت به ،) يا(
 إذا أمن اللبس )  يا( ولكن تدخل )  وا( خل للندبة ، والأصل M باب ا�دبة أن يكون بلفظ تد .�

وا إسلاماه ،  وا: "، عندما أقول " رأساه وا: "أتوجع من رأÇ فأقول  فأنا هو نداء ا�تفجع عليه أو ا�توجع منه ،>> ا�دبة 
  .سلوب ا�دبة ، و�دة يدرس M الكتب ا�حوية بعد باب ا�داء فهذا نداء ا�تفجع عليه ، وهذا الأسلوب يسz أ" معتصماه

إذا أمن اللبس ح� لا @تلط ا�داء با�دبة ، وهذا لا يكون ) وا ( قد ¿ل pل ) يا ( ما اOي نريده هنا ؟ نريد أن حرف 
فلا ) هياَ ( أو ) أيا ( أو )  أي( أو ) أ ( خاصة دون غ§ه من حروف ا�داء ، فلا ¿ق أن آ� با¢مزة ) يا ( إلا �رف 

 !تستخدم لأسلوب ا�دبة 

  :مثل قول الشاعر : ننظر كيف يؤمن اللبس  
 Í ُ̂ N وقمتَ فيه بأمر االله يا عمرا*** لْتَ أمرًا عظيمًا فاصط¾ت  

هنا يندب ، ونصب إنما الشاعر ! قيل هذا ا5يت M رثاء عمر رË االله عنه  ،  فقد قيل بعد موته ، فلا يتصور فيه ا�داء 
 من حرف ) يا ( أريد بها هنا ا�دبة ، فاستعنا �رف ) يا ( M آخر ا5يت دÌل Z أن " عمرا"

ً
وهذا ¤ا ) وا ( للندبة هنا بدلا

  دون غ§ها ) يا ( اختصت به 
  " عمرا يا" /الشاهد 

  إذ الأبيات مقولة M الرثاء ! وجع ، لا للنداء للندبة لأمن اللبس، لأن ا�قام للتفجع وا\)  يا( استعمال  /وجه الاستشهاد 
ت pل )  يا( فهنا " وا عمراه " كأن الشاعر يقول " عمرا  يا "

ّ
  دون غ§ها )  يا( وهذا ¤ا اختصت به )  وا( حل

  حكم حذف حرف ا�داء �
أنادي كثً§ا وأحذف ! ا� ،، خ! pمد : ¸ن نكM 0 حياتنا من ا�داء ، والÍء إذا ك0 استعماt يتخفف فيه ، فأقول 

نعم �وز حذف حرف ا�داء إذا علم هذا من السياق ، وسنأخذ أمثلة واردة M فصيح : حرف ا�داء ، فهل �وز ؟ اºواب 
  الÐم M كث§ من الأبيات وÏ القرآن أيضًا 

  :�وز حذف حرف ا�داء إذا علم من سياق ال�م 
عْ {: قوt تعا�  )}مثال 

َ
منادى مب� Z الضم وقد حذف منه حرف ا�داء ، واضح من ) يوسف(  .}رضِْ قَنْ هَذَايوُسُفُ أ

  .فهنا حذفنا حرف ا�داء وهذا جائز لأن السياق يفهمنا ا�راد !  يا يوسف أعرض عن هذا : الأسلوب أن ا�راد به 
فÜهَا اÛ²قَلاَنِ {: قوt تعا�  )|مثال 

َ
أيها { سنفرغ لكم يا أيها اeقلان ، : حرف ا�داء ، وا�ع�  قد حذفنا }سَنَفْرُغُ لكَُمْ ك

                                      
  ..لام iرورة ولعله سبق لسان  ، وسيأ� : قال الأستاذ /  }
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  مب� Z الضم} 
وا إÛàَِ عِبَادَ االلهÛِ { قوt تعا�  )lمثال  Üد

َ
نْ أ

َ
وهذا جائز لأنه مفهوم من ، يا عبادَ االله ، وهنا حذفنا حرف ا�داء : ا\قدير } أ

  .! وهذه قاعدة �مة ! ، �ذفسياق الÐم ، لكن إذا لم نفهم ا�راد فلا �وز ا
  : نقطة أخ§ة M حكم حذف حرف ا�داء ، قال العلماء 

  دون غiه من حروف ا�داء لأنه هو الأصل) يا ( لا يقدر ا�حذوف حينئذ إلا حرف 
  أقدر ا¢مزة : � أم ا5اب ، فإذا حذفنا ما اOي سوف نقدره ؟ لا ¿ق أن اجتهد أو أ�كم فأقول  ) يا ( 
و� أك0ها ) يا ( ، بل عند ا?لاف نعود إ� الأصل ، ما الأصل M حروف ا�داء ؟ � ) هياَ ( أو ) أيا( أو ) أي ( أو ) أ ( 

 M القرآن 
ً
  .وغ§ه وÏ فصيح الÐم � أك0 من غ§ها و� أعمها ، و� أم ا5اب، إستخداما

 :امتناع حذف حرف ا�داء �

بل هناك مواضع يمتنع فيها حذف حرف ! لا : لكن هل ا©واز مطلق و0م ؟ قالوا �وز حذف حرف ا�داء ، : قد قلنا 
  .ا�داء 

  :يمتنع حذف حرف ا�داء M ثمان مسائل  مã يمتنع حذف حرف ا�داء ؟// وسؤال هذه ا�سألة
الة الصوت ، وÔطالة الصوت فلا �وز حذف حرف ا�داء ، �اذا ؟ يعلل العلماء بأن ا�راد فيه إط ،مع ا�نادى ا9عيد / أولا 

تكون بإثبات هذا ا�رف ، ح� أطيل الصوت وأسمع ا�نادى ، � أمور تقررت Õ Mم العرب وأراد العلماء أن يضعوا ¢ا 
 .العلل 

   ،"  وا إسلاماه"،  "  يا عمراه//"مثل :  ، �و مع ا�ندوب /  ثانياً
ً
أن نطيل لا ¿سن حذف حرف ا�داء لأننا نريد ، هنا أيضا

 .بهذا علل العلماء .  ويطيل الصوت بها ! واااا إسلاماه : الصوت M بيان هذه الفاجعة فيقول 

، و¸ن اتفقنا قبل قليل أن أسلوب ا�دبة وأسلوب الاستغاثة من  يا للعلماء للجهال// مثل : ، �و مع ا�ستغاث / ثاeاً 
و ا\وجع أو نداء من @لص من الشدة ، أو يع] Z دفع ا�شقة Z الأساÌب الواردة عن العرب  ،  تؤدي غرض ا\فجع أ

حسب وهذان أسلوبان واردان عن العرب ، وÔذا أردت أن استخدامها فيجب عª ذكر ا�رف ولا أحذف ، لأن ا�راد فيها 
  .إطالة الصوت وÔطالة الصوت يناسبها ذكر ا�رف 

 . الصوت ، وا�ذف ينافيه العلة M هذه اeلاثة أن ا�راد فيهن̄ إطالة

Û̀ مع اسم ا©نس /  رابعًا   ).يا رجلاً خذ بيَدي: (قول الأعä// مثل . غi المُع
يه )  رجَُلاً ( ا�نادى 	مة  ردِ به ا\عي] لشخص مع̄] ، فنسم¡

ُ
 .نكرة غ§ مقصودة: M حكم ا�نادى-اسم جنس ، و لم أ

فلا �وز أن ،إذا استخدمنا هذا الأسلوب غ§ ا�ع] ، ا�حاÖة القادمة سوف تأتينا M ، هذه صورة من صور ا�نادى 
�ب أن يذُكر حرف ا�داء M هذه اºملة  ، ) رجلاً خُذ بيدَي: (أحذف حرف ا�داء ، فلا �وز أن نقول.  

  ¦اkلقة   
 
  تابع مã يمتنع حذف حرف ا�داء؟  �
  . مع نداء الضمi :خامسا

 إياك: (فهل �وز حذف حرف ا�داء منه فنقول ). قد كفَيتُكَ  إياكَ  يا(، و لكن إن أM ¹ مثل  ذنداء الضمM i الأصل شا
  .لا �وز ، فهو شذوذ Z شذوذ: ؟اºواب ). قد كفيتك
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  : قول الشاعر: |مثال
  أنتا يا يا أmر بن أmر                                         
 ، الشاعر هنا نادى الضم§ 

ً
 لا �وز .. هل �وز Ø هنا أن أحذف حرف ا�داء ؟ . شاذ ابتداءانداء الضم§ طبعا

ً
  .طبعا

  .و هو شاذ) أنت(، وجه الاستشهاد نداء الضم§ ) أنتا يا: (الشاهد
  لا �وز  هل �وز حذف حرف ا�داء؟

القواعد ، فإذا أثبت قاعدة أ¹ ¢ا هذا تأصيل �ا سوف يأتينا فيما بعد ، و هو أن ابن هشام يذكر الشواهد Z  ):استطراد(
بشاهد من القرآن أو من Õم العرب ؛ فإذا جاءنا شاهد شعري أو ن0ي نتوقف عنده ، ونب] الشاهد ، و ¸دده من ا5يت 

Úة الأوÖا�حا M كتابه: ثم نب] وجه الاستشهاد) يا عمر: (كما قلنا M أوضح ا�سالك؟ ووجه : لمَ أ¹ به ابن هشام
ستدلال Z القاعدة ا�رادة ؛ هذا نهج اتبعه ابن هشام من أول كتابه ؛ أعلمَ أنه قد مر معكم M ا�ستويات السابقة الا

 Üولكن من باب ا\ذك§ و ا\أصيل ؛ لأن الشواهد سوف تكون معنا كث§ة ، و � قاعدة سوف يأتينا معها شاهد ، فننص
  ) هاية الاستطرادن. (Z موطن الإيراد اOي أراده ابن هشام

أما إذا عُوÍض با�يم ا�شددة فيُحذَف ). االله يا: (�و مع نداء اسم االله تعا¤ إذا لم يعُوÛض M آخره ا�يم ا�شددة ، :سادسا
  . حرف ا�داء

  ).اå: (، فأعو¡ض عنه با�يم ا�شددة ، فأقول) يا(أما إذا حذفت حرف ا�داء ) االله يا: (فأنادي
 أستط

ً
  ).اå: (، و أستطيع أن أقول) االله يا: (يع أن أقولإذا
  . أثبتنا حرف ا�داء مع اسم االله تعا� ، و هذا جائز): االله يا(

  .؛وهذه صيغة واردة وبك0ة)اå:(و إذا أردت أن أحذف حرف ا�داء فأعو¡ض عنه با�يم ا�شددة ، فأقول
  :مثل قول الشاعر. ، هنا يقع الشذوذ) االله: (و لا أعو¡ض ، فأقول) يا(أين يأ� الشذوذ؟  يأ� عندما لا أثبت الـ 
رى  اåرضيتُ بك 

ُ
  ثانيا االلهُ أدينُ إ§اً غiكَ ***** ربّاً فلن أ

  : الشاعر أ¹ بصورت]
Úالصورة الأو: )åو هذا جائزفقد حذف حرف ا�داء ، و عوض̄ عنه با�يم ا�شددة ، ) ا.  
  .وهنا موطن الشذوذ) االله(هنا الشاعر حذف حرف ا�داء ولم يعو¡ض ، فنادى لفظ اºلالة ) ثانيا االله..(. :الصورة اeانية

واسم االله تعا¤ إذا لم يعوÛض M آخره ا�يم ا�شددة ، و أجازه :"يقول -أوضح ا�سالك:M كتاب–لو عدنا إ� Õم ابن هشام 
  : بعضهم ، و عليه قول أمية بن أæ الصلت 

رى  اåبك  رضيتُ " 
ُ
  "ثانيا  االلهُ أدينُ إ§اً غiكَ *** ربّاً فلن أ

M عجز ا9يت ؛ فإنه ) االله(قوN ": انظروا ماذا قال الشيخ pمد ßp ا�ين عبدا�ميد M موطن الشاهد M هذا ا5يت
مع اسم االله تعا¤  وحذف حرف ا�داء" -فقد أعرب ا5يت قبل– "كما قررنا M إعراب ا9يت منادى pرف نداء Vذوف

   ".ا�ي لا éُتم با�يم ا�شددة شاذ يأباه القياس ، و ذلك لأن نداء اسم االله تعا¤ d خلاف القياس
 هذا ما ذكره الشارح Õ Mم ابن هشام،فقد أورد الشاهد صورتان

ً
  ليست � ا�وطن ا�راد  الأوÚ:إذا
  الإش{ل إذا جاء لفظ اºلالة و ¸ذف منه حرف ا�داء  إنما. جاءت Z القياس ولا إش{ل فيه) اå(فـ 

  .ولا نعو¡ض عنه ، هنا موطن الشذوذ
 : عودتنا لكتاب ابن هشام Z حسب ا�اجة ، و إلا فالأصل ):استطراد(

ً
أ  أعطيكم Õم أوضح ا�سالك �ملاً pررا
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 نوصل فيه مراد ابن هشام
ً
ر اللفظ و  -بإذن االله–ف تكون قليلة لو صار هناك حاجة عدنا إÌه و سو. م�وحا لأننا ¸ر¡

¸اول أن نوصل القاعدة إÌكم بأيã الطرق ، فإذا عدتَ إ� الكتاب و طب̄قتَ عليه ا�علومات ال� أخذناها ستجد أنها 
  . بإذن االله–مطابقة ¢ا 

  :ننتقل إ¤ قضية فرعية داخل ا�سألة السادسة �
  ).اå: (و أعو¡ض عنها با�يم ا�شددة ، فأقول) يا(و ¿قØ Ü أن أحذف .زةهذه صورة جائ)االله يا:(عندما أقول

   و الإتيان با�يم ا�شددة ؟) يا(بإثبات : ، أي) اå يا: (و لكن هل �وز أن أقول
  فهل �وز أن äمع ب] العوض و ا�عو̄ض عنه؟ ). يا(¸ن نعلم أن ا�يم ا�شددة � عِوضَ عن 

 عنه ، فلا äمع ب] الأمرين. وزلا �: ا©واب 
ً
  . هذا أ¹ بدلا عنه و عوضا
  :هذا من الشاذ القليل ، و منه: ماذا لو ورد عن العرب بعض الأبيات ، فنقول

  يا اللهمّا اå ياقولُ *** إëّ إذا ما حدثٌ ألمّا 
  åع الشاعر ب] حذف ا�داء و عو̄ض عنه با�يم ا�شددة M موضع] ، 

  .و ليس بسائغ ؛ لأنه åْعٌ ب] العِوضَ و المُعو̄ض عنه و هذا شاذ
  .رأي ا9¸ي`و هذا هو ). هؤلاء يا،  هذا يا: (�و مع نداء اسم الإشارة ، :سابعا

يا طالب ، يا : (، و أنادي غ§ العَلمَ) يا pمد ، يا خا� ، يا عª ، يا زينب ، يا فاطمة: (إذا أردت أن أنادي ، فأنادي العَلمَ
 خلقه

ً
  .Ø أن أنادي ما أشاء) طا5ة ، يا واقف ، يا رفيقا بالعباد ، يا حسنا

فناديت ) يا هؤلاء: (فناديت ا�شار إÌه أماé ، أو ناديت) يا هذا: (من ضمن ا�نادى قد يكون اسم الإشارة ، فإذا قلت
éهم أماÌأن أحذف حرف ا�داء ، فأقول. ا�شار إ Ø وز�  و أنادي دون حرف ا�داء ؟) ءهؤلا(، ) هذا: (فهل 

  . فقد أجازوه الكوفيون، أما  ا9¸ي`لا �وز حذف حرف ا�داء d ما هو متقرر عند 
فإذا جاء الكوفيون بقاعدة ëالفة للبêي] فلابد أن يستشهدوا . نأخذ تقرير هذه ا�سألة ، و ننظر بمَِ استشهد الكوفيون

  :استشهدوا بقول الشاعر الكوفيون. اعدة¢ا من Õم العرب ح� نثق بهذه الق
  لوْعةٌ و غرامُ  هذابمِثلكَِ 

  ).هذا يا: (حذف حرف ا�داء ، و الأصل: ، و وجه الاستشهاد) هذا: (الشاهد
و قد أجاز ¸اة الكوفة حذف حرف ا�داء إذا �ن ا�نادى اسم إشارة ، " : تعليق الشيخ Vمد ìV اÌين عبداkميد عليه

  .، ثم استمر الشيخ بإعطاء بعض الشواهد لرأي أهل الكوفة.." .و استدلوا 
Û̀ ، /ثامنا    .) رجلُ  ، يا طالبُ  يا: (مثل نداء اسم ا©نس ا�ع

 أنه
ً
 وpدّدا

ً
 معينا

ً
ا�كرة ا�قصودة؛وسيأتينا :سنأخذ M أح{م ا�نادى أننا نسì هذا".جنس الطلاب"¸ن هنا نريد جنسا

  .قسام درس ا�داء هذا M القسم اeا  من أ
Û̀ ، فأقول يا : (أو أقول،  و أنا أقصد شخصاً أماî بعينه) يا طالبُ ، يا واقفُ ، يا جالسُ : (عندما أنادي اسم ا©نس ا�ع

يمتنع حذف حرف ا�داء ، فلا �وز Ø : هنا. نكرة مقصودة: ، فهذا جنس مع] نسميه ا أماî بعينهِو أكلم شخصً ) رجلُ 
  . ا9¸ي`وهذا أيضا M رأي و أنا أريد ا�داء ؛ ) رجلُ : (أو أقول) بُ طال: (أن أقول
  )أطرِقْ كرا(،)افتدِ ðنوقُ (،)أصبحِْ �لُ :(،و استدلوا ببعض الألفاظ الواردة عن العرب،مثلالكوفيونو أجازه 

 íل(فÌ ْل ياأصبح : (، ا�راد) أصبِحÌ ([نس ا�عºحذف حرف ا�داء مع اسم ا.  
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  .مع اسم اºنس ا�ع]) يا(حذف حرف ا�داء ) ëنوق ياافتد : ( ، أصله) افتَدِ ëنوق(: و مثله
  ).يا(منادى ، حُذِف منه حرف ا�داء ) كرا(فـ ) كرا ياأطرق : (، أصله) أطرِقْ كرا: (و كذلك

  .و هذا ليس Z رأي اê5ي] ، فهو شاذ عندهم ، و لكنه ورد
 :فقطسنأخذ مñب هذه الأمثال للفائدة  �

�  E- ) ذف آخره . كروان يا أطرق: ، الأصل) كراأطرقp م ا�نادى Íُحذف حرف ا�داء ، و رخ  
  يا أîد ،يا أحمَ؛ يا أسماء،يا أسما؛: فال¼خيم يذكر M باب ا�داء و هو حذف ا�رف الأخ§،عندما أقول–
  ادى لل¼خيم أننا حذفنا آخر ا�ن: الشاهد. فهذا أسلوب ال¼خيم. فاطمُ  أ،   فاطمة يا

  . يñب هذا ا�ثل �ن يتكð و قد تواضع من هو أïف منه). كرا أطرق: (اºملة فبقيت عندنا 
  . حذف حرف ا�داء . افتد يا ðنوق: ، الأصل) افتد ðنوق(  -¦ �

tء من ماÍشدة ثم يبخل بأن يفتدي نفسه ب M مضطر وقع dب لñو هو مثل ي.  
� F-)حذف حرف ا�داء . يا �لأصبح : ، الأصل) أصبح �ل .  

  . وهذا شاذ عند اê5ي]. ديلا عنك\ذهب أيها الليل ، وÌأتِ الصبح ب: وهو مثل يñب عند إظهار الكراهة للÍء ، أي

  Fاkلقة  

 ا�نادى

  ا�نادى t  أح{م ، ¸ن ننادي أسماء ëتلفة ولd منها حكمه 
  "   الضم"Z   مب�> "  صالحُ " > "   صالحُ  يا" :تارةً أقول

  منصوبة >  واقفًا">  "  ابتعد   واقفاً  يا"  :وتارةً  أقول
  منصوبة >  "  0بدَ ">  "   ا�رم]  0بدَ  يا"أو  

  Z الضم
ً
 ،  وتارة �وز فيه الوجهان  )}(تارة يكون  مبنيا

ً
  ،  وتارة يكون منصوبا

  . فيهسنأخذ أربع أقسام ا�نادى  ونأخذ � قسم وحكمه ومايندرج 
 أقسام ا�نادى وأح�مه �

  " أربعة " أقسام ا�نادى  �
  . ما�وز ضمه ونصبه  -m - .       ما�وز ضمه وفتحه  -l -.        ما�ب نصبه  -| -.    ما�ب بناؤه    -}

 نأخذ حكم نداء مافيه 
ً
  :نوضح الأمر قبل  أن نبدأ ا ، ونقاش العلماء فيه] أل [ وأخ§ا

  ) الواو( هنا قد بنيته V "Zمدون يا"وعندما أقول ) الضم ( هنا بنيته Z  "دُ Vم يا"الآن أقول   
  .. م� أنصب وم� أب� ؟ t حالات )  باÌاء(  هنا قد نصبته "  واقف` يا" وÏ مقابله أقول 

  .   إذا ­ن نكرة مقصودة) ¦.                     إذا ­ن علم مفرد) E  -:ا5ناء ëتص
  :ن�ح هذه الفقرة قبل أن ندخل M ا\فصيل .مان سوف نب� ا�نادى فيه Z ما �ن يرفع به  هذان قس

  " جاء Vمد : "عندما أقول  �
  . مب� Z الضم" pمدُ "يا pمدُ فإن:فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة،إذن M باب ا�داء،�ا أنادي فأقول"pمد"

                                      
 لقوt يكون مب� Z الضم M ا�ثال الأول وهذا هو  }

ً
 فتم إختصارها Z هذا الوضع رجو�

ً
 ويكون مرفو�

ً
 .الصحيح الشيخ يقول تارة يكون مبنيا
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  " جاء ا�حمدون"وعندما أقول  �
  .مب� Z الواو"  pمدون"يا pمدون فإن : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو  فهنا �ا أنادي فأقول "  pمدون"

  :d  ما ­ن  يرفع به  V Mل نصب   من ا�نادى يب³ فالقسم الأو ل
 Z  الضم ( إذا �ن يرفع بالضمة نبنيه ( Z ن �ن يرفع بالواو يب�Ôو ،)الواو(  

  .  لأن ا�نادى أصلاً هو واقع موقع ا�فعول به  الòمة أن هذا V Mل نصب ؟ �اذا ننص d هذه 
  .نابت عن الفعل ادعُ )  يا . ( ادعُ  pمدًا: كأ  أقول"  Vمدُ  يا: " فإذا قلت 

 ما �ن مب� Z: منادى مب�  Z الضم p Mل نصب ، لا نقول ) Vمدُ (حرف نداء  )  يا: ( إذا أتينا نعرب ا�نادى نقول
  .يرفع به ، عندنا مثال و تلك قاعدة  

منادى مب� Z الواو ؛ لأنه M الأصل �ن يرفع  بالواو p Mل نصب؛�ا أش§ )  Vمدون. (  حرف نداء)  يا" : ( Vمدون يا"
  .إذن هذا هو  الإعراب  عرفنا صيغته .لأنه �ن M الأصل مفعول به ! إ� أنه p Mل نصب ؟ 

  : هو ا�نادى ا�ي يبd ³ ما ­ن يعرب به V Mل نصب ؟ سنأخذه M موضع`  من// س 
   .ا�نادى ا�فرد  العلم " pمد " مث̄لنا بكلمة /  ا�وع الأول
نكرة مقصودة ، اسم مع] مقصود أماé ، فهنا يأخذ نفس " واقف"	مة " ابتعد   قفُ اويا " عندما أقول /   ا�وع اeا 
  . ى ا�فرد العلم حكم ا�ناد
عندما أقصد شخص بعينه هذا نسميه )  يا طالبُ (، ) يا فاهمُ (، ) يا واقفُ (، ) يا جالسُ (أيضًا أقول ) يا pمدُ (فإذا قلت 

  .نكرة مقصودة
، مثلا عندما أكون أمM  Í ¤ر والطلاب بك0ة يمشون ÷واري  وعندما " ا�كرة غ§ ا�قصودة"سياقابله  فيما بعد  

  .أنا أقصد الطالبُ اOي أïت إÌه" يا طالبُ "ل أقو
 أعط� الورقة"ولكن لو سقطت م� ورقة  و÷واري طلاب كث§ون يمشون فأقول  

ً
 بعينه ؟ " يا طا5ا

ً
هل أنا أقصد طا5ا

  .حكمه ا�صب .و� من قائمة ا�نصوبات )نكرة غ§ مقصودة(لم أقصد طالب بعينه فهذه.لا
فهذا  نكرة غi مقصودةوÔذا لم أقصد شخصًا بعينه  فهذا مبٌ�  من القسم الأول ، )  مقصودة نكرة( فإذا أتيت وقلت 

  .من القسم اeا  فهو من قائمة ا�نصوبات 
  : ما �ب بناؤه ، وهو نو�ن :القسم الأول من أقسام ا�نادى //ملخص 

  .ا�كرة ا�قصودة ) |. ا�فرد العلم ) }
�بدَ "ف�مة " يا�بدَ ا�رم] "عندما أقول : نأخذ بعض الصور بمضاف ولاشبيهًا با�ضاف ، ما ليس : ا�فرد العلم هو 

  ، )  يادافع الزøة (  ، )  يا عبداالله  (  جاءنا بعدها مضاف إÌه ، " ا�رم] 
 ( أتينا  بعد ا�نادى  بمضاف إÌه  فهذا نسميه  )  ياعبدالرîن ( 

ً
   .) مضافا

ا�كرة غ§ ا�قصودة ، (هذه M حالة ا5ناء ، واeلاث الصور ا5اقية ال� � ) لم ، وا�كرة ا�قصودةا�فرد الع(فعندنا 
  .فيكون حكمها ا�صب هذا الآن إطلالة �مة الآن نثبت هذا الÐم 	ه ) وا�ضاف ، والشبيه با�ضاف

    :نو0نوهو ما �ب فيه أن يبd È مايرفع به لو ­ن معرباً،  : القسم الأول �
 ،  وهو ما ليس مضافاً  ولا شبيهاً با�ضاف: العلم ا�فرد  :ا�وع الأول  

  .الخ ، والشبيه با�ضاف سيأ� M حينه / ... يا �بد ا�رم] / يا عبداالله : مثال ا�ضاف 
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  !! لم ا�فرد  M الع هانم، ننظر ما اOي يدخل  Vمدونَ  يا – Vمدانِ  يا -  Vمدُ  يا"مثلنا سابقًا بـالواحد 
  : ويدخل M العلم ا�فرد  �

  ."  يا pمدونَ "  �و وا©مع   //     "يا pمدانِ : "  �و وا�ث³"    //    يا pمدُ "  �والواحد 
 M ا�ثال ( الواحد كما{  (M وا�ث� كما )ا�ثال| ( M مع كماºوا ) ا�ثالl  ( العلم ا�فرد M يدخل.  

  aع ؟ " ا�حمدون"مث³ وóمة " ا�حمدان" ا�فرد وóمة كيف ندخلها M// ¦س
    .ولا شبيهًا با�ضاف،أي ما ليس بمضاف ) ال�مة ا�فردة (ليس ا�قصود ا�فرد عكس ا�ث� واºمع ، إنما ا�قصود  : نقول 

هذا هو ا�قصود بالعلم ا�فرد ، 	مة واحدة مفردة ، و) Vمدون(	مة واحدة مفردة ، ) Vمدان(	مة واحدة مفردة ، ) Vمدُ (
  M مع لا يدخلºالعلم ا�فرد "وهنا @طئ كث§ من الطلاب يظن أن ا�ث� وا ."  

   .العلم ا�ضاف ، وغ§ العلم أيضًا : ما عكس العلم ا�فرد ؟ اºواب 
  : ويدخل M العلم ا�فرد  �

  علم d شخص"معد يكرب ، : مثل  ال�µيب ا�زô . أ
 -وسيأË اXابع لاحقًا  -يا سيبويه ، ويظهر أثر ذلك M تابعه "مثل  ائها�بÈ قبل ند . ب

  . وقد جاءنا الآن منادى فهو يدخل M العلم ا�فرد   - �ن مبنياً قبل ا�داء –منادى :سيبويه 
   "تأبط �اً "مثل   "ا�رµب الاسنادي . ت

  :  هناك ثلاثة  أحوال للعلم ا�رµب
   .هذه سيكون M حكمها ا�صب "وعبدالرîن " عبداالله "مثل   : العلم ا�رµب ترµيبا إضافيا/ }
  : تكون 	متان äمعها ونمزجها وäعلها �ل�مة الواحدة مثل  العلم ا�رµب ترµيبا مزجيا/  |
  .فهذه تدخل M العلم ا�فرد )  بعلبك ( و) حñموت( و ) معدي كرب (  
l /يبا اسنادياµب ترµوهو ما �ن ف العلم ا�ر Z عناها وجعلناها علمًاå لة �ملة فعل وفاعل و مفعول به  ، ثمå يه إسناد

 ( شخص واحد مثل 
ً
حكمه �لعلم فعل وفاعل ، هذا العلم الإسنادي ... M الأصل � åلة  )  جاد ا�ق(، ) تأبط ïا

  ا�فرد 
ً
  .و`ذلك ا�ر`ب ا�زû ، ؛ لأننا قصدنا به شخص واحدا

  ëكرة ا�قصودة ا :ا�وع ا²ا� : 

   . تبd ³ ما ­نت ترُفع  به، فهذه تسzُ ا�كرة ا�قصودة  مسلمون يا ،) لشخص مع] (  طالبُ  يا// مثل 
  :أمثلة للنكرة ا�قصودة 

E-//  )واقفُ  يا (-|،           )  طالبُ  يا  (          ،l- )إذن هذه ا�كرة ا�قصوده ) .        طا9ةُ  يا.  
  .)الضم ( مبd È  : اºواب  ؟ماحكمه 

  لأنه �ن يرفع ) " .  الواو(  نقول مب� Z "نقول نكرة مقصودة ) " مسلمون يا( وÔذا قلنا  
    ).بالواو(  

�   ëما �ب نصبه / القسم ا²ا:    
  .الشبيه با�ضاف ) |ا�ضاف ، ) }ماذا استبعدنا منه ؟ استبعدنا منه  "  ا�فرد العلم"
  . ماذا استبعدنا منها ؟ استبعدنا ا�كرة الغ§ مقصودة " �قصودةا�كرة ا"

  .هذه ثلاثة أشياء üتمع فيما �ب نصبه 
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  : و ما�ب نصبه  ثلاثة أنواع 
 :ا�ضاف ، مثل  :ا�وع الأول  �

 مضاف إÌه" : العلمِ "منادى منصوب ، ":  طالبَ "،  "طالب العلم يا"

 مضاف إÌه: لفظ اºلالة "  االلهِ " وب ،  منادي منص" : عبدَ "  ،" عبدااللهيا " 

 مضاف إÌه:  ناو.  مباïة نقول منصوب ما نقول مب�، منادى منصوب :   ربÛ  ،" ربنا يا

 مضاف إÌه:  ا�لقِ منادى منصوب،  :  حسنَ ،  "حسن ا�لقيا "

�  ëء من تمام معناه مثل :ا�وع ا²اõ الشبيه با�ضاف  وهو ما اتصل به:  
  لأ�قته با�ضاف ، " قارئيا "لو قلت " !!  قارئ الكتابِ  يا" أنا لم أقل //  " ئاً كتاباً قار يا" 

نسميه الشبيه ، فهو اتصل به ³ء يتمم معناه   قارئاًبكلمة " مفعول به"فأوصلت 	مة كتاباً "قارئاً كتاباً يا"ولكن قلت
  .با�ضاف 

   ."حافظًا"با�نادى  "مفعول به"أوصلت 	مة القرآن  " حافظاً القرآن يا"
  يا حافظَ القرآنِ هذه اºملة ا�نادى مضاف: ولو قلت 

  أوصلت به جار وiرور >  رفيقًا"ا�نادى  " رفيقاً بالعباد يا"
  أوصلت به حرف العطف وا�عطوف  " ثلاثة وثلاث`  يا"
   .فة ضابه بأسلوب الإنلاحظ أن الشبيه ا�ضاف اتصل به õء من تمام معناه ولم نأتِ  

يا قارئَ الكتابِ ، يا حافظَ القرآنِ ، وÏ ا�وع] ا�ضاف والشبيه با�ضاف فا�نادى : أسلوب الإضافة مثل فإذا أردت 
  .منصوب 

  ماهو الفرق ب` ا�ضاف والشبيه با�ضاف ؟  
  .رانِ لأن ا�ضاف إÌه لا �تمع مع ا\نوين فنقول ياحافظ الق ، �اذا؟ ا�ضاف لا ينون فيه ا�نادى

 "ونقول بلا اضافة " والشبيه با�ضاف سوف ينون ا�نادى
ً
  ."القرآنَ  ياحافظـا

 "خذ بيدي  رجلاً  يا: "قول الأعä: ا�كرة الغi ا�قصودة مثل   :ا�وع ا²الث  �

مقصودة فþ نكرة غ§  –�اذا ابن هشام دائمًا ينص Z الأعz ؟ ح� يوصل إÌك الصورة بأن ا�راد ليس شخصًا بعينه 
وÔن كنت أنت ا�تحدث وأردت توصل ا�راد ، الأمر يرجع إÌك ، هل أنت ، خرج من ا?لاف " قول الأعz" فعندما قال  -

،وÔن �ن لا يقصد حدث إن �ن يقصد فهو نكرة مقصودةتريد �دد شخصًا بعينه أو لا تريد شخصًا بعينه ، يرجع إ� ا�ت
 ويون أن يكون مثا¢م °¿فهو نكرة غ§ مقصودة،لكن أراد ا�ح

ً
فهذا )خذ بيدي رجلاً  يا(كقول الأعz:فقالوا ا

    .واضح ا�لالة Z أنه لا يريد شخصًا بعينه

  .هذا واضح أنه لا يريد �ديد شخص مع] وÔنما حديث الواعظ لd ا�اس" وا�وت يطلبه ÷فلاً  يا"ومثل قول الواعظ 
     :   ومثل قول الشاعر 

  نداماى  من äران  ألا تلاقيا*****  إما عرضت فبلغن   راكباً  ياف"                     
  .هل يريد أن ينص Z راكب مع]  ح� يكون ا�ديث موجه إÌه ؟  لا ، بل هو يريد أي راكب"راكباً  ياف"

  .مثلة للإعراب أ�أخذ  �
  .ه iرور وعلامة جره الكãةاف إÌمض:العلم.منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة:طالبَ :العلمِ  طالبَ  يا
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  .لفظ اºلالة  مضاف اÌه iرور وعلامة جره الكãة :  االله... منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة : عبد:االلهِ  عبدَ  يا
  .ضم§ متصل p Mل جر بالاضافة "  نا... منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة  :  رب  :نارب يا
  ف إÌه iرور وعلامة جره الكãةمضا:ا?لق.وعلامة نصبه الفتحة منادى منصوب:حسنَ :ا?لقِ  حسنَ  يا

  :إعراب الشبيه با�ضاف   �
  "  كتاباً قارئاً يا " -
   .هل يلزم M الإعراب أن نب] ا�الة ، ونقول شبه مضاف ؟  لا ، لايلزم ..منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة  : قارئاً 
 
ً
 عمل فيه :  كتابا

ً
  .  مفعول به لقارئا

  "القرآن  حافظاً  يا" -
  لاسم الفاعل "وعلامة نصبه الفتحةمفعول به منصوب :القرآنَ .منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة:حافظاً 
  شبيه با�ضاف/ åيلا >>   "صوته  aيلاً  يا" -
  .اتصل به  ³ء من تمام معناه ، فاعل ºميلاً :    صوتهُ... منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة :   aيلاً 

  .مضاف  " الصوتِ "سيكون " يا åيلَ الصوتِ عند قراءة القرآن  : " قلنا لو
  جار وiرور  :  بالعباد... منادي منصوب بالفتحة :   رفيقاً  :بالعباد   رفيقاً  يا

  منصوبة :  ثلاثة   :وثلاث]  ثلاثة يا -
 .ماحكمها ؟ منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة :   رجلاً : خذ بيدي  رجلاً  يا -

 . منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة :  ÷فلاً  يا:  ثل قول الواعظ وم -

  . منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة :   راكباً  يا -
  . لا، لا يلزم  هل يلزم  أن نقول نكرة غi مقصودة أو شبه مضاف ؟

  )�(اkلقة 

  . M حكم ا�صب وÏ الشبيه با�ضافمثلا فأنا  القرآن حافظَاً يا : إذا قلت
Ôالقرآن حافظَ يا  " :ذا قلت و ِ   . M حالة ا�صب Mِ حكم ا�ضاففأنا الآن " �

  " داوم d مراجعة ما Åفظ حافظُ يا "مقصودةغ§  ةفأنا الآن M حكم ا5ناء نكر "حافظُ يا ": وÔذا قلت
إ� ا�كرة  "ظحاف"فهنا انتقلت بكلمة " هذا الفعل لا يليق بك حافظُ يا : " عندما أكلم شخص حافظ القرآن فأقول

  . ا�كرة غ§ ا�قصودةفأنا الآن نقلته إ� ماذا ؟ إ� " أنت d خiٍ  حافظاً يا :"فعندما أقول ا�قصودة
  : مثلا أتكلم عن الشاعر حافظ إبراهيم فأقول، حافظ : وÔذا �ن هناك شخص اسمه 

  . رد العلما�ففأنا نقلت 	مة حافظ إ�  "جزيت خiا M دفاعك عن الفصú حافظُ يا " 
  : لشخص بعينه فأقول مفرد علمأريد أن أقول أن ال�مة � نفسها Z حسب ما يريدها ا�ت�م فقد يريدها 

  .هذا علم Z شخص فيكون مبنياً "حافظُ يا "
فهنا جعلتها نكره ، من حفظة القرآن  اوأنا أكلم هنا حافظً " داوم d حفظك بورك فيك حافظُ يا " مقصوده ةونكر
  .ة فبنيتها Z الضم مقصود

  فهنا نقلتها إ� ا�كم اeا  ا�صب ا�الة الأوÚ و� أنها مضاف  "القرآن ِ حافظَ يا ": فعندما أقول 
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  . فهنا M حكم ا�صب M ا�الة اeانية شبيه با�ضاف "القرآن  حافظاً يا " 
و� فهنا انتقلت إ� حالة ا�صب ه ، بعين وأنا لا أقصد شخص" داوم d حفظك أو بورك فيك حافظاً يا : " وÔذا قلت

  .وال�مة � نفسها ا�كرة غ§ ا�قصودة
  : ، وهو نو0ن  ما �وز فيه الضم والفتح :ا²الث  القسم �

  .هذا ا�نادى جاز فيه وجهان  يا خاÌُ ويا خاÌَ : فأقول" يا خاÌُ بن سعيد: "مثل   :ا�وع الأول 
  " اÌين صلاحَ  يا صلاحُ "كما " الأوس سعدَ  يا سعدُ : "ا افً كذلك لو تكرر مض :ا�وع اeا  

  .هذا ا�و�ن إذا جاءانا وفق الضوابط ال� سنقررها بعد قليل فهنا �وز �ا M ا�نادى الضم والفتح
   بن سعيد زيدا ي:  ا�ثال :الأول ا�وع  �

ا�ي  مضاف/   "زيد"متصل بكلمة " ابن"يع�  ، وهو متصل به "ابن"موصوف بكلمة /    مفرد/    علم >>  "زيد"ا�نادى 
  "سعيد"مضافة إ¤ علم آخر وهو 8مة " ابن"، يعÈ 8مة إ¤ علم   )ابن ( هو 

 – با�نادى) ابن أو ابنة ( وأن تكون متصل  – )ابن أو ابنة ( موصوف بكلمة  –مفرد  –علم ( فإذا اجتمعت هذه القيود
  )  ابن أو ابنة مضافة إ¤ علم( وóمة 

  " بن سعيد زيدَ يا  ، بن سعيد زيدُ يا : " فنقول الضم والفتح: وجهان  M ا�نادى  يجوز �اف
  ابنة سعيد فاطمةيا  >>  "ابن"مثل الوصف بكلمة " ابنة " كلمةبالوصف : فائدة 

  بن ا�نذر بن اºارود حكمُ يا :  ومنه قول الشاعر 
  - :ننظر إ� الضوابط 

  إ¤ علم آخر"  ابن"وقد أضيفت 8مة / ومتصل به بلا فاصل / وف بكلمة ابن موص/ مفرد / علم :ا�نادى 
  ." حكمَ يا "و " حكمُ يا : "فهنا توفرت فيها ال�وط فنقول  

  ماذا نصنع ؟ ا�ذكورة ال7وط أحد إذا اختل �
 �ب بناؤه£ا :لقسم الأول؛ لأنه مفرد علم كما تقرر معنا M ا منادى مبd È الضم: حكمه"  زيد" نعود إ¤ الأصل وهو أن 

  .هؤوýذا اختل أحد ال7وط بقينا d الأصل وهو ما �ب بنا، " زيد"إذن إذا توفرت ال7وط جاز وجه آخر M 8مة ، 
   :مثال عند اختلال ال7وط  �

  ، "رجل"M 	مة  انتفاء العلمية>> " ابن عمر  رجلُ يا " )}
  .ولا �وز فيها الوجه الآخر" رجل"M 	مة بل يتع] الضم إذن لا �وز فيه وجهان  هذا ليس بعلم" رجلُ يا " 

  "ابن" ، بعد 8مة لانتفاء علمية ا�ضاف إ�ه  >>  "أخيناابن  بدرُ يا " )|
  علم؟ " أخينا"	مة هل "أخينا "،مضاف إ¤  متصل به /   " ابن "موصوف بـ /   مفرد  /  علم>>  " بدر" 

  ما اOي نصنعه ؟ نب� Z الضم لأنه هو الأصل،  القيد الأخi ليس بعلم إذن اختللا، 
l( " لوجود الفصل>>    "ابن عمر الفاضل زيدُ يا  

إذن نعود إ� ،  فصل بينهما هذا الوصف، بل " ابن"لكن ليست متصلة به 8مة / " ابن"موصوف بـ/ مفرد / علم " زيد"
ّ̀ الضمالأصل وهو     تع

m(  " الفاضل زيديا "  
  منادى مبd È الضم إذن نب� Z الأصل وهو أن زيد  ،"ابن"نه ليس بموصوف بكلمة لك/ مفرد / علم  >> "زيد "
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n(  وبنت عمر هندُ يا " نأخذ الصورة الأخ§ة"  
  إذن نب� الضم ل�مة هند "ابنة"وليس الوصف لòمة " بنت"الوصف بكلمة هنا  

  .هذا مثال مثاØ وسليم Z ما نريده " ن سعيديا خا� ب: " مثاt، إذن تقرر من هذا أن هذا ا�وع فيه كثi من القيود
توافر هذه مضافة إ� علم " ابن "و�مة ) nو� متصلة به     ) m"   ابن"موصوف بكلمة ) lعلم   ) |مفرد    )}:  فا�نادى 

ختل اإذا ،�وز فيه وجه آخر وهو أننا سوف نفتحه - M الأصل -ال�وط åيعا �عل ا�نادى اOي �ن مبنيا Z الضم 
  . ïط من هذه ال�وط نتوقف عن الوجه اeا  ونب� Z الأصل وهو �ب أن يكون مبنيا

  ا�نادى ا�كرر ا�ضاف  ///ا�وع اeا  �
 وجهان M ا�نادى، ختلف العلماء M �ليلها اصورة ثانية  هذه

ً
يا تيم  "،"يا سعد سعد الأوس:"فنقول؛  و� �وز فيها أيضا

  .ا�ضاف  كررا�ا�نادى  ومثل هذا السياق"صلاح  صلاح اÌين يا"،"تيم عدي
  " الأوسِ  سعدَ  سعدُ يا "/// مثال  

 إذن �وز.سنعربه مضاف إ�ه"الأوسِ /"اا²اë سوف يكون منصوبً " سعدَ /"ا�نادى ا�ي جاز فيه الوجهان هو الأول"سعدُ "
 M " ُوز أن نقول "  سعدُ يا : "أن نقول  الأول "  سعد�  " سعدَ ا ي"و

�  þالأوسِ  سعدَ  سعدُ يا : " ، يع� قلنا إن ضم الأول :الصورة الأو  "  
  مب� Z الضم منادى ،معروفالأول وضمه  "  سعدُ  " ضمينا

 M أن نعرب" سعدَ "�وز ëها²ا: 
ً
 "و،سعد بدل من الأول"أع�"منصوباً بإضمار أو،"يا " بإضمار امنصوبً أو ،عطف بيانأو ،بدلا

  . V Mل نصبمب� Z الضم " سعدُ  "أن نقول أن لا ننسَ  لكنمب� Z الضم الأول "سعدُ 
 M ب بنا:القسم الأولقلنا�فهنا بدل من الأول Z ا�حل عطف بيان ،لأنه يقع موقع ا�فعول به"p Mل نصب"ه قلناؤما 
  هنا ماذا ستقول " يا"ضعوا " يا سعدُ :  "كما نقول" يا"منصوب  بإضمار  ، كذلك 

  .هو ¤ا �ب نصبه كما قررنا سابقا ؟ حكمهما لأن سعد صارت مضافة وا�ضاف " الأوسِ  سعدَ  يا"
  .الأوسِ فيكون مفعول به لفعل pذوف سعدَ أع�  سعدُ يا "أعÈ" أو إضمار،"يا"إذن �وز أن äعله منصوبا Z إضمار

  ما ا�ي أريد أن أقوN ؟ �
  .وجاز �ا فيها ا�صب" سعدُ يا :"جاز �ا M ال�مة الأوÚ الرفع فنقول"الأوسِ  عدَ س سعدُ يا  "أن M ا�نادى ا�كرر ا�ضاف

عندما جاز �ا هذان الوجهان العلماء أتوا وأرادوا أن يعربوا هذه اºملة و¿للوها ويبينوا �ا كيف وردت بالرفع وا�صب 
  أو با�صب وا�صب

  فبنوا الأول Z الضم"  الأوسِ  سعدَ  سعدُ يا :"ق] قالوا إذا �ن ا�نادى مكررا مضافا فالعرب نطقت فيه بنط
  انت� دور العرب" يا سعدَ سعدَ الأوسِ "ونطقوا بنطق آخر 

ما عندنا فيها " سعدُ "Z الوجه الأول 	مة "  الأوسِ  سعدَ  سعدُ يا  " جاء العلماء أرادوا أن ¿للوا ويعربوا �ا هذه اºملة
أرادوا أن يعربوه Z وجه ، معنا M ا�وع الأول من ا�ضاف M ا�نادى اOي �ب بناؤه مش�ة منادى مب� Z الضم مرت

أو إضمار /  فجعلوها من ا�ضاف"  الأوسِ  سعدَ يا  سعدُ يا  " "يا"إضمار /عطف بيان/  بدل : ثا  أعربوها Z أربعة أوجه
 الأوسِ  سعدَ  سعدُ يا  ا�هاية نطق واحد عن العرب فيها فهذه أربعة �ر�ات وÏ" الأوسِ  سعدَ أعÈ  سعدُ يا  " "أع�"	مة 

  .الإش{ل ليس M هذه الصورة 
  ما الإش�ل ا�ي وقع فيه العلماء ؟ " الأوسِ  سعدَ  سعدَ يا  : "عندما قالوا الصورة ا²انية �
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 رأينا الفتحة Z 	مة 
ً
هذا جاء Z " سعدُ  يا" ومة الأوÚ عندما �نت مضمالصورة !!! " سعدَ  "أن ا�نادى هنا جاء منصوبا

.....  اeا  "سعد" إعرابM فقط يتخ§ون M الأوجه ،�ن فا�نادى ا�فرد العلم مب� Z الضم لا إش{ل،الأصل منادى مب�
  لكن أين وقع الإش{ل؟

  ؟؟d أي õء ، كيف نصبنا الòمة الأوþ " الأوسِ  سعدَ  سعدَ يا : " ش�ل عندما قلناوقع الإ �
أنه   وÔلا إذا أردنا أن نأخذ ا�علومة من الأZ ونر`ز Z ا�طلوب فيها،الأربعة الأقوال و�ها M �ريج الصورة اeانية نتأمل

  " الأوسِ  سعدَ  سعدَ يا " و"  /  الأوسِ  سعدَ  سعدُ يا : " فنقول الضم والفتح: ا�نادى ا�كرر ا�ضاف �وز �ا M وجهان
 .لعلماء وأرادوا أن يعربوا هذه اºملة و@رجوهاعندما جاز �ا الوجهان أ¹ ا

  "يا سعدُ سعدَ الأوس: "  الأوþ صورةعندما جاءوا عند ال �
  .منادى مب� الضم وانت� أمره " يا سعدُ "الأمر يس§ جدا الأول 

  .وانت� أمره" أع�"إضمار " يا"إضمار ، أو بدل، اeا  �§ الإعراب اOي تشاء عطف بيان" سعد"و
  " يا سعدَ سعدَ الأوس: "صورة ا²انية ال �

 خرجها العلماء أك0 من �ريج ننظر الآن ؟ لأنه كيف تنصب ا�نادى وهو مفرد علم الأول ­ن ا�لاف فيها أشد وظاهراً 
  .هذه ا�رحلة أدق لا تدخل فيها إلا إذا أتقنت الأوÚ و� جواز الوجه]

  قد اختلف فيها العلماء "  الأوسِ  سعدَ  سعدَ يا  : "تأملوا "  سعدَ يا " إن فتح الأول: نقول  �
   يرى أنه مضاف إ¤ ما بعد ا²اë وا²اë مقحم بينهما سيبويه -}
  كأنه مضاف فاeانية هذه أقحمت بينهما " سعدَ "و "  الأوسِ  سعدَ يا " الأصل : قال

 سعدَ يا  "الأصل : مة الأوÚ قال علامَ فتحنا ال�" يا سعدَ سعدَ الأوس"سيبويه أراد أن ¿لل وجه ا�صب كيف نقول  
  اeانية فصارت مقحمة بينهما هذا �ريج ذكره سيبويه لوجه فتح الأول"سعد"ثم دخلت بينهما 	مة ، فþ ��ضافة"الأوسِ 
  �ا أضيف إ�ه ا²اë هو مضاف �حذوف £اثل: قال "  سعدَ يا  : "�ا قلنا: قال ا�ðد -|

  .الأوÚ �لالة اeانية عليها " الأوس"ثم حذفنا ،"الأوسِ  سعدَ  الأوسِ  سعدَ يا "يقول أصل اºملة  
l- الاسمان مضافان للمذكور: قال الفراء .  

  "الأوس"وا�ضاف إÌه 	مة ، اeانية مضافة " سعد"الأوÚ و"  سعد" 
، دة ومضاف إÌه¸ن نعلم وا�عتاد عندنا أن ا�ضاف 	مة واح،جعل ال�مت] مضافت] ل�مة واحدة ماذا صنع  الفراء؟

  . "الأوس"هو جعل ال�مة الأوÚ واeانية 	تيهما مضافت] إ� 	مة الفراء 
m -   يبµبان ترµثم أضيفا" ع7َ  �سةَ "الاسمان مر.  

وصلنا إ� أن هذا ال¼`يب  ر`با ثم أضيفا �سة ع7مثل " سعدَ  سعدَ "ما �ن مر`ب كذلك  �سة ع7مثل ما �ن 
  :أجازوا فيه وجه]  اختلف فيه العلماء العرب

  . �ن ا?لاف فيه شديد Z ما رأينا من أوجه أربعة عند العلماء وا²اë ، بالضم �ن ا?لاف فيه يس§ الوجه الأول
  .ما �وز ضمه ونصبه /الرابع  قسمال �

  :مثل ما قال الشاعر  هو ا�نادى ا�ستحق للضم إذا اضطر الشاعر إ¤ تنوينه
  وليس عليك يا مطرُ السلام ***ا سلام االله يا مطرٌ عليه

ح] اضطر إ� ذلك فهو اضطر إ� تنوين ا�نادى ا�ستحق للضم وهو  با�نادى ا�فرد العلم منوناً الأوÚ أ¹ الشاعر " مطرٌ "
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  .فيجوز ضمه وفتحه ، فجاز t هذا   "مطر"	مة 
، M قول الشاعر  م إذا اضطر الشاعر إ¤ تنوينهما �وز ضمه ونصبه وهو ا�نادى ا�ستحق للض":يقولبن هشام انأخذ Õم 

  "حيث أ� با�نادى ا�فرد العلم منونا مرفو0 ح` اضطر إ¤ تنوينه "يا مطرٌ عليها: "الشاهد ، يها علسلام يا مطرٌ : 
  ألؤماً لا أبا لك واغ�ابا ***  أعبداً حل M شع� غريبا  

    نكرة مقصودة : وجه الاستشهاد ،"  عبداً "8مة : الشاهد ،،   " ا§مزة"حرف ا�داء هو 
  . طبعا ا¢مزة أو اÌاء لا فرق عندنا، "  يا عبدُ : "الأصل أن يقول 

لكن الشاعر �ا اضطر إ¤ تنوينه 0مله معاملة ا�كرة غi ا�قصودة ،نكرة مقصودة حقه أن يبنيه d الضم "عبدًا"
  .فنونه منصوبًا 

ا�نادى ا�ب� مستحق للضم وا5ناء للضم إذا اضطر الشاعر \نوينه هنا " عبداً : "وتارة قال "يا مطرٌ :"إذن الآن تارةً قال
  .جاز فيه الضم وا�صب، رفعه وهنا نصبه 

منادى مب� " عبدُ  يا"أصلها "  أعبداً " ،" يا مطرٌ : "إذن M هذه ا�الة ا�نادى إذا اضطر الشاعر \نوينه تارةً رفعه ح] قال 
  .نصبه �ا اضطر إ� تنوينه ، لا إش{ل عندنا فيه " ا§مزة"رف ا�داء هو ح"أعبداً أو  يا عبداً :"لZ الضم قا

  .«لاف الأقسام الأول واeا  واeالث ليس فيها أي Öورة  أنه خاص بالñورةهذا القسم الرابع ونتأمل 
ما �ب نصبه وهو M : ا²اë،  هو M ا�� والشعره وؤما �ب بنا: القسم الأولإذن أخذنا أربعة أح{م من أح{م ا�نادى 

  :الرابعأما  ما �وز فيه الوجهان الضم والفتح وهو M ا�� والشعر: وا²الث،  ا�� والشعر
  . خاص بالشعر فقطما �وز ضمه ونصبه فهو  

  )ª(اkلقة 

  ) أل(حكم نداء ما فيه 
  ) الس اº ياواقف ، اليا �وز  لا(  أنه لا �وز نداء ما فيه أل::  القاعدة تقول

ج� منها  نداء ما فيه  
ُ
  :M أربع صور )  أل ( لكن أ
   þاالله(نداء اسم االله تعا¤  ///الصورة الأو(   
ال� � حذف همزة لفظ ، �ذف اeانية )  اللهيا(�ذفهما ، و ) لله ي( ، و ) أل(بإثبات الألف وهمزة ) االلهيا : ( تقول 
  .اºلالة 
M وز أن أقول يا إذن�  ) أل(وب] ) يا(هنا åعت ب] االله  هذه الصورة الوحيدة 

مع اسم االله لا �وز :قلنا"امتناع حذف حرف ا�داء"ولعلنا نذكر أنه قد مر معنا M ا�لقة الأوM Ú مسائل>>استطراد 
  لةلفظ اºلا:مثل)أل(أن ¸ذف حرف ا�داء،وهنا أخذنا أنه �وز �ا أن ننادي ما فيه 

�وز أن أقول " اللهيا :" إذا جاءت ا�يم ا�شددة بدل أن يقول:قلنا بماذا ؟و�وز �ا أن ¸ذف حرف ا�داء ونعوض عنه 
لأنه åع  بأنه شاذ¸كم عليه ) ا�يم(وب] ) يا(إذا أتانا شاهد وåع فيه الشاعر ب] :،ثم انتقلنا إ� فقرة ثاeة وقلنا"ا�:"

  )E(عنه ب] العوض وا�عو̄ض 
  M الشعر، كقول )  ا�( ويعوض عنه ا�يم ا�شددة فنقول،والأك0 أن ُ¿ذف حرف ا�داء

ً
وقد ُ�مع بينهما شذوذا

                                      
  قرة  ا\اÌة للتكرارحذفت الف/  }
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  :الشاعر
 Ûإذا ما حدث ألم ëياأقول *** إ åا  ا Ûيا للهم   

  فيمن س¼ بذلك) يا ا�نطلق زيد ( نداء ا©مل ا�حكية ، �و  // الصورة ا²انية 
 عليه" ا�نطلق زيد"ن شخص سì  بـلو �

ً
رت "ا�نطلق زيد"صار هذا لقبا هذه اºملة ال� صارت الآن اسم علم صد¡

  ؟) أل(و ) يا(وأaع ب` " يا" فهل �وز أن أنادي بـ،"أل"بـ
رد  هنا جاز لأ  لم" ا�نطلق زيدٌ يا "نعم �وز لأن هذا åل pكية،واºمل ا�حكية تنقل كما سمعت فنقول فيها 

ُ
يا "أ

لكن إن ! فهذا خطأ لا �وز ) فقط ..  يا اºالس – يا الواقف( لأ  إن قلتها " اºالسيا "أو " الواقفيا "فقط أو " ا�نطلق
ا�نطلق  يا: "ثم حكيناها الآن M باب ا�داء فنقول" ا�نطلق زيديا "�نت åلة pكية علمًا Z شخص بعينه بهذا اللفظ 

  )أل(و)  يا( مع ب] فيجوز �ا اº" زيد
ةً  يا"،"ا�ليفةُ هيبةً  يا:"اسم ا©نس ا�شبه به كقولك ///الصورة ا²ا²ة     "ا�تن� إبدا0ً  يا"،"الأمُ ر̂

 ا?ليفة يا: ، هذه صورة فيها تشبيه ، وÔذا قلت  الأمُ  يا،  ا?ليفةُ  يا: أريد أن أشبه ا�خاطب بذلك الÍء اOي أردته فأقول 
لأنه اسم جنس ) أل(Z ما فيه ) يا(إدخال " الأم يا": فهنا أنا أريد أن أشبه ا�خاطب به ، فيجوز �ا أن نقول الأم ياأو 

  .مشبه به 
  ، M قول الشاعر  -ورة الشعر ///الصورة الرابعة  

  عرفت t بيت العلا عدنان*** ا�توج واOي  ا�لك ياعباس 
  .Z ا�نادى للñورة الشعرية ) أل( أدخل:  وجه الاستشهاد ا�لك يا:  الشاهد

ويغتفر M  للñورة الشعريةكيف أدخلها الشاعر؟نقول ) أل(هذه � ا�نادى اOي فيه "ا�لك"حرف ا�داء و�مة ) يا(
واسم اºنس  -فقد حددت M لفظ اºلالة  أما M ا��الñورة ما لا يغتفر M غ§ها ، M الñورة بلا  ïط ولا قيد ، 

واºملة ا�حكية M أمور pددة ما عداها سوف يعُد من  باب ا?طأ غ§ ا�قبول ، أما M الشعر فإنه Öورة M  -شبه به ا�
  إنه من باب الñورة الشعرية: أي صورة تأ� نقول

إ� ا�نادى ثم تابع  الآن نريد أن ننتقل إ� القسم اeالث من درس  ا�داء ، قلنا أول ما نبدأ اºملة �رف ا�داء ثم ننتقل
  .ا�نادى إن احتجنا إÌه M اºملة 

  تابع ا�نادى  �
  هذه ا\وابع M اللغة  عطفاً ،  توµيداً ،  نعتاً ،  بدلاً قد يكون : Vصور M أبواب أربعة -كما هو معلوم-اXابع 
   تابع غ§ها 	سة Z هذا ا\فصيل ، هذه � ا\وابع ال� M اللغة ولا النسق عطف،  ا9يان عطفأو 

   كيف �كم d هذا اXابع؟ هل نقول أنه منصوب أو نقول أنه مرفوع ؟عندما يأË تابع للمنادى 
  :،ا�نادى t حكمه وا\ابع أيضا t حكمه ا�ب� عليهسوف يكون حكم ا\ابع �سب ا�ظر إ� حال ا�نادى

  أيضاً منصوباً مثلهفتابعه بالأكيد سوف يكون  : فإذا ­ن ا�نادى مثلاً منصوباً  �

    الكريم pمدُ يا : عندما أقول  عندما يكون ا�نادى مبنياً  مã �وز �ا فيه الوجهان؟ �
 منادى مب� Z الضم p Mل نصب،: منادى إذا أردنا أن نعربه نقول" pمد"صفة ، والصفة من ا\وابع ، " الكريم"الآن 

  . م مب� Z الض pمدلأن  نرفعهاالآن " مُ الكري"
M وز �ا�، فننصب ا\ابع ا�نادى هنا مب� p Mل نصبلأن �اذا ننصبه؟،  الكريمَ  pمديا : فنقول  ننصبهاأن " مَ الكري"و
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  بناء p Zل ا�نادى ، إذن ا�سألة فيها تفصيل 
 ل�مة"الرجلُ "� لفظ ا�نادى،)أيÜ (الآن"الرجلأيها يا :"عندما أقول �

ً
  .�ب رفعه ؟ما حكمه"أيÜ "صار تابعا

 قد يكون 
ً
،بعد ا�نادى يأتينا تابع t،ا\ابع اتفقت معكم أنه قد يكون بدلا

ً
،وقد يكون مبنيا

ً
ا�نادى قد يكون منصوبا

 وقد يكون عطف بيان أو عطف نسق أو تو`يد هذه � ا\وابع ال� M اللغة،إذا أتانا هذا ا\ابع 
ً
نقول ما حكمه؟نعتا

  ، نأخذ الأح{م با\فصيل  حكمه بناء d حكم ا�نادى
.  وتارة يعطى ما يستحقه لو �ن منادى مستقل/وتارة �وز فيه الوجهان/تارة �ب رفعه/تارة �ب نصبه :إذن تابع ا�نادى 

 مستقلاً لو  .إذن الآن أعطيتكم أربع صور
ً
مرة أوجبت ا�صب ومرة أوجبت الرفع ومرة أجزت الوجه] وتارة يعطى حكما

  ذ هذا الآن Z ال�ائح ننظر ونقرأ ونطبق�ن بدلا، نأخ
  مقدمة �
  منادى مب�  > pمدُ يا 
 يا 

ً
  منادى منصوب   > �بدا

  "أل"هذه نسميها تابع للمنادى ، ما نعرب ا\ابع هذا ؟ صفة وجاءت pلاة بـ الكريم 	مة  >الكريم  خا�يا 
  فة ،  والصفة جاءت مضا" زيد"صفة ل�مة " صاحب" >عمرو صاحب  زيدُ يا 
  نعربها بدل أو عطف بيان " أبا"ا\ابع 	مة  >عبداالله أبا  زيديا 
  وهو تو`يد " �"ا\ابع 	مة  >كم  	هم ، 	 تميميا 

  .ثم يأ� بعده ا\ابع " يا خا�"إذن رأينا أنه يأتينا ا�نادى 
  . توµيد، قد يكون  عطف بيان، قد يكون  بدلاً ، قد يكون  صفةوا\ابع قد يكون 

  : وهو ما اجتمع فيه أمران   ،ما �ب نصبه مرا0ة �حل ا�نادى/ م الأول القس �
 Z الضم M تعلمون أن ا�نادى 

ً
. ؛لأن ا�حل هو ا�نصوب ا�حل،فإذا نصبنا ا\ابع فنحن راعينا Vل نصبإذا �ن مبنيا

  -: وهو ما اجتمع فيه أمران وهما
  إذا �ن  :الأمر الأول �

ً
 بيأو /   - صفة - نعتا

ً
 أو /   انا

ً
  . ا\و`يد بألفاظ ا\و`يد ا�عروفة>>  تو`يدا

�  ëمن أل  :الأمر ا²ا 
ً
  .  أن يكون iردا

  عمرو  صاحبَ  زيدُ يا 
نعت .(إذن توفر فيها ال�طان الكريم زيدُ ليست يا )أل(،وليس فيهانعتإعرابها "صاحب"وا\ابع 	مة"زيد"ا�نادى 	مة

 من أل 
ً
  )و`ذلك iردا

  عبد االله  أبا زيدُ يا 
  .إذن توفر فيه الأمران  أل، ليس فيه  عطف بيان: هذا ا\ابع ، إعرابه " أبا"

  كم ، Û8 / هم  Û8  تميمُ يا 
  اجتمع فيها الأمران ) أل(، ليس فيها  توµيدو� " �"ا\ابع  	مة 

 ، يا تميمُ أبا  ،  يا زيدُ صاحبَ إذن �ب نصب ا\ابع نقول يا زيدُ 
¯
 هم  أو 	

¯
  .كم  	

�   ëما �ب رفعه مرا0ة للفظ ا�نادى / القسم ا²ا:  
  لأن ا�نادى مب� Z ما يرفع به ، فإذا نصبنا M القسم الأول راعينا ا�حل ،  راعينا اللفظإذا رفعنا ا\ابع 
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 : مثل قوt تعا�  )أية(و) أي(نعت 8مة  )E(الصورة  �

فÜ ياَ  �
َ
نسَْانُ ك ِ

ْ
  .فهنا �ب فيه الرفع " أيÜ "مرفوعة ، إذن هذا نعت ل�مة " سانُ الإن"äد 	مة �  هَا الإ

فÛتُ ياَ  �
َ
  " .أيÜ "أيضا مرفوعة ؛ لأنها نعت ل�مة " ا�فسُ " � هَا ا�Ûفْسُ ك
   الرجلُ  هذايا : مثل  نعت اسم الإشارة إذا ­ن اسم الإشارة وصلة �دائه )¦(الصورة  �

  صفة مرفوعة وجوبا وليس �ا فيها وجه آخر :ها رفع ا\ابع،ونقولنعت لاسم الإشارة �ب علينا في"الرجلُ " 
  .إذن الوجه الأول أوجبنا ا�صب وراعينا ا�حل أوجبنا الرفع M ا�الة اeانية  راعينا اللفظ 

  : ، وهو نو0ن  ما �وز رفعه ونصبه// القسم ا²الث  �
  .الكريمتذكرون ا�ثال اOي ذكرته M أول ا�حاÖة يا pمد 

 سنأخذ الآن صور ما �وز الرفع وا�صب 
ً
 واحدا

ً
  -:وهو نو�ن  -هذا �ن مثالا

  الأصلِ  كريمُ ال زيدُ ا?لقِ ، يا  ا�سنُ  زيدُ ¸و  يا  "أل"ا�عت ا�ضاف ا�قرون بـ/  ا�وع الأول  �
ا وهذ)أل(،لكن ا�ضاف هنا دخلت فيه"ا?لقِ  ا�سن"نعت وهو مضاف"ا�سن"/ا�لقِ  ا�سنَ  زيدُ يا 

  .نَ وا�سنُ ا�س زيدُ يا :Z ا�ضاف M هذه الصورة إذن هنا هذا ا�عت �وز �ا فيه وجهان فنقول)أل(جائز،دخول
لكن " الأصل كريمُ "ا�عت هذا مضاف أصلها ننعته بأنه كريم  زيدواضح أن نعت " الكريم" /الأصلِ  الكريمُ  زيدُ يا 

  مُ الكري( فيجوز .هذا ا�ضاف Z صور قد درست M باب الإضافة Z ) أل(و�وز دخول " أل"ا�ضاف هذا مقرون بـ
  .)مَ والكري
�  ëليس بمضاف  -إذا ­ن ا�عت مفردًا / ا�وع ا²ا Èمن   –يع: 

   ا�سنُ /  ا�سنَ  زيديا : ¸و  > نعت/ }
�وز M ا�عت ا�فرد وجهان  الطيبَ /  الطيبُ  زيد، يا   الكريمَ /  الكريمُ  زيديا  ،  
 /   ب�ٌ  غلاميا : ¸و  >بيان / |

ً
    ب�ا

  ب�ٌ هو الغلام فنعربه عطف بيان ، �وز فيه وجهان  ب�ف
ً
  . وب�ا

F /يدµعون تميميا : ¸و  > توåع]/   أåأ  
  تميميا : ما �ب نصبه �ن ا�ثال هناك :هذا تو`يد وهو مفرد ليس بمضاف ، تذكرون ا�الة الأوÚ أåعونالآن  

¯
كم  	

  وهذا الفرق ب] الصورة اeاeة والصورة الأوÚ، وأما ا\و`يد هنا ليس بمضاف  مضاف
    رجلالو زيدُ يا : ¸و > " أل"أو ­ن معطوفاً مقرونا بـ/�

  فهنا �وز وجهان،) أل(عطفنا وفيه إذا ) أل(، و ا�عطوف هذا فيه  زيدZ  الرجلالآن عطفنا 
ِ�  جِباَلُ ياَ { ومثله قوt تعا�  Íو

َ
  .قرُأت بوجه]  الط§ُ و/  الط§َ و }  وَالطْ̄§َ مَعَهُ  أ
  .الط§َ و جبالُ يا /  الط§ُ و جبالُ يا : �وز فيه وجهان ) أل(إذن عطف النسق اOي فيه 

  : وهو اثنان ما يعطى ما يستحقه لو ­ن منادى مستقلاً / القسم الرابع  �
  عبد االله أبا زيدُ يا ،   ب�ُ  زيدُ فنقول يا  لأنه M نية تكرار العامل:  ا9دل/ } �

  منادى مب� Z الضم ؛ لأنه مفرد علم> "  ب�يا "فهنا كأننا ناديناه من جديد " زيد"بدل من 	مة " ب�"
  .عبد االله �ن ��ضاف  أبايا : لو ناديناه من جديد لقلنا : عبد االله  أبا زيدُ يا 

  ) يا(الوجهان،بل نعطيه كأنه منادى جديد  نضع قبله إذن ا5دل ليس t حكم �ب رفعه أو نصبه أو �وز فيه 
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  مفرد علم ب�لأن وهنا نصبناه ؟�اذا ا5دل وضعنا t الضم  >   ب7يا  زيديا 
  .و�ن قلنا ا9دل كأنه منادى مستقل جديدعبد االله مضاف ،  أبا�اذا نصبناه ؟ لأن >عبد االله  أبايا  زيدُ يا 

  لأن العاطف ­�ائب عن العامل) أل(س فيه عطف النسق ا�ي لي) ا�نسوق(/ | �

  "عبد االله أباو زيديا "، " ب�و زيديا "مثل 
فنحن ¸كم Z ا�عطوف كما لو �ن ) أل(�وز فيه وجهان ، و¸ن نريد هنا العطف ا�جرد من : قلنا ) أل(واOي فيه 

  عبد االله أباو زيديا  ب�و زيدمنادى مستقلا لأن العاطف ��ائب عن العامل يا 
  مفرد علم بنيناه Z الضم ، " ب�"؟ نعطيه ��نادى ا�ستقل ب�ُ �اذا قلنا يا   "ب�ُ و زيديا "
  .مضاف فنصبناه بالألف  أبا؟ لأن  أبا�اذا قلنا يا  "عبد االله أباو زيديا " 

  فيها الرفع وا�صب  عدنا إ� ا�الة اeاeة ال� �وز >>) أل(عطف نسق فيه " الرجلُ و زيديا "فلو قلنا 
  فنحن حكمنا Z ا�عطوف كما لو �ن منادىً مستقلاً هذه � الصورة الرابعة من أح{م تابع ا�نادى 

وهذا جدول للإ�نة وفيه تفصيل ºميع ما سبق ذكره M هذا ا�رس فقط فيه إضافة واOي هو القسم الأول وهو إضافة 
  :ة ليست M ال�ح السابق وتقول هذه الإضاف

  )هذه لم ينص عليها ï Mحنا السابق( فحكم ا\ابع  وجوب ا�صب >أن ا�نادى إذا ­ن منصوباً 
  . حكم تابعه مثله منصوب لا فرق > > فا�نادى ا�نصوب  

فأما :م� äد أك0 من وجه؟إذا �ن ا�نادى مب�؛لأن ا�نادى ا�ب� p Mل نصب فيكون فيه الوجهان باعتبارين /س
  .صوب فليس فيه إلا وجه واحد ا�ن

اسم "ونعت " أي"فعندما نأ� عن ا�نادى ا�ب� Z ما يرفع به وذكرنا وجوب الرفع مرا�ة للفظ م� �ن هذا ؟ مع نعت 
  . الرجل هذا، ويا  الرجلها أييا : و`تبنا ا�ثال هنا " الإشارة

  ، ، وعطف ا5يان ، وا\و`يد  "أل"اللفظ ا�جرد بـ: ومرة قلنا وجوب ا�صب مرا�ة للمحل  
، وا�عت غ§ ا�ضاف ، وعطف ا5يان وا\و`يد " أل"M ا�عت ا�ضاف ا�ح
 بـ: ثم انتقلنا ºواز الوجه] الرفع وا�صب 
ِ� مَعَهُ وَ  جِباَلُ ياَ { ومثلنا بالآية كما ترون " أل"الغ§ مضافة ، وعطف النسق ا�قرون بـ Íو

َ
اجعلوا هذه ،  الط§ُ / }   الطْ̄§َ أ

  اOي يعطى حكم ا�نادى ا�ستقل  لو �ن فيه أل هو: الآية � ا�فتاح �عرفة هذه القاعدة

حكم 
  ا�نادى

  حكم اXابع  ا�ثال  نوع اXابع

  ا�نصوب
  يا أخا الإسلام الكريمَ   ا�عت

كم  ا\و`يد  وجوب ا�صب
¯
  يا ب� الإسلام 	

  يا أ� عبدَ االله  عطف ا5يان

  
  
  
  

وجوب الرفع مرا�ة   يا أيها الرجلُ   )أي ( نعت 
  يا هذا الرجلُ   نعت اسم الإشارة  للفظ

وجوب ا�صب مرا�ة   يا زيدُ صاحبَ عمرو  )أل ( نعت iرد من 
  يا رجلُ  أبا عبد االله  )أل ( عطف بيان iرد من   للمحل



 

  يدةمذكرة ا�حو ـ ا�ستوى السابع                                                                                   نسخة مدققة ومز

- |m -  

 

  
ا�بd È ما 

  يرفع به

  كميا تميمُ 	  )أل ( تو`يد iرد من 


 بـp يا زيدُ الأصيلُ�َ الرأي  )أل( نعت مضاف  

  جواز الوجه]
  )وا�صب، الرفع ( 

َ  نعت غ§ مضاف   يا زيدُ ا�سنُ�

َ  عطف بيان غ§ مضاف   يا رجلُ بُ��

  أåع]–يا تميم أåعون   تو`يد غ§ مضاف

iَْ {  )أل(عطف نسق مقرون بـ Ûمَعَهُ وَالط �ِ Íو
َ
  ط§ُ ال}ياَ جِبَالُ أ

  بدل
  يا رجلُ زيد

يعطى حكم ا�نادى   يا رجل عبدَ االله
  ا�ستقل

  )أل(عطف النسق ا�جرد من 
  يا رجلُ و زيد

  يا رجل و عبد االله

  

kلقة ا)«(  

 حكم ا�نادى ا�ضاف إ¤ ياء ا�تòم

  .أضفناها إ� ياء ا�ت�م  ، صاحبفهنا ا�نادى 	مة  "يـصاحبيا " أقول مثلاً عندما 
 يـاحبصيا  – يـغلاميا :وتارة أقول،"يـمكرميا "وتارة أقول،"يفتايا "فتارة أقول،�نادى ا�ضاف إ¤ ياء ا�تòم N أحوالا

ومنها ما ، ومنها ما فيه لغتان ، فمنها ما فيه لغة ، � واحدة من هذه الألفاظ ال� ذكرتها ¢ا حكم .يأمـيا  – يأبـيا  –
  .ع� لغات فيه ست لغات ، ومنها ما فيه 

  ما فيه لغة واحدة  :القسم الأول  �
iالاسم ا�عتل ،  وهو إثبات ا�اء مفتوحةٌ لا غ M ا�قصور ، ا�نقوص ( وذلك (،   

  )ي¡ ـقاضيا ،  يَ فتايا ( يقال فيها )  يـقاضو،  ىـفت( مثل 
  .  ر والاسم ا�نقوصوهو الاسم ا�قصو، هو ا�ي M آخره حرف علة  /ا�قصود بالاسم ا�عتل ::: :شـرح 

  . ةهذا M الأسماء ا�عرب ةوقبلها فتح ةهو الاسم ا�ي آخره ألف لازم :الاسم ا�قصور 
  . ةاسم معرب آخره واو وقبلها ضم كوليس هنا. ةهو ا�ي آخره ياء لازم :الاسم ا�نقوص 

  . نقوص�الاسم اونقصد به  ، قصورالاسم ا�إذن الاسم ا�عتل إذا قلناه فإننا نقصد به 
  )  ىهد( أو ) ىـفت( :الاسم ا�قصور  مثال

  ). يَ هدا(  ،) يَ فتا( لأقو _أ¹ بعدها ياء ا�ت�م  _إذا وردت هذه ال�مة مضافة إ� ياء ا�ت�م 
  )ي̄ ـداع(أو ) ي̄ ـقاض( : الاسم ا�نقوصمثال 

  ) . ي̄ ـداع(  ،) ي¡ ـقاض(أقول  _أ¹ بعدها ياء ا�ت�م  _إذا وردت هذه ال�مة مضافة إ� ياء ا�ت�م  
فهنا M هذه ا�ا\] إذا أردت أن أنادي أي من هذه فنص Z أن فيها لغة واحدة و� إثبات هذه اÌاء مفتوحة لا غ§ **

  .يَ ـداعيا  – يَ فتايا  – يَ ـقاضيا  – يَ هدايا  :فنقول فيها 
 ا\مثيل بـ 

ً
  ) .ي̄ ـقاضيا ( و ) يَ فتايا ( فيقال فيها  ،للمنقوص مثال ) ي¡ ـقاض(و  ،مثال للمقصور ) ىـفت(طبعا
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 M يفية دروسناوأذكر بأننا سوف نأخذê\تعريف وتفصيل الاسم ا�قصور،ا M،تعريف � ،والصحيح ،ا�مدود،وا�نقوص
تعريفنا  أما الآن فقط هذه الإشارة تكM í.سوف يأتينا M آخر هذا ا�قرر،و`يف نثنيها وäمعها،واحد منها وأمثلته

 نقوصأو م  قصورًاسواءً �ن م ،بالاسم ا�عتل 
ً
  .ا

�  ëما فيه لغتان  :القسم ا²ا:  
  -:مثل  . وذلك M الاسم ا�شتق ،وهما إثبات ا�اء مفتوحة أو ساكنة 

  ) . يَ شاكريا  – يَ مكرمـيا ( أقول )  يْ شاكريا  – يْ ـمكرميا ( 
  ) .ومشتقة  – ةجامد( الأسماء عندنا 

هذه إذا وقعت مناداة و� مضافة إ¤ ياء ) وغ§ها ..... والصفة ا�شبهة – اسم ا�فعول – اسم الفاعل(  � ا�شتقات
،و¸ن هنا لا نناقش حكم ا�نادى، حكم ا�نادى سبق فهنا نب` أن حرµة ا�اء أنها تثُبت إما مفتوحة أو ساكنةً ،ا�تòم
 بوجوب ا�صب سواءً �نت يأخذ حكم ا�،يع� هو الآن منادى مضاف،خذناهأن أ

ً
نادى ا�ضاف اOي حكمنا عليه سابقا

  .¸ن الآن فقط نناقش حر`ة هذه اÌاء M هذه الصورة .الفتحة ظاهرة أو مقدرة
هذا هو اOي نناقشه فقط M .واeا  قلنا �وز �ا فتحها و�وز �ا إس{نها.فí القسم الأول قلنا تثبت هذه اÌاء مفتوحة

  .Ìاء حر`ة هذه ا
  ما فيه ست لغات :القسم ا²الث  �

  -:مثل  ،) أم ( و ) أب ( وما عدا لفظ�  ،) القسم ا²اë(وا�شتق،  )القسم الأول(وهو ما عدا ا�عتل
  :فاللغات فيها  ،)  يـغلاميا ( 

 þوهو الأك�،حذف ا�اء والاكتفاء بك�تها،)مِ غلايا (:الصورة الأو،tدِ ياَ عِبَا �:¸و قو  Ûقُونِ فَاي �   
  . إذن ا�عتل وهو القسم الأول اOي ذكرناه وفيه لغة واحدة كما ذكرنا 

  .وا�شتق وهو القسم اeا  اOي ذكرنا وقلنا فيه لغتان 
  .ولفظ� أب وأم سيأتيانا M القسم الرابع كما سيأ� 

 t و�ها واردة ومشهورة فيها وتتفاوت ،واللغات الواردة عن العرب فيه )يـغلاميا (بن هشام بكلمة اوهذا القسم مثل
ولو حُذفت اÌاء فنحن سوف نعربه من ا�نادى ا�ضاف وسوف ¸كم ،وأش§ إ� أن هذا منادى وهو مضاف.ك0ة وقلة

 با�صب والعلامة مقدرة منع من ظهورها اشتغال ا�حل بهذه ا�ر`ة ا�ناسبة اÌاء
ً
ونعرب اÌاء ضم§ متصل M .عليه أيضا
ًضافة،بالإpل جر    ¸ن نتعامل مع .وÔن �ن pذوفاً�

  . ةمع اللغات ال� سوف تأ� فيها كأن اÌاء مثبت) يـغلاميا (
  .ضم§ p Mل جر بالإضافة :واÌاء.ا�نادى ا�نصوب :غلام،حرف نداء:"يا">> .مِ غلايا :فأنا حينما أقول

 إثبات اÌاء سو.سواءً ذكرت وأثبت اÌاء أو حذفت هذه اÌاء
ً
 قد تكونو� ال� .ف يأ� معنا من اللغات الواردة فيهاطبعا

 معلوم ،وأستدل ¢ا بهذه القراءة مِ لاغيا  ،لكن الأك0 هو حذف هذه اÌاءومقيسة؛،بك0ة ةوغ§ مستخدم ةمتصور
ً
طبعا

  ،ح� وÔن �نت pذوفة هذه اÌاء إلا أنها معروف أنها مقصودة
 نكرة مقصودةكã ثم لا يفُهم أ  أريد ياء ا�ت�م؛لأ  لو كنت أريد أن أنادي وأ،  مِ غلايا : فلا يمكن أ  أنادي أقول 

  . سأبنيها d الضم. مُ غلايا : سأقول 
 غلايا :  سأقول  نكرة غ§ مقصودةولو أردت 

ً
  . وأجعلها M حالة ا�صب. ما
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  . ا Z إرادة ياء ا�ت�م الكãة هذه تد� ،اÌاء أو لم تسمعها  لو لم ترَ . مِ لاغيا : ولكن عندما أقول 
  . � حذف ا�اء وýبقاء الك�ة دلالة عليها: الأوÚ إذن اللغة 
  ¬�الزخرف� لاَ خَوْفٌ عَليَْكُمُ  يْ عِبَادِ ا يَ �:¸و قوt،إبقاء ا�اء ساكنةً )يْ ـغلاميا (:الصورة ا²انية 

 واردة وبك0ة 
ً
 وا. وهذه اللغة أيضا

ً
  .ردٌ Z الأصل إذن الأوÚ � الأك0 وهذا أيضا

نفُسِهِمْ يَ عِبَادِ  ياَ �ومنه قوt ،إبقاء ا�اء مفتوحة)يَ ـغلامِ يا ( :الصورة ا²ا²ة 
َ
فوُا dََ أ َ»ْ

َ
ِينَ أ Ûا��  

 tقو íاء مفتوحة يَ عِبَادِ ياَ فÌمثل . أبقينا هذه ا M ائزةºة اeاeمةوهذه � الصورة ا	غلاميا " " .  
َح�ت يا � :¸و قوt تعا�  ، قلب الك�ة فتحة وا�اء ألفاً )  ى ـَغلامَ  يا(  :الصورة الرابعة   
    . � ىَـ

  ،قلبنا الكãة ال� �نت �ت ا�يم فتحة 
ً
يا ( وقد ورد M القرآن مثل ذلك كما هو M ا�ثال وأصل ال�مة . واÌاء ألفا

 )  ح��
ً
  .والكãة فتحة  ،لكن قلُبت اÌاء ألفا

 والإج�اء بالفتحة،حذف الألف ا�نقلبة عن ا�اء)مَ غلايا (:الصورة ا�امسة 

 
  :ومثله قول الشاعر 

  ولا بليتَ ولا لو أë فَ بله
حذفنا اÌاء حرف ا�داء وهذا )يـ¢فيا (أصل الÐم –)يـ¢فيا (:وجه الإستشهاد أن أصلها،)فَ بله(الشاهد من ا5يت

،ثم حذف–ما اOي صنعنا بها،جائز
ً
  .نا الألف،ثم قلبتا الكãة فتحةً وأبقيناها وأج�أنا بها قلبنا اÌاء ألفا

هنا حذفنا الألف ال� �ن أصلها اÌاء وأبقينا الفتحة ،هنا حذفنا الألف ا�نقلبة عن اÌاء M الصورة ال� قبلها/شـــرح
يا (أصلها)بلهف(إذن.وحةً وحذفنا الألف وأبقينا ا�يم مفت.يع� هنا قد أج�أنا من الصورة ال� قبلها.Z ما � عليه

 و`ãة اÌاء قلُبت فتحةً ،حذفنا حرف ا�داء)يـ¢ف
ً
إذن هذه ) .  بلهفَ  – ¢فَ ( :ثم حذفنا اÌاء وقلنا،اÌاء قلُبت ألفا
  . الصورة ا?امسة � امتداد للصورة الرابعة 

حَبÜ إÛàَِ السÍ  بÜ رَ قَالَ �:¸و قراءة،،وقلب الك�ة ضمةحذف ا�اء)مُ غلايا (:الصورة السادسة 
َ
   �جْنُ أ

حَبÜ  بÜ رَ قَالَ �وهذا ¸و قراءة قال،و`ãة ا�يم تقُلب ضمة،فهنا حذفنا اÌاء)يـغلامِ يا (أصلها///  ال7ح
َ
جْنُ أ Íالس

 Ûàَِي صنعنا فيه�إOمة،هذه القراءة ما ا	ر(� نفس  Íحذفنا هذه ا�اء وقُلبت الك�ة ضمة،ا�ضافة إ� ياء ا�ت�م)ب   
  ما فيه ع7 لغات   :قسم الرابع ال �

  : وأربع أخرى ،الست السابقة  ،وهذه اللغات � )  أم( و )  أب( هو خاص بلفظ� 
  þعويض عنها بالك�هنا >>  مِ أيا  – بِ أيا  :الأوXمثل ياغلامِ  . حذفنا ا�اء وا.  
  .éْ مثل يا غلا . أبقينا ا�اء ساكنةهنا >>   ـيْ أميا  – يْ ـأبيا : ا²انية  
  .مثل ياغلاéَ  . أثبتنا ا�اء مفتوحةً هنا >>   ـيَ أميا  – يَ ـأبيا  :ا²ا²ة  
مَ يا  –ا أبَ يا  :الرابعة  

ُ
  .ا9اء وا�يم فتحة  ةك�أبد�ا و ،هنا قلبنا ا�اء ألفاً >>   اأ

حذفنا الألف  ،مسة � إمتداد للصورة الرابعة اكنا نقول هناك الصورة ا?>>  م̄ أيا  – بَ أيا  :ا�امسة  
  .بالفتح  وعوضنا

  بÜ رَ قَالَ �ومثلنا ¢ا قبل قليل بقراءة  ،وقلب الك�ة ضمةحذف ا�اء>   مُ أيا  – بُ أيا  :السادسة  

 Ûàَِإ Üحَب
َ
جْنُ أ Íها  �الس	هذه الصور  M هذه صور ست وب� علينا أربع ولكن قبل أن أنتقل أيضاً للأربع أذكر بأن ا�نادى
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 فنعرب. M ا�هاية هذا من حكم ا�نادى ا�ضاف  ،سواءً أنا أثبت اÌاء أو حذفتها أو حر`تها أو قلبتها  ، منادى مضاف
فاÌاء ا�ثبتة . هذه 	ها نعربه مضاف إÌه  ،ة أو متخفف �ذفها نقلبسواءً �نت مذكورة أو �نت م. مضاف إÌه :  ا�اء:

 اÌاء ا�حذوفة � أي. � مضاف إÌه 
ً
 مضاف إÌه أيضا

ً
 مضاف إÌه مهما أختلف . ضا

ً
 أعربها أيضا

ً
 اÌاء ا�نقلبة ألفا

ً
أيضا

  . �ريج العلماء فيها M ا�هاية � من قسم ا�نادى ا�ضاف 
  :وشاهدها قوN تعا¤  ،pذف ا�اء واXعويض عنها باXاء ا�كسورة : تِ أميا  – تِ أبيا :  السابعة 

بَ ياَ  ����
َ
وعوضنا عن اÌاء �رف  ،ولكن حذفنا اÌاء  ،أصلها يا أ� : تِ أبيا  . وهذه الأك�. ¦�Eالصافات ����مَرُ افْعَلْ مَا تؤُْ  تِ أ

  .ا\اء ا�كسورة 
  . وهذه وردت متوافقة مع القواعد ولكن ال� قبلها � الأك0 . وهذه القياسية،  تَ أميا  – تَ أبيا  :ا²امنة  
  . بالضمة وهذه شاذ،  تُ أميا  –تُ أبيا  :اXاسعة  
  . هذه خاصة بالñورة الشعرية،  تاأميا  –تا أبيا  :العا�ة  

  انقلبتوأبتا أصلها يا أب� واÌاء موجودة  ،لأن ا\اء موجودة  �اذا صارت خاصة بالñورة الشعرية ؟
ً
فجمعنا هنا ب]  ،ألفا

  . عوض عنه اÌاء وا\اء فصار هذا من ا�خصوص بالñورة الشعرية åعنا ب] العوض وا�
فرأينا الاسم ا�عتل  ،وفصلنا القول فيه  ،الآن انتهينا أيها الإخوة والأخوات من حكم ا�نادى ا�ضاف إ� ياء ا�ت�م 

 
ً
 لغتان ،ونظرنا إ� الأسماء ا�شتقة .وøنت عن العرب فيه لغة  ،وأعطيناه حكما

ً
( ثم انتقلنا إ� .وورد عن العرب فيها أيضا

نصصنا Z � واحدة ،ست لغات اب] هذا وهذا å Mيع الألفاظ �وز �ا فيه ما.ع� لغات اوذكرنا فيه)  أم( و )  أب
  . القرآن قد وردت Mمنها ورأينا أن ¢ا نظائر 

  ا�نادى ا�ضاف إ¤ مضاف إ¤ ياء ا�تòم 
يا ":عندما أقول:مثالياء ا�ت�م ،  Ìهإنما هو مضاف إ� اسم الاسم هذا مضاف إ،بمع� ليس ا�نادى اOي فيه ياء ا�ت�م

ض.هو ا�نادى:بنا"يجار بنا
ُ
� الآن "جار8مة " إ¤ اسم بل هو مضاف؛ليس مضاف إ� ياء ا�ت�م،"يـبنايا "لم أقل ،فيأ

ضيف إ� اسم مضاف إ� ياء
ُ
ضيفت إ� اÌاء بمع� أن ا�نادى لم يأتِ بعده اÌاء مباïة إنما هو أ

ُ
 مضاف إÌه وقد أ

 فيها بعض ا\فصيل ورد M بعض الصور ،ا�ت�م
ً
إذن الآن انتقلنا .بعض ا?صوصية فنصُ Z القاعدة فيها�ن ¢ا هنا أيضا

  .انتهينا منها،من ا�نادى ا�ضاف إ� ياء ا�ت�م
  :نقول  .سوف تزيد معنا 	مة M الوسط ،سوف نأخذ ا�نادى ا�ضاف إ� اسم مضاف إ� ياء ا�ت�م 

  ).ي ـصديق بنايا ) (  يـأخ بنايا ( ¸و  ، فإن ا�اء يتع` إثباتها  نودي ا�ضاف إ¤ مضاف إ¤ ياء ا�تòمإذا 
  . مضاف إÌه  "اÌاء"و. مضاف إÌه  "أخ".هو ا�نادى  "ابن " : شـــرح 

هذا .اء هنا يتع` فيها الإثباتفا�،إ� ياء ا�ت�م،)أخ ( مضافة إ� اسم مضاف اOي هو 	مة )ابن(فا�نادى هنا و� 	مة
  . يتع] إثباتها Z الأصل ،ولكن هناك بعض ال�مات اختصت با�كم،هو تأصيل القاعدة
 بنايا : ( فيقال فيها  ، أو تفُتح ،فإن ا�اء Åُذف ويكُ� ما قبلها وهو الأك�  :) عمِ  ابن( و ) أمِ  ابن(  إلا إذا ­ن اللفظ

  انْنَ  قَالَ  �وقد قُرئَ بالوجه] M قوt تعا� .)مِ ع ابنيا (و) م̄ ع بنايا  (و)مِ أ بنايا (و)  م̄ أ
ُ
  .  nâ}الأعراف  � م̄ أ

   ،هو ا�نادى"ابن"،فاÌاء نداء،M الصورة)يـأخ بنيا (لفþ مث)مِ ع ابنويا –مِ أ بنايا (فهنا عندما أقول:ـرحش
  .جاءت 	مة أé مضافة إ� ياء ا�ت�م "يـأم"ت لقفإذا .  "أخ"� مضاف إÌه مثل 	مة  "عم"أو " أم "و�مة 

 ابن( و لفظ) أم ابن(ننظر الآن إلا إذا �ن لفظ . ألم يأخذوا ا�كم السابق ) عم  ابن(و ) أم  ابن( الآن إذا وردت عندنا 
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  :فيقال  أو تفُتح ،فإن ا�اء Åُذف ويكُ� ما قبلها وهو الأك�  ،) عم 
فاÌاء الآن قد حذفناها و`ãنا ما قبلها ، أو فتحنا ، جاز �ا فيها هذان ، ) مِ ع ابنيا  – م̄ ع ابنيا ) ( مِ أ ابنيا  –م̄ أ بنايا ( 

  .الوجهان 
 M ورةِ الشعر ،)  يـعم( و )  يـأم( والأك� عدم إثبات ا�اء- M ومنه قول الشاعر  ، إلا:  

  ويا شُقيق نف� يـأميا ابن 
  ) .ي ـأم( ر هنا أثبت ياء ا�ت�م M أن الشاع: وجه الاستشهاد 

  ،M هذه الصورة أن إثبات اÌاء M هذه الصورة وارد  رأينا:  شـرح
ً
بل لا : بن هشام فقال ابل خصه  ،لكنه قليلٌ جدا

  :ل قايعy Èم ابن هشام M هذه الصورة   ،يكادون يثبتونه إلا M -ورة الشعر 
 ابن( إلا إذا ­ن )  يـخال ابنويا  ،ي ـأخ ابنيا ( ¤ ا�اء فا�اء ثابتة لا غi كقولك وýذا ­ن ا�نادى مضاف إ¤ مضاف إ"

)  أم̄  ابن) (  أم¡  ابن( وقد قُرئَ هذا ال�µيب ا�زô أو أن يفُتح  ،فالأك� الإج�اء بالك�ة عن ا�اء ) عم  ابنأو أم  
ويا  يـأم ابن يا: جداً كقول الشاعر  الشعرية،أي أنه قليل ñورةولا يكادون يثبتون ا�اء والألف إلا M ال ،بالوجه` 
  . "شُقيق نف�

وبه نكون أنهينا ما يتعلق ، وا�ضاف إ� مضاف إ� ياء ا�ت�م ، بهذا نكون انتهينا من حكم ا�ضاف إ� ياء ا�ت�م 
  .بباب ا�داء، نسأل االله ا\وفيق للجميع

  )®(اkلقة 

  أسلوب الاختصاص
و� من الأساÌب ال� تأتينـا تابعـة M مناقشـة ، وبعده ا\حذير والإغراء ، إ� أسلوب الاختصاص  ةن ننتقل انتقالنريد أ

بودي أن نتذكر بعض الأمثلـة   أسلوب الاختصاصأساÌب واردة عن العرب تتبع وتذُكر بعد باب ا�داء،قبل أن ننتقل إ�
و¢ذا عندما ينـاقش ،ح� نعلم الفرق بينهما، رف أمثلة ¢ذا ا�نادىمعكم M باب ا�داء ح� نعرف حكم ا�نادى ونع

العلماء أسلوب الاختصاص بعد باب ا�داء يذكرون فيه ا\عريف ويذكرون فيه الغرض ثم يذكرون أوجـه ا?ـلاف بينـه 
  :يقول الشاعرونتذكر، وب] ا�نادى لأنه ليس بنداء ولكن هناك نقاط يلت� فيها مع ا�نادى،لو أخذنا بعض الأمثلة الآن 

  إخاÇ ابن إسحاقأتنكر يا 
 .  لأنه مضاف ؟ �اذا .                         واجب ا�صب  ؟ هما حكم         . إسحاق ابن:  ا�نادى

  ها اللقب ا�ل� d لق�أييا 
  .� تابع ¢ذا ا�نادىصفة و:اللقب.                   ا5ناء Z الضم:حكمه.               أيلفظ :�نادىا

�ب فيه الرفع  ما حكم هذا ا\ابع ؟.  
  عيدبأية حال عدت يا  عيدٌ 

  . لأنه نكرة مقصودةا ؟ �اذ                            ا5ناء Z الضم  ما حكمها ؟            عيد : ا�نادى
  فيك ا�صام وأنت ا�صم واkكم ***إلا M معامل�  ا�اس أعدليا 

   .؟ لأن ا�نادى هنا مضاف اذا�     .وجوب ا�صب  ؟ ما حكمه             . أعدل :ادى ا�ن
  .هذه أمثلة منوعة Z ا�نادى  
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ً
لا يكـون ن آخـر ونأمـل أ الآن نريد أننا نأخذ مثالا Z أسلوب الاختصاص ونب] أنه ليس بمنادى وسوف نعطيه إعرابا

  .بق ذكرها M السابق مع ما سبق من أمثلة وأح{م س متداخلاً 
إذا كنا نريد أن نكتب معروضا ºهة ما ، "أدناه نقر بكذا -ا�وقع`ــ �ن ":من الأمثلة ا�شهورة عندنا عندما نقول مثلا

  .إ� آخره  "ن من واجبنا كذاإأدناه نشكر`م Z جهودكم أو نقر ب -ا�وقع] –¸ن  : " ونوقع M آخرها فنقول مثلا ،
  -: هذه اºملة إذا أردت أن أعربها سأقول  "نقر  أدناه ا�وقع`�ن  "
  .ضم§ منفصل مب� p Mل رفع مبتدأ  "�ن" 

والفاعل ضم§ مست¼ وجوبـا  فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، / نقر: � ا?ð فنقول  "نقرÜ "؟ åلة  أين خð ¸ن
  .واºملة � ا?ð ، تقديره ¸ن 

، نقـر بكـذا  ا�وقع] أع�أو  ا�وقع] أخص¸ن :دة هنا هذا هو ما نسميه أسلوب الاختصاص،فا\قديرالوار -ا�وقع` -
  . أو نطلب كذا إ� آخره، أو نشكر`م Z كذا 

  .من أمثلتنا هذه ا�شهورة عندنا هذا هو أسلوب الاختصاص  "ا�وقع]"ف�مة 
وهـذا الفعـل  أعـ�أو  أخـصمفعول به لفعل pذوف تقـديره  فا�وقع]" ا�وقع] أخص¸ن "وسوف نعربها عندما نقول 

  ! ا�وقع] أخص¸ن : فلا أقول  ،فلا أ°ح به  حذفه واجب
، نفس الفكرة 	مة  "نريد أمثلة نطبق بها Z مقررنا -	ية ال�يعة  طا5اتِ 	ية ال�يعة أو  طلابَ  -¸ن "لو قلت مثلا 

هـذا هـو  : "طلاب" ،اºملة هذه � ا?ð :  "نريـد"� ا�بتدأ ،  "�ن" فــ، ذوفمفعول به لفعل p: سوف نعربها  "طلاب"
 "طـلاب"	يـة ال�ـيعة ،  طـلاب¸ـن أخـص : نقول    "ال�يعة طلابَ ¸ن "هذا أسلوب اختصاص هنا ، الاسم ا�ختص 

  .منصوب وعلامة نصبه الفتحة أخص : مفعول به لفعل pذوف تقديره
  . لأنه åع مؤنث سالم؛ مفعول به لفعل pذوف منصوب وعلامة نصبه الكãة :  طا5اتِ ن ¸ - طلاببدل  -لو قلت 

نريد هـل "	ية ال�يعة  طلاب	ية ال�يعة أو يا  طا5ات¸ن يا "يع� أنا هنا أقول  ؟ إذن الآن هذا الأسلوب هل هو نداء
  . قدر ا�داءولا ن أخصنقدر الفعل :اºواب  ؟  أخصأو نقدر الفعل  )يا(نقدر هنا 

  .عندنا هذا ال¼`يب مع أسلوب ا�داء ه أن لا يتداخل  فاOي نريد
و¢ذا العلماء عندما يأتون ويذكرون أسلوب الاختصاص يناقشـون،وقد ذكـر ابـن هشـام أوجـه ا?ـلاف بـ] أسـلوب  

  .الاختصاص وا�نادى سوف نأخذها بعد قليل 
  .ختصاصأهم ³ء تكون الصورة عندنا واضحة M أسلوب الا
  -:بدأت بأمثلة ستة Z ا�داء  واضح فيها أ  أخاطب 

  .،هذه 	ها واضح أن فيها ا�داء  "ا�اس أعدلَ يا "،  "ابن إسحاقَ يا "،  "ها اللقبُ أييا "،  "عيدُ يا "
أم  "بيـا طـلا"هل تقول ¸ن يا طلاب؟ هل أنت تنادي " ¸ن" ،" 	ية ال�يعة نريد كذا طلاب¸ن : "لكن عندما أقول  

إ�  	ية ال�يعة ، طا5ات أخص	ية ال�يعة نريد كذا ، ¸ن  طلاب أخص¸ن  : فتقول أنت تريد أن �ص ، بل�ص ؟ 
والغرض �اذا نستخدم هذا الأسلوب ؟ ما الغرض الوارد عليه ، الآن عرفنا هذا الأسلوب نبدأ إذن ببيان تعريفه وا�راد منه 

فـلا  "طـلاب¸ن "] ا�نادى ، نذكر أوجه ا?لاف ح� لا يتوهم أن� أنادي فعندما أقول ؟ ثم �تم بأوجه ا?لاف بينه وب
  . ، لا نريد ا�داء وÔنما نريد أسلوب الاختصاص  طلابنريد ¸ن يا 

  ) أوجه ا�لاف بينه وب` ا�نادى /الغرض منه/تعريفه(:فيه ثلاثة عناÁ الاسم ا�نصوب d الاختصاص �
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  ) .أخص(أو ) أع�(صوب بفعل pذوف وجوبا تقديره هو اسم من : تعريفه
مفعول به لفعـل pـذوف وجوبـا Z الاختصـاص  "ا�وقع]"أعربنا 	مة  ا�وقع]¸ن :فí مثل ا�ثال السابق عندما قلنا

  - ذكر هذا الفعلولا يُ  -أخصتقديره 
ً
  . نصصنا هنا Z أن الفعل pذوف وجوبا

  :أمثلة  �
  ) . أقرى ا�اس للضيف -العربَ -¸ن (// Eمثال 
  .ضم§ منفصل مب� p Mل رفع مبتدأ :�ن
  .خð مرفوع وعلامة رفعه الضمة ا�قدرة Z الألف :أقرى
  . أقرى ا�اس للضيف العربَ  أخص¸ن :أخصتقديره ،اسم منصوب Z الاختصاص لفعل pذوف:العربَ 
  ) لا نورث -الأنبياء معاïَ -¸ن : ( -ص
 االله عليه وسلم –قول الرسول  //¦مثال 
� الواقعة p Mـل رفـع  "لا نورث"åلة  بماذا يريد أن @ð؟ ما ا?ð؟ ¸ن لا نورث ، -كما اتفقنا قبل قليل -مبتدأ  : �ن
ðخ.  
  ؟ هو يريد أن ينادي ¸ن يا معاï الأنبياء لا نورثهل  ، هذا هو أسلوب الاختصاص -الأنبياء معا�َ  -
وتلحظون أنه وضعناها ب]  لا نورث ، -الأنبياءمعاï  - أخصÜ ¸ن  وÔنما هذا هو أسلوب اختصاص ، ء ،لا يريد ا�دا ، لا 

منصوبة وعلامة نصبه الفتحـة بفعـل pـذوف وجوبـا تقـديره  معاïَ ف ïطت] ح� نب] أنها åلة جاءتنا هنا مع¼ضة ،
  .أخص
  ) لا �ل �ا الصدقة -مدp آلَ  –ا إن¯ (:  -ص
 االله عليه وسلم –قوF //  tمثال 

آل "،  ا� p Mل رفع خـð إنـ̄ "لا Åل �ا الصـدقة"åلة   أين خð إن ؟ ،نا = يع� � إننا ، إن اسمها  ] نا  +إن [ إنا أصلها 
 ا الصدقة ،pمدٍ لا �ل �آلَ  أخصإنا : هو يريد  إنا يا آل pمد ، : هل هذا نداء ؟ لا ليس بنداء هو لا يريد أن يقول "Vمد
اصـطلح العلمـاء Z أنـه أسـلوب )أخـص(أو ) أعـ�(اسم منصوب Z الاختصاص لفعل pذوف وجوبـا تقـديره : آل 

  . لا إش{ل )أع�(قدرنا  لو ،) أخص(الاختصاص فقدرنا الفعل هو 
  الغرض منه �

يها M ا�رس ا�حوي إنمـا نريـد أن t أغراض كث§ة لا يطال ف ، �اذا نأ� بأسلوب الاختصاص؟ هذا يعود إ� قصد ا�ت�م 
فـإذا  ،غرض ا�ت�م ¿ـدده هـو نعرف أن هذا هو أسلوب اختصاص أردت أ  أفخر،أردت أ  أب] ا�اجة،زيادة ا\وضيح،

احتاج إ� هذا الأسلوب حاكمناه وفق القواعد الواردة فيه،إذن الآن ننظر إ� الغرض �ـاذا يـأ� ا�ـت�م بهـذا الأسـلوب ؟ 
  :من أغراضه . عض الأغراض فيها ذكرت ب

  .أساعد ا�حتاج] - ها اºوادُ أي –أنا  :¸و ،الفخر  
  "ها اºوادأي"وليس . � ا?ð " أساعد ا�حتاج`"أين ا?ð ؟ åلة  .مبتدأ  :أنا 
  هذا هو الاسم ا�نصوب Z الاختصاص : ها أي

  . أخصأو  أع�ذوف وجوبا تقديره اسم مب� Z الضم p Mل نصب مفعول به لفعل p// إعربه 
  . pتاجٌ إ� عفو ر�  -ها العبدُ أي –أنا  :مثل ، ا\واضع  

pتـاج  -ها العبدأي –أنا  : لك� M مقام آخر قد أتواضع فأقول أفخر بنف� ، "ها اºوادأيأنا "أنا M ا5داية أردت أ  أفخر 
   .ض من الأغراض ال� يأ� من أجلها أسلوب الاختصاصهذا ا\واضع أو إظهار ا�اجة ،هذا غر. إ� عفو ر� 
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أسـاعد فعـل : åلة �ملـة  �ن هنا لفرق ب] ا?ð هنا وÏ اºملة السابقة ؟ الفرق قبل أنها ، ما "Vتاج"مبتدأ خðه  )أنا(
لأنـه اسـم ؛ ا?ð مباïة هنا فهو  "Vتـاج"أما  . وا�حتاج] مفعول به واºملة 	ها خð والفاعل ضم§ مست¼ تقديره أنا ،

  .،وÔعرابه كإعراب السابق وسوف يأتينا أيضا بعد قليل
  .نستمع بشوق إ� ا�حاÖة  -الطلابَ  -¸ن :  مثل ، زيادة ا5يان والإيضاح 
   .� åلة ا?ð "نستمع"وåلة  ، "�ن"فا�بتدأ 

  . مة نصبه الفتحةتقديره أخص منصوب وعلا وجوبًا لفعل pذوفوجوبًا مفعول به  "الطلابَ "
الإعراب واحد ، ش{لإلأنه åع مؤنث سالم،لا ؛مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكãة كذلك تعُرب" الطا5اتِ  "لو قلت 

 .فقط اOي اختلف عندنا فيه العلامة

سـلوب قـد أهم ³ء أنه هذا الأ، لو �ن M شخص 	ه وارد ، مدح  تواضع ، هذا ما يتعلق بالغرض الأغراض كث§ة فخر ،
  .ورد عن العرب اسمه الاختصاص ،فنحكم Z ال�مة بأنها منصوبة 

  أوجه ا�لاف بينه وب` ا�نادى  �
  ؟الأنبياء  معاï ياهل أراد ¸ن  "الأنبياء معاï¸ن : "وهذا ينص عليه عندما نقول 

 طـلاب أخص¸ن : ،بللا:اºواب ؟؟ "	ية ال�يعة طلاب¸ن يا  "هل أنت تريد ا�داء"	ية ال�يعة طلاب¸ن :"�ا قلت
هذه �مة تشتمل Z طلاب ال�يعة وغ§هم فهنا فيها زيادة بيان،وÔيضاح هذا الغـرض اOي "¸ن"لأن 	مة؛	ية ال�يعة

  .أردت أن توصله أنت من خلال حديثك ولم ترد أن توصل �ا أسلوب ا�داء
  :أوجه ا�لاف بينه وب` ا�نادى // الÃ7ة  �

  .اا ولا تقديرً أنه ليس معه حرف نداء لا لفظً  :أولاً  
  ، حرف ا�داء M أسلوب ا�داء فأنا أقدره من عندي لو لم أرَ ، مذكور �ا فيه حرف ا�داء  ا�نادى

����  Ûعِبَادَ االله Ûàَِوا إ Üد
َ
نْ أ

َ
   .االله  عباد يايع�  ����)°E(أ
فÜهَا اÛ²قَلاَنِ ����

َ
  ها اeقلان يأ يا : أي ����)FE(سَنَفْرُغُ لكَُمْ ك

عْرضِْ قَنْ هَذَا ����
َ
M أسلوب ا�داء لابد من وجود حرف ا�ـداء فـإن لـم ، هناك أعرض عن هذا  يوسف يا) ½¦( ����يوُسُفُ أ

  .  يكن مذكورا فهو مقدر،وننوي أن هناك حرف نداء pذوف
  دون"  يا"ما اOي يقدر من حروف ا�داء عند حذفه ؟ هذا من اختصاص :واتفقنا M باب ا�داء قلنا

   .فí أسلوب ا�داء هناك حرف نداء سواء �ن مذكورا أو مقدرا  .هغ§ 
   .لأنه هو مفعول به لفعل pذوف إذن لا نداء عندنا ؛  لا حرف نداء:أما M أسلوب الاختصاص

 )ها العصابةأيتا� اغفر �ا (¸و  أنه لا يقع أول ال�م بل M أثنائه أو بعد تمامه :ثانياً  

  ؟  ا ، �اذايقع M أول الÐم كث§ً  اءا�د
ا�اس إلا M معامل�،ابدأ با�داء ثم أتكلم بما  أعدل يا: أنا بإم{  أن أبدأ با�داء أنبه ا�نادى ثم أذكر ما أريد هذا وارد

  .هل يتصور أنه يكون M أول الÐم ؟ لا يتصور  لكن أسلوب الاختصاصأشاء من طلب أو إخبار إ� آخره،
 يف تبدأ �ص وأنت لم تذكر شيك

ً
ثـم تريـد أن  ، بـدأت" أنا أو إننا أو ¸ن "  : أعم قبل؟ أنت عندما تبدأ بالضم§ تقول ئا

�تص جزءا ¤ا شمله هذا الÍء ا�قدم،فلا يتصور أنك تبدأ اºملة بÍء يدل Z الاختصاص هذا غ§ مقبول عقلا،أنك 
Zلا �تص إلا بعد أن تذكر ما يدل عليه و 

ً
   غ§ه ثم تريد أن �ص شيئا

ً
  معينا

ً
  أو جنسا

ً
  . ¤ا سبق ذكره  معينا
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   يكون أول ال�م ،يكون M وسط ال�م ،يكون M آخر ال�م لا إش�ل ا�داء
عْرضِْ قَنْ هَذَا����هذا نداء صار M آخر الÐم، عيديا ،"عيدعيد بأية حال عدت يا "

َ
ْ ����،) ½¦(����يوُسُفُ أ ن ِ

ْ
فÜهَـا الإ

َ
سَـانُ مَـا يـَا ك

  .جاءت M أول الÐم،����)»(غَرÛكَ برَِبÍكَ الكَْرِيمِ 
  :مثل الأمثلة السابقة  لا يكون M أول ال�م يكون M منتصفه أسلوب الاختصاصأما 

  .جاء M الوسط  -الأنبياءمعاï  –¸ن  •
  .جاءنا  M آخر الÐم،لكن لا يكون M أوt ، ها العصابة أيتأو ا� اغفر �ا   •
ُ :ثا²اً   كقول ،وقد يكون ضمð iاطب.ش�ط أن يكون ا�تقدم عليه اسما بمعناه،والغالب كونه ضمi متòمأنه ي

 "نرجو الفضل  االله كب" بعضهم 

   الأنبياء، معاïها الطلاب،إنا أيها اºواد،¸ن أيها الفق§،أنا أيأنا :( لو تأملنا الأمثلة السابقة عندما قلنا
  :ها åيعها أن في) ¸ن العرب 

  .  �ن ا�تقدم ضم§ مت�م -
 " ¸ن"مثلا أقرى ا�اس للضيف،أو "العرب معاï"أقصد من أقصد؟"إنا"،فعندما أقولأنه اسم بمعناه -

يع� هذا الاسم هو �ن يؤديه ويراد منه،الغالب أن يكون ضم§ مت�م لكن لـيس بـلازم ، ،	ية ا�عوة طلابا�راد به 
  .ضم§ ëاطب وهو أقل وذكر �ا مثال قد يكون 

 . الأمر الأولهذا  أن ا�تقدم عليه الغالب فيه أن يكون ضمi متòم: لكن الشاهد 

	يـة  طـلاب¸ـن  : مـثلا M مثا�ـا ، "	ية ا�عوة طلاب"فأنا أقصد  "¸ن"لأ  عندما أقول  هو يدل عليه:  اeا الأمر 
ص
 االله  -وعندما قال ا�� لاب 	ية ال�يعة هو ا�راد بالضم§ ¸ن ،، يراد به ط ال�يعة نريد كذا فهو الاسم يدل عليه

 . إ� آخره إذن هو ا�راد به  ). . .  الأنبياء معا�إنا (  وأ . . . )  الأنبياء معا��ن : ( -عليه وسلم

  ) نرجو الفضل -االلهَ  – كب: (كقول بعضهم  ،وقد يكون ضمð iاطب  -
لا يلزم من åيع اºمل ال� نعربهـا أن  –ضم§ متصل p Mل جر �رف اºر :وال{ف حرف جر،ا5اء  ماذا نعربها؟ "كبـ"

  .مفعول به  : "الفضل" .فعل والفاعل ضم§ مست¼ تقديره ¸ن :  "نرجو" .بك فهذا الآن جار وiرور  -تكون مبتدأ
  . نرجو الفضل االله أع�و أ أخص كب: لفظ اºلالة هو الاسم ا�نصوب Z الاختصاص تقديره :  "االله"

  .وهذا أقل من ضم§ ا�ت�م ،ضم§ ا�ت�م هو الوارد بك0ة  فهنا جاءنا بعد ضم§ ëاطب وهو ال{ف ،
  . أنه يقل كونه علماً  :رابعاً  

 طا5ـات ¸ـن(، ) 	ية ال�يعة طلاب¸ن ( ،) الأنبياء معاï¸ن (، نتذكر لم يأت عندنا علم �ا رأينا M أمثلتنا السابقة
ا وبصـورة هناك يأË علمًـ ا�نادى، � الأمثلة ال� وردت معنا وجدنا أنها ليست بعلم ، أما  )¸ن العرب(، ) 	ية ال�يعة

  . كبiة
  .اأنه ينتصب مع كونه مفردً  :خامساً  

  .ها نصبنا" ¸ن العربَ "مثلا 	مة  ،مع ا�فرد رأينا M الأمثلة الواردة معنا أننا أتينا به منصوبا 
  . �ا ­ن يأتينا ا�فرد العلم كنا نبنيه d الضم M باب ا�داء*
بنيانها Z الضم و� 	مـة مفـردة نكـرة مقصـودة أو ) يا طالبُ (،  )يا جالسُ (،  )يا واقفُ (عندما �ن نكرة مقصودة *

  . اهذه 	مة مفردة وقد بنيناها Z الضم Z ما ترفع به عمومً  ا ،ا علمً �نت مفردً 
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إذن  ، نصبناها	مة واحدة ماذا صنعنا بها؟  العربَ 	مة ) العربَ ¸ن (عندما نقول  M أسلوب الاختصاصلكن عندنا هنا 
  . هذا وجه من أوجه ا?لاف ب] ا�نادى وأسلوب الاختصاص

  . )أقرى ا�اس للضيف -العرب –�ن: (ا ،كقو§م قياسً ) أل( أنه يكون بـ :سادساً  
ºـالس،ثم أجزنـا نـداء أل M أربـع صـور،لابد أن الواقف،ياا يا:لا �وز نداء ما فيه أل هذه قاعدة مثل M باب ا�داء قلنا

قلنـا لا   M ا�ـداءهنـاك .تتذكروها وأن تعودوا إ� ا�روس السابقة وأن تكون معلومات م¼ابطة وبعضها مب� Z بعض
  .ض الصور ال� ذكرناهامنعناه وأجزنا M بع)اºالس يا(،)الواقف يا(أن نقول �وز
 M بما فيه  أسلوب الاختصاصأما Ëـن  الطـلاب¸ن  ،) لأ(فيه  العرب،العرب¸ن :ومثا�ا قياسا )أل(فقد جاز أن يأ¸ ،
  .  وهذا هو اºائز بل ا�قيس والكث§ فيه ولا إش{ل،  )أل(وفيه  ا�وقع]

  )°(اkلقة 

  أسلوب اXحذير
  :مقدمة عن أسلوب اXحذير

ونعطيه هذا ا�صطلح؛ فإنما نع� بـه أسـلوبًا ورد عـن  ( .... )هذا الأسلوب هو:نتحدث ونت�م عن أساÌب،ونقول عندما
M كث§ من ا�روس،مر معنا M ة السابقة، و`نا نسـتطيع أن نقـول)أسلوب الاختصاص(العرب،وهذا واردÖا�حا M: ـن¸

أسلوب ( هذا الأسلوب الوارد عن العرب،عندما ننتقل الآن إ�كذا و`ذا، ولكننا لا نذكر هذا الفعل،ح� نكون M أخص
 )اXحذير

ً
 صيغت] واردت] عن العرب،وهما) أسلوب ا\عجب(كذلك،عندما يأتينا M ا�ستقبل مثلا

ً
: فنحن نقصد به مثلا

دخل فيها عندما أقول"أفعل به"و" ما أفعله"
ُ
هذا غـ§ مـراد ) !ذا؟كيف حدث ه: (، أو أقول!)سبحان االله: (، ولا أريد أن أ

رك(M أسلوب ا\عجب؛ فعندما نقول الآن أسلوب ا\حذير، فلا نريد به  Íهذا ) انتب� يا أخ�(، أو )انتبه يا أ�(، أو )أحذ
  . غ§ مراد M أسلوب ا\حذير

  :عندما نأ� لأسلوب  ا\حذير،فإنما نع� به صور واردة عن العرب،سوف تأتينا عندما أقول مثلاً 
هذا هو ا�قصود به أسـلوب ا\حـذير،t  )  !ا�ميمة ( ، ) !الكذب : ( ، عندما أقول) !يدك : ( ، عندما أقول) والكذب إياك(

  .ساÌب الواردة Z نمط عن العربصور مررت Z بعضها الآن،إذن أسلوب ا\حذير من الأ
صـور : "هـذا غـ§ مـراد؛ و¢ـذا عنـدما نقـوللا نريد به أي صورة تعðُ بها أنت وتريد أن توصل بها �ذيرك للمخاطب، 

فإنما الواردة M هذا ا5اب، وا\حذير واضح من لفظه أن� أحذر ا�خاطب مـن شـخص حـ� لا يقـع فيـه، لـ� " اXحذير
سـواء ) الكـذب وا�ميمـة) (إيـاك وا�ميمـة) (إياك الكذب) (إياك والكذب) (إياك(وقد يكون ا\حذير بكلمة �تنبه، 

،بلا عطـف )الكذب الكذب(،قد أذكرها بتكرار )وا�ميمة الكذب(، قد أذكرها بعطف " إيا"أو بدون 	مة "  ياإ"ذكرتها بـ 
  .إذن ال� نريدها اÌوم ،هذه 	ها صور واردة عن العرب،)الكذب:(ولا تكرار فأقول
ذكره ابن هشام M هذه الصور، نعرفه، ونأخذ الصور الواردة عن العرب فيه، ثم نذكر �ليل � صورة، وما : أسلوب ا\حذير

  .ثم ننتقل إ� بعض ا�سائل ا?فيفة فيه
  تعريفه وصوره: اXحذير  �

  ).الكذب والرياء)(الكسل الكسل(تنبيه ا�خاطب d أمر مكروه �جتنبه،مثل:تعريف واضح لغوي/تعريفه
  :N صور واردة عن العرب 
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� þـا"أن يذُكر ا�حذر بلفظ  :الصورة الأوÛ  :صور أيضًا، وN " إي

E (الأسدَ وك إيا: "  العطف أقول "  
ثـم "كإيـ̄ا"؛فأنت ا�حـذر عـðت عنـك بكلمـة "كإيا̄"فأنا الآن ذكرت الشخص ا�حذر،ا�حذر هو أنت طبعًا،ا�حذر هو 

حذرك من الأسد،إذن
ُ
وعطفـت  ،" إيـ̄ا" ،بدأت أنا بذكر ا�حذر بلفظ "ك والأسدَ إيا̄" عطفت عليه بكلمة الأسد،فأنا الآن أ

  "     ك والأسدَ إيا̄" عليه ا�حذر منه 
  "ا\أخرَ  كإيا̄ك إيا̄"  اXكرار) |

  "  إيا̄"، طبعًا ¸ن 	نا الآن نتحدث عن ا�حذر إذا �ن بلفظ "ك إيا̄" فأنا قد كررت 	مة 
F (ك الأسدَ إيا̄" بلا عطف ولا تكرار"  

كرر، �تلف عن الصورة الأوÚ، أنه �ن هناك عطف ب] اثنت] فهنا أنت ا�حذر، ولست ا�حذر منه، ولم أعطف، ولم
ُ
  . أ

m ( ك من الأسدإيا̄":  "من "جر ا�حذر منه بـ"  
  .¸ن ا�حذر منه قد جررناه بـ من

حذرك أيها ا�خاطب، وأنت أيهـا"  إيا̄" إذن هذه أربع صور، ذكرنا فيها أسلوب ا\حذير، ذكرنا أن ا�حذر منه بلفظ 
ُ
 ؛ فأنا أ

عð عنك بـ " إيا̄" ا�خاطب قد عðت عنك بكلمة 
ُ
كرر بلا عطف وأقول" ك والأسدَ إيا̄" وأعطف "  إيا̄" ، أ

ُ
، "كإيا̄ك إيا̄: "، أ

كرر فأقول
ُ
  " .من " بـ ) الأسد(ك، أو أجر ا�حذر منه اOي هو إيا̄: أو لا أعطف ولا أ

ا"بلفظ  الآن هذه الصور الأربع الواردة عن العرب M ا\حذير ¯ـ ذكر العطـف ، ذكـر ا\كـرار، ذكـر  :ذكرها ابن هشام، " إيـ
 Úعندنا الصورة الأو 

ً
، ابـن هشـام أراد أن يـذكر "ك والأسـدَ إيا̄" العطف وا\كرار، ثم أراد أن ¿لل هذه الصور، الآن مثلا
ننظر إ� نص ابـن هشـام ) والأسد تلاÐ نفسك احذر(أصلها : �ليلها، لو نظرنا إ� نص ابن هشام يع� هو يريد أن يقول

� الصور الواردة عـن العـرب (أنا أثبت الآن Z ال�¿ة أمامكم : ثم نعود إÌها، كيف وصلنا إ� هذه الصورة ؟ الشاهد
  .  ننتقل إ� درجة أدق منها M �ليل هذا ال¼`يب) ح� تثبت M الأذهان

أم لم تعطف ،أم كررته،سواء عطفت عليه-سوف يأتينا–اعامل pذوف لزومً فال) اإي¯ ( ذكر ا�حذر بلفظ ذا فإ":قال ابن هشام
ثـم حـذف الفعـل )والأسـد نفسـك احذر تـلا�(الأصل)والأسدك اإي¯ :(تقول -الآن ذكر الصور اeلاث هذه –ولم تكرر

 ،وفاعله
ُ
نيبثم اeا  .فانتصب؛نيب عنه اeا ثم ا�ضاف الأول وأ

ُ
   .فانتصب وانفصل؛عنه اeالث وأ

   "الأسد ك واإيÛ "ح هذا ال�م من خلال � �
 Úنا ؟ يقـول أصـل " والأسدك اإي¯ "بعد أن قرر ابن هشام هذه الصورة الأوÌك والأسـدإيـ̄ا" أراد أن ُ¿للها، كيف وصلت إ "

اذا ؟ ، ثم م)أنت(والفاعل ضم§ مست¼ تقديره ) احذر(حُذف الفعل : ، انظروا م  ، قال"والأسد احذر تلا� نفسك">> 
نيب عنه اeا  اOي هو ال�مة ال� بعدها و� ) تلا�(ثم حُذف ا�ضاف الأول وهو 	مة 

ُ
فانتصـب فصـارت ) نفس(، وأ

وحدها ، هل تأ� الـ{ف ) ال{ف(وأنيب عنه اeالث ، بقيت عندنا ) نفسك(، ثم اeا  أي حُذفت 	مة ) والأسد نفسَك(
  ).ك والأسدإيا̄: (نقول>> ) والأسد ك(ها ، بدل من أن نقول لا، سوف äعلها منصوبة فنفصل! وحدها؟

فالعامـل "الـ� يـنص عليهـا،  الصـورة الأوþ،إذن هذه ") ) اإي¯ ( ( ذكر ا�حذر بلفظ  ذاإ:"ح� نسهل الأمر،قال ابن هشام
" أم لم تعطف ولم تكـرر ،أم كررته ،سواء عطفت عليه": هذه أنا أخرتها سوف تأتينا M آخر الصور ، قال  "pذوف وجوبًا

: " كيف حللها �ا ابن هشام ، قال "ك والأسدإيا̄تقول " : ، قالهذه الصور اeلاث ال� ذكرها ابن هشام ، وذكرناها قبل قليل
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، يصـ§ )الـ{ف(، وانتصبت )نفس(، و�مة )تلا�(ثم حذفنا الفعل، والفاعل، و�مة  "والأسد احذر تلا� نفسك: أصلها 
  "   ك والأسدإيا̄" جود ضمً§ا منصوبًا، فما يبُتدئ بالضم§ ا�تصل انقلب إ� منفصل، فقال الضم§ ا�و

  " : ك من الأسدإيÛا" كذلك ا©ملة ا²انية   �
  -هذه الصورة ذكرناها ¸ن الصورة الرابعة قبل قليل – ) )من الأسد  كإيا: ( ( وتقول :  قال ابن هشام 

  ) ) ن الأسد م باعد نفسك( (  والأصل :فقال 
انفصـلت ، ) الـ{ف(حـذفناها، بقيـت ) نفـس(، والفاعل الضم§ ا�سـت¼، و�مـة )باعد(ما اOي حدث؟ حذفنا الفعل 

  )}(.ك من الأسد، هذا اOي أردته الآن من Õم ابن هشامإيا: فقال) كإيا̄(فصارت 
بـالعطف، : (ورة الأوÚ، ثـم ذكرنـا فيهـا أربعـة صـورهذه � الص"  إيـ̄ا" أن يذُكر ا�حذر بلفظ  :الصورة الأوþإذن الآن 

،هل يلـزم أن "إيـ̄ا"هذه 	ها تدخل إذا ذكرت ا�حذر بلفظ ") من"وا\كرار، وبلا العطف ولا ا\كرار، وجر ا�حذر منه بـ 
" رأسـك" ، "ثوبـك"، "يـدك: "ك؟ لا، هذه الصورة واردة، لكن قد أقولإياك إياك إيا: ، فأقول"إيـ̄ا" أذكر ا�حذر دائمًا بلفظ 
حذر بدون ذكر لفظ 

ُ
  ، ما الصور ال� تأ� عليها ؟"إيـ̄ا"أ

ر بغi لفظ   /الصورة ا²انية � Ûا" أن يذكر ا�حذ   :، وN صور "إيÛـ
من .  -سوف يأتينا–مضافاً إ� ضم§ ا�خاطب " إيا̄"أن يذُكر ا�حذر، طبعًا ¸ن نعرف ما ا�قصود با�حذر؟ هو ما ناب عن 

  :ره صو
 ؛"كملابسوك يد"، " كعينو كنفس": فنقول العطف،  )}

حـذرك بـذكر  
ُ
فأنا الآن عطفت الع] Z ا�فس، وهنا عطفت ا�لابس Z اÌد، وهذا واضح أنه أسـلوب �ـذير؛ فأنـا أ
؟ بـ
،  "إيـ̄ـا" الÍء ا�خوف،ا�حذر هو الÍء،الآن ما ا�حذر؟هو نفس وع]،أو يدك وملابسك، ألم تنب هذه عن لفظة 

، )يد(، 	مة )نفس(هنا حلت 	مة فأنت ا�حذر، " ك إيا: " وهو الÍء اOي أنا أخاف عليه، �ا كنت أقول" إيـ̄ا"نابت عن 
إذن الصورة أنت M شخصك، حددت يدك أو ملابسك، " كإيا" فقêت ، وبدل من أن أذكر ) إيا(pل 	مة  )ملابس(	مة 
Úكملابسك ويد( و أ) كيدك ونفس(أن أعطف، : الأو.(  
 ".كملابسك ملابس" ، "كيدك يد"، "كعينك عين"، "كنفسك نفس" اXكرار ،  )|

l( كملابس"، "كيد" ،"كعين: "فنقول ،بلا عطف ولا تكرار." 

  .هذه � الصورة اeانية، بما �تمله داخله أيضًا من صور
ر هنا؟  Ûمة  ما ا�حذ	ي ناب عن Oإيا̄" هو اللفظ ا "  

Úانية  –الآن فأنت ا�حذر ، " كإيا̄"؛ فأقول "إيا̄ "قبلُ، ا�حذر هو لفظة  فالصورة الأوeالصورة ا M-  ا�حذر لفظة نابت عن
  مضافة إ� ضم§ ا�خاطب" كيدَ "، أو "كنفسَ "، ال� � 	مة " إيا̄"

ً
  ، فعلا

  
كون هذا الاسم هـو ا�وضـع أو الÍـء ال{ف 	ها هنا � ا�ضاف إÌه ، وي" كملابس"، "كيد"، "كنفس"ال{ف، " كعينَ " 

  ..اOي ُ@اف عليه، فأنا أخاف Z يدك، أخاف Z ملابسك، أخاف Z عينك وهكذا
  :مثل ما ذكرنا قبل قليل و� نفس الصور ا²لاث أن يقُت¸ d ذكر ا�حذر منه،وN صور  :الصورة ا²ا²ة �
 "سقياهاو ناقة االله" ، " ا�فاقو الكذب" :العطف )}

                                      
 .تم اختصار هذه اºزئية \حا³ ا\كرار/  }
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حذر منه، لاحظنا الفرق  الآن
ُ
حذر الكذب، أنا أ

ُ
حذر من الكذب، وأحذر من ا�فاق! أنا لا أ

ُ
  . أنا أ

  .¸ذر من ناقة االله، و¸ذر من سُقياها، هذا pذر منه "سقياهاواالله  ناقة" 
، "كقلبـ"، "كبسـملا"، "كيـد" ال�ـء ا�خـوف عليـهنـذكر ا�حذر،:الصورة اeانية؟ ما الفرق ب` الصورة ا²انية وا²ا²ة 
إ� " العجلـة"، "الãقة"، "ا�فاق" ، الكذب"  نذكر ال�ء ا�خوف منه: أما الصورة اeاeة،هذا الÍ ا�خوف عليه،"كرأس"

  . آخره، الÍء ا�حذر منه، هذا 	ه M أسلوب ا\حذير
حذر من، "ا�فاق ا�فاق"، " الكذب الكذب"، "الإهمال الإهمال" :اXكرار )|

ُ
 .هذه الأشياء أنا الآن أ

l(  الكذب: "، فأقولأن لاّ يكون عطف ولا تكرار." 

  ؟" الكذب"و  " كعين"، ما الفرق ب] "عينك: "طبعًا M الصورة اeانية كنا نقول هناك
ف¼`زون يـا إخـوان ويـا أخـوات أن اeاeـة Z ذكـر ، هو ا�حذرM الصورة اeانية " كعين"، أما هو ا�حذر منه" الكذب"

  .ه، M الصورة اeانية لم نقل ا�حذر منه إنما قلنا ا�حذ̄را�حذر من
وقد نذكر ا�حذر منه  .� الصورة اeانية" إيا̄"قد يكون بغ§ لفظ  .و� الصورة الأوÚ" إيا̄"قد يكون بلفظ : ر إذن ا�حذّ 

الآن ب� �ا بعض الأحـ{م  .حذيرM أسلوب ا\ ابن هشامإذن هذه � الصور اeلاث ال� ذكرها  -و� الصورة اeاeة  –
؟، هـل نـذكر  -كما مر معنا قبل قليل-، هل �ب ذكر العامل  هل ترد للتòم أو للغيبة؟: M أسلوب ا\حذير، من ضمنها

  .هاتان مسأ\ان نأخذها الآن العامل، أو لا نذكره؟ 
ـا" هل ترد  :مسألة �   للتòم أو الغيبة؟ " ك إيÛـ

 
ً
  :للغائب؟لاحظنا أن الأمثلة 	ها موجهة للمخاطب،فأقول"ه إيا̄" للمت�م أو" ي اإي¯ :" هل أقول أنا مثلا

، هـذه الصـور 	هـا واردة معنـا، و�هـا بأسـلوب "ك الكذبإيا̄"، "ك إيا̄ك الكذبإيا̄" ، "ك من الكذبإيا̄" ، "ك والكذبإيا̄"
 .هذه � فقرتنا الآن"ي من الكذبإيا̄"، أو "ه من الكذبإيا̄: "فنقول ونريد بها الغيبة؟"كإيا"هل ترد ا�خاطب،

: والشاذ كما قلنا عُد̄ت شاذة،إن وردت لغiه  M هذا ا5اب إلا للمخاطب،" إيا̄"لا تكون  ونريد بها الغيبة؟"كإيا"هل ترد  
  . هو القليل 

وأن ¿ذف أحدكم  يÔيا̄و:"رË االله عنه –وردت للمت�م شذوذًا M قول عمر:( ومنه: الصورة الأوþهل ورد؟نعم وردت 
   ")الأرنب

؛ لأن "وحـذف أحـدكم الأرنـب يإيا̄" \حذير ا�ت�م، وهذا شاذ، طبعًا استخدم معه العطف " يإيا̄"الآن استخدم 	مة 
 ياإيـ̄: "وعطف عليها، مثل" إيا̄"؛ فأ¹ بـ "وحذف يÔيا̄و: "، فنقول)مصدر ا�ؤول( مع الفعل ا�ضارع " أن"، " ¿ذف+ أن "

 .لضم§ ا�ت�م " يإيا̄"� مثلها، فقط الشذوذ هنا ورد M استخدام " وا�ذف يإيا̄"، "والكذب

 " الشواب  Ôيا̄و هإيا̄إذا بلغ الرجل الست] ف: "ورودها للغائب شذوذًا، مثل :الصورة ا²انية -

  ".كإيا̄" وردت هنا للغائب ، والأصل والكث§ كما اتفقنا هو أن ترد للمخاطب "هإيا̄"فـ 
هذا مصطلح ¸وي لا يعُ� به ا?طأ، وÔنما يعُ� به مـا )) الشذوذ((وأؤ`د Z أمر أن مصطلح  >إضافة من اkلقة اXا�ـة 

 M خالف الكث§ من القواعد ا�حوية، ¸ن نأخذ القاعدة ال� سار عليها أغلب العـرب؛ فـإن خـالفتهم إحـدى القبائـل
أو خالف شاعر من تلك القبيلة فقط ووصلنا بيته وحده دون غـ§ه نعـد هـذا مـن . شذوذقاعدة منها،يعُد هذا من باب ال

شاذ، لا نع� بالشاذ أنه خاطئ، إنما نع� به أنه قد خـالف الكثـ§، وÔنمـا  نهإ:أو قول عن أعرا� ن0ي فهذا نقول. الشذوذ
 Z لغته هو عر� فصيح، وصحيح، ولكننا لا نقيس عليه، بل نقيس M مهÕما ورد يعُد مـن بـاب ف. الأك0 الغالب العام
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 .     الشذوذ أي من باب القليل اOي خالف القاعدة، و¸ن لا ¿ق �ا أن نسلك هذا ا�سلك، بل علينا أن نذهب إ� الكث§

  ؟"كإيÛاأحذر : " هل يذُكر العامل، أو لا يذكر؟ هل أقولالفقرة ال� بعدها ال� نص عليها ابن هشام،  -

 
ا"هل يذُكر العامل ا�ي نصب  :ةمسأل �  أو الاسم ا�حذر؟ " إيÛـ

 : أو الاسم ا�حذر، الأمر فيه تفصيل" إيا̄"لاحظتم نصب 	مة 

عـدم تكـرار ا�حـذر منـه، وعـدم : إلا M الصورة الأخiة و�،Ãُذف العامل وجوبًا M الصور ا�ذكورة aيعها: اºواب 
  العامل ا�ي نصبها، ؛ فهذه �وز إظهار)الكذب(، مثل عطفه

حذر: هل أقول" ك والكذبإيا̄: "ع� عندما نقولي:ال�ح 
ُ
؟ لا يصـح أيضًـا ذكـر "ك من الكـذبإيا̄"ك؟ هذا لا يصح،  إيا̄ أ

ظهر العامل؛فأقول )}(كررت"الكذب الكذب"العامل،
ُ
  . ؟ لا �وز"الكذب الكذب احذر:"أنا الآن،هل �وز أن أ

، أنا أريـد هـذا أسـلوب ا\حـذير، فهـل آ� بالفعـل؛  احذر: فعول به لفعل pذوف تقديره م:  الكذب" ا�فاقو الكذب" 
هو اOي نصب الاسـم ا�حـذر أو :؟هذا أيضًا لا �وز،فلا �وز إظهار العامل،ونقصد بالعاملا�فاقو الكذب احذر: فأقول

؛ فهـذه �ـوز إظهـار )الكـذب(طف، مثـل عدم تكرار ا�حذر منه، وعدم الع: لكن M الصورة الأخiة و�. ا�حذر منه
وسوف نأخـذ الآن ا\فصـيل فيهـا ، "  الكذباحذر : " ، و�وز أن أقول ! "  الكذب: "، فيجوز أن أقول العامل ا�ي نصبها

  :  وا�Ìل عليها، ومنه قول الشاعر 
  وابرز ب¾زةَ حيث اضطرك القدرُ ***** �ن يبÈ ا�نار به   الطريقَ  خل

.                                ليس مكررًا ولا معطوفاً) الطريق(جوازًا؛ لأن ا�حذر منه ) خل¡ (ظهر الفعل  :ووجه الاستشهاد، )الطريق خل( :الشاهد
واضح أنـه أسـلوب �ـذير، !)  الطريقَ (لو استخدمنا M غ§ ا5يت هذا، وأنا قلت لك !) �ن يب� ا�نار به  الطريقَ : (لو قال

؟ طبعًـا )الطريـق اتـرك(أو ) الطريق خل¡ (أو ) الطريق احذر: (، هنا هل �وز Ø أن أقول)الطريق احذر(يع�  !) الطريقَ (
،  هناك قدرنا أك0 من 	مة، هنا أيضًـا )أع�(، و�مة )أخص(ا\قدير أمره سهل، مثل ما قدرنا هناك M الاختصاص 	مة 

حذر، لكن لو قل: نقدر أي 	مة؛ فالأصل أن أقول
ُ
  .سوف تؤدي �ا الغرض نفسه  خل¡ باعد، أو ابتعد، أو : تأ

فأثبت العامل، العامل ا�قصود به الفعل اOي نصب هذا ا�فعول، لو كنـت أنـا ) الطريقخل¡ : (الآن الشاعر ماذا قال؟ قال
لا " الطريـقَ الطريـقَ : "؟ لا �وز إثبات الفعل، لو قلـت)خل¡ (هل �وز Ø أن أثبت 	مة " الطريقَ الطريقَ : " الشاعر وقلت

ضيف 	مة 
ُ
 الطريـق"، أو " الطريـق الطريـق" ؛ لأنه هنا قد كررت، إذًا إذا كررت وقلت )خل¡ (�وز Ø أنا أيها الشاعر إ  أ

لأن : لم يعطف ولم يكرر؛ فجـاز t هـذا الإثبـات، قـال" الطريق: "فهنا لا �وز Ø إثبات الفعل، لكن هو قال" الãعةو
  .  ليس مكررًا ولا معطوفاً) الطريق(ا�حذر منه 

  )½(اkلقة 

  :الآن نريد أن نأخذ صورة من الصور ال� معنا ونعربها، M ختام هذا اÌرس تطبيق d ما سبق �
  ؟الكذبَ  الكذبَ : ما إعراب -س

  . أكدت بها اللفظ الأول :اeانية والكذب، )وسوف تكون � ا�فعول به(� ا�حذر منه  :الأوÚ الكذب
  . ، منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة)احذر(لفعل pذوف وجوبًا تقديره  -كما قلنا قبل قليل–مفعول به : الكذب -ج

                                      
 .عطفت الآن ، ولعله سبق لسان: قال الأستاذ / }
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ظهـر هـذا الفعل؛فـأقول (مفعول به لفعل pذوف وجوبًا: لو تأملنا الإعراب هذا ا�كتوب يقول
ُ
بمع� أنـه لا �ـوز Ø أن أ

 
ً
  ).سلوب اXحذير أë أذكر هذا الفعللا �وز M à أ،"الكذبَ  الكذبَ احذر :"مثلا

أظهره لأنه ليس فيه عطـف أو ؟ "خل¡ "�اذا أظهر الشاعر هناك الفعل )�ن يب� ا�نار به الطريق خل¡ (الشاهد اOي �ن قبل
  . منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة) احذر(هنا جاءنا ا\كرار فهو مفعول به لفعل pذوف وجوبًا، تقديره تكرار،

  . تو`يد لفظي منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة:الكذبَ  ا²انية؟"الكذب"مـاذا سيكون إعراب إذن
ا\و`يد اللفظي يتبع ما قبله M حكمه، فلما �ن الأول منصوبًا، �ن هذا اeا  أيضًا منصوبًا مثله وعلامة نصـبه الفتحـة 

  . الظاهرة
ـا(ا©ملة ا²انية  �    :احـدةالفكرة و، )ك وا�ميمةإيÛـ
حَذّر(ضم§ مب� Z الفتح p Mل نصب Z ا\حذير بفعل pذوف وجوبًا تقديره : كإيا

ُ
  ). أ

حَذّر(إنما ) كإيـ̄ا احذر(لأنه ما يصلح أن أقول 
ُ
فأيها الأخوة والأخوات M تقدير الفعـل ينُظـر الأنسـب بمعـ� ). كإيـ̄ـا أ

قـدر الفعـل ، ماذا ك"الكذب: "اºملة، فأنا عندما كنت أقول
ُ
ريـد منـك أن �ـذر الكـذب؛ فأ

ُ
ريد؟ كنت أ

ُ
) احـذر(نت أ

ركإنمـا أنـا ) كإيـ̄ا احذر(فأنا لا أقول " وا�ميمة إيـ̄ـاك: "لكن عندما أقول. الكذب حـذ¡
ُ
حَـذّرك(الأصـل ، أ

ُ
هـذا هـو ) أ

حَذّر(، فلما حذفنا الأصل
ُ
، هـذا " كإيـ̄ـا"نفصل فصارت  وبقيت ال{ف وحدها، ولو ابتدأ بهذا الضم§ ا�تصل انقلب م) أ

حَذّر(ومرة ) احذر(إذن نقُدر الفعل مرة . هو الأصل
ُ
تـأملوا هـذا . Z حسب ا�راد،وZ حسب مـا يسـتقيم بـه ا�عـ�) أ

 آخر
ً
  .ا\قدير؛ لأنه سوف يأ� معنا الآن صورة أخرى، ونقدر فعلا

حَذّر: هل سنقوللو أردنا أن نقُدر هذا الفعل . مفعول به لفعل pذوف :ا�ميمة 
ُ
قـدره ! ؟ لا يمكنأ

ُ
أي ) احْـذَرْ (لابد أن أ

  . ح� يستقيم ا�ع�) احذر(فا�ميمة أيضًا مفعول به لفعل pذوف قدرناه بـ ) ا�ميمة احذر(
 M الأ�ريب، لكن ¸ن نأخذ الصورة الأبرز الظاهرة معنا، و�ا M طبعًا أيضًا فيها خلاف ليس هذا موطن إيراد ا?لافات

حَذّر(سلوب ا\حذير ننصب هذا الاسم بالفعل أ
ُ
 .Z حسب ما يستقيم به ا�ع�) احذر(أو ) أ

بهذا نكون الآن أنهينا ¤ا أردناه M هذا ا5اب، أيضًا �زيد من ا\طبيقات نأخذ ثلاثة أبيات وشاهد، ننظر فيها، ما مـوطن  
  :  الشاهد؟ و¸اول أن نعرب هذه الأسماء ا�حذرة، نبــــدأ

ّ̀  الشاهد وب` وجه الاستشهاد فيما يأË -س �   : ع
ـاف ـاك إيÛـ   إ¤ ال7 د0ء ولل7 جالبُ ***** ك ا�راء فإنه إيÛـ

) كإيا̄(أيضًا بلا عطف، فهو ا�فعول به، وÏ 	مة ) ا�راءَ (وأ¹ بـ ) كإيا̄(فهنا قد كرر 	مة ) ك ا�راءإيـ̄ـاك إيـ̄ـا( :الشاهد 
M ل نصب وهو الاسم ا�حذ̄ر، ا\حذير جاءنا هنا  الضم§ ا�نفصلp  

  "كإيـ̄ا"وøن فيها تكرار ل�مة " إيـ̄ا"وهو M الصورة اeانية ال� �ن فيها أسلوب ا\حذير بلفظ " إيـ̄ا"بلفظ 
ـا   لا تقربنها        ولا تعبد الشيطان واالله فاعبدا ا�يتاتِ ك وإيÛـ

  . ثم عطف عليها وt هذا" إيـ̄ا"لفظ أ¹ ب) ا�يتاتك وإيـ̄ا(الشاهد 
جاءت مكسورة ما هذه الكãة؟ أيضًـا ) ا�يتاتِ (�نت منصوبة وعلامة نصبها الفتحة، ) ا�راء(هنا : نش§ فقط إ� الفرق

أو ) ا�ـراء(فلو نظرنا إÌها و�Ô 	مـة . � مفعول به لفعل pذوف منصوب وعلامة نصبها الكãة؛ لأنها åع مؤنث سالم
  :5يت اOي بعدها ا

ـاف   موارده أعيت عليك مصادره*****  ك والأمر ا�ي إن توسعت إيÛـ
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؟ هذه صورة واحدة �تلـف عـن الصـورة الأوÚ أنهـا قـد كـررت 	مـة )ك والأمرإيـ̄ا(و ) ك وا�يتاتإيـ̄ا(ما الفرق ب] 
" ك والأمـرَ إيـ̄ـا: "، وهنـا قـال"ك وا�يتاتِ إيـ̄ا: "قالM ا5يت اeا  واeالث لم يكررها، وÔنما عطف عليها، فهناك ".كإيـ̄ا"

فلأنها åع مؤنث سالم نصـبها وعلامـة نصـبها ) ا�يتاتِ (�اذا مفتوح؟ لأنه مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة، أما 
 .الكãة

ـا: (قول أعرابية لابنها ـ؛ فإنها تزرع الضغينة، وتفرق ب` ا�حب`، وا�ميمةك وإيÛـ للعيوب فتتخـذ غرضًـا،  اXعرضك واýيÛـ
  ) .وخليق ألا يثبت الغرض d ك�ة السهام

  .هو مثله" ا\عرضَ ك وÔيـ̄ـاو: "هنا موطن الشاهد ونستمر أيضًا إ� أن قالت" ا�ميمةَ ك وإيـ̄ـا"

  أسلوب الإغراء
ع� الصورة متقابلـة بـ] هـذين ي.أسلوب الإغراء سوف ننبه ا�خاطب إ� أمر pمود Ìفعله،عكس ما أخذناه M ا\حذير

عيد ما يتعلق بدرس ا\حذير؛لأنه سيعُين� الآن ï Mح �رس الإغراء
ُ
  .ا�رس]؛و¢ذا حاولت أ  أ

  هنا نغري ا�خاطب بأمر �فعله>>  هناك كنا �ذر  
 >> " وا�فاق الكذب: "فإذا كنت أقول هناك

ً
  "والإخلاص الصدق: "هنا أقول مثلا

  
  :رناها هناك سوف نقابلها بصور أخرىالصور ال� ذك# 

واضـح فيهـا أسـلوب ا\حـذير " إيـ̄ـا"�ـاذا ؟ لأن . ؟ طبعًـا لا يتصـور" إيـ̄ـا"هل يتصور أن يكون الإغـراء بلفـظ  :أولاً 
�ن  ال�" إيـ̄ا"سوف نستبعده، ونأ� بالصور ال� ليس فيها " إيـ̄ا"إذن ما �ن فيه أسلوب . للمخاطب،و¸ن لا نريد أن ¸ذر

  .يذكر فيها ا�حذر، هنا سوف نذكر فيها الاسم ا�غرى
ا"تذكرون كم صورة ذكرناها ال� بغi لفظ #    :� ثلاث صور ؟ "إيÛـ

E ( كرار ) ¦.                  العطفXا                     .F ( بلا عطف ولاتكرار .  
  :أيضًا سوف تأË معنا هذه الصور 

E" (تكرار     " ا�روءة ا�روءة) "¦ف       عط" والصدق ا�روءةF" (بلا عطف ولا تكرار " ا�روءة  
 M الإغراء ما اkكم؟ ) الفعل ا�ي قد نصب هذا الاسم ا�حذر(ما قلناه هناك M وجوب حذف العامل # 

امل ، كنا نقول هنا أيضًا �ب حذف الع) �ب حذف العامل(، فإذا كنا نقول M العطف وا\كرار هو اkكم نفسه: نقول
مـ� أجزنـا إظهـاره؟ . هنا أيضًا �ب حذف العامـل) �ب حذف العامل(، وÏ ا\كرار )�ب حذف العامل(M العطف 

  أيضًا هنا M ) بلا عطف ولا تكرار( أجزنا إظهاره M الصورة ا²ا²ة
  ).غ§ العطف وا\كرار(

  . باXكرار" الصدق الصدق: "، وÔذا قلتغرى بهفلا أذكر الفعل ا� بالعطف "وا�روءة  الصدق: " فإذا قلت
كرر، فلا أذكر الفعل ا�غرى به

ُ
ظهر العامل" الصدق: "فأقول إذا لم أعطف ولم أ

ُ
، أو "الصـدق الـزم: "فأقول هنا �وز Ø أن أ

 الصـدقَ  لـزما: "فـلا �ـوز Ø أن أقـول"  الصدقَ  الصدقَ : "أما إذا قلت. جاز Ø هاتان الصورتان،  وأسكت" الصدق: "أقول
ريد أسلوب ا\حذير اOي معنا " الصدقَ 

ُ
 .وأنا أ

 .M آخر باب الإغراء ابن هشامتقريباً هذه نظرة �مة، وسوف نأخذ فيها شاهدًا ، وÔعراب ºملة أوردها  -

 .تنبيه ا�خاطب d أمر Vمود �فعله  :تعريف الإغـراء �
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فأنا أنبهك يا ëاط� Z هـذا الأمـر الطيـب وهـو " الصدق: "قلت فإذا "وا�تابعة  الإخلاص" ، " الصدق  الصدق"  :مثـال 
  .الصدق، أو الإخلاص، أو ا�روءة، أو ا�جدة ل� تقوم به وتفعله

  : � نفس الصور ال� مرت معنا ماذا سنقول M الصور؟
E(          كرار             ) ¦العطفXاF (لفظ .     بلا عطف ولا تكرار iطبعًا هذه بغ" Ûـاإي ."  
  ما حكم الاسم ا�غرى به؟ وهل �وز إظهار ناصبه؟ -س �

  .ناصبه أو �مله : اOي عمل فيه ا�صب نقول) �مله(ناصبه � نفس لفظة 
ا"حكمه كأسلوب اXحذير ا�ي لم يذكر فيه  -ج   ".إيÛـ

غريوالزم أقصد مع� "الزم"مرتبط با\حذير،M أسلوب الإغراء �ا أقول لك"إيـ̄ا"لفظ
ُ
  "إيـ̄ا"بكـذا،فلا يناسبه ذكر  كأ

ا"أسلوب اXحذير ا�ي لم يذكر فيه لفظ    :، تذكرونها؟ �­ن عندنا فيه ثلاث صور" إيÛـ
  . العطف، اXكرار، بلا عطف ولا تكرار 
  

غريك بهذا الÍء- )الزم(العامل فيه Vذوف وجوبًا، وتقديره  ؟) العامل ( هل �وز إظهار ناصبه 
ُ
بمـا -وه و¸ -لأ  أنا أ

ولا �وز إظهار هذا العامل إلا مع  :وحده لم يتغ§ ³ء، قال مهو الÐ هل �وز إظهار العامل؟،  -يؤدي ا�ع� اOي تريده
  ). الصدق الزم: (، فيجوز أن يقُال فيه)الصدق: (مثل عدم العطف وعدم اXكرار،

، حذف العامل كذلك M عدم العطـف "إيـ̄ا"ور بغ§ إذن كما قلنا ا\عريف هو نفسه يقابل ا\حذير، الصور � نفس الص
  .وا\كرار هو جائز وماعداه �ب حذف هذا  العامل

  :ع` الشاهد ووجه الاستشهاد M قول الشاعر �
  كساعٍ إ¤ ا§يجا بغi سلاح***** ك أخاك إن من لا أخا N أخا

  ).الزم(بفعل pذوف وجوبًا تقديره  Z الإغراء)كأخا(نصب الشاعر 	مة:ووجه الاستشهاد،)كأخا(الشاهد -ج
  إذن اتضح �ا أن حكم �مل الإغراء كحكم �مل ا\حذير)ك أخاكأخا(لأن فيها تكرار�اذا قلنا وجوبًا؟

  )�E(اkلقة 

،ثم ننتقـل إ� Õم ابـن هشـام M أسـلوب "الصلاةَ جامعةً " و � قو¢م ابن هشامقلنا أنه ب� علينا إعراب صيغة أوردها 
  .اء من باب ا\أكيد أن ما ن�حه هو مطابق لÐم ابن هشام \طمئنوا أن ïحنا متوازي مع كتاب أوضح ا�سالكالإغر
 ،و ما حكم اX¸يح بالعامل ؟)الصلاةَ جامعةً ( ما إعراب �

  )الصلاةُ جامعةٌ (قبل أن نبدأ M إعرابها � �وز فيها أوجه ، هذه اºملة �وز �ا فيها أك0 من وجه؛" 
،فما )جامعةً (و�مة ) الصلاةَ ( فإذا نصبنا 	مة  لكن ا�ي نصÛ عليه ابن هشام هو بنصب الòمتـ`غ§ها من الأوجه ، و 

 الإعراب ؟

َ / اºواب   
وا: مفعول به لفعل Vذوف تقديره : الصلاةَ ُñُالزمُواأو  اح .   
فحق Ø وÔن أردت مـا " الزم"إن أردت أخذ الفعل.أو ¸وه الزم:كنا نقول M ا�حاÖة السابقة M أسلوب الإغراء،قلنا تقديره

يؤدي ا�ع� بصورة أفضل جاز Ø أيضاً،لا نل�م بفعل واحد وÔنما بالفعل اOي يظُهر Ø مع� الإغراء وهو حـث ا�خاطـب 
ثم قد نأخـذ أي "مالز"فالأصل أننا نمثل بالفعل.¢ذا الأمر ل� يفعله،الفعل اOي يؤدي هذا الغرض لا إش{ل M استخدامه
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  ".احñوا"فهنا قد̄رناه بفعل فعل آخر يؤدي هذا ا�ع�،
 .حال منصوب ، و علامة نصبها الفتحة :  جامعةً  

  ما حكم اX¸يح بالعامل ؟  –س  �
  . هل � M عطفٍ ؟ هل فيها تكرار ؟ لم نكرر ولم نعطف " الصلاة"الآن عندنا 	مة 

ح بالعامل ؛  ¡êُوز ؟ إذًا لو أردنا أن ن�  . نعم �وزبالفعل اOي نصبها ، هل 
  . لأن الاسم المُغرى به ليس عطفاً ولا تكراراً ،  اX¸يح بالعامل هنا جائزٌ : نقول 

 : قال ابن هشام . ننتقل الآن إ� نص ابن هشام و ننظر إÌه ماذا يقول فيه 

 

  
ـوابتقـدير )) الصلاة((فتنصب))لاَةَ جَامِعَةً الص̄ ((-M أحد الصور لأن فيها أوجه أخرى -:ويقال:" قال ابن هشام ُñُْاح – 

أي تنصـب Z–  Z ا�ـال) )  جامعةً ( ( و  -الزمو ¸وه،فهذا من ¸و الفعل  الزمهنا غ̄§ ابن هشام ا\قدير كما قلنا إما 
ح بالعامل ©از-ا�ال ÍÁُ ح بالعامل فقيل –ولو  لأنه من الصورة اeاeة  ل{ن" الصلاةَ جامعةً  احñوا:"أي لو ُ°¡

ً
   –جائزا

هذا هو نص ابن هشام وهو مطابق �ا ذكرناه ï Mحنا هذا،فمست� ا�ادة العلمية �ملة من Õمه،فقط نفصل الفقـرات و 
  .نوضح Õم ابن هشام ، هذا مثال Z الأبواب 	ها فيما سبق و فيما سيأ� إن شاء االله 

  أسماء الأفعال: أولاً 
د رأينا ا�داء وفيه M حالات ا�صب،�لأسـماء ا�نصـوبة،وانتقلنا إ� ا\حـذير ثـم الإغـراء والاختصـاص و� إن كنا ق

  .iموعة من الأسماء ا�نصوبة،الآن سوف ننتقل إ� درس جديد هو أسماء الأفعال 
يت بأسماء الأفعال :أسماء الأفعال  Íمات وردت عن العرب سُمòموعة من ال� �  .  

  .نظروا إÌها فوجدوها �تلف M مواصفات عن الأسماء  سميت بهذا الاسم ؟�اذا 
بمع� أتضج̄ر ، عنـدما نظـر  أفبمع� اسكت ، و  صه، ف�مة )  أف( أو 	مة ) صه(مثلاً 	مة  :مثال تتضح به الصـورة 

: فأنت تقـول )  صه( ، و إذا قلت  رأتضج̄ : كأنك قلت )  أف( وجدوا أن معناها مع� الفعل ، فـ )  أف( العلماء إ� 	مة 
و ) أفٍ : (تنـو̄ن فتقـول )  أف( ، فمع� هذه ال�مة مع� الفعل ، فهل نقول بأنها أفعال ؟ تأملنا فيها ووجدنا 	مـة  اسكت
نت دل هذا أنها ليست أفعال ، فاOي ينو̄ن هو الأسماء ) صهٍ (تقول ) صه(	مة    : –كما سبق  –فتنو̄ن ، فلما نو¡

Xو مسند الاسم تمي� حصل** نوين و ا�داء وا©رّ و أل با  
أسـماء "،و¢ذا سم̄اها العلمـاءإذن � معانيها معاë الأفعال،لكن حكمها حكم الأسماءفا\نوين من علامات الأسماء،  

ا�قـل ؛فهذه iموعة من ال�مات وردت عن العرب،¢ا أح{مها و ¢ا تقسـيماتها،من حيـث الـزمن ومـن حيـث "الأفعال
  . والارüال ومن حيث القياس والسماع،سوف تأ� معنا،وسوف نأخذ بعض أح{مها

iرس وهو أسماء الأفعال،ونشÌفهو بمع� ) صهٍ : (، فإذا قلت أن هذا من الأسماء ال� تعمل عمل الفعلإ� أمر   نبدأ هذا ا
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،أيضًا مثله 	مة" اسكت"اسكت،و
ً
 مست¼ا

ً
تعمـل مثـل عملـه،ترفع فـاعلاً وهـو ضـم§ )صـه(فعل أمر رفع فاعلاً ضم§ا

يع� أسماء اقرأ الكتاب ، فالكتاب مفعول به M اºملت]،:قراءِ الكتابَ،فالكتاب مفعول به أي كأ  قلت:مست¼،وÔذا قلت
 ا�جـاحُ ؛ فا�جـاح فاعـل لــ هيهـات:فإذا قلت-�ن لم يذاكر-نَعُد ا�جاح:الأفعال � ال� تعمل عمل أفعا¢ا فإذا قلت

  :� هذا ستتم الإشارة إÌه M أسماء الأفعال ؛ و سنتناول .و� اسم فعل  هيهات
  :مقدمة �
  .فعل وهو قد عمل رفع الفاعل ؛ فهو �مل :   نَعُد//  ا�جاحُ  نَعُد أيها الكسول ،: إذا قلنا 
  ،  فاعل مرفوع وهو معمول ،الآن نريد أن نصل إ� أن أسماء الأفعال تعمل �لأفعال :ا�جاحُ 

فاعل مرفوع  ، فلـو :�مل،ماذا عمل؟رفع 	مة ا�جاح،ا�جاحُ /اسم فعل:هيهات. ا�جاحُ  هيهاتأيها الكسول ، :فإذا قلت 
  .فأسماء الأفعال تعمل عمل أفعا¢ا " نَعُد " عمل كما عمل الفعل "  هيهات" قارنا̄ه بالفعل لاحظنا أن 

  ).نَعُد ( هو الفعل عمِل عمل فعله و)  هيهات( اسم الفعل : نلحظ أن 
  .ما ناب عن الفعل مع³ً واستعمالاً : كما ذكره ابن هشام تعريفها  �
 –أي أسماء الأفعال  –أي أنها بمع� الأفعال ، أي أنها تنوب عن الفعل من حيث ا�ع�   قلنا قبل قليل أن معانيها   :مع³ً 

، إذا  استحسـن، فكـأ  قلـت  )  بـخٍ  بخٍ ( ، وÔذا قلت ) استجب=  آم](، ) اسكت=  صه: (فإذا قلت . � معا  الأفعال 
� هذه أسماء أفعـال سـوف . أقبلبمع� )  هلمُ̄ ( ، وÔذا قلت  زدِبمع� )  مه( ، و إذا قلت   نَعُدكأ  قلت )  هيهات( قلت 

  .ع� و� تنوب عن الفعل من حيث ا�. تأ� معنا iموعة كب§ة من أسماء الأفعال 	ها بمع� الأفعال 
  . ف¼فع الفاعل وتنصب ا�فعول به -أي تعمل عمل الأفعال-أي أنها تسُتعمل كما تستعمل الأفعال:استعمالاً 

نت،وOلـك عنونـّا ¢ـا بــ أسـماء الأفعـال؛فþ بمعـ� الأفعـال  لكن لا نقول أنها أفعال،إنما � أسماء بدÌل أنها قد نو¡
 لأن
ً
نت فنحكم عليها أنها أسماء وتستعمل �لأفعال لكنها لا تكون أفعالا   .ها قد نو¡

  أقسامها من حيث الزمن �
مة إ¤ ثلاثة أقسام Ûأليست أسماء الأفعال بمع� الأفعال ، والأفعال من حيث الزمن تنقسم إ� ثلاثة أقسام ؛ فيها .  � مقس

� اسم الفعل بمعرفة معناه من فنحن سنضع ثلاثة حقول ؛ � حقل لزمن ، فأعرف مع. الأمرو فيها  ا�ضارعو فيها  ا�ا´
  : مثال . الأفعال 

   أمراسكت ، اسم فعل : معناه )  /  صهٍ ( 
  .ماضاسم فعل "  هيهات"فعل ماض ، اذن : بمع� نَعُد ، نَعُد  )  / هيهات( 
  . مضارعاسم فعل ) أف( فعل مضارع إذن : أتضج̄ر ، أتضج̄ر : معناه  )  / أف( 
  . ا�ضارعM قسم اسم الفعل )  بخ بخ( فعل مضارع ، فتكون : ستحسن أ: معناها  )  / بخٍ  بخٍ ( 
  .و هكذا ..  الأمرM قسم الفعل  ) آم]( 

  )علينا أن نعرف مع³ اسم الفعل ثم نستطيع أن نب` زمنه :  ( أمثلة  �
   هذه الأقسامأسماء أفعال الأمر و� أك�: ا²الث   أسماء أفعال مضارعة: ا²اë   أسماء أفعال ماضية: الأول 

  نَعُد: بمع�  )هيهات(
  اف¼ق: بمع�  ) شت̄ان( 
  أ"ع: بمع�  ) ُ"�ن( 

فّ ( 
ُ
  أتضجّر : بمع�  ) أ
 ( ،  ) وا( ،  ) وي( 

ً
: بمع�  ) واها

  .أعجب فعل مضارع –أعجب 

  انكف: بمع�  ) مه( اسكت ، : بمع�  ) صهٍ ( 
  زد  : بمع� )  إيه( استجب ، : بمع� )  آم]( 
  أِ"ع : بمع�  ) هي̄ا( أقبِْل ، : بمع�  ) �̄ ( 
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  أبطأ: بمع�  ) بطُآن( 
  .قرُب: بمع�  )ش{ن(
  

أتوج̄ــع ، أتوجــع : بمعــ�  ) أو̄ه( 
  .رع فعل مضا

  .يكí: بمع�  ) قط̄ ( 
  

  خُذ : بمع�  ) هاكَ ( تعال ، : بمع�  ) هلمُ̄ ( 
  أدركِ: بمع� )  دراكِ ( ، . انزِل: بمع� )  نزََالِ ( 
هْ ( 

ْ
بله ا\ـأخ§ ، بلـه : دع ، إذا قلت : بمع�  ) بلَ

( فعـل أمـر و ) دع. (الكذب بمع� ؛ دع الكذب 
اسم فعل أمر ؛ لأن معناها مع� فعـل الأمـر ) بله 

  .وهكذا
،تضيف إ� هذه القائمة من أسماء الأف

ً
مت اسما

¯
  .عال و � حصيلة لغوية مع الأمثلة ومع ا�دارسة،	ما تعل

  :أقسامها من حيث السماع  �
 بله( فورد عنهم 	مة أي هل هذه الألفاظ � ألفاظ Vدودة،معروفة Åُفظ عن العرب كما وردت؟:بدايةً ا�قصود بالسماع

فّ ( و )  إيه( و ) 
ُ
 ( و )  وي( و )  وا( و )  مه( و )  صه( و )  أ

ً
كرها ال� سبق ذ ظو$ الألفا)  شت̄ان( و ) هيهات( و )  واها

هذا مع� 	مة السماع أنها ألفاظ ا�سموعة فأكت� بها ،ولا أضيف إ�ها شيئاً من عندي؟ ظهل � هذه الألفاقبل قليل ، 
 Z صيغة:مسموعة؛فإن قلنا

¡
 من عندي ، أم أو�

¡
  .لا،� مقيسة،فكيف أقيس؟ هل أو�

عـ� أنهـا ألفـاظ مسـموعة pفوظـة عـن العـرب ، إذا بم ؛ قالوا � ألفاظ مسموعة  ، ولا يقاس فيها إلا M صورة واحدة
  .حفظناها و علِمْناها انتهينا منها هذا مع� الألفاظ ا�سموعة 

؛ وهو خاص بفعل الأمر ، فإذا أتينا إ� هذه الأفعـال  ؛ من I فعل ثلا� تام مت¸ف) فَعالِ ( أما القياس يكون M صيغة 
بمعـ� ؛ أدرك ، و أقـول  ) دَراكِ ( لفاء و الع] و الألـف والـلام ا�كسـورة ، فـأقول ا) فعَالِ ( Z وزن ) كتابِ : ( ،فقلنا 

  بمع� ؛ اكتب ، فأخذناها من الفعل اeلا%) كَتابِ (
  ، 

¡
 عليها ما تشاء . بمع� ؛ افهم ا�رس ) ا�رس  فهامِ ( ا�تêف ، فهنا جاز Ø أن أقيس وأو�

¯
  .فهذه الصيغة لك أن تو�

  فهذه ) وا(ولا)وي(ولا)إيه(ولا)شت̄ان(ولا)هيهات(مثلة السابقة لا تستطيع أن تنسج Z منوال«لاف الأ 
 –السماعية  –فإن نسيت هذه الأمثلة . لا تستطيع أن تنسج Z منوا¢ا ؛ ولا �وز لك فþ سماعية عن العرب كما وردت 

  .، من الأفعال مذكورة ال�وط ) فعَالِ ( و تريد أن تمُث¡ل لاسم فعل ، تنتقل للصيغة القياسية و� وزن 
  :§ا قسمان من حيث السماع و القياس هما   �
 .و � أغلب أسماء الأفعال  :سماعية  .}
 Z الكã ، من � فعل ثلا% ، تام ، متêف ، وهو خاص باسم فعل الأمـر ،  ) فَعالِ ( ما �ن Z وزن  :قياسية  .|

ً
 -مبنيّا

 .بمع� ؛ انزِل )  نزَالِ ( ، مثل  -ا�ضارع  لا äده M ا�اË ولا الفعل
  –ليس ÷امد  –،متê¡ف-�ن و أخواتها" ليس بناقص كـ –مأخوذ من الفعل نزل،وهو فعل ثلا%،تام:نزَالِ 

ونلحـظ أن الـلام مكسـورة )  نزَالِ :  ( متوفر فيه ال�وط فنقول ) نزل ( ، فـ ) نزل و ي·ل و انزل ؛ هذا مع� متêف (  
  .بمع� انزل  ؛ هذا الوزن اللام مكسورة ) فعَالِ ( يه ياء ليس ف

 الكث§ من الأمثلة ، مثال 
¡
  :فنستطيع أن نقيس Z هذا  الوزن و نو�

  ). فهَامِ : ( فأقول ) فعَالِ ( فعل ثلا% متêف تام ، فآ� به Z وزن : فهَِم 
  ).كَتابِ ( فعل ثلا% تام متêف ، فأقول : كَتب 
  من حيث ا�قل والار�الأقسامها  �
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؛ أي لم تكن M باب آخر ثم نقلت  نع� به أنه أول ما استعملت هذه ال�مات M اللغة �نت أسماء أفعال :مع³ الار�ال 
  .إ� أسماء الأفعال 

ء الأفعال تع� أن هذه الألفاظ �نت مستعملة M أبواب أخرى ثم احتيج إÌها M باب أسما  -ضد الارüال  -مع³ ا�قل 
.  

حرف  –d : اسم فعل ، لو تأم̄لناها أصلها القديم : هنا )  عليك. ( نفسك  الزمنفسك ، بمع� ؛  عليكَ : ح] نقول  :مثال 
هذا مع� ا�قل ؛ أنها �نـت . ؛ إذن �ن أصلها جار و iرور ثم نقلناه فصار اسم فعل   -اسم iرور  – ال�ف، زائد  -جر 

  –تستعمل M بابها 
ً
 أو مصدرا

ً
 أو ظرفا

ً
 و iرورا

ً
ثم استخدمناها M باب أسماء الأفعال ، و جعلنـا معنـاه  –سواءً �نت جارا

  .هذا مع� ا�نقول . اسم فعل ف{نت اسم فعل 
فّ ( ، )  مه( 	مة : فمعناه أنه أول ما استعمل M اللغة دخل M باب أسماء الأفعال ، فمثلاً  :أما ا�ر�ل 

ُ
 لا ä)  أ

ً
د ¢ا ذكـرا

  .وهذا سيكون M كث§ من أسماء الأفعال . M غ§ها من الأبواب ، إنما � مستعملة من أول ما نطُق بها اسم فعل 
 .وهو ما وضع أول الأمر اسم فعل ، و لم ينُقل إ�ه من غiه: ا�ر�ل : القسم الأول  �

 ،  أو̄ه،  أفّ ،  آم]،  مه،  صه: ( مثل 
ً
 إلا M باب أسماء الأفعالذه لا üد ¢ا ، فه)  هيهات،  واها

ً
  . ذكرا

�  ëه و أنواعه ا�نقول ، : القسم ا²اiوهو ما نقُل إ�ه من غ: 

 .ما نقُل عن جار و iرور  . أ

 .تنح̄ و ابتعد : بمع�  -إ� و ال{ف  –) ع�¡  إÌكَ ( ، بمع� ؛ الزم ،  -Z و ال{ف  –) نفسك  عليكَ ( مثل 
 .ما نقُل عن ظرف  . ب

 بمع� ؛ ارجع )  وراءك(، و  -ظرف نقلناه إ� اسم الفعل " دون "  –بمع� ؛ خذه ) الكتاب  دونك( مثل  

 :ما نقُل عن مصدر ، و هو نو�ن  . ت

 : مصدر استعمل فعله ، مثل   )}
ً
  رويدا

ً
  –. زيدا

ً
 فقلنا رويدا

ً
 .-أرود إروادا

 )  بله: ( مصدر أهمل فعله ، مثل  )|
ً
 .مصدر لم يسُتعمل فعله هذا)   بله( فـ . زيدا

  الشاهد أن ا�نقول أ� من خارج درس أسماء الأفعال ؛ �
  . عليكِ : قد يكون جاء من جار و iرور مثل  -
  .الكتاب ، بمع� ؛ خذ الكتاب  دونك: قد يكون جاء من ظرف مثل  -
- ، 

ً
 لأنها جاءت من أرود ، يرود ، إروادا

ً
فجاء . رويدافقلنا ) صغر( ثم  قد يكون جاء من مصدر فقبلناه ، مثل 	مة رويدا

  .من خارج أسماء الأفعال،فهذا ا�قصود با�نقول،فقد جاءنا من درس آخر،و� الأمور ا�نصوص عليها

  )EE(اkلقة 

 
¡
ذك
ُ
فتارة يكون جاءنا من جار وiـرور  هو ا�ي لم يستعمل أصلا M باب أسماء الأفعال وýنما أخذ من غiه ا�نقول ر أنأ

اسم iـرور �نـت تسـتعمل هنـاك : وال{ف، حرف جر: Z)  عليك( ، اسم iرور: وال{فحرف جر : إ�)  إÌك(ف�مة 
 
ً
  جارا

ً
يـارب : (لكن عندما جاءت بمع� أسماء الأفعال صارت أسماء للأفعال فلما نقول مـثلا،مثلها مثل غ§ها  وiرورا

 لكن عندما تقول، ليس هنا اسم فعل  ،ل جر �رف اºر ضم§ p M وال{ف ، حرف جر: و�Ô،مبتدأ : ا�i ).إÌكا?§ 
فقد أخذناها ود\نا Z معـ� ، وهنا صارت اسم فعل ابتعـد� ال� دلت بكلمة  "إÌك"ف�مة ، ابتعدبمع� ) ع� إÌك(
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  .هذا الفعل
لاقـة t بأسـماء لا ع،ضـم§ p Mـل جـر وال{ف،حرف جر:Z"عليك")îل ثقيل أ�نك االله عليك(مثله عندما أقول و

بمع� ألـزم فإننـا  عليكفلما �نت ، بمع� ألزم " نفسك عليك")  نفسك ولا تتدخل عليك(لكن عندما أقول ، الأفعال 
وقلنا إن ا�نقول قد يكون من جار وiرور وقد يكون منقولا مـن ، هذا مع� ا�نقول ، قد أخذناها وصارت اسما للفعل 

  .ظرف وقد يكون منقولا من مصدر 
  أح�م أسماء الأفعال  �

  : عملها  �
  .ف¼فع الفاعل وتنصب ا�فعول به وهذا متقرر عندنا  أنها تعمل عمل أفعا¢ا

  ) نَعُد ا�جاح(فاعل ¢يهات لأنها مثل  "ا�جاح" ،)ا�جاح  هيهات(فإذا قلت 
  :بناؤها  �

  ، أسماء الأفعال مبنية وليس ¢ا pل من الإعراب 
ه:"فإذا قلت

ْ
هذا مع� ليس p tل من الإعراب فاعله ،لا نقول أنها مبتدأ ولا خð ولا مفعول،مر مب� يكíاسم فعل أ"بلَ

M ¼وا\أخ§ مفعول به"ا\أخ§ لْهب"ضم§ مست.  
ه لكن 	مة 

ْ
هذا مع� ليس ¢ا pل من الإعراب و� مبنيـة ،هل نقول إنها مبتدأ أم نقول إنها خð أم أنها فاعل أم؟لا بلَ
  . Z صورتها

  : M ا�سألة خلاف ب` العلماء . اسم الفعل عليه معمول حكم تقديم  �
 .لا �وز تقديم معمول اسم الفعل عليه عندهم/هور العلماء من ا�حوي`a . أ

  .أغلب الأمثلة الواردة لا يتقدم فيها 
  .وأجاز تقديم معمول اسم الفعل عليه  فإنه خالف aهور العلماء /أما الكساÇ  . ب
  ����كمعليكتاب االله ����بقوN تعا¤  Çالكسا استدل �

كم علـي"، اسـم فعـل "كمعلي"هو يقول إن:كمعليو،كمعليسم الفعل لاعند الكسا& مفعول به :يقول إن 	مة كتاب
و¸ن قـد قررنـا ،هذا رأي الكسا&، فعنده أن كتاب مفعول به لعليكم وقد تقدمت ، كتاب االله  لزمواابمع�  "كتاب االله

å رأي M اسم فعل عنده  "كمليع"العاملو ،مفعول به  "كتاب"فهو يقول إن،هور ا�حويون أنه لا يتقدم ا�عمولقبل قليل
  . وهذا دÌله ، 
  : واستدل أيضا بد�ل آخر بقول الشاعر  �

  .إë رأيت ا�اس Ãمدونك*****  �  دونـيا أيها ا�ائح دلـوي 
 tقو M وهو ا�فعول  "دلوي"فتقدمت ،  دلويخذ ماذا ؟ خذ ، خذ  بمع�اسم فعل  دونك:والآن يقول) دلوي دونكا(انظروا
  . هذا رأي الكسا&، به �ونكا 

،  "نفسـك عليـك" ،" الكتـاب دونك"،  "دلوي دونك "¸ن نقول ، لكسا& أجازه واإذن ا�حوي] لا �'ون تقديم ا�عمول 
  ، يتقدم فيها ا�عمول لا � أمثلتها " ا\أخ§ بله"

  ، كا دونلوي د :الشاهد  
  . "كادون"مفعول به مقدم لاسم الفعل  "دلوي"يت M رأي الكسا& أن ا5ظاهر  :وجه الاستشهاد
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  . ا�Ìل` ظني` لم يقم بهما د�ل عندهم ، العلماء لم يسلموا N بهذين ا�Ìل`  �
به لفعل pذوف مـن معـ� اسـم بل هو مفعول " عليكم" سم الفعللا M الآية ليس مفعولا "كتاب" رد اºمهور عليه بأن

   .ا�حذوف "لزمواا"لفعل  مفعول بهف�مة كتاب ،كتاب االله لزمواا:فí الآية،الفعل ا�تأخر
  كادون�مة لمفعول به للفعل خذ ا�حذوف وليس دلوي  ، .كا دونخذ دلوي  :M ا5يت  وا\قدير

 اºمهور �ا رأوا ²لب الأمثلة أن معمول اسم الفعل لا يت
ً
، فالفعل قوي يتقدم معمـوt ، قدم عليه وهو ليس بقوة الفعل إذا

 ، فأنا أقول خذ الكتاب أو الكتاب خذ �وز 
ْ
�ُ  

ْ
�وز Ø أن أقدم ا�فعول به مع الفعـل لأن الفعـل ، ا\فاحة أو ا\فاحة ُ�

رأوا هذا ما قرره العلمـاء و، أما اسم الفعل وهو pمول عليه لا يتقدم معموt عليه ، وتأخر  هقوي M عمله فيتêف بتقدم
وجاءنـا أيضـا ، عندما جاءت هذه الآية ظنية ا�لالة M هذا ا�كـم ، فيه أغلب الأمثلة الواردة عن العرب بهذه الصورة 

	مـة كتـاب � )كمعلـي كتـاب االله(ماذا قـالوا؟ قـالوا،العلماء لم يقبلوا بها لإقامة القاعدة عدم جواز ا\قديم، ا5يت 
 دلـويقالوا أيضـا مثلـه ،كادوندلوي  .لزموا كتاب االله اكم وÔنما لفعل من مع� علي�مة لعم لكن ليست مفعول به ن

  . سم الفعل وهو دونكا لا)  دلوي(ولم يرضوا بأن يكون معمول  ، فدلوي مفعول به لفعل pذوف،  دلويقبلها 	مة خذ 
   :رجت الآية بتخريج آخرخُ  �

  . كمعلي كتب االله ذلك كتابا وا\قدير، لعاملأن 	مة كتاب مفعول مطلق pذوف ا
   .مفعول مطلق لكتب  "كتاب"، كم علياالله  يع� كتب االله ذلك كتاب

  .ة وا\حريم يستلزم الكتاب)  حرمت عليكم(وما دÌلهم ؟ قالوا إنه M أول الآية قال االله تعا� 
ء M الآية كتاب االله عليكم وقالوا بأنها مفعول فجا، فكما قال حرمت عليكم كذا و`ذا كتب االله ذلك كتابا عليكم  

   .مطلق 
كتاب االله ( قالوا أن 	مة ، فماذا صنعوا؟ . أن ا�عمول قد تقدم ، أن العلماء لم يسلموا للكسا&  / الشاهد من هذا اXخريج

علوا هذه ال�مة معمولة �ا يع� أرادوا أن �. مفعول مطلق  "كتاب"وقالوا بأن  ، مفعول به لفعل pذوف" كتاب")  كمعلي
  . و`ذلك M ا5يت خرجوه بأنه مفعول به لفعل pذوف ، بعدها ح� لا يستقيم للكسا& ما ذكره 

 
ً
  .هذا حكم تقديم اسم الفعل عليه . أن العلماء لم يسلموا بهذا الرأي من الكسا&  ا�لاصةإذا

   .لأن اسم الفعل لا يعمل pذوفا؛ م الفعل العامل  لاس رلا �وز تقدي :إذن ختام M ا�سألة قالوا  
لأن اسم الفعل إذا حـذف لا   ؛ كتاب االله عليكم  عليكم: ونقول ) كم عليكتاب االله (لا �وز أن نقدر M أول الآية 

م 	مـة لا يقـد "دع"أو  "اتـرك" رقدأ، ماذا نقدر M 	مة الـتأخ§  !لا نقول الـتأخ§، فيعمل فلا �وز أن نقدره من عندنا 
إذا ، إن أردتها تذكرها  لكن لا تقوى Z أن �ذفها ثـم تقـدرها ، اسم فعل " بله"لأن 	مة  ؟ �اذا لم يقدم 	مة بله،  "بله"

  . لأنه الأقوى وهو الأصل M العمل؛ ير فنقدر ا�حذوف هو الفعل دنا ا\قأردصار ا�ذف و
  .هذا لا �وز  واسم الفعل هل �وز à أن أحذفه وأقدر عمله ؟/// س

� iنكXعريف واXاسم الفعل ب` ا  
  ؟معرفة أم نكرة  �ماذا نريد بها؟  وردتنا أسماء أفعال � أسماء هل 

  . وما لم يقبله فهو معرفة  ، منها فهو نكرة اXنوينما قبل : العلماء قالوا 
   .عروف اOي دار بي� وبينكمعناها اسكت عن الÐم ا�ف ، لم أنونها فهذه ال�مة معرفة )صهْ (فإذا قلت 
  . معناها اسكت عن � حديث فþ نكرة ، ونونتها  )صهٍ (وÔذا قلت 
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 إذا أردتها معرفة فþ سكوت عن ³ء معروف 
ً
   إذا نونتها وøنت نكرة فþ سكوت عن � ³ء، إذا

   .وهذا ا�كم فيها وÏ أمثا¢ا من أسماء الأفعال
  )ويهٍ (وÏ 	مة)واهٍ (وقد ال�م ا\نوين M 	مة،نكرة:اء الأفعالا�ي يقبل اXنوين من أسم :ا�لاصة 

  . من ا�عرفة ) نزال ( فنعد،وبابه)نزالٍ (يعد معرفة وقد ال�م ذلك M:اOي لا يقبل ا\نوين من أسماء الأفعال
، ق اOي أوردتـه نقول هو نكرة با\نوين ومعرفة بغ§ تنوين Z حسـب السـيا )بتنوين وعدمه ( واOي ورد Z وجه] 

  ) .مه( بكلمة مثلوسن) صه( بكلمة مث̄لت
   )صه( مثل : ستعمل منونا وغi منون فهو d ا�عني` اما  �

	مـة ،فهو أمر بالسكوت مطلقا  ) صهٍ (  ونوÔذا نُ ، بلا تنوين فهو أمر بالسكوت عن حديث مع]  فإذا لم ينون وقلت صهْ 
  .فهو بمع� اكفف عن � فعل) مهٍ (إذا نونت ،  كفف عن فعلك هذافþ بمع� ا إذا لم ننونها وقلت مهْ  مه

    ) لَ ـهَ ـيÛ ـحَ ( اسم الفعل  �
  ، وهو ختام معلوماتنا M درس أسماء الأفعال 

  ،نقدر الفعل اOي يأ� بمعناه ، Z السياق اOي ورد به  : نقول// ورد d أك� من مع³ 
  ، وانت� بمع� اسكت " صه" ، بمع� تضجر وانت�  "أف" نعرف أن مع� ¸ن

  ، السياق اOي ¿كم  >>  أك� من فعللكن قد يأتينا اسم فعل بمع� 
 t بن هشام وذكر t هذا الإطار ) حيهل(مثل M ، نأخذ هذا ا�ثال والأمثلة الواردة عليه.  

�  hًأوجه باعتبارها مثا،  ب` أفعال سميت به قد يكون اسم الفعل مش� d فيستعمل N :  
  . ال0يد ائت:   بمع�" ال0يد  حيهل"
   ا?§ Z أقبل : بمع� " Z ا?§ حيهل"
  . بذكره أ«عوا :  بمع�" بعمر فحيهلإذا ذكر الصا�ون "
   أ"عوتارة بمع� ،  أقبلوتارة بمع� ،  ائتفتارة بمع� : ثلاثة أفعال مع� أ¹ ب رأيناه" حيهل"ذن إ
  .لكن معناه اختلف باختلاف اºملة ال� ورد فيها  اسم فعل أمر وهو ،	ها أفعال أمر 

� d رس تطبيقاتÌا  
  وهيهات خل بالعقيق نواصله***** العقيق ومن به  هيهات فهيهات �

  "  .نَعُدَ "وهو بمع�  ،اسم فعل ماض "هيهات"
  .فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة "العقيق"   

  لسلä ثم واهاً واهاً  واهاً  �
  .، جاءت منونة  أعجباسم فعل مضارع بمع�  " اواهً "

  .أنا  أعجب: وا\نوين دلالة Z ا\نك§ ، رفعت فاعلا ضمً§ا مستً¼ا تقديره أنا ، بمع� 
  ­نت وأي �ال 0د ماضيها  ****§ا من �ال هل تعود كما آها  �

  .والفاعل ضم§ مست¼ تقديره أنا،  أعجباسم فعل مضارع بمع� " آها "
� Nفرون وي���� :تعا¤ قو�  ����كأنه لا يفلح ال

  و� اسم فعل مضارع ، أعجببمع�  "وي"
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  )فقد لغوت صهإذا قلت لصاحبك والإمام éطب (- �
  .والفاعل ضم§ مست¼ماذا عملت ؟ رفعت فاعلا ،  . اسكتبمع�  اسم فعل أمر"  صه" 

  ثم حذار منه Vاربا حذارو*****    سل عن شجاعته وزره مسا�ا �
، لأنه Z وزن فعالِ فهو فعل ثلا%  متêـف  وليست ا�رüلةمن الأفعال ا�قيسة  "فعالِ "، Z وزن  اسم فعل أمر "حذار"

ومـن حيـث القيـاس ،  منقـول: ومـن حيـث ا�قـل والار�ـالأمر،:،من حيث الزمنحَذَارِ > حَذِرَ تام فيمكن أن أقيس،
  .الفاعل ضمi مست�رفع ، ما عمله ؟   مقيس لأنه Z وزن فعالِ :  والسماع
  حذار من بط� وفت� حذار *****� اÌنيا تقول بملء فيها   �

، حـذار بمعـ�  والفاعل ضم§ مست¼ تقـديره أنـت،اسم فعل أمر مب� : الأوÚ  "حذار"ا\كرار اللفظي الوارد أمره يس§ ،
  .من بطÍ وفت�   احذر احذر

  .تو`يد لفظي للأوÚ : اeانية "حذار" 
  تلاقوا غدا خي� d سفوان*****   شيبان بعض وعيدكم  بÈ رويد �

 .اسم فعل أمر منقول من مصدر مستعمل فعله "رويد"
ً
، مصـدرأو  ظـرفأو  ،جار وiـرور من ومر معنا قد يكون منقولا

   فعلهمستعملاً وقلنا سابقًا ا�نقول من مصدر إما يكون 
ً
هنـاك فعـل ا\أخ§، ليس  بله :ا�همل فعله مثل  فعله،أو مهملا

  .صيغة ا\صغ§"رويد"،لكن رويد مستعمل،أرود رويد أروادًا،أتينا با�صدر،"بله"من
  Åمدي أو تس�ي  م�نك  *****وقو� 8ما جشئت وجاشت   �

  .  الزî: أي  م{نك وقو) �ف� 	ما جشت وجاشت: ا�ع� 
  .من الظرف منقول ، وÔلا مرüل  اسم فعل أمر منقول "م{نك"
  .اقرؤوا كتاæ أي خذوا "هاؤم":  ����اقرؤوا كتابيه هاؤم����

  )¦E(اkلقة 

  

  نو¶ اXوµيد
  
فقد أديت هذا الأمر وÔذا  )اذهب(و� تستعمل \قوية الفعل فإذا قلت  ثقيلة،  خفيفة:نون ا\و`يد ¢ا نو�ن ))مقدمة (( 

فهـذه ا�ـون ا�شـددة ، أو  )نÛ ذَاكـِرَ (أقول  فإذا أردت أن أؤ`د عليك ا�ع� وأقويه،فقد أديت الأمربا�ذاكرة )ذاكر(قلت 
أفادت� مع� تقوية الفعل ، وجعلت زمنه للمستقبل ، و`ما نعلم الفعـل ا�ضـارع يـدل Z ا�ـال وZ  )نْ ذاكرَ (ا�خففة 

  .الاستقبال ومع هذه ا�ون يتخلص للاستقبال 
الفعل ا�ضارع وفعل الأمر سوف نأخذ أحـ{م دخو¢ـا Z الفعل ا�اË و> نونا ا\و`يد ¢ا أح{م M دخو¢ا Z الأفعال 

هذه الأفعال اeلاثة وجوبًا وجوازًا وامتناً� وما فيها من تفصيل،ثم ننتقل إ� حكم إسناد هات] ا�ون] إ� الأفعال والـ� 
  .فيها الضمائر وما ¿دث فيها من تغ§ات ثم �تم بأح{م خاصة بنون ا\و`يد ا?فيفة 

  :لأفعال توµيد ا �
فعلٌ قد وقع وانت� ونون ا\و`يد �لص الفعل للاستقبال فهل من ا�ناسـب أن تـدخل ا�ـون؟ لا يناسـب / الفعل ا�ـا´



 

  يدةمذكرة ا�حو ـ ا�ستوى السابع                                                                                   نسخة مدققة ومز

- m× -  

 

  .والغرض M الاثن]  نون ا\و`يد عليه \ناM ا�قصد بامتناعفسوف ¸كم Z الفعل ا�اË دخول هذه ا�ون؛
) صـم(وأقـول )  ن̄ ذَاكِـرَ (وأقـول ) ذاكر(فأقول  جائزًا مطلقاً دخول ا�ون يكون ا?الص للاستقبال سوف  / الفعل الأمر

  .	ه جائز الإثبات وا�ذف Z حسب قصد ا�ت�م ) ن̄ صوم(وأقول 
  . £تنعًاً وتارةً يكون ،  جائزًاً وتارةً يكون ،  واجبًاً تارةً يكون تو`يده با�ون  فيه تفصيل / الفعل ا�ضارع

فعندما �دث بالوجوب وذكر الامتنـاع فص̄ـل ،ذه الأفعال وأ¹ عند الفعل ا�ضارع فص̄ل فيه تفصيلاً ابن هشام �ا ناقش ه
وتارةً يقول ،وتارةً يقول قليل،وتارةً يقول كث§،فتارةً يقول هو قريبٌ من الواجب،بينهما M حالة اºواز فجعل اºواز درجات

م{ن أن نطّلع Z ونأخذ تفصيل ابن هشام فيها وبالا أخذ هذه الأح{مسن،أقل من القليل،هذا ا\فصيل 	ه M هذه ا�ائرة
ه بعد أن ننتþ من هذه الأح{م   نص¡

  نونا اXوµيد �
  :Xوµيد الفعل نونان  �
  .  ���� نÛ َ�نُْبَذَ ����:مثل قوt تعا� : ) مشددة(نون ثقيلة  -}
  . ـنْ لأذهبَ  :مثل : نون خفيفة  -|

ا�ـون  ����نْ َ�كَُـوغَ ����ا�ون فيها مشددة و� اeقيلـة وÏ  ����نÛ ليَسُْجَنَـ ����،����نْ وََ�كَُوغَ  نÛ سْجَنَـليَُ ����:وقد اجتمعا M قوt تعا� 
  .ا?فيفة 

نناقش ا�ون الآن من ناحية ا\غ§ات الêفية ال� تـدخل Z الأفعـال،حكم تو`يـد الأفعـال وا\غـ§ات الـ� �ـدث 
نـا نقـول إن الفعـل ،تقد̄م معنا M بدايات دراستنا ¢ـذه الأفعـال فيها،أما حكم الفعل من حيث ا5ناء والإعراب فقد Üفك

 مباïًا،وÔذا لم تتصل به نون ا\و`يد فإنه يكـون معربًـا وقـد ا�
ً
ضارع يب� Z الفتح إذا اتصلت به نون ا\و`يد اتصالا

نأخذ أح{م خاصـة بنـون ا\و`يـد فُص̄ل M حينه هناك،¸ن ناقشنا حكم الاتصال وما ا\غ§ات ال� �دث M الفعل ثم 
  .ا?فيفة

  حكم توµيد الأفعال �
  :ا�ا´  �

والعلة M هذا أن̄ الفعل ا�اË قد وقع وانت� ونون ا\و`يد يقُصد بها تقوية الفعل ، وا\قوية تكـون :لا يؤ`د بهما مطلقًا
M ا�ستقبل ونقويه Õ Mمنـا و¢ـذا ما حدث M ا�اË وب] ما يرُ( t أن يقع  ب]لÍء سوف ¿دث وهذا فيه تناقض 

 Ëامتنع تو`يد الفعل ا�ا.  
  : الأمر  �

فهذا يناسبه ا\و`يد با�ون؛لأن الأمر يرُاد به ا�دوث M زمن ا�ستقبل وا�ون تـد�ا Z :نّ ،صومنّ اذهبـ:يؤ`د مطلقًا،مثل
  هذا يعود إ� الاستقبال فª أن آمر بلا تأكيد،و) أن أقوي الفعل فآمر وأؤ`ده با�ون و

  .ما يريده ا�ت�م 
  : N حالات : ا�ضارع  �

وÔذا اختل̄ أحد هذه ال�وط سـننتقل ،¢ا ïوط معينة إذا �ققت وجب تو`يد الفعل ا�ضارع الوجوب:أو§ا ))مقدمة (( 
  .، والأقل من القليل الواجب،القريبة من الواجب،والقليلة :وبينهما ا�الات الأربع ا\فصيلية،إ� حالة الامتناع مباïةً 

Úالفعل ،إ� ال�يةـن̄ واالله لأذهب:مثل حالة الوجوب:ا�الة الأو Z الفعل وقـع فهذا " ن̄ أذهبـ"هنا أقسمت وأدخلت ا�ون
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 للقسم
ً
عندما توفرت هذه ال�وط الأربعة ، M زمن الاستقبال  والÐم مثبت ليس بمنí،)ـن̄ واالله لأذهب(متصلوهو  جوابا

هـذا لا  )واالله لأذهـب إ� ال�يـة(لا �وز أن أقول)  ـن̄ واالله لأذهب( فهنا �ب عªّ أن أؤ`د الفعل با�ون فأقول M حدي*
�ب إذا توفرت ال�وط الأربعة تو`يد هذا الفعل،وÔذا اختل أحد ال�وط الأربعة سوف ننتقل إ� حالة الامتناع.يصح .   
  :حالات ا�ضارع  �

  :�ب توµيد ا�ضارع بال7وط الأربعة " : ـنÛ واالله لأذهب"  واجب اXوµيد :أولا  �
E.  مثبتًاأن يكون �     .أذه"Û  لا واالله: لم أقل    ، غi من
  ."الآن"، وليس زمن اkال ، لم أقل  مستقبلاً  .¦
F. لأذهب"ما جوابه ؟ " واالله"، إذا قلت  جوابا للقسم Ûـن".        
  ."أذهب لقدواالله : "ل لم أق.  غi مفصول عن لام اXوµيد بفاصل .�

    //أمثلة 
كيِدَ ����:  قول االله تعا¤ ⇐

َ
صْنَامَكُمْ نÛ وَتاَاللهÛِ لأَ

َ
  ����أ

د بنون ا\و`يد اeقيلة ، حكم تو`يده ) أكيد(الفعل  
¡
ك
ُ
  :واجب ، ننظر للفعل : M الآية أ

{-  íهل هو مثبت ؟ نعم  هو الآن يثب مكيدته للأصنام هذا أولا الإثبات وليس ا�.  
  ! وتاالله لأكيدن أصنامكم الآن:مستقبل الأصل M دلا\ه أنه للاستقبال لم يقيده و�عله للحال �يث يقول -|
l-  فالفعل وقع جواباً للقسم   ن̄ تاالله قسم ، وجوابه أكيد ،.  

m- M لام ا\و`يد ولم تفصل عن الفعل بفاصل" ن̄ لأكيد"غ§ مفصول عن لام ا\و`يد بفاصل ،اللام zتس .  
  )قريشًانÛ واالله لأغزو(:  وقول الرسول ص¥ االله عليه وسلم ⇐

د با�ون وهو مثبت ":أغزو"الفعل
¡
وليس بمفصـول عـن الـلام ،عنـد تـوفر ال�ـوط / ووقع جواباً للقسم / ومستقبل / أك

فصـول عـن فعلـه أو فإن اختل أحدها بمع� لم يقع جوابا لقسم ، أو وقع جواباً لقسم م، الأربعة فإن تو`يد الفعل واجب 
 .وقع والÐم منí، أو وقع وهو لإرادة ا�ال وليس للاستقبال فننتقل للحالات ا\اÌة 

  :فإن اختل �ط من هذه ال7وط امتنع اXوµيد ، مثل  
 )لا(بـ لأن الفعل من�امتنع تو`يده ،  :أذهب إ¤ السوق لاواالله  ⇐

 تذَْكُرُ يوُسُفَ ���� ⇐
ُ
رة) لا(لأن الفعل من� بـده ؛ امتنع تو`ي����تاَاللهÛِ يَفْتَأ Ûتفتأ لا: ، وا\قدير  المُقد . 

لأن وقع جواباً للقسم ، متصل بـاللام ، مثبـت ، لكـن امتنـع تو`يـده ؛ " أذهب "  : الآنواالله لأذهبُ إ¤ السوق  ⇐
 . الفعل دال d اkال

⇐ iال لأنهذا أسلوب القسم لكن امتنع تو`يده )لأقسمُ بيوم القيامة(قراءة ابن كثkا d الفعل دال  
قْسِمُ نيَِوْمِ القِْيَامَةِ  ���� قراءة حفص

ُ
  ����) E(لاَ أ

بغضُ يمينًا : "قول الشاعر  ⇐
ُ
متصل باللام ومثبت ولكن اختـل " لأبغض" ، الفعل " يمينًا"يقسم بقوI  " t امرئ لأ

بغض(فامتنع تو`يده؛لأن الفعل  أنه يدل d اkالïط وهو 
ُ
 .دال Z ا�ال )  أ

فþ حاسمة وتب] �ـا إرادة ) الآن(حظ أن قرينة دلالة ا�ال بقرينة لفظية أو بقرينه معنوية ، القرينة اللفظية � 	مة نل
ا�ال؛هل يلزم أن يكون قرينة لفظية فقط؟ لا،بل تكون قرينة معنوية من خلال ا�لالة أو السياق مـثلا عنـدما أقـول 

أ  أبغضه الآن وأنا أتكلـم ، لا يمكـن أن أحلـف أ  سـأبغض امـرءًا وهـو  يميناً لأبغض � امرئٍ �ذبٍ ، هذا واضح
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�ذب،بل أنا عندما أرى هذا الشخص ال{ذب فإ  سأبغضه M ا�ال،�ا أقسم فإ  أقسـم Z حـال ولا يمكـن أن أقـول 
ص ا�تملق ال{ذب هو واقع سأبغضه فيما بعد،هذا شعور يتملك الإنسان ردة فعل عندما يرى إنساناً �ذباً،بغ+ ¢ذا الشخ

والقرينة اللفظية ،  وهذه القرينة معنوية و� ال� أفادتنا مع³ اkالM هذا ا�ال ولا يمكن أن أقول سأبغضه فيما بعد ، 
  " . الآن" مثل 8مة 

 
⇐ ���� َ َ#  سَوْفَ وَل  ).سوف(لام بـلوجود الفاصل بينه وب` ال) : يعُطي(امتنع تو`يد الفعل : ����فُعْطِيكَ رَبÜكَ فََ�ْ

وْ قُتلِْتُمْ ���� ⇐
َ
َ¤ االلهÛِ وَلَِ$ْ مُتÜمْ أ ونَ  لإَِ ُ7َْÅُ����  : ح7ون إ¤ االله" الأصلX الأصل أن اللام بعدها الفعل ، لكن "  واالله

 .) 7Åُون(فصل ب] اللام وب] الفعل ؛ امتنع تو`يد الفعل " إ¤ االله" اºار وا�جرور 

أسلوب قسم ؛ جاءتنا اللام وجاء الفعـل متصـلاً بهـا وتـوفرت فيـه "  �هدينÛهم" ����نÛهُمْ سُبُلنََاجَاهَدُوا فيِنَا َ�هَْدِفَ ���� ⇐
 . بوجوب اXوµيدال�وط ، فنحكم Z الفعل 

َ̀ غÛ فوََرَبÍكَ َ�ح7ََُْ � ⇐ يَاطِ Ûح7فوربك  ����هُمْ وَالش� Ûهذا الفعل ا�ؤ`ـد اتصـل " ¸�"هذا أسلوب قسم فورب¡ك ،  همن
 .فحكم توµيد هذا الفعل هو الوجوبمثبت مستقبل � ال�وط توفرت فيه ،  باللام

⇐ ���� َ Í�َمَاءِ فَلنَُو Ûالس Mِ َبَ وجَْهِكÜـَقَدْ نرََى يَقَل  ـد بـا�ون �ـاذا ؟ وقـع   ����كَ قبِْلةًَ ترَْضَـاهَانّ
¡
ك
ُ
اللام وبعدها الفعل نو) أ

  . لفعل بوجوب اXوµيدفاkكم d اجواباً لقسم مثبتٍ مستقبلٍ متصلٍ باللام 
   نقول يمتنع إذا اختل أحد �وط  الوجوب كما مر ذكره الامتناعإذا أردنا أن نسطر 

َكُوغَنْ "ثقيلة ، وخفيفة ، ¸و : هذا باب نو, ا\و`يد ، \و`يد الفعل نونان : " نص ابن هشام يقول َÌَد بهما " لَيسُْجََ.¯ وµويؤ
  : فله حالات  وأما ا�ضارع،  مطلقًا ا´ا�ولا يؤµد بهما ،  مطلقًا الأمر

 ، غi مفصول من لامـه بفاصـل،  للقسم جواباً،  مستقبلاً ،  مثبتًاً : ، وذلك إذا �ن  يكون تو`يده بهما واجباًأن :  إحداها
كيِدَ ���� ¸و

َ
صْنَامَكُمْ  نÛ وَتاَاللهÛِ لأَ

َ
َتـَااللهÛِ يَفْ ����، ¸و إن ­ن منفيًا، ولا �وز تو`يده بهما ����أ 
 تـَذْكُرُ يوُسُـفَ 

ُ
لا :؛ إذ ا\قـدير ����تَـأ

  . ÛI امرئٍ  لأبغض يمينًا: ، وقول الشاعر " بيوم القيامة لأقسم"،كقراءة ابن كث§أو ­ن حالاً ،تفتأ
وْ قُتلِْتُمْ  ����مثل أو ­ن مفصولاً عن اللام 

َ
َ¤ االلهÛِ وَلَِ$ْ مُتÜمْ أ ونَ لإَِ ُ7َْÅُو¸و�������� َ َ# فُعْطِيكَ رَبÜ  سَوْفَ وَل   )}( " ����كَ  فََ�ْ

  EFاkلقة 

M ا�حاÖة السابقة،بدأنا �الة الوجوب،وقلنا عند امتناع ال�وط سوف ننتقل إ� حالة الامتناع،قلنـا وبينهمـا حـالات 
  .ذكرها ابن هشام،هذه ا�الات تتدرج M القريب من الواجب والكث§ والقليل وأقل من القليل

  .إ¤ ا�كتبة وابقَ م% أو ابقَ للقراءة نÛ تذهبـ لا: عندما أقول  ))مقدمة ((  
ا�لالـة Z فهنا قد نهيتك عن اOهاب،�ا بدأت بلا ا�اهية هذه تدل� Z الطلـب، ،"إ¤ ا�كتبة نÛ لا تذهبـ:"عندما أقول

لأنـه وقـع بعـد  ، ولكن تو`يد الفعل كثـ§ ـنÛ ولا تذهب، لا تذهب : ، فيجوز أن تقول الطلب يك0 تو`يد الفعل بعدها
  .فالوقوع بعد الطلب يكون توµيد الفعل فيه كثiالطلب،

ا"عندما يقع الفعل بعد Ûاً ويكون قريب من الواجب"إمiا فَْ'لََ ����:،فنقولفهنا يكون كث ÛِمýَـوÛيْطَانِ نزَْغٌ فَاسْتَعِذْ ن Ûكَ مِنَ الش
 ِÛـفَْ'لََ ����فهنا����باِاللهÛة قريبة من حالة الوجوب����كَ نÌ� .  

                                      
)E ( أ0د ال7ح . 
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 بعد 
ً
،اOي بعـد الطلـب قـد " إمّـا"فإنـه كثـ§، أقـل مـن بعـد"مـا يـدلd È الطلـب"بعـد.قريـب مـن الوجـوب إمّـاإذا

،قد يكون غ§ها من أدوات الطلب،الشاهد أنـه إذا وقـع الفعـل ا�ضـارع بعـد الاستفهام،قد يكون ا�اهية)لا(يكون
  .ه كثً§اإحدى هذه الأدوات ال� تدل� Z الطلب فإنه سوف يكون تو`يد

  .لم أذهب:، الكث§ فيها نقول )نÛ لم أذهبـ(مثلاً سوف يكون ا\و`يد به قليلاً "لم"إذا أتا  الفعل بعد
¸ن الآن أخذنا إطلالة "يعة شفوية Z تو`يد الفعل ا�ضارع،أردت إيصال فكـرة مـن خلا¢ـا و� أن̄ تو`يـد الفعـل 

نعًا ، وتارةً يكون قريباً من الواجب ، وتارةً يكـون كثـً§ا ، وتـارةً يكـون ا�ضارع تارةً يكون واجباً ، وتارةً يكون ¤ت
  .قليلاً ، وتارةً يكون أقل من القليل ، � هذه ا�الات الأربع سوف نأخذها بعد قليل من خلال هذه ال�ائح

  )إمّا(وذلك إذا وقع بعد :   أن يكون توµيد الفعل قريباً من الواجب :ثانياً  �
  .����كنّـي'غ ýمّاو����،  ����نّ تري إمّاف����، ����نّ �اف ýمّاو����، ����ـنّ نذهب إمّاف���� :�مثل قوt تعا 

ا �تهد: مثل لمّا أقول Ûإم Ûتبلغ مرادك ن.  
ا(وقع بعد 	مة ) �تهد(فالآن الفعل  Ûا(يذكر العلماء أنه إذا وقع الفعل بعد ، )إم Ûوجدوا فإن تو`يده قريب من الواجب،) إم

فيه يكون الفعل بعدها مؤ`دًا،ولكنه لا يبلغ ا�رجة الأوÚ ال� أخذنا فيها حكم تو`يد الفعل أن̄ أغلب الأمثلة الواردة 
  .الواجب ا�ذكورة M ا�حاÖة السابقة،وهو وقوعه جواباً لقسم بال�وط ا�ذكورة M تلك ا�حاÖة

  : وأمّا قول الشاعر
  يا صاحِ إمÛا �دëْ غi ذي جدةٍ 

  ).Èنّ �دَ (: ولو أكد̄ه لقال. Öورة: مؤ`د، وهذا نادر، وقيلغ§ ) �د(فقد ورد الفعل 
  ، )Èنّ �د: (ولم يؤ`ده هذا الشاعر، لو أراد ا\أكيد سيقول) إمّا(وقع بعد  )�د(نلحظ أن الفعل 

ا(،هذه ليست نون ا\و`يد ، إذا الفعل هذا غ§ مؤ`د،وقع بعد )�دëْ(لكنه قال  Ûا(،و¢ذا لمّا وقع بعد)إم Ûإنه  :قال العلماء)إم
  .بإثبات ا�ون اeانية ال� � نون ا\و`يد )Èنّ �د(:نادر،وقيل إنه Öورة لأنه لم يؤ`ده ، لو أكده لقال
ا(ننظر من خلال هذا ا�ثال أنه قد يقع الفعل بعد Ûغ§ مؤ`د،ولكن هذا وقوع أقل قوة من إثبات ا�ون، لأننـا وجـدنا ) إم

بأنه واجب،و¢ذا عندما يقولون أنه نادر، هـذا مـن قـال أنـه لـيس  :ل إن بعض العلماء قالأغلب الأمثلة الواقعة عليه،ب
  .بواجب ، ومن قال بأنه Öورة من حكم عليه بأنه واجب

الأصل أن يقع مؤ`دًا ، وهو قريب من الواجب ، بل إن̄ بعضهم حكم بوجوبه ، فـإذا وقـع ) إمّا(الشاهد إذا وقع الفعل بعد 
M الشعر فسوف ¸كم عليه بأنه نادر، ¸كم عليه بأنه Öورة ، ونتفق Z أنه قد خالف الكث§ الـوارد  ا�ثال غ§ مؤ`د

  .عن العرب
  .�وز اXوµيد با�ون و�وز عدم توµيده والأك� توµيده : أداة طلبوذلك إذا وقع بعد  :كثi اXوµيد :ثا²اً  �

سَْبَ  لاَ وَ  ����:  مثل قوN تعا¤ ⇐
َ
Å Ûـن  ÷َ َÛفلاًِ االله����  

د بنون ا\و`يد، )Åسب(الفعل 
ّ
ك
ُ
) لا(،  ا�اهيـة) لا(، �اذا؟ لأنه وقع بعد أداة طلب ، أداة الطلب � حكم توµيده كثiأ

M غ§ الآية ، ولكن الأكÕ M 0م العرب ) Åسب لا(فيها دلالة الطلب  ، إذن هنا يك0 ا\و`يد، �وز أن أقول  ا�اهية
   ).ـنÛ لا Åسب(: ل أن نؤ`د با�ون فنقو

  .M ا�)ءنÛ إ¤ ا�كتبة ، ألا تبكرَ  ـنÛ هلاّ تذهبَ  ⇐
حضضتك Z اOهاب ، وأعرض لـك ا\بكـ§ )ـنÛ تذهبَ (إذا أردت أن أعرض عليك وأحض̄ك Z اOهاب أو ا\بك§،فهنا 
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، ) تـذهب: (أؤ`ـد ، �ـوز أن أقـول ) ـنÛ تذهب: (فهنا حكم تو`يد الفعل هو أنه كث§ ا\و`يد، فأقول ) ألا(أو ) هلاّ (بأداة 
ر(و�وز أن أقول  Íم العرب أنه يؤ`د با�ون ) ألا تبكÕ M §لكن الكث.  

   Èنّ فليتك يوم ا�لت� تري ⇐
با�ون،وقد وقع الفعل  بعد Ìت ، وÌت أداة تم�،وا\م� أيضًا يعُدّ مـن الطلـب ، فهنـا نقـول ) ترَي(أكد الشاعر الفعل 
  .ا الفعل أنه كث§حكم تو`يد هذ

  قبيلاً نÛ أفبعد كندة تمدح ⇐
كد با�ون فقال ) تمدح(الفعل 

ُ
فهذا من ) أفبعد؟(، ما حكم تو`يده؟ نقول كث§، �اذا؟ لوقوعه بعد الاستفهام ، )نÛ تمدح(أ

  .ا\و`يد الكث§ لوقوعه بعد الطلب
فهام، M ا\م� ، M ا�M ، þ العرض ، M ا\حضيض ، إذن نقول أنه إذا وقع الفعل بعد ما يدل Z الطلب ورأيناه M الاست

هذه 	ها من صور الطلب ، فهنا نقول حكم تو`يد الفعل أنه يك0 تو`يده ، يقال أنه �وز ألا يؤ`د ، ولكن الكث§ أنـه 
،لم يـرد ا�اهية) لا(هذه ،����اخِذْناَتؤَُ  لاَ رَبÛنَا ���� :، فالآن M الآية نقول )لا تؤاخذنا(، )لا تنسَ (، )لا تذهب: (يؤ`د ، فأنا أقول 

،هذا جائز
ً
سَْبَـ لاَ وَ ����M آية أخرى.الفعل فيها مؤ`دا

َ
Å Ûفلاًِ  ن÷َ َÛسب(،����االلهÅ جـائز، وتو`يـده ) ـنّ لا 

ً
د با�ون ، هذا أيضـا

¡
ك
ُ
أ

  .كث§
  .إذن نقول أنه �وز Ø ا\و`يد وعدمه ، وا\و`يد هو أك0 من عدم ا\و`يد ، و/هما صحيح

  .نتقل الآن إ� درجة أقل وهو أن يكون ا\و`يد قليلاً ن
  ).إن(بـ الزائدة غi ا�سبوقة) ما( ، أو وقع بعدا�افية )لا( وذلك إذا وقع بعد :أن يكون اXوµيد قليلاً  :رابعاً  �

أي دلالـة  ا�افيـة ، لـيس فيهـا) لا(هـذه نسـميها ) لا(، الآن  �لـسُ معنـالا Vمـد : عندما أقول: نوضح هذا بالأمثلة 
، فنفيـت اºلـوس،لم عنـدنا �لـسلا Vمـد :طلب،إنما تنí وقوع الفعل اOي بعدها،فأنا نفيت عن pمد اºلوس،قلت

عنـدنا،هنا واضـحة إرادة  نÛ �لسـلا Vمـد يـا :عنـدما أقـول ا�اهيـة)لا(،ا�اهيـة)لا(و ا�افية)لا(أطلب،هناك فرق ب]
ليس فيها دلالة طلب و� لا عمـل  ا�افية) لا(و� ال� üزم الفعل ا�ضارع،و� ال� يطُلب بها، ا�اهية) لا(الطلب،فـ

  .¢ا
  ا�اهية)لا(قلنا قبل قليل

ً
 تو`يد الفعل بعدها سيكون كثً§ا

ً
 ا�افية) لا.(ما حكم تو`يد الفعل بها؟� تدل Z الطلب،إذا

  صحيح نÛ �لس لاVمد : ، لو قلت  �لسُ  لاVمد : يقل تو`يد الفعل بعدها ، فنقول 
ا�افية ) لا. (ا�افية) لا(هو صحيحٌ فصيح لا إش�ل فيه ، ووارد عن العرب ، ولكن الكثi أن لا يؤµد بعد ولكنه قليل،  

ليس فيها طلب ، إنما فيها إخبار بن� وقوع الفعل ، فإذا جاءتÈ جـاز à أن أؤµـد وألا أؤµـد ، والكثـi عـدم اXوµيـد ، 
  .لا إش�ل فيه و(هما صحيحٌ فصيحٌ 

  أمثلة  �
ةً  لاَ وَايÛقُوا فتِْنَةً ���� :قوN تعا¤ ⇐ Ûِينَ ظَلمَُوا مِنْكُمْ خَاص Ûا� Û"َتصُِي����  

د با�ون وقد وقع بعد )تصيب(الفعل }ـنÛ لا تصيب{
¡
ك
ُ
  .ا�افية ، ا\و`يد هنا جائز وهو فصيح لكنه قليل) لا(أ

 ـَ ماومن عضةٍ  ⇐   شكiها نّ ينبت
د با�ون وقد وقع بعدهو الفعل،) ينبت( 

¡
ك
ُ
زائدة،وليسـت مسـبوقة )مـا(زائدة،لو حذفناها لا أثر ¢ـا M ا�ع�،فهـذه)ما(أ

  .قبل ، وقلنا إنه كث§ ا\و`يد) إمّا(،و¸ن قد أخذنا حكم )إمّا(سوف تكون)إن(،لو سبقت بـ)إن(بـ



 

  يدةمذكرة ا�حو ـ ا�ستوى السابع                                                                                   نسخة مدققة ومز

- nm -  

 

  .قبلها فهذا حكم ا\و`يد بها قليل) إن(بدون ) ما(إذا جاءت� 
 ـَما ( :الشاهد   ).نّ ينبت

  . وهذا قليل ،)إن(الزائدة غi ا�سبوقة بـ) ما(أكد الشاعر الفعل بنون ا\و`يد وذلك بعد وقوعه بعد  :وجه الاستشهاد
  ك مُعرضِاً لرماحنا نّ لا أعرفَ  - ⇐

  .ا�افية وقد أكده الشاعر، وهذا قليل) لا(، وقع بعد )أعرف(الفعل 
  ك بعد ا�وت تندبÈ  نّ لا ألفيَ  - ⇐

  .، حكمه قليل ا�افية) لا(اعر الفعل بنون ا\و`يد وقد وقع بعد أكد الش
  ك وارثٌ  نّ قليلاً به ما Ãمدَ  -

M مدَ  ما( الشاهدÃ ّمد( أكد الشاعر الفعل: وجه الاستشهاد؛ )كنÃ (با�ون وذلك لوقوعه بعد )الزائدة غ§ ا�سـبوقة ) ما
  .وهذا قليل ،) إن(بـ

  .وقيدناه بهات] ا�ا\]عرضنا �كم تو`يد الفعل بقلة ، 
  .قليل اXوµيد �وز فيه اXوµيد وعدمه ولكن اXوµيد به قليل مقابل عدم اXوµيد
  الآن نريد أن ننتقل إ� درجة أقل منها و� أقل من هذا القليل،و¸ن نس§ هنا Z تقسيم ابن هشام،

ا�قـام ، أننـا نـذكر الأحـ{م عمومًـا ثـم نفصـل فيهـا وÔلا لو åعناها M دائرة القلة ل{ن أيضًـا هـذا جـائز �ـا M هـذا 
،فيجوز �ا هذا M ذكر الأح{م العامة ، أما ابن هشام فقـد فصـلها ، الوجوب والامتناع واºواز بك0ة واºواز بقلة:فنقول

الواجـب ، فعندما قال قريبٌ من الواجب ؛ لأن العلماء ذكروا بعضهم أنه واجب وبعضهم قال أنه كث§ فجعله قريـب مـن 
واeا  ا�جمع Z أنه كث§ إذا وقع بعد الطلب، الآن القليل والأقل من القليل � أمر نس� M استخدام تو`يد الفعل بعد 

  .هذين ا�وضع]
هـذا هـو الكثـ§، إذا أردت أن ) أذهـب لم(، فلما أقول ) لم( ننتقل الآن إ� الأقل من القليل ، قال ابن هشام إنه يقع بعد 

، هذا وارد لكنه قليل جدًا M أمثلة قليلة جدًا وقع ا\و`يد به ، وÔذا أردت )لم(فهنا قد أكدته بعد ) ـنÛ لم أذهبَ (وأقول  أؤ`د
  ).لم(أن استخدم أسلوب الأك0 والأفصح فإ  لا أؤ`ده بعد 

ا(، أو بعد أداة جزم غi )لم(وذلك إذا وقع الفعل بعد : أقل من القليل: خامسًا �   ). إمَّ
  :ثلة أم �

  لم يعلما   Ãسبه ا©اهل ما ⇐
   نْ ¿سبه اºاهل ما لم يعلمَ : هذا ا5يت أصله 

نون ا\و`يد ا?فيفة �وز أن تقلب ألفًا ، سوف يأتينا M ا�حاÖة بعد القادمة أح{م خاصة بنو, ا\و`يد،  ) نْ ما لم يعلمَ (
  ، )نْ يعلم(أصلها ) يعلما" ( ¿سبه اºاهل ما لم يعلما" الشاهد أنه قال 

  .وهذا قليل) لم(فأكد الشاعر الفعل بعد 
  .، وهذا قليل جدًا)لم(بعد ) يعلما(أكد الشاعر الفعل  :وجه الاستشهاد

  .، قلبت نون ا\و`يد ا?فيفة ألفًا M الوقف)نيعلم): (يعلما(أصله 
  منهم فليس بآيبِ  نْ من نثقفَ  ⇐

د با�ون وقد وقع بعد )نثقف(نرى أن̄ الفعل
¡
ك
ُ
 بعد )مَن(أداة اºزاءقد أ

ً
 مـا+ إن ) =( إمّـا(،و¸ن كُنا قد قيدنا الكث§ جدا
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  .،فهذا ¸كم عليه بأنه قليل جدًا)مَن(،هناك قلنا أنه كث§ جدًا،فإذا جاءتنا أداة غ§ها و� أداة)
دَ الشاعر الفعل بعد أداة اºزاء  :وجه الاستشهاد

¯
  .، وهو أقل من القليل)مَن(أك

 حـ� هذا ما أردناه ا
ً
لآن من خلال هذه ا�رجات الأربع ، سوف ننتقل إ� Õم ابـن هشـام ونأخـذ بعـض الأمثلـة أيضـا

  .نستطيع أن نسيطر Z أح{م الفعل ا�ضارع ، ثم نأخذ نظرة إåاÌة فيها �تم بها هذا ا�رس
دة بـ " إنْ "لـ أن يكون قريباً من الواجب ، وذلك إذا �ن ïطًا  :ا�الة اeانية"  :ابن هشام يقول

¯
ا( ،"ما"ا�ؤ` Ûما +إن ): "إم "

ا"فتص§  Ûاوَ ����¸و " إم Ûِمý  ََاف
َ
� Ûافَ ���� ����ن Ûِنذَْهَبَ  إم Ûا فَ ���� ����ـن Ûِإم ِ   "����نÛ ترََي

  ).ما(ا�ؤ`دة بـ) إن(فهذه آيات ثلاث تبُّ] حكم القريب من الواجب وذلك إذا وقع ïطًا لـ
  :ومن ترْكِ تو`يده":ويقول

ا Ûذي جدةٍ  يا صاحِ إم iغ ëْورة: ،وهو قليل، وقيل�دñالقلة ."@تص بال  
 
ً
  )}(.وا�درة قابلها الñورة،من قال بالñورة لأنه يرى الوجوب،ومن قال بالقليل لأنه يرى أنه كث§ جدا

، وذلك إذا وقع بعد أداة طلب ، كقوt تعا� :  اeاeة"  :ويقول 
ً
سََْ"Û االلهÛَ ����: أن يكون كثً§ا

َ
Å َوقول الشـاعر ،���� َ÷فـِلاً وَلا: 

ْ بوعدٍ غðُ iلفِةٍ ، Í+ُفهنا الفعل  - هلاّ يَم) ْ Í+ُ(قد أكده لوقوعه بعد ) يَم 
ّ
فليتـكِ : وقول الآخـر -، وفيها أيضًا الطلب )هلا

Èّفا\و`يد هنا جاءنا بالفعل  - يوم ا�لت� ترين) Ûت(لوقوعه بعد ا\م� بـ) ترينÌ (–  tقبيلاً أفبعد  :وقو Ûكندة تمدحن .- 
د الفعل 

¯
حيث أكـد الفعـل ا�ضـارع الواقـع بعـد حـرف ) تمدحَنÛ (قوt : الشاهد فيه -لوقوعه بعد الاستفهام) تمدح(أك

  .الاستفهام ، وهو ا¢مزة
هيـة حكمنـا عليهـا ا�ا) لا(ا�اهية، ) لا(وفر̄قنا بينها وب] "ا�افية ) لا(أن يكون قليلاً، وذلك بعد :  الرابعة"  :و يقول 

  .بأنها M ا�الة اeاeة من حالات الطلب و� الكث§ة
ةً  ـنÛ تصُِيبَ  لاَ وَايÛقُوا فتِْنَةً ����: ، كقوt تعا�)إن(الزائدة ال� لم تسبق بـ) ما(أو " Ûِينَ ظَلمَُوا مِنْكُمْ خَاص Ûد الفعل  - ،����ا�

¡
ك
ُ
هنا أ

� هـذه الأمثلـة " قليلاً بـه مـا Ãمـدَنكّ وارث: ، وقال ة ما ينبَ,Û شكiهاومن عض: و`قو¢م - .ا�افية) لا(لوقوعه بعد 
  ا\و`يد فيها قليل

وقلنـا  - Ãسبه ا©اهل ما لم يعلما :كقوt) إمّا(، وبعد أداة جزاء غ§ )لم(أن يكون أقل ، وذلك بعد :  ا?امسة" :ويقول 
   "من نثقفَنْ منهم فليس بآيب :و`قوt  -) يعلمَنْ (أصله 

هذا �ن آخر ما أردناه M هذه الأح{م ، بعدها لو أردنا أن نعود إ� حالة الامتناع M ال�ائح ال� معنا ، ماذا سنقول؟ سوف 
إذن نكون قـد أخـذنا .سيكون بعد الأقل من القليل إذا اختل �ط من ال7وط السابقة ال� سبق بيانها الامتناعنقول 

لةً ما ب] وجوب وامتناع وما بينهما من حالات اºواز، ونكون بها قد انتهينا مـن مـا أح{م تو`يد الفعل ا�ضار ع مفص̄ 
  .  أردناه من بيان أح{م ا�ضارع

  E �اkلقة 

كنا M حديث M ا�لقة السابقة عن أح{م تو`يد الأفعال بنو, ا\و`يد،أخذنا تو`يد الفعل ا�اË وا�ضارع والأمر ÷ميع 
tقط  5عض الأمثلة ح� نتذكر القواعد من خلا¢اتذكر "يع ف،أحوا:  

  . لأن الفعل هنا ماض؛  الامتناع: حكم توµيده   .Vمد  ذهب ⇐

                                      
 .ئيةهذه العبارة غ§ واضحة ، كما أن الأستاذ أشار إ� الرجوع إ� حاشية كتاب ابن هشام لأن فيها أبيات كث§ة فيها تطبيقات Z هذه اºز/   }
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  . لأن هذا الفعل فعل أمر؛  جائز مطلقًا: حكم توµيده  .يا Vمد  نÛ ـاذهب ⇐
  . وهنا لا �وز تو`يده،  لقسم منí؛ لأنه جواب  £تنع: حكم توµيده  .اÌرس  أكتب لاواالله  ⇐
 .لأنه قد توفرت فيه ال�وط؛  حكمه الوجوبما حكم تو`يده ؟  .إ¤ الòية نÛ ـلأذهبواالله  ⇐

  . العقوق نX Ûحذر.لأنه وقع بعد ما يدل� Z الطلب؛جائز بك�ة:حكم توµيده.العقوق نX Ûحذر ⇐
ج ربه -لاقِ ....العلم ينفع وحده نÛ ـÅسب لا ⇐ Ûسب،  ما لم يتُوÅ لا Ûيد، ـنµه حكم تو :i؛ كث Z لأنه وقع بعد مـا يـدل

 . الطلب

  . هلالوقوعه بعد ما يدل Z الطلب  كثi: حكم توµيده .  يوما الله نÛ تصوم هلا ⇐
  . إمالوقوعه بعد  قريب من الواجب: هذا حكم توµيده . تفوز  نÛ �تهد إما ⇐
 . وفيها دلالة الطلب أيضًا Ìتلوقوعه بعد  كثi: حكم اXوµيد  . إ¤ نفسك وتراجعها ـنÛ تلتفتك �ت ⇐

   .لا ا�افيةوذلك لوقوعه بعد  قليل:حكم اXوµيد . كيعنينÛ  لاابتعد عن أمر  ⇐
كنـا ،�نت åيع الأفعال ال� أوردتها M ا5داية M ا\طبيق وÏ ا�لقة السـابقة،بعد أن أخذنا تو`يد هذه الأفعال وأح{مها

  .و`يف Ø أن أؤ`دها ، p MاÖة اÌوم أن نناقش الأفعال ا�تصلة بالضمائرنريد  -ليس فيها أي ضم§-نأخذ أفعالا iردة
  توµيد الأفعال ا�تصلة بالضمائر �

   .أ�قت ا�ون ـنÛ يذهب: قلت  ⇐⇐⇐⇐ يذهبعندما أقول 
 وا�ون ا�وجودة هذه علامة الرفع لم أؤ`ـده،فعل مضارع واتصلت به واو اºماعة تذهبونمعلوم أن الفعل  تذهبونالفعل 

  ا�تصل بواو ا©ماعة؟  تذهبونكيف أؤµد الفعل  تذهبون،وأنتم يذهبpمد :عندما أقول،ح� الآن
  ، ، فيها عدة تغي§ات سوف نأخذها بعد قليل p MاÖة اÌوم ونطبقها نÛ تذهبُـ: سأقول 

  . نÛ تذهبـِقول سأ ماذا سأقول ؟ تذهب`ثم أردت أن أؤµد الفعل  ، تذهبِ`أنتِ :عندما .اطب الواحدة نقول 
صـارت فيهـا عـدة ،بهـذه الصـورة نÍ تـذهبنا:سـأقول كيـف à  أن نؤµـد هـذا الفعـل؟ تـذهْ" �ا .اطب aاعـة نسـاء 

  . وأشدد ا�ون وأكãها  نÍ تذهبا: سأقول  اتصلت بها ألف الاثن` كيف أؤµده؟ يذهبانVمد وخاÌ عندما أقول ،تغ§ات
ما ،لم أذكر أي قاعدة،سوف أذكرها من خلال ال�ائح بعد قليلذه الأمثلة ال�يعة؟ما ا�ي أريد أن أصل إ�ه من خلال ه

اOي نريد أن نتصوره،أننا M السابق كنا نأخذ الفعل iردًا من أي زوائد أو اتصال بأي ضمائر ونؤ`ـده مبـاïةً لا إشـ{ل 
  .فيه

وتـارةً بـواو ، وتارة متصلاً بألف الاثنـ`،  علاً �ردًافتارة يكون ف ،نريد أن نؤ`د الأفعال ا�تصلة بالضمائر pاÖة اÌوم
هذه سوف نمر عليها واحدًا واحدًا ونب] ما ا\غيـ§ات الـ� �ـدث ،  وتارةً بنون النسوة،  وتارةً بياء ا�خاطبة،  ا©ماعة

عنـدما نريـد ،والك0ة والقلة الأح{م انتهينا منها M اºواز والامتناع والوجوب، للفعل عندما  أغ§ه ، لن نناقش الأح{م 
مـا ا\غيـ§ات الـ� �ـدث فيـه؟ ، بأي حالة من ا�الات نريد أن نؤ`ده ، أن نؤ`د فعلاً توافرت فيه إحدى ال�وط تلك 

سوف ننظر قد يكون متصلاً بهذا الضم§ ألف الاثن] أو واو اºماعـة أو يـاء ا�خاطبـة أو نـون النسـوة  سـوف ننظـر 
  .للتغ§ات 
ما ا\غي§ات ال� �دث فيه؟ هل أحذف ا�رف؟ هل أقلبه؟ هل أرده إ�  ظر إ¤ الفعل إذا ­ن صحيحًا أو معتلاً أيضًا نن

والفعل سواء متصل ، الآن هذه الأفعال عندما أريد أن أؤ`دها با�ون  ترîو الفعل  وتدعو تس/أصله ؟حرف العلة مثل 
نبدأ الآن مع ال�ائح واOي ، هذا ما أريد إيصاp M tاÖة اÌوم  ما اOي ¿دث فيه ؟، بأحد الضمائر أو غ§ متصل 
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  .¿تاج إ�  ïح سوف نكتبه Z الشاشة أمامنا 
  :حكم آخر الفعل ا�ؤµد ا�سند إ¤ الضمائر �

  :إذا ­ن الفعل مسندًا إ¤ اسمٍ ظاهر أو ضمiِ الواحد :أولاً  �
iدث فيه أي تغيÃ لا ،d Èُت] السابقت]  - ،الفتح سوى أن  الفعل يبÖا�حا M ي كنا نأخذهOوهذا ا-  

  .لا �دث فيه أي تغيi  ، َـنÛ ويأË يأتي، نÛ و�لس �لسَ ، َـنÛ يذهب يذهب: و`نا نقول 
  .Vمد ـنÛ ذهبَ �،  الضيف نX Ûكرمَ  /مثال الفعل الصحيح 

دناه با�ون فقط بنيناه Z الفتح " تكرم"الفعل  
ّ
  . مثله  يذهبو،نفسه فقط أك

  .ـنÛ لiَميَ ،   نÛ َ�غزُوَ ،  نÛ َ�قَضِيَـ /مثال الفعل ا�عتل 
  ،عندنا الفعل ا�عتل  الفعل قد يكون معتلا بالواو   وقد يكون معتلا بالألف وقد يكون معتلا باÌاء 

  ا الفعل Z الفتح فبنين " نÛ يأتيـ" قلت  " يأË" ،  " نÛ َ�قَضِيَـ "قلنا فيه  " يق0"ا�عتل باÌاء 
  ، يغزو و يرî أعدنا هذه ا�اء وبنيناها d الفتح"  ـنÛ يرمي:  يرî"، "  نÛ يغزو:  يغزو"

 بالألف أيضًا أعدناها إ� اÌاء مثل 
ً
هذان الفعلان معتلان "  ـنÛ �شي:  �1،   ـنÛ لتسعي:  لتس/: "و`ذلك إذا �ن معتلا

 "يق0ـ"أمـا الفعـل ، نÛ �شيــ:  �1،  نÛ تسعيـ:  تس/فالألف هذه �دت إ� اÌاء "  �1،  تس/"لأن أصله ، بالألف 
  -فاÌاء ال� �نت M آخره 

ً
الواو �نـت موجـودة  " يغزو"، فبَُ� الفعل Z الفتح وب� Z ما � عليه  -و� الأصلية طبعا

: فقلنـا  تسـ/>> الألف � منقلبة عـن أصـل �دت يـاءً 1é"  Mـ،  يس/"الفعل " نÛ يرميـ:  يرî"، و  نÛ يغزو: فقلنا 
  . ـنÛ �شي: قلنا  �1، و ـنÛ تسعي

 �ن الفعل مسندًا إ� اسم ظاهر أو إ� ضم§ الواحد ، ما الفرق  ب] الأمرين ؟
ً
  إذا
 يكـرم"، " Vمـد أكرم"، "  Vمد يس/"، هو الفاعل " Vمد"وهو أسندناه إ¤ اسمٍ ظاهر، نكون قد  Vمد يس/: لم̄ا نقول  

  ".  Vمد ضيفه
  .فعل ، والفاعل ضم§ مست¼ تقديره أنت  "تس/" ، فأسندت إ¤ ضمi،  نÛ لتسعيـ :لكن �ا أنا أقول 

  يع� الفاعل بعده مباïةً ويكون اسمًا ظاهرًا >>إذا ­ن مسندًا إ¤ اسم ظاهر  : إذًا العنوان هذا اOي وضعناه  قلنا 
 ًiكم فيها واحد ،بمع� أن الفاعل ضم§ مست¼>> ا  أو ­ن ضمkالة ؟ لأن اkاذا نذكر هذه ا�   

 ، يسـعون: وقد أخذ مسندًا إ� واو اºماعة،  يسعيان: لأ  سوف انتقل M ا�الة اeانية إ� الفعل ا�سند إ� ألف الاثن] 
إذًا نعـرف أن ا�الـة ،  تذه": آ� به مسندًا إ� نون النسوة  وقد ،  تذهب`: وقد آ� به مسندًا إ� ياء ا�خاطبة  ، يذهبون

 إ� اسمٍ ظاهر أو إ� ضمٍ§ مست¼
ً
بمع� أن آخر الفعل ليس متصل به  ، الأوÚ  �تلف عن بقية ا�الات ، سواء �ن مسندا

    .وا?امسة ³ء ، هذا اOي نريد أن نصل إÌه ، «لاف ا�الة اeانية واeانية واeاeة والرابعة 
  إ� اسمٍ ظاهرٍ أو ضم§ الواحد، إذا �ن مسندًا : إذن نؤ`د ا�الة الأوÚ ح� ننتقل إ� ا�الة اeانية قال 

 نX Ûكـرم"أو ضـم§ الواحـد ،مسند إ� اسم ظـاهر" يذهب"هذا اسم ظاهر والفعل " Vمد"،  Vمد يذهبُ :  فالاسم الظاهر
م§ مست¼ تقديره أنت وهو واحد ،  الفاعـل ضـم§ واحـد �فرد،فهـذا معـ� هـذا فعل والفاعل ض" تكُرم"لأن  "الضيف

  العنوان تقول �اذا إذا �ن مسندًا إ� اسم ظاهر أو ضم§ الواحد؟
وÏ � واحـدة أحـ{م ، ورابعًا ا�سند إ� ياء ا�خاطبـة ، وثاeاً سيكون واو اºماعة ، لأن ثانياً سوف يأتي� ألف الاثن]  

  .أتينا M حينها  سوف ت
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   إذا ­ن مسنداً إ¤ ألف الاثن`: اثانيً   �
  . ،وتكُ� نون اXوµيد تشبيهًا §ا بنون ا�ث³"ا�ونات"Åُذف نون الرفع ؛ Xواà الأمثال 

 Nذهبا   //مثا� Íخرجا،   نX Íقضيا،   نX Íل�ميا،    ن Íغزوا،    نX Íخشيا،    نX Íلتسعيا،    ن Íن   
، الآن أنا لم أؤ`د هذا الفعل مازلـت  يذهبانِ : الفعل سوف نسنده إ� ألف الاثن] ، ، هذا هو الفعل  يذهب: نقول  عندما

" نÛ  يـذهبانِ "إذا أردت أن أؤ`ده ماذا سأصنع؟ سآ� بنون ا\و`يد ،  ي7بانِ ،   يأكلانِ ،   �لسانِ ،  يذهبانِ آ� به غ§ مؤ`د 
فمـا اOي )  نْ نَ  نِ يـذهبا( هذه عبارة عن نون] وقبلها نون الرفع " نÛ "ن ا\و`يد ا�شددة أتيت بنون ا\و`يد، سJى أن نو

�ا حذفناها ) نْ نَ  يذهبانِ (العرب يكرهون تواØ الأمثال فسوف ¸ذف نون الرفع  - اجتمع ثلاث نوناتاجتمع عندي؟  
 نون ا\و`يد عليها شدة فوقها  فتح

ً
  ما اOي سنصنعه ؟ ، هذا هو الأصل فيها " نÛ يذهبَا"ة  أتينا إ� نون ا\و`يد أساسًا

   ، نÍ ي7با،  نÍ يأكلا،  نÍ يذهبا: فنقول )  فتصبح ا�ون عليها شدة �تها كãة(  سوف نك�هاالآن 
أن نؤ`ـده  إذا أردنا ، لم نؤ`ده ح� الآن ي7بانِ : أضفنا  إÌه ألف الاثن] قلنا ، هذا الفعل ي7بومثاå tيع الأفعال هنا 

اجتمعـت نونـات عنـدي ، نـأ� ، "نون ا\و`يد اeقيلـة"، نون ا\و`يد معروف أنها مشددة مفتوحة "نÛ "سنأ� بنون ا\و`يد
  .نÍ ي7با¸ذف نون الرفع ثم نقلب الفتحة كãة تشبيها ¢ا بنون  ا�ث� 

ذفون نون ا\و`يد الـ� جـاءت �لالـة ماذا يصنعون؟هل ¿،تواà الأمثالاجتمعت عندي هذه ا�ونات العرب يكرهون 
لأن نون ا\و`يد ،  ا\و`يد؟ أم ¿ذفوا نون الرفع وهو معروف أنه M الأصل فيه نون؟ ¿ذفون ا�ون الأوÚ لأن حذفها أخف

«لاف نون الرفع معروف أنك ما حذفت ا�ـون ، لو حذفناها زال هذا الغرض ؛ ما عُلِم أنك تريد ا\و`يد ، جاءت لغرض
  .)}(فنحذف ا�ون الأوÚ ونأ� بنون ا\و`يد \حل pلها ، إلا من أجل ا�ون الأخرى  هذه

   .إذا ­ن الفعل مسنداً إ¤ واو ا©ماعة:اثا²ً  �
  ثم جاءته نون ا\و`يد فاجتمعت عندي هذه الصورة ما اOي سيحدث فيها ؟ ،يذهبونأتصور الآن الفعل 

  ،وÅُذف واو ا©ماعة للتخلص من اXقاء الساكن`)تا�ونا(Åُذف نون الرفع Xواà الأمثال 
Xْهَُمْ  ���� يا رجال ، نX Ûذهبُـ // أمثلة 

َ
  ���� نÛ َ�قَُولُ وَلَِ$ْ سَأ

أنا الآن لم أؤ`د أسندت الفعـل إ� واو  "يذهبون"ماذا سأقول؟ ، إذا أردت أن أسنده إ� واو اºماعة " يذهب"عندي الفعل 
: سـأقول ، الرفع ، فعل مضارع مرفـوع بثبـوت ا�ـون إذا أردت الآن أن أؤ`ـده بهـذه ا�ـون اºماعة ، ا�ون هذه علامة 

الآن ما اOي وقع؟ وقع عندي نون ا\و`يد ا�شددة عبارة عن نون] وجاءت� أيضًا نون ، وأتيت بنون ا\و`يد  )نÛ  يذهبُون(
وقعنـا ،وف ¸ذف نون الرفع،حذفناها M ا?طوة الأوÚما اOي سأفعله ؟ س، العرب يكرهون تواØ الأمثال ، علامة الرفع 

ولاهما ساكنة  نْ نَ : وا�ون ا�شددة عبارة عن نون] ، M مش�ة الواو ساكنة 
ُ
كما نعلم أن̄ أي حرف مشدد عبارة عـن ، ، أ

مـا اOي )  نْ نَ  يـذهبُوْ ( اOي وقع أن الواو الساكنة وقع بعدها نون ساكنة فا\� ساكنان، حرف ساكن واeا  متحرك 
نصنعه؟ الآن ما ا�ش�ة ؟ أن̄ الواو ساكنة وبعدها نون ساكنة ما اOي أحذفه ؟ هل أحذف ا�ون ال� جلبتها للتو`يـد ؟ أم 

 "ـنÛ يذهبُ "وسيب� عندنا الفعل ، )   نْ نَ  يذهبُوْ ( أحذف الواو وقبلها أصلاً ضمة دالة عليها ؟ ¸ذف الواو لا\قاء الساكن]
ثـم جاءتـه نـون ا\و`يـد ثـم بعـد ا\عـديلات   يـذهبونأنا أعلم أن أصـل هـذا الفعـل مـا هـو؟ ، ـنÛ يذهبُ ما أقول ،عند

 ـنÛ يذهبُ ووصلنا إ� صورة ، ثم حذفنا الواو لا\قاء الساكن] -تواØ الأمثال-حذفنا هذه ا�ون لا\قاء ا�ونات ،وا\غي§ات
 ـنÛ يذهبُـهـل :لو سأل� أحـد وقـال،مسند إ� واو اºماعة ولو لم نر واو اºماعة هذا الفعل مؤ`د ونعلم أنه ـنÛ يذهبُ ،الآن 

                                      
 ، كما أن الأستاذ ïح هذه الفقرة Z الوورد فحبذا مشاهدة ا�ر0 ، ، تم ا\êف M هذه الفقرة لأنه إ�دة ïح  / }

ً
  وأبقيت جزءًا لم يتطرق إÌها سابقا
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  مفرد؟ فعل مسند إ�
دÌل "يـذهُ"Û "أما،يذهَ"Û :يذهبتذكرون قلنا M رقم واحد أنه يبُ� Z الفتح،،  نÛ يذهبَـ:سنقول فيه  مسند إ¤ مفردلو �ن 

  . Z أنه �ن عندي واو åاعة
   فيحذف أيضًا هذا اkرف ويضُمÜ ما قبله �ناسبة الواو/  ل معتل الآخر بالواو أو ا�اءوýذا ­ن الفع

  .   يا رجال نÛ لتسمُ :  يسمو،  نX Ûقضُ :  يقضـي،  نX Ûغزُ :  يغزو  //أمثلة 
اOي صنعناه هناك ، نX Ûغزُ : حذفنا ا�ون وحذفنا واو اºماعة ووضعنا الضمة فقلنا "  يغزُون"> " يغزو"أيضا نفس الفكرة 
ثـم جاءتنـا ، "يقولون"ال� M الآية أصلها  "نÛ �قولُ "بمع� ،الواو pذوفة من ا5داية "  يغَزُون" الفرق أن ، صنعناه مرة ثانية 

فوصـلنا ، ثـم حـذفنا الـواو ووضـعنا الضـمة ، ما اOي وقع ؟ حذفت نون الرفع \ـواØ الأمثـال ، " نÛ  يقولون"نون ا\و`يد 
  ، }"نّ ولُ يق"إ�

ثم إلامَ سنصل؟ سنحذف ، سنأ� بنون ا\و`يد ا�شددة ، يغزون من ا5داية : �ا أسند إ� واو اºماعة سنقول " يغزو" الفعل
  .� اOي قلناه تكرر هنا، " نÛ يغزُ "ونصل إ� ، والواو لا\قاء الساكن] ، هذه ا�ون 

   ف ، وتب� واو ا©ماعة مضمومةحذف نون الرفع ،  وحذفت الأل//  وýن ­ن آخره ألفا
  االله ، نX Ûخشَوُ ، و  يارجال نÛ لتسعوُ  //أمثلة 

كما اتفقنا من ا5داية لاجتماع ا�ونـات  -ثم حذفنا نون الرفع )  تسعـى ون( > أتينا بواو اºماعة " تسعـى"أصل الفعل  
ونب� واو اºماعة " تسعـى"لف ال� M 	مة ثم ¸ذف الأ)  تسعـى و( بعدها واو اºماعة "تسعـى"وستب� ألف -اeلاث

  .بهذا نكون قد أكدنا هذا الفعل للحالة اeاeة"نÛ تسعَــوُ "فقلنا )نÛ (ثم نأ� بنون ا\و`يد )   تسعَ وُ ( مضمومة 

  Eªاkلقة 
 

  إذا ­ن الفعل مسندًا إ¤ ياء ا�خاطبة :رابعا �
  . يا فاطمة نÛ وXجلسِِ ، نX Ûعلمِ : Åذف منه نون الرفع وÅذف كذلك ا�اء،�و -

 
ً
، فعل مضـارع اتصـلت بـه يـاء ا�خاطبـة وهـو مرفـوع  تعلم`: عندما أسنده إ� ياء ا�خاطبة نقول .  تعلم: نقول مثلا

  .وعلامة رفعه ثبوت ا�ون ؛ لأنه من الأفعال ا?مسة 
الآن ؟ عندنا ثلاث نونـات سـوف ¸ـذف ا�ـون ما اOي وقعنا فيه ) نّ  تعلميـن( إذا أردت أن أؤ`ده سآ� بنون ا\و`يد 

و نون الرفـع نسـتدل Z  -�لالة  –الأوÚ ال� � علامة الرفع ، ولا �وز Ø أن أحذف نون ا\و`يد لأنها جاءت لغرض 
  . أنها مراده وÔن �نت pذوفة ، حُذفت �اذا ؟ لأجل تواØ الأمثال 

اء هذه ساكنة وا�ون ا�شددة عبارة عن حرف] أو¢ما ساكن ، فأصـلها نـون اÌ) نّ  تعل¼ْ ( �ا حذفناها وجدنا أمر آخر 
  هذه ا�ون ا�شددة عبارة عن نون]  لو حذفتها من هنا )  نْ نَ  تعلم`( ساكنة ونون متحر`ة 

د ا�ـون ونعيـ. فماذا سوف نصنع ؟ سـوف ¸ـذف هـذه اÌـاء ! عندنا ا�ون ساكنة واÌاء ساكنة  لا\�)  نْ نَ  تعلمـيْ ( 
: ( هذا هو أصلها فلما أتينا عند ا�ون حذفنا اÌاء لا\قاء الساكن] والكãة موجودة من قبل ، فقلنا )  نّ تعلمِـ( ا�شددة  

  . نX Ûعلمِ )  نÛ تعلمِ 

                                      
 .ولعله سبق لسان. يقولون؛ فوصلنا إ� 	مة  ووضعنا الضمةثم حذفنا اللام : قال الأستاذ /}
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ا أماé ؟ واضح أن هذا الفعل مسند إ� ياء ا�خاطبة ، كيف علمت أن هناك ياء ëاطبة وأنا لم أراه)  نX Ûعلمِ ( الآن 	مة  
  .الكãة ال� Z ا�يم �ð, أن̄ هنا �ن ياء ولكنها حذفت 

  ، ما اOي �ن موجود ؟ �ن موجود واو اºماعة  نX Ûعلمُ : كما علمنا M ا�حاÖة السابقة لو وجدت الضمة 
ألا يمكـن مـع واو . علمِـن̄ ؟ لا ألا يمكن أن يرُاد به ا�فرد ا�ـذكر M ت. ياء ا�خاطبة وواو اºماعة �ن حكمهما واحدًا 

�اذا ؟ لأن الفعل M ا�الة الأوÚ اOي هـو ).  نX Ûعلمََ ( لو كنت أكلم شخصًا ماذا سأقول t ؟ واالله . اºماعة مع الض̄م ؟ لا 
إذا �نـت عنـدي واو ، أمـا )  نÛ تعلمَـ(إذا جاءته نون ا\و`يد فإنه يبُ� Z الفتح كما قلناه M ا�الـة الأوÚ " تعلم"الفعل 

، فالكãـة دÌـل Z وجـود ) نX Ûعلمِ (، ولو �نت ياء ëاطبة ستكون هنا الكãة ) نX Ûعلمُ (åاعة فإ  سأضع الضمة هنا 
  .اÌاء 

  .  ياهند نÛ ولتسمِ ،  نX Ûقضِ : ، ¸و  حُذفت الواو وا�اء أيضا /إذا ­ن الفعل ا�عتل الآخر بالواو أو ا�اء -
  ،حذفنا ا�ون،حذفنا اÌاء،ثم بقيت الكãة تقض`:عناه تمامًا مع واو اºماعة،سوف تأ� أصله�Oي صن

إذًا لا جديد M الفعل ا�سند إ� ياء ا�خاطبة إنم̄ـا هـو .وÔذا �ن الفعل ا�عتل الآخر بالواو أو اÌاء حذفت الواو واÌاء أيضًا
    . قريب ¤ا قلناه M واو اºماعة 

Û : ، فنقـول  فإنÛ ياء ا�خاطبة تب� مكسورة ، وما قبلهـا مفتـوح /فعل ا�عتل الآخر بالألف إذا ­ن ال- ِ̀ يـا هنـد ،  لتسـعَ
 Û ِ̀    وXخشَ
وياء ا�خاطبة سوف تب� لم ¸ذفها ، ¸ذف نون الرفع و¸ذف الألـف )  نÛ  ي تس/( معتل الآخر بالألف " تس/"الفعل 

  .ناه M واو اºماعة مثل ما صنع.  وتب� هذه اÌاء 
إذًا اOي قلناه إذا �ن الفعل مسند إ� واو اºماعة åيع ا?طوات سوف تتكرر لا يتغ§ عندي إلا ياء ëاطبة م{ن الواو ، 

ذف اÌاء هنا 
ُ
ذف نون الرفع \واØ الأمثال ، �

ُ
 من الضمة ، خطوة خطوة ، كما قلنا �

ً
ـذف واو  -والكãة بدلا

ُ
وهنـاك �

   .لا\قاء الساكن]  -ة اºماع
  إذا ­ن الفعل مسندًا إ¤ نون النسوة  :خامسا �

  ، تزُاد ألف ب` نون النسوة ونون اXوµيد ، فرارًا من تواà الأمثال ، وتكُ� حينئذٍ نون اXوµيد 
  .نÍ وXخشيْنا،  نÍ ول�مينا،  نÍ ولتسمونايا نساء ،  نX Íذهبنَا //أمثلة 
ؤ`د الفعل ،  تذهبْـنَ أن1 : ن أسنده إ� نون النسوة فنقول أريد أ) تذهب( الفعل

ُ
سأضـع هـذه ) نÛ  تذهبْـنَ ( إذا أردت أن أ

ا�ون ، الآن جاءت هذه ا�ونات ما اOي سأصنعه ؟ هل ¸ذف نون ا\و`يد ؟ لا، نون ا\و`يد جاءتنا لغرض إفادة ا\و`يد ، 
لم تستعمل العـرب هـذا : � ³ء يدل عليها و� فاعل هنا ؟ قالوا حذفها يñ ، هل ¸ذف نون النسوة من اºملة ولا يب

ونون ا\و`يد )  نÍ اتذهبنَ : ( ،  فقالوا  أتوا بألف فارقة ب` هذه ا�ونات فرّقت بينها: ا�ذف ، ما اOي صنعته العرب ؟ قالوا 
M وها فقالواãك:  

أضفنا t نون ) تدرس(الفعل  )  نÍ اتدرسنَ : تدرس( ، ) نÍ اتقضينَ :  تق0(،  ) نÍ اتعلمْـنَ :  تعلمْنَ (، )  نÍ اتذهبْـنَ :  تذهبْـنَ (  
، )  نÍ اتدرسـنَ ( ، ثم جاءتنا نون ا\و`يد ماذا نصنع ؟ نضع الألف مباïةً ونكã ا�ون ثم نقول )  تدرسْـنَ ( النسوة فقلنا 
  ) .  نÍ اتدرسنَ ( ثم نأ� بالألف وا�ون ا�شددة ا�كسورة )  تدرسْنَ ( نطقها �لأول 
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  تطبيقات �
  .ثم بنيناه Z الفتح ) }(، أتينا بنون الـتو`يد غi متصل بأي ضمi، )  نÛ أزورَ  (أكدوه Ø ؟  : أزورُ 
Û (  : تعطي َ̀   . لم أسنده لأي ضم§ فبنيناه Z الفتح كما اتفقنا )  تعط

 َ̀   )  ـنX Ûطلبِ ( كيف يؤ`د ؟  : تطلبُ
 M ي صنعناهOتطلبيـن( ؟ وضعنا نون ا\و`يد )  ب`تطل( ما ا  Ûفرارًا من ) ن Úاجتمعت ثلاث نونات ، حذفنا ا�ون الأو ،

  .)  نÛ  تطل�( تواØ الأمثال 
  ) نÛ تطلبـِ (حذفنا اÌاء ، قلنا  فيها ) نْ نَ  تطلبـيِْ ( بقيت عندنا ياء ا�خاطبة ساكنة وا�ون ساكنة  

¤ نـون ،إ� مـاذا ؟ إنعـم مسـند)يلبسِْـن(نعرف هل هذا الفعل مسند أو غـ§ مسـند؟كيف نؤ`ده؟ا?طوة الأوÚ :يلبسِْن
نـون النسـوة ونـون : الفعل ا�سند إ� نون النسوة اتفقنا أ  إذا أردت أن أؤ`ـده بـا�ون سـيكون عنـدي أمثـال.النسوة

  إنما آ� بألف فارقة تأ� هنا.ا\و`يد،كيف أهرب؟لا أهرب با�ذف
  ) نÍ ايلبسِْنَ :(قولفأ)نÍ  ا يلبسِْنَ (

  .مع نون النسوة فرت بالفصل >هكذا فرت العرب من تواØ الأمثال ، تارة با�ذف وتارة بالفصل بينها 
  :  نؤµد هذه الصور ا�مس مفرقة : تفوز

  ) . نÛ تفوزَ  : (إ� ا�فرد 
  .ا�ون مشددة ومكسورة )  نÍ تفوزا( إ� ألف الاثن] 
  ) . نÛ تفوزُ  (إ� واو اºماعة 
  .الزاي مكسورة )  نÛ تفوزِ ( إ� ياء ا�خاطبة 
  ا�ون مشددة ومكسورة )  نÍ اتفُوزْنَ ( إ� نون النسوة 

الآن نريد أن ننتقل إ� أح{م خاصة بنون ا\و`يد ا?فيفة و� أربعة أح{م يذكرها العلماء اختصت بها عن نون ا\و`يد 
  .أخذناه M هذا ا�رس اeقيلة ثم ¸اول نأخذ بعض الأمثلة \طبيق ما
  :أح�م خاصة بنون اXوµيد ا�فيفة  �

  .أنها لا تقع بعد ألف الاثن`،-لاف نون اXوµيد ا²قيلة ال� تقع بعد الألف:اkكم الأول �
�وز تو`يـده وعدمـه،فأقول  -من باب ا\ذكر وا�راجعة وتطبيق ما أخذناه  -فعل أمر،ما حكم تو`يده ؟،اذهبا:إذا قلت :

ؤ`ده.  نÍ اذهبا و اذهبا
ُ
  .من ح� أن أؤ`ده ومن ح� أن لا أ

أكدته بنون ا\و`يد اeقيلة ، هـل �ـوز أن أؤ`ـده بنـون ؛نÍ اذهبـا:مسند إ� ألف الاثن] ، الآن أريد أن أؤ`ده أقول:اذهبا
  :هذا حكم خاص بها أنها لا تقع بعد ألف الاثن]،قال االله تعا�.ا\و`يد ا?فيفة ؟ لا

فعل ، نون ا\و`يد اeقيلة  � ال� وقعـت بعـد الفعـل ا�سـند إ� ألـف )  تتÛبع( ما اOي وقع هنا ؟ ألف ���� نÍ تتبعا ولا����
  . إذًا بعد ألف الاثن` لا تقع إلا نون اXوµيد ا²قيلة ولا تقع ا�ون ا�فيفة. الاثن] 

  .وذلك 3لا يلت2 ساكنان : نأخذ العلة
نون ا\و`يد ا?فيفة ساكنة والألف سـاكنة ، سـوف )  اذهبانْْ :  اذهبا(`يد ا?فيفة فقلنا M يع� لو أردنا أن نأ� بنون ا\و

 Úقيلـة الـ� تشـددت فيهـا ا�ـون الأوeيلت� ساكنان ؛ فهنا لا نأ� فيها بنون ا\و`يد ا?فيفة إنم̄ا نأ� بنـون ا\و`يـد ا
                                      

 )ن النسوة و� نون ا\و`يد قال الأستاذ نو/ ( }
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أن يكون بعدها نون تو`يد ثقيلة،ولا يأ� بعدها نون تو`يد  إذن إذا جاءت ألف الاثن] لابد.الساكنة وتقوّت با\ضعيف 
  .خفيفة ، و`ما نذكر أول ما قلناه M درس ا�ون ا\و`يد قلنا اeقيلة � ا�شددّة وا?فيفة � الساكنة الغ§ مشددّة 

�  ëكم ا²اkد بها الفعل ا�سند إ¤ نون النسوة  :اµلا يؤ.  
  .-لاف ا�ون ا²قيلة فإنها تقع بعد نون النسوة 3لا يلت2 ساكنان ، وهذا  العلة
  إذا جاءت نون ا\و`يد سوف نأ� بالألف الفارقة ال� فرقت ب] ا�ون وا�ون )  اذهبْـنَ : (مثال 

هـل تقـع نـون ا\و`يـد ا?فيفـة )نÍ ااذهبْـنَ (،الألف فصلت ب] ا�ون وا�ون للفرار من تواØ الأمثال فقلنا)نÍ  ا اذهبْـنَ ( 
فنـأ� بـا�ون اeقيلـة  - ا�ـون ا?فيفـة -لساكنة بعد الألف ؟ لا ؛ 2لا يلت� ساكنان ، فالألف ساكنة وا�ون سـاكنة ا

  .لا يمكن أن تأ� لا\قاء الساكن]) نْ اْ  اذه"( ا�تقوي̄ة بهذا ا\و`يد ، 
  :كقول الشاعر .أنه �وز حذفها إن وقع بعدها ساكن  :اkكم ا²الث  �

 َ̀ هرُ قد رفَعه ***       الفقiَ علكّ أن      لا تهُ ÛÌعَ يومًا واµتر.  
   ـنّ تهُين:  تهُ`، الفعل  تهُيَ+Û  لا>> الفق§ ) تهُ`لا ( أصل 

  . ـنْ تهُينَ لا : ، وÔذا أتينا با?فيفة نقول نÛ تهُينَـ لا :إذا �نت مشددة نقول 
  م ساكنة ما اOي صنعه الشاعر ؟ أيضا اللا)  الفْقi( ا�ون ساكنة )  نْ تهينَـ لا( 

والسـاكن ) نون اXوµيـد ا�فيفـة (الساكن الأول ، حذف الشاعر نون اXوµيد ا�فيفة للتخلص من اXقاء الساكن` 
 ëا²ا) M اللامiالفْق ( ، ) َ̀   .وقد أب� فتح آخر الفعل د�لا d ا�ون ا�حذوفة)  الفْقiنْ لا ته
َ̀ الفق( قلنا  ا شخص قال )  iلا ته

َ
َ̀  لا( الفعل : لو سأ� ما اOي يدل� Z أن هنا نون تو`يد خفيفة pذوفة ؟ نقول )  ته

 تقول : 
ً
َ  لا: ( لكن الشـاعر قـال )  -هذا الأصل  – تهُِنْ  لا: نقول  – تصم لا – تقل لا( الآن عندما تن� شخصا ْ̀ )  تهـ

َ̀ الفقi( حة أثبت اÌاء ، �اذا أثبتها ؟ لأن̄ ا�ون مفتو نون ( فتح ا�ون واÌاء ثابتة لو لم تكن ا�ون موجودة  ثانية )  لا ته
  ) . لا تهُِنْ ( �ن قلنا ) تو`يد 
َ الفقi( إذًا  ْ̀ هنا نون تو`يد pذوفة لا\قاء الساكن] ، لو سألت ما اOي @ðنا عن ا\قاء الساكن] ؟ الفتحة، ألم )  لا ته

 مباïًانقل قبل قليل أن الف
ً
  عل يبُ� Z الفتح إذا اتصلت به نون ا\و`يد اتصالا

  ) نÛ لا تهينَـ – نÛ تقومَ لا  – نÛ تأكلَ لا  – نÛ �لسَ لا (  
  )  اذهَ"ْ  يا Vمد: (مثل  أنها تقُلب ألفًا عند الوقف كتنوين ا�نصوب ، :اkكم الرابع  �
معروف أن̄ هذه الألف ليست ألف الاثن] لأ  أخاطب فيهـا )  اذهبا يا Vمد( هذه ا�ون �وز أن أقلبها ألف )  اذهَ"ْ ( 

  ) .فاعبدنْ واالله ( أصلها ) فاعبدا ولا تعبد الشيطان وااللهَ (pمد وحده،هذه الألف � نون ا\و`يد جاز Ø قلبها ألف
  اXنوين Ãذف M الوقف إن ­ن بالضم يذكرنا هذا بأننا نعطي هذه ا�ون M الوقف حكم ا\نوين،

   أو بالك�،ويقلب ألفًا إن ­ن تنوين نصب
     Vمدْ  جاء:عند الوقف  -  Vمدٌ  جاء:مثل
   بمحمدْ  مررت:عند الوقف – بمحمدٍ  مررتُ         
  . ،  M حالة ا�صب    Vمدا رأيتُ : عند الوقف  – Vمداً  رأيتُ         
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  E » اkلقة

  

  ال¸فا�منوع من 
  . عندنا 	مات M العربية اختصت بÍء ، وهو كنه̄ا مُنعت من ا\نوين 

   .هو اXنوين ، فالòمات ا�منوعة من ال¸ف � ا�منوعة من اXنوين  :الêف M اللغة 
  :¸ن نعلم كنه̄ من حق¡ الأسماء ا�عربة كنه̄ا تنون ، فأقول 

  . بمحمدٍ ، ومررت  اpمدً ، ورأيتُ  pمدٌ جاء  ⇐

  . «ا�ٍ ، مررتُ  اخا�ً ، رأيتُ  خا�ٌ جاء  ⇐
يها    .  تنُوÛنمêوفة ، وهذا هو الأصل ؛ أن̄ ال�مة تêُف ؛ بمع� كنه̄ا : هذه ال�مة نسُم¡

  :مُنعِت من ال¸ف  هناك �موعة من الòمات
E -  نوين من أي مُنعِتXد: مثل اسم  :اîة، أو  أ�  . فاطمة، أو  يزيد، أو  خد

ن ،  أîدَ رأيتُ  ؛ أîدٌ جاء : ، لن أقول أîدُ جاء :عندما أقول نو¡
ُ
،  خـا�ٌ جـاء : يمكن ا\نوين فنقـول   "خا� "لكن ! لن أ

  . اخا�ً رأيتُ 
  .، ولن أجر̄ه بالكãة ، وسوف يأ� معنا  أîدَ فأقول مررتُ بسوف ُ�رÜ بالفتحة، اأيضً  - ¦

نوَِنْ )مُنِعت من ا\نوين(ة العربي̄ة لم تنُو̄نهناك iموعة كب§ة من ال�مات M اللغ
ُ
العلمـاء  ،ا ونرُيد أن ¸êهاهلا �وز أن أ

  :حêوها ، وذكروا 
ة  - }

¯
  .أن̄ بعضها فيها عل

تان ، اجتمعتا فيها ؛ فمنعتها من الêف   - |
¯
  .وبعضها فيها عل

ز M ا5داية سوف نأ� با\فصيل إ� هذه العلل i Mموعة من ا�روس ، لكن ( 
¡
  ) لا بد̄ أن نرُ`

  لا بد̄ أن أعرف ، هذه ال�مات ¤نوعة من الêف  "حñموت، و بعلبك، و Ôبراهيم، و أخñ، و مساجد، و خد�ة، و أîد"
تحة سوف ترُفع بالضم̄ة ، وسوف تنصب بالف: اeا  وا�كم  .� ¤نوعة من ا\نوين : ا�كم الأو̄ل : ها كيفي̄ة ا\عامل مع

   -سيأ� ذكرها لاحقًا  - ، وسوف أجر̄ها بالفتحة ، ولن أجرÜها بالكãة ، وجر̄ها بالكãة يكون M حا\] 
   : الأسباب ا�انعة من اXنوين 

E(  ة قوي̄ة منعتها من ا\نوين
¯
  هناك iموعة من ال�مات �ن فيها عل

 .ا ؛ فمنعتها من ا\نوين تأو فيها علتان اجتمع) ¦

نرُيده أن نعرف هذه العلل با\فصيل ، وال� إذا دخلت ال�مة تمُنع حقها من ا\نوين بسببها ، فنحêها وäمعها ،  اOي 
فإذا علمنا هذه العلل ، ووصلنا إ� ال�مات ا�منوعة من الêف ، وحêت أماé ؛ مائة ، مائت] ، ثلاث مائة ، أربعمائة 

ها ¤نوعة من الêف ، كيف
¯
رÜ بال 	مة ؛ 	

ُ
üبالفتحة ، و Üر

ُ
üملة ؛ تمُنع من ا\نوين ، وºا M ة  سأتعامل معهاãك M

  .حا\] ، سوف نأخذها بعد قليل 
  :ا�منوع من ال¸ف 

مة  ثـم̄ ننتقـل إ� إعـراب  .، بلا تفصـيل  ا"يعً  اثم̄ ¸ê هذه العلل ؛ حêً .ثم̄ تعريف ا�منوع من الêف  .نبدأ بالمُقد¡
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سـوف نبـدأ با\فصـيل مـع العلـل ا�انعـة الـ�  ،إذا انتهينا من هذه العنا° .ثم̄ م� ُ�رÜ بالكãة  .وع من الêف ا�من
  .أخذناها هنا بالإåال ، ويكون �ا فيها حلقات كث§ة 

مة  � Íالمُقد  
  :  إم̄ا أن يكون :  الاسم 

لاً  Ûرف؛صار :أوkآخره"امبنيً "الاسم إذا أشبه ا iل،فلا يتغ Ûء من العلاماتو.،ولا يتبدõ هو ا�ي لا يقبل أي  Ûäويسـ" iغـ
  "مُتمكِن

  " . هؤلاءِ " ، و�مة "  اOي" ، و�مة  "  هذا "عندي 	مة 
  . هؤلاءِ ، مررت ب هؤلاءِ ، رأيت  هؤلاءِ جاء  : مبنية d الك� a Mيع أحوا§ا؛ "  هؤلاءِ " 

  M باب الاسمي̄ة "  غi مُتمكنة"فالأسماء ا�بني̄ة خارج ا�ائرة ؛ أسماء  !  الêف الاسم ا�ب� لا نناقشه M درس ا�منوع من
  .M باب الاسميÛات " مُتمكن " هو ا�ي يقبل العلامات ، ويسÛäُ ؛ " : مُعرب " ؛ ومع³ " المُعرب "  :ثانياً 
   :) ذكره ابن هشام . (  درجت]"  المُتمكن" 

 قوي"، "مُتمكن أمكن " ؛ فهو  و�رÜ بالك�ة،ويُنصب بالفتحة،يرُفع بالضمة وهو الاسم ا�êوف "ن أمكن مُتمكÍ "  -أ 
ها"

¯
  .يع� يأخذ العلامات M الأحوال اeلاثة ،  åع العلامات 	

  .؛اOي هو ¤نوع من الêف وجُرÛ بالفتحة،  ونصُِب بالفتحة،  رُفعِ بالضمة:؛يع�"ن غi أمكنمتمكÍ "  –ب 
كمـا (؛ لأنه̄ يرُفع ، ويُنصب ، وُ�ر ، لكن مش�ته كنـ̄ه M أي حالـة ؟ M حالـة اºـر"  مُعرب" ا�منوع من الêف هو  اإذً 

 هو)سوف يأتينا فيما بعد
ً
  ، ال� تقبل العلامات 	ها لكنÛه M درجة أقل من الأسماء المُعربة ا�¸وفة،"نمتمكÍ "،"مُعرب"إذا

أن̄ الê̄ف هو ا\نوين؛فا�منوع من الê̄ف؛هو ا�منوع من ا\نـوين ، :،وقلنا قبل قليلمن ال¸فالاسم ا�منوع ¸ن نرُيد 
  :ومث̄لنا t بـ 

  . خا�ٌ ، ماذا سنقول ؟ جاء  "خا�"لو �ن ،،   أîدٌ : لا أقول .  دُ أîجاء 
ن  دَ أîرأيتُ    . دَ أîب ، ومررت ا�ٍ ، ومررت « اخا�ً رأيت  : خا�لكن ؛ ! ، لا أنو¡
  : أمثلة 

 به . (  هؤلاءِ رأيت : لو قلت  . هؤلاءِ جاء : لو قلت " مب� " هذا اسم "  هؤلاء" 	مة : لو قلت  -}
ً
: لو قلت ) . جعلته مفعولا

يه ؛ "  مبÈ "؛ لأنه̄ اسم  هؤلاءلا تتغ§ 	مة  . هؤلاءِ مررت ب   " . مُتمكن غi" ، ونسُم¡
نه  ا�ٍ مررت «ـ: لو قلت  ) .با�صب (   اخا�ً رأيت  : لو قلت  . خا�ٌ جاء : لو قلت  : " خا�" لو أتيت إ� اسم  - | ، وسـأنو¡

  " . مُعرب "  أمكن متمكنباºر¡ ، فهذا اسم 
 ، ومررت دَ أî، ورأيتُ  دُ أîجاء : سأقول  " خا�" ، لكن̄ه أقل درجة من "  أîد" ، هو أيضا مُعرب  ؛ اسم "  أîد" نأ� عند 

مُعرب مêوف ؛ فرفعناه بالضم̄ة ، ونصبناه بالفتحة ، وجررناه بالكãة ؛ å Mيعها " :  خا�" أن̄ الفرق  ما الفرق ؟.  دَ أîب
 �ن منو̄ن
ً
  .ثم̄ كنن̄ا جررناه بالفتحة  .ولم ننونه ، رفعناه بضم̄ة ، ونصبناه بفتحة   " : أîد" ، «لاف  ا
  .،وÔعرابه؛مررنا عليه هو ا�منوع من اXنوين:منوع من ال¸فوا�.هو اXنوين:ال¸ف:ا�لاصة

  :العلل ا�انعة من ال¸ف  �
  M  ـةãبالك Üـر

ُ
ü بالفتحـة ، وسـوف Üر

ُ
ü أن لا ننونها ، وسوف Z ها ، واتفقناê¸ سوف تأتينا هذه ال�مات ، ونرُيد أن

ا?مسة ، كيف Ø أن أعرف وأåـع ال�مـات ا�منوعـة مـن  ا�ا\] اللت] سوف نأخذها فيما بعد M ختام هذه العنا°
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فهل سأحفظ åيع ال�مات ؟ لا ، لا �فـظ åيـع : الêف ؟ عرفنا تطبيقها ، وعرفنا استخدامها M اºملة ، يقول الطالب 
ة ال� دخلت فيها ، فمنعت إنم̄اال�مات ا�منوعة من الêف ؛ لا يمُكن السيطرة عليها ، 

¯
  .  ها من الêف�فظ العل

  : مثال 
E -  "ف"فاطمةêدرس ا�منوع من ال M ث،توافرت فيه ال7وط"فاطمة"أن̄ :نقولÛمنـع مـن يُ ؛فـالعلم ا�ؤنـ̄ث علم،وهو مؤن

  وستجرÜه بالفتحة،لن ينُونإذا قلنا العلم ا�ؤنث̄ ¤نوع من الêف؛مُباïةً تعلم بكنه̄ .الêف
مُنـتºَ " العل¯ـة كنه̄ـا صـيغة : نقـول  �اذا مُنِعت من الêـف ؟: وستقول  .وعة من الêف هذه ال�مة ¤ن " : مصابيح"  - ¦

 M ، لمت كنه̄ا ¤نوعة من الêف ع."اُ©مُوع
¯
ما اOي ينب� عليه ؟ لا تنونهـا ، وüرهـا بالفتحـة، ولا üرهـا بالكãـة  إلا

  حا\] ، سوف تأ� M حينها 
F -  "ف "  ج¼علم أع"  :"  إبراهيمêاجتمع فيه أمران ، فمُنِعت من ال ، .  

 أيÜ علم أعجì سوف نمنعه من الêف ، 
ً
  ) .وال�وط سوف نأخذها ( إذا

دخلت "  علل" سوف ننظر M ال�مات ا�منوعة من الêف من خلال العلل ال� دخلت فيها ؛ العلماء اصطلحوا Z كنه̄ا 
ة واحدة قامت مقام العلت] ، ال�مة ال� �تمع  .M هذه ال�مات 

¯
خرى ، أو عل

ُ
ةٍ أ
¯
فيها علتان ؛ العلمي̄ة ، أو الوصفي̄ة مع عل

  .فإنه̄ا تمنع ال�مة من الêف 
  : العلل ا�انعة إaالاً  �

  .بعض الòمات بعلÛة واحدة فيها ؛ تمنعها من ال¸ف  .ما فيه علÛة واحدة  -أ  �
E -  اُ©مُوع" صيغة ºنأخذ تعريفها فيما بعد س( ، "  مُنت. (  

  . قناديل،  مصابيح،  مساجد: مثل 
  ) . فþ ¤نوعة من الêف ( "  الòمة ðتومة بألف اXأنيث ا�مدود ، أو ا�قصورة" إذا �نت  - ¦

ëتومة بـألف "  كðُْى" و  ، ëتومة بألف تأنيث ¤دودة؛ "  صحراء" فـ "  كðُْى" ،وعندنا 	مة " صحراء" عندنا 	مة : مثل 
  . تأنيث مقصورة

  " : الوصفيÛة" ، إحداهما ؛  هناك 8مات فيها علتان -ب  �
E -  "ةÛوزيادة الألف وا�ون الوصفي  "  
  . مأخوذة من العطش ، فهو وصف ، وفيه ألف ونون مزيدة Z أصل ال�مة "  ان عطش" 
  "  ووزن أفعل الوصفيÛة"  - ¦

  .¤نوعة من الêف "   أخñ" ، إذن اجتمع فيها علتان ؛ فـ  وزن أفعل، وZ  وصفهذا "   أخñ" 	مة 
F -  "ةÛخرى (  "  والعدل الوصفي

ُ
  ) .سوف ن�ح العدل M حينه ، معدولة من 	مة أ

 أقول "  مث�: " فلم̄ا أقول :مثال
¡
ت عـن ، فعـدل" اثن` اثنـ`" يع� جاء الطلاب  "مث�جاء الطلاب " . اثن` اثن`: ؛ كك 

  .¤نوعة من الêف "  مث�" ، ف�مة  مث�بكلمة "  اثن` اثن`" 	مة 
وقلنا بأن̄ ال�مـة ا�منوعـة مـن !أذكر الأخوة والأخوات ، "دنا الآن نصف العلل ، أو أقل بقليل: بل أن نواصل ق:استطراد

مـة ، لـم üتمـع علتان؛فال�مـة اجتمعـت علتان؛فمُنعـت ال�:الêف إذا لم نكن نعـرف مـا اOي سـي¼تب Z قو�ـا
ما اOي نريد أن نصل إÌه من درس ا�منـوع .مêوفة،إذا ما كن̄ا نعلم ما اOي سي¼تب عليه Õ Mمنا،لا قيمة لعلمنا هذا

ون من الêف ؟ أن نعرف ال�مات M اللغة العربي̄ة ا�منوعة من الêف ، ح̄� إذا أدخلناها M اºملة ونطقنـا بهـا ؛ لا ننُـ
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لأن̄ هـذه ا?لاصـة،هذه الزبـدة الـ� نريـد أن نصـل  !هذه ال�مات ، وأن äر̄ها بالفتحة  الآن أكدت عليها ثلاث مرات
ماإÌها،لا يكí أن نعرف العلل و¸فظها، ثم̄ إذا أتينا نكتب خطابً 

¯
فنأ� بكلمة ¤نوعة،ونêفها،أو بالعكس،أو ،،أو نت�

نها؟"تَ طَالوُ"،"دَ دَاوُو"،�اذا جاءت� 	مة"دَ دَاوُو"ءت� 	مةوجا -وأنا أقرأ القرآن-إذا أتيت نوَ¡
ُ
،�ـاذا "مَ إبِـْرَاهِيإنِ̄ " ،جاءت� ولم أ

  جاءت 	مة
خرى ، قالت "مَ إبِرَْاهِي " 

ُ
ناَ : " ،ولم تنُو̄ن ؟وآية أ

ْ
رسَْل

َ
اذا هـذه سأل نف� �ـا،لم تنُو̄ن؟"مَ إبِرَْاهِي "جاءت مُنوَ̄نة،و" نوُحًا" ،" نوُحًاأ

نت،وهذه لم تنُو̄ن؟هذه هو درس ا�منوع من الêف   .نوُ¡
ةُ " 	مات تنُو̄ن،و�مات لا تنُو̄ن؛؛¸ن عندنا M القرآن آيات كث§ة

َ
ةُ :،�اذا نقول" نَ فِرعَْوْ امْرَأ

َ
  ؟ نَ فِرعَْوْ امْرَأ

  . ¤نوعة من الêف  "  نَ فِرعَْوْ " ما جريناها بالكãة ؟ لأن̄ هذه ال�مة   
وأنت قد مر̄ معك M القـرآن،كث§ مـن ال�مـات ؛ �نـت ! لا يكí أن نعرف ا�منوع من الêف،ولا نعرف تطبيقها  اإذً 

  ! iرورة ، وجر̄ت بالفتحة ، و�مات iرورة بالكãة 
ِ ����:مثلاً  وا ب

Üةٍ فَحَيÛيتُمْ بتَِحِيÍذَِا حُيýَحْسَ و
َ
وهَا نَ أ Üوْ رُد

َ
حْسَ بِ " ���� مِنْهَا أ

َ
 : "، ا5اء ، 	نا نعرف بكنه̄ـا حـرف جـر ، ثـم̄ نقـول "   نَ أ

حْسَ بِ 
َ
يناها بالفتحة "  نَ أ حْسَ بِ " ما ؛ �اذا جُر̄ت بالفتحة ؟ هذا هو درس ا�منوع من الêفا هل سألت نفسك يومً !  ، وجر¡

َ
 نَ أ

حْسَ ":"
َ
  .،وصف Z وزن أفعل ، اجتمعت فيه العلتان ، ومُنِعَت من الêف "نَ أ
حْسَ بِ :" ، فقلنااصحيحً  اإذا عرفنا العلل،استخدمنا ال�مة استخدامً :ا�رحلة ا²انية.نعرف العلل المُجتمعة:رحلة الأوþا�

َ
 نَ أ

  . اOي ي¼تب Z معرفة العلل ، نواصل هذه العلل  إذن لا ننسَ  . وجررناها بالفتحة"مِنهَْا 
  " : العلميÛة" أحداهما  ما فيه علتان ؛ -ج   �
  .علم أعجì ؛ أي ليس بعر� "   إبراهيم: " مثل   " والعُجْمة العلميÛة"  - }
  .علم مُؤنث̄ "   فاطمة: " مثل  " واXأنيث العلميÛة"  - |
l -  "ةÛالألف وا�ون فيه مزيدتان "   عثمان: " مثل   " وزيادة الألف وا�ون العلمي.  
m -  "ةÛوسوف تأتينا فيما بعد . ( أصلها �مر "   عمر"  ،زاحل أصلها "   زحُل" :   " ، والعدل العلمي (  
n -  "ةÛاق العلميkر5َْ : " مثل  ) .إ�اق وزن : الإ�اق (  " ، وألف الإ

َ
  " . أ

مـة ، مزجنا 	مت] وصارتا �ل�مة الواحدة ؛ هذا مع� 	 بكَ نَعْلَ : أصلها "  نَعْلبََك" :   " ، وال�µيب ا�زô العلميÛة"  - �
 ûال¼`يب ا�ز.  

" . ر� أ^ــدُ أنــا :لم̄ــا أقــول،هــو Z وزن الفعل"أîــد:"اســم رجل،فلم̄ــا أقــول"أîــد:"مثــل"،ووزن الفعــلالعلميÛــة"  - »
  .يمُنع من الêف اإذً  ااسم ، فهذا العلم Z وزن الفعل تمامً " أîد"أîدُ جاء ،وفعل"أ^د
  : إعراب ا�منوع من ال¸ف  �

{ -  Ûجاء : فنقول  : ةيرفع بالضمîدُ أ  .  
  . دَ أîرأيت  : ينصب بالفتحة - |
l - بالفتحة نيابة عن الك�ة Üمررت ب : �رîدَ أ .  

  .اسم iرور وعلامة جر¡ه الفتحة نيابة عن الكãة ؛ لأنه̄ ¤نوع من الêف "  دَ أî" حرف جرّ ، : ا5اء 
   ؟جرÜ ا�منوع من ال¸ف بالك�ة مã �ر  �

d اتفقنا`Xحا M بالك�ة Üه قد ُ�رÛه �رورٌ بالفتحة،لكنÛأل"إذا دخلت عليه: كن"، 
ُ
  . ضيفأو أ
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ِ �:قلنا وا ب
Üحْسَ فَحَي

َ
خرى وقلت.ررناها بالفتحةج����مِنْهَا نَ أ

ُ
ِ  ����:أتيت عند آية أ ليَْسَ االلهÛُ ب

َ
حْكَمِ أ

َ
َ̀  أ َاكمِِ

ْ
kا����  

حْكَمِ "
َ
حْسَنَ :"مثل"أ

َ
حْكَمِ بِ :"قلت�اذا جررتها بالكãة  ف "أ

َ
اَكِمِ]َ  أ

ْ
  .لأنه̄ قد جاء بعدها مُضاف إÌه ؟"ا�

سنمرZ Ü بعض ال�مات ال� وردت معنا بعد قليل من باب ا\طبيـق عليهـا ، حـ̄� نطمـ6 إ� معرفـة الأحـ{م العامـة  
ا إ� تطبيقـات ، ومعرفـة وننتقـل بعـده!  إذا انتهينا من pاÖة اÌوم سوف نن7 هذه الأحـ{م  وللممنوع من الêف ، 

ة ، وما @رج عنها ، ونقاش العلماء فيها،وشواهدهم؛M حلقـة الغـد،وال� 
¯
العلل ا�انعة من الêف ، ونذكر ïوط ّ� عل

{م،فـلا بـد̄ أن تكـون حـاÖة M أذهاننا؛أنـّه لا حبعدها،وال� بعدها،åيع ا�لقات القادمة؛إذا ما نصصنا Z هـذه الأ
  :ه ُ�رÜ بالفتحة،وقد ُ�رÜ بالكãة M حا\]ينُو̄ن،وكن¯ 

þو
ُ
  .  دِ îمررتُ بالأ: مثل " أل " إذا دخلت عليه :اkالة الأ

  .اسم iرور وعلامة جر¡ه الفتحة نيابة عن الكãة : أîدَ ا5اء ؛ حرف جرّ ، :  أîدَ مررتُ ب: قبل قليل لم̄ا مث̄لنا كن̄ا نقول 
" بالكãة ، �اذا جررنا هذا ا�منوع من الêف بالكãة ؟ لأنه̄ قد دخلت عليه  iرورٌ : دِ الأîبمررتُ : الآن سنقول فيها 

  .Z ا�منوع من الêف ، سوف äر̄ها بالكãة "  أل" ، وÔذا دخلت "  أل
ضيف ":اkالة ا²انية

ُ
يت M : مثل   " إذا أ

¯
  .  الرياضِ  دِ مساجصل

لو أردنا أن نأخـذ هـذين ،نوعة من الêف جاءنا بعدها مُضاف إÌه،فجررناها بالكãة ،¤"مساجد"مُضاف إÌه":الرياض" 
  . "أل"فأنا قد أدخلت عليه .دِ الأîمررت ب:فقلنا،"أل"،فأدخلنا عليهدَ أîمررت ب:ا�ثال]

خرى ، فأنا مر"  أîد" M هذه القاعة ، و"  أîد" لو �ن عندنا 
ُ
مـررتُ :اعـة ، سـأقولاOي M هـذه الق أîدت برM قاعة أ

" كيف نطقت باسم ،ال{ف ضم§ اتصل باسم،والضم§ إذا اتصل باسم فسوف يعُرب p Mل جرّ بالإضافة .�وز ،دِكمأîب
  .؛ جررناها بالكãة  دِكمأîب:  ؟ نقول "  أîد

ة سوف تأتي( ؛ ¤نوعة من الêف ،"  مساجد" الآن 	مة .؛ مثلها "  مساجد" نأخذ 	مة 
¯
لم̄ـا ) .نا M حينها إن شـاء اهللالعل

يتُ M : أقول 
¯
  .، iرورة وعلامة جر¡ها الفتحة "  دَ مساج" الآن .  دَ مساجصل

تكـون iـرورة ، "  مسـاجد"  اإذً . مضاف إÌه :  الرياضِ ف، دِ الرياضِ مساجصليت M : إذا أتيت بمضاف إÌه ، فسأقول 
  .وعلامة جر̄ها الكãة 

يت M: لو قلت 
¯
  " .  أل" �اذا جررتها بالكãة ؟ لأن̄ هذه ال�مة قد دخلت عليها .  دِ ا�ساج صل

ضيفإذا :M حاX` فقطإلا ُ�رÜ بالك�ة لا و.بالفتحة:ا�منوع من ال¸ف ُ�رÜ :ا�لاصة
ُ
  ."أل" دخلت عليهأو  أ

  E ®اkلقة 

  : الأمثلة   �
لاَ إنÛِ  ���� :قال تعا¤  - }

َ
لاَ نُعْدًا ²َِ كَفَرُوا رَبÛ  عَمُودَ أ

َ
  .���� مُودَ هُمْ أ

   .ائمة ال�مات ا�منوعة من الêفلم تنُو̄ن هذه ال�مة ، ما السبب ؟ لأنه̄ا من ق :الأوÚ  " عَمُودَ " 	مة 
ف� وأنا �اذا جررته بالفتحة؟هذا سؤال ، لا بدُ̄  أن أطرحه Z ن،اسم iرور"عَمُود"اللام حرف جرّ ؛: اeانية "  مُودَ eَِ " 	مة 

أقرأ القرآن ، فإن لم أكن أعلم ما هو ا�منوع من الêف ، فع
 أقل تقدير ؛ لا بد̄  أن أطرح هذا السؤال ، فأعلم بأن̄ هـذه 
  . ال�مة ¤نوعة من الêف 

  . بالفتحة كنÛه ُ�رÜ :  واeا ،  كنÛه لا ينُوÛن:  الاو̄ل:  هذان الأمران هما الثان يقعان M ا�منوع من ال¸ف
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  .���� عَمُودَ و0ََدًا وَ ���� :قال تعا¤  - ¦
نت "   َ�دًا" 	مة    .¤نوعة من الêف ؛ لا تنُو̄ن "   عَمُودَ " أي مُنو̄نة  و  :مêوفة . مêوفة ؛ فنوُ¡

F -  ¤مِنْ نَعْدِي اسْمُهُ  ���� :قال تعا Ëِ
ْ
ا برِسَُولٍ يأَ ً Í7ََدُ  وَمُبîْ

َ
  ���� أ

ا "  ً   .�مة مêوفة الاسم iرور  ، "   رسَُولٍ  "ا5اء حرف جرّ ، و "   برِسَُولٍ  . "؛ فال�مة مêوفة  ةمنون" مُبَ�¡
فقـط يكفينـا أن . لم ننُوِنه ، �اذا لم ينُو̄ن ؟ لأنه̄ ¤نوع من الêف ؛ أي ¤نوع من ا\نوين "   أîدُ " عندما أتينا عند اسم 

رّ بالفتحة  نعرف أن̄ ال�مة هذه ¤نوعة من الêف ؛
ُ
ü أي ¤نوعة من ا\نوين ، أو كنه̄ا  

m -  ¤ا وَلاَ سُوَا0ً وَلاَ  ���� :قال تعا ا  فَعُوقَ وَ  فَغُوثَ  وَلاَ تذََرُنÛ وَد6 ا  " ����وَنَْ�ً § غـ": فَغُـوثَ . "  ةمُنونـ" :   سُـوَاً� ." ة مُنون" : ودَ:
ا."  ةغ§ منون" :  فَعُوقَ  ." مُنو̄نة  ًãَْأعلم بأن̄  .و̄نة مُن" :  ن 

ً
ـة سـوف تـأ� M .(¤نوعتان من الêف"  فَعُوقَ  وَ  فَغُوثَ " إذا

¯
العل

ا) " حينها  ًãَْا،  ن   جاءتنا مêوفة "  سُوَاً�  ، ودَ:
ª -  ¤بِ قوَْمِ نوُحٍ و0ََدٍ ���� :قال تعا

ْ
  ���� عَمُودَ وَ  مِثْلَ دَأ

ا�عطوف Z  اأيضً ف، "  نوُحٍ  " Z  ة؛ معطوف"  وََ�دٍ " و) مُضاف إÌه iرور ( ؛ iرورة "  نوُحٍ " لم̄ا أنا أقرأ القرآن وأجد 	مة 
  . فi þرورة مثلها  "  َ�دٍ  " معطوفة Z "   عَمُودَ " و .مِثله  iرورا�جرور 

� الفتحـة ، معطوف iرور ، ولكن علامة جـر¡ه : ¸ن نقول . ما اOي جعل الفتحة هنا ؟ أن̄  ال�مة ¤نوعة من الêف 
ــا،ونقول ــون Z أن̄ ا�عطــوف Z ا�جرور؛iــرور،فنب� Õ Zمن ــودَ "أن̄ :¸ــن متفق ــ"عَمُ ــر̄ت  اأيضً ــا جُ iرورة،ولكن̄ه

 M باب ا�منوع من الêف 
¯
  . بالفتحة،ونعلم السبب أن̄ ا�جرور بالفتحة لا يكون إلا

  ����وَلوُطًا  يوُنسَُ وَ ����  :قال تعا¤  - »
نها ، وعطفنا عليها  " يوُنسَُ  "   . وقد نو̄ناها "  لوُطًا "لم ننُو¡

اOي نريده من خلال هذه الأمثلة ؛ أنا لم̄ا أقرأ القـرآن ، أو أقـرأ ا�ـديث ، أو أقـرأ أبيـات شـعري̄ة ، إذا وجـدت ظـاهرة 
ال� لا تنُو̄ن قد تكون 	مـة مبني̄ـة،أو  ال�مات من حقها ا\نوين ، وأن̄ : فأنا أعلم بأن̄ ! استوقفت� ، لا بد̄ أن أتنبه �ثلها 

خرى لا بد̄ أن أتوقف عندها
ُ
ة أ
¯
 بالكãة،و� العلامة الأصلي̄ة،فإذا جاء  اسم iرور،ولم أرَ :أعلم أن̄ اºر̄ يكون. فيها عل

ãت فيه ؟ةعنده الك
¯
وÔن �ن . سوف أجـد اÌـاء فإن �ن الاسم مُث̄�  ،لا بد̄ أن أتوقف؛وأنظر ما العلامة الفرعي̄ة ال� حل

  .بالفتحة ؛ فأعلم بأن̄ هذا هو ا�منوع من الêف  افإذا جاء  الاسم iرورً .اÌاء ضًا åع مذكر سالم سوف أجد أي
ريد M هذه ا�رحلة أن إذا قرأنا 	مات ، ووجدناها كنه̄ا قد 

ُ
أو 	مة لـم تنُـو̄ن مـع أن مـن حق̄هـا  .جُر̄ت بفتحة  :أنا فقط أ

   .لا بدُ̄ أن أتوقف ، وأتنبه إ� أن هذا ال�مة تكون من باب ا�منوع من الêف : نوين ا\
  .هو مدار ا�ديث اOي سوف يأتينا فيما بعد  كيف أعرف ال�مات ا�منوعة من الêف ؟

ر كنه̄ M ختام حديثنا لم̄ا قلُنا بكنه̄ iرور وعلامة جر¡ه الفتحة ؛ كنه̄ قد يكون(  ذك¡
ُ
 بالكãـة وذلـك M موضـع]  وأ

ً
iـرورا

  :الآن ما اOي نرُيده pُ MاÖة اÌوم؟ نرُيد أن نبدأ ) ذكرناهما M تلك ا�حاÖة 
الطالب لا يعرف ما ال�مة ا�منوعة من الêف ح� يطُب¡ق عليهـا مـا . قلنا عندنا iموعة من ال�مات ¤نوعة من الêف 

نقول إن̄ ال�مات هذه فيها عِلل واضحة ظـاهرة  كيف t أن يعرفها ؟ ! ، واºرّ بالفتح  قلُناه ؛ وذلك من حيث عدم ا\نوين
وÔذا قلنـا إن̄ ال�مـة ، لا �; ، فإذا وجدت M ال�مة عِل¯ة  وقلُنا بكنه̄ا �فية M ا�نع من الêف ، منعنا ال�مة من الêـف 

  . فإن اجتمعتا M ال�مة ؛ منعناها من الêف  : �تاج إ� علت] ؛ نظرنا  هل اجتمعت العلتان أم لا
  : أمثلة  �
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؛فإنه̄ يمُنع من امؤنثً  اإذا �ن الاسم علمً :وسوف ننصّ ¸ن M العلل ا�انعة من الêف.علم ومؤنÛث"خد�ة"الآن عندي اسم
  . وا©رّ بالفتحة، نوين عدم اX :ماذا تصنع بها؟نعود إ� ما بدأناه وهو.من الêف"خد�ة"سوف نمنع 	مة:نقول.الêف

ة واحدة ؛ تمنعها من الêف ، فإنه̄ يُ �كذلك إذا �ن M ال
¯
كتí بها إذا وجدت فيها ، وذلك إذا �ن فيها مثلاً ألـف مة عِل

  :  اسنبدأ به �ا\أنيث ا�قصورة ، أو ا�مدودة ؛ كما � pُاÖة اÌوم ال
   :العلت`  ما يمُنع من ال¸ف لعلÛة واحدة ؛ تقوم مقام �
  ))مقدمة (( 

ل  � Ûدودة  وما خُتم بألف تأنيث مقصورة ، أ :الأو£  
  . ðتومة بألف تأنيث £دودةفهذه "   اءصحر: " إذا قلُت 	مة  - }
ن: " وÔذا قلُت  - |

ُ
  . ðتومة بألف تأنيث مقصورةفهذه "   ىسُعد" ؛ "   ىـÌل" ؛ "   ىـ5

لسنا �اجة ! ، لا أنتظر وأنظر ؛ هل هذا عَلمَ أمْ لا  قًالف فإن̄� أمنعه من الêف مُطلبهذه الأ ام� ما وجدت الاسم ëتومً 
.  

 أن يكون علمً  :؛ قلنا لا بدُ̄ أن �تمع الأمران  " خد�ة" M اسم 
ً
 ثً وأن يكون مؤن، ا

ً
  .ا

ها من الêف ؟ � مؤنث̄ة ، لا يكُت; هل أمنع -هذه الورقة ال� ب] يدي الآن  -" ورقة : " لو جاءت� 	مة ؛ مثلاً /مسألة
 ح� تمُنع من الêف بوجود تاء ا\أنيث ، لا بدُ̄ أن تكون ال�مة علمً 
ً
  :ا

  ! ب] يدي ؛ فþ مêوفة ، لا تدخل M درسنا �فإذا كُنت تتحد̄ث عن الورقة ال - }
 أمنعها من الêف،وإذا �نت علمً  - | 

¡
 Z شخص وهو علم مؤنث̄؛فإ 

ً
: نقـول ؛ ا�سألة واضحة وظاهرة،ولا إش{ل فيهـاا

مـ� مـا �لـف أحـد الأمـرين ،Ôن جاءت العلتان نمنعها من الêف،ونمنع ال�مة   جاءت العِلة  ا�انعة من الêف ؛ إن
  .نêفها،ونعود إ� الأصل اOي كن̄ا عليه 

خرى فيها  ؛ � ëتومة بألف تأنيث ¤دودة ؛ نمنع ال�مة من الêف اءîر: مثال 
ُ
ة أ
¯
  .ولا نبحث عن عل

� ëا©موع  : ا²ا ºصيغة مُنت :  
   :مثلاً  . وقع بعد ألف اXكسi فيها حرفان ، أو ثلاثة ، أوسطها ساكن،  هذه aوع تكسiصيغة مُنت� اºموع 

 ،س§ ، وقع بعدها حرفان، فالألف هذه جاءتنا من أجل åع ا\ك"  جدامس: " ، سأåعها ، وأقول فيها "  مسجد : " 	مة - }
يها   جدامس "فعندما أقول "  عيلامف" ، و "  علامف" ا�وازن لـ : ، والعلماء يقولون " صيغة مُنت� اºموع " هذه الصيغة نسُم¡

  " . علامف" ، ولكنها موازنة لـ  "  للافع" ، فZ þ وزن "  همادر" وعندما آ� عند 	مة "  علامف" ؛ فZ þ وزن " 
  .،وقع بعد الألف ا\كس§ فيها حرفان،هذه ال�مة ¤نوعة من الêف"همادر:"قلت فيها"درهم"	مة:لشاهدا

ها ¤نوعة من الêف  �اذا ؟ لأنه̄ا Z "  سلسلا" ، "  ريراقو" ، "  بيحامص" ، "  ديلاقن" ، "  جدامس" ، "  همادر" 	مة 
Ü
، هذه 	

  . صيغة مُنت� اºموع 
�اذا ؟ صيغة .؛ � ¤نوعة من الêف" ملاعب " مامنا ، وعرفنا بانه̄ا ¤نوعة من الêف ، فإذا وجدت 	مة أ�مة إذا رأينا ال

خرى تدعمها ، و`ما اتفقنا ؛ نطبق عليها
ُ
ة أ
¯
ة قوي̄ة ، ما �تاج إ� عِل

¯
 منت� اºموع ، نكتí بهذه العِلة الواحدة ؛ لأنه̄ا عل

 
ُ
  .مور إجرائية M ؛ ا\نوين ، واºرّ بالفتحة ما بدأنا ا�ديث عنه من أ

   :ما يمُنع من ال¸ف لعلة واحدة ، عندنا فيه نو0ن  �
ل  � Ûدودة، أو  مقصورةما خُتم بألف تأنيثٍ  :ا�وع الأو£ :   
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  ) � ما سيأ� أمثلة : (  فيشملولا قيد M ا�ختوم بألف ا\أنيث ا�قصورة وا�مدودة 
E - ا�كرة :  " ُ   " .   اءصفر" ، "  اءصحر" ، "  ىذكر" ، "  ى�ب
  .ëتومة بألف تأنيث ¤دودة"  اءصفر" ، " اء صحر" .؛ ëتومة بألف تأنيث مقصورة ال� Z شd اÌاء "  ىذكر" ، " ى بُ�" 

لف وال�مات هذه نكرات ، هل يش¼ط فيها أن تكون معرفة ؟ لا ، لا يش¼ط  ؛ يكí أن تكون ال�مـة ا�ختومـة بـأ
  ! ب
 ، تأتينا معرفة  ؟هذه �نت نكرة ، ألا يمُكن أن تكون معرفة . ا\أنيث ا�قصورة أو ا�مدودة ؛ فنمنعها من الêف 

نْ" ،"  ىـÌل" ، "  ىـسلم" ، "  ىرضو"  :ا�عرفة  - ¦
ُ
  " .  اءعفر" ،" اءز`ري" ، " اءشيم" ، " ى ـ5

نْ،  ىـÌل،  ىـسلم،  ىرضو" :  الأسماء ا�قصورة 
ُ
   ." اءعفر" ، "  اءز`ري" ، "  اءشيم: " الأسماء ا�مدودة  . ىـ5

 سواءً �نت ال�مة نكرة ، أم معرفة 
ً
  .إذا

 ىبُ�" هذه اسمها : لو سم̄ينا بها امرأة ، وقلنا لكن ؛ هذه 	مات نكرة "   ىذكر،  ى بُ�: " M ا�كرة ذكرنا 	مة  //تنبيه
 من الêفّ  �اذا ؟ لأنه̄ علم ، ومؤنث̄ ، ولسـنا �اجـة إ� العلمي̄ـة وا\أنيـث عت ال�مة أيضً لمُن"  ىذكر "وهذه اسمها " 

ً
! ا

  .تكفينا أنه مكتوب علامة ا\أنيث ا�قصورة 
 وجود إذً  

ً
  .نع ال�مة من الêف ، سواء �نت نكرة ، أو معرفة � �فٍ " ألف ا\أنيث ا�قصورة " ا

حدها  ، ننظر هل أنا أقصد بها من البشارة ، أم أقصد فيها علم لامرأة ، وسواء �نت هذا  أوهذا و"  ىبُ�" إذا جاءت 	مة 
وÔن أردت بها العلمي̄ة فـþ معرفـة ، وZ   -إن لم أرد ا�عرفة  -؛ فþ ¤نوعة من الêف ، فأنا أحكم عليها بكنه̄ا نكرة 

  .ُ�ٍ ال�مة ¤نوعة من الêف 
 إذ
ً
   .©معاو ،والمُفرد،وا�عرفة،ا�كرة:أنيث ا�قصورة،أم ا�مدودة هو ¤نوع من الêف  فشملا�ختوم بألف ا\ ا
ها مُفردة )   اءعفر،  ءاز`ري، ... ،  ىذكر،  ىب�( كما سبق ؛ åيع الأمثلة السابقة :  المُفرد -أ 

¯
	 .  

  .عة من الêف ، و� ¤نو" åع " فهذه ال�مات "   أنصباء" و "   جرْ>: "  ا©مع -ب 
  ).اءعفر،ىـسلم؛ىرضو(:مثل ااسمً  :  وسواءٍ �نت ال�مة

  .ألف تأنيث ¤دودة "   اءîر "، ألف تأنيث مقصورة"  ىـحُبل"  : اوصفً  أو 
مثل مـا �ن ا ، وما �ن مُفردً  امثلهُ ما �ن اسمً  اما �ن وصفً . أوصافومنها )أعلام(أسماءال�مات السابقة منها  :ا�لاصة

 åع
ً
ا�ختوم بألف ا\أنيث ا�قصورة أو ا�مدودة ¤نـوع مـن  اإذً  .	ه يمُنع من الêف وما �ن نكرةً مثل ما �ن معرفةً؛ ،ا

،
ً
  .� ما خُتم بها نمنعه من الêف  لم ندُر`ها، أوسواءً أدر`نا ا\فصيلات ال� �ته  الêف إطلاقا

� ëا©موع "  : ا�وع ا²ا ºمفاعيل" أو   " لمفاعِ " ا©مع ا�وازن لـ : به  والمُراد" : صيغة مُنت  . "  
  " .  ف§اعص" ، "  بيحامص" ، "  ديلاقن" ، "  همادر" ، "  رسامد" ، "  جدامس"  

، " السـ] " بعد  ألف ا\كس§ ال�! ال�مة  �اال� كã̄ت  عند اºمع أتينا بألف ا\كس§، ؟ مسجد "  جدامس" ما مُفرد 
  .هذه صيغة مُنت� اºموع  ادها حرفان ؛ إذً دخلت ووقع بع

  .؛ فالألف هذه جاءت للتكس§ ؛ ºمع ا\كس§ ، وقع بعدها حرفان "  رسامد" >> " مدرسة " 
  .، فهذه ألف ا\كس§ ، وقع بعدها حرفان "  همادر"  >> " درهم " 
  .  وسطها ساكن، ما اOي وقع بعد ألف ا\كس§ ؟ ثلاثة حروف أ"  ديلاقن"  >>" قنديل " 

  " ف§اعص،  بيحامص" ومثلها 
 zُ̄هذه ال�مات تس 

ً
بهذا نص̄ ابـن " .  عيلامف" ، و "  علامف" ، وقلنا المُراد به اºمع ا�وازن لـ " صيغة مُنت� اºموع " إذا
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"  للافع" � Z وزن  " ! علامف" ، ليس Z وزن "  همادر" لكن "  علامف" ، Z وزن "  رسامد،  جدامس:" يع�  ،هشام 
  .، هذا قصده "  جدامس" و "  رسامد" ، ولكن̄ه موازن  لـ 

مـا ( ، ومن باب التسهيل ذُكرت ، أم̄ا القيـد الأو̄ل  "  علامف" ، هو موازن لـ "  همادر" ، أو "  علامف" ؛ هذا " مساجد "  اإذً 
  .  ال�مات 	ها بدق̄ة ،ينطبق Z)وقع بعد ألف تكس§ه حرفان ، أو ثلاثة أوسطها ساكن

ها أيضً ،"ا�وادي"،"ا�با "،"السواري"،"اللياØ"،"اºواري:"اوأيضً 
¯
  . M صيغة مُنت� اºموع  اهذه ال�مات 	

 � إذً )  وسوف نناقشها بعـد قليـل ( ، " ياء " ؛ فþ أسماء منقوصة  ؛ آخرها " اÌاء " فقط أفردتها با�ثال ؛ لأنه̄ا ëتومة بـ 
ً
ا

لو حُذِفت   سوف نناقش ما يتعلق بها( ؛ فþ أسماء منقوصة ، " ياء " مثلها مثل غ§ها ؛ 	مات ¤نوعة من الêف ، آخرها 
  : ، مثلها مثل غ§ها ، فمثلاً ، أقول " أل " ن � بـ الآ، " أل " منها 
ن:"جدامس."مبتدأ:"هذه">جدامسهذه  نو¡

ُ
  .ها؟لأنه̄ا ¤نوعة من الêفخð مرفوع وعلامة رفعه الضمة،�اذا لم أ

نها؟:" دَ جامس ">فãُرتُ  دَ جامسرأيتُ    مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة،�اذا لم انُو¡
  .لأنه̄ا ¤نوعة من الêف

 M ُيت
¯
اسم iرور �رف اºرّ وعلامة جر¡ه الفتحة نيابة عـن الكãـة "  دَ جامس. " حرف جرّ  :" M " >  كث§ة دَ جامسصل
  : ؛ نقول  اللياØ، أو "  السواري" ، أو  اºواري: " نتقل إ� اا لم̄ ،

ريد مبتدأ وخZ ، ð ُ�ٍ ؛ مرفوعة ؛ مرفوعة بالضم̄ة المُقد̄رة >  اللياØهذه 
ُ
  .إذا كنت أ

 MØوقت للعبادةِ طويل الليا<Øفاللياêة؛اسم ¤نوع من الãرور،وعلامة جر¡ه الفتحة نيابة عن الكi ؛اسم.   
 "اللياØَ سهرتُ :"لكن لم̄ا أقول

ً
أم̄ـا ة،وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة Z آخره،الفتحة Z اÌـاء ظاهر ؛فهو سيكون منصوبا

 حالة اºرّ،سوف تكون iرورة بفتحة مُقد̄رة كما سـوف يأتينـا 
ً
الضم̄ة والكãة؛فسوف تقُد̄ر M حال� الرفع واºر،طبعا

  .فيما بعد 
  :، تقوم مقام علت] ، سنجده M موضع]  لعلة واحدةمنع من الêف ما يُ : �لاصةا

  . وهذا أمره واضح وسهل  : "ما خُتم بألف تأنيث مقصورة ، أو £دودة "  :الأو̄ل 
 يسُهلها ، وهووذكرنا فيها قيدً :  " صيغة مُنتº ا©موع"  :اeا  

ً
  :ا

  .  ما وقع بعد ألف اXكسi ؛ حرفان أو ثلاثة: ا ذكرنا قيدً  ثم̄  ،"  مفاعيل" ، أو "  مفاعل" اºمع ا�وازن لـ  
  . ما اتفقنا عليه  اإذا جاءت� هذه ال�مات ؛ حكمنا عليها بكنه̄ا ¤نوعة من الêف ، وطبقنا عليه

ة M آخره ( مُعتلاً  امنقوصً مًا ف{ن اس : " ياء" اً بـ قد يكون الاسم ðتومً  " :اeالث 
¯
حكمـه " أل " لمُح̄
 بـ فنقول ا )فيه عل

  .حكم الأسماء الأخرى 
  سوف نقرأه الآن مم̄ا سوف يأ� M ال�¿ة اeانية ، "(أل " ا�قاش سوف يكون إذا حذفنا منه 

ل الÐم فيه    .ق ، مثلها مثل غ§ها مم̄ا سب"  ا�وادي" ، "  ا�با " ، "  السواري" ، "  اللياØ" ،" اºواري ) "ثم̄ نعود نفص¡
! ؛ أي Vذوفـة منهـا  " أل"  ليس فيها"   يوادا�" ، و "  ا�با " ، و "  السواري" ، و "  اللياØ" ، و "  اºواري" لكن إذا �نت 

  ما اOي سنصنعه ؟
  . سنحذف ا�اء مع اkرµة M حال� الرفع وا©رّ  -أ 

ا M حالة ا�Ûصب -ب  Ûها خفيفة  أمÛفسوف تظهر الفتحة ؛ لأن .  
  )  واللياØ،  اºواري: (  حكم الأسماء ا�نقوصة M صيغة مُنتº ا©موع ، مثل :مسألة  �
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  .  ، فقد سبقتنا M الÃ7ة السابقة" أل " إذا ­نت Vُلاة بـ  - }
ا إذا حذفت  - | Ûمنها" أل " أم :  
  :، مثل  حرµتها ذف ا�اء معÅُ ، ف� حال� الرفع وا©رّ ؛  "أل " إذا ­نت ُ�رّدَة من  -أ

،لم̄ـا غوا³:  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضـم̄ة المُقـد̄رة Z اÌـاء ، وأصـلها:  غَوَاشٍ ����غَوَاشٍ  وَمِنْ فوَْقهِِمْ ����: قوt تعا� 
نة، "الش]"،وحر`تها،وبقيت"اÌاء"؛حذفنا"أل"حذفنا رة d ا�اء ا�حذوفةمُنو: Ûفنحن نعُربها مُقد  .  

اَلٍ وَ  * فَجْرِ وَالْ ����:وقوt تعا�
َ
Ì  َاَلٍ وَ ����7ٍْ ع

َ
Ì: ة بــ

¯
" اÌـاء " ؛ فحُـذفت منهـا " أل " هذه ال�مـة وردت iرورة،وليسـت pُـلا

  .وقُدّرت ا�ر`ة 
ا M حالة ا�Ûصب  - ب Ûوأم : d وا فيِهَا���� ، مثل " ا�اء" ستظهر الفتحةiُِس  َØَِا

َ
Ì  َ̀ يÛامًا آمَِنِ

َ
اØََِ ����وكَ

َ
Ì   :ما علامـة منصـوبة،

  .، فتظهر عندنا هنا  "ا�اء " ظاهرة ، الفتحة خفيفة d  نصُبت بفتحةٍ ا�صب فيها ؟ 
  :ا�لاصة 

E- ًا ­نت إذ "àفحكمها حكم ما سبق " أل " فيها "  ا©واري،  الليا ، .  
ا إذا جُرÍدت من  - ¦ Ûأل " أم: "   
  شٍ اوَ غَ >> " اÌاء ال و " ، حذفنا  "  ³غوا"   "ا�اء " سوف �ذف ف� حال� الرفع وا©ر  -أ 
  "ØاÌ  "  اء ال و " حذفناÌا�حذوف" ا Z ر ا�ر`ة َ  >> ، ونقُد¡

َ
Ì ٍال  

ا M حالة ا�Ûصب -ب  Ûبه،أو اسم إن ­نت مفعولاً (أم" Ûء"إنõ أو أي،(،d مثل "ا�اء"فسوف نظُهر الفتحة :  
اØََِ  سiُِوا فيِهَا ���� 

َ
Ì  ًامÛي

َ
َ̀ وكَ اØََِ :" ف�مة����ا آمَِنِ

َ
Ì " اء" ،ولكن أثبتنا " أل " ليست فيهاÌـاء " ،�اذا أثبتنا "اÌلأن̄ ال�مـة   ؟"ا

  .منصوبة 

  °Eاkلقة 

  "، وهو شيئان  ما يمتنع Áفه لعلÛة واحدة : أحدهما:ثم̄ الاسم اOي لا ينêف نو�ن"  :يقول ابن هشام 
ل   الآن ابن هشام يؤُص¡

ً
ـة ،ما يكون فيـه علتان:وهو نو�ن:، فيقول " الاسم ا�منوع من ال¸ف" إذا

¯
ومـا يكـون فيـه عِل

ة واحدة " اOي ïحناه M المُحاÖة ا�اضية ؛ ، واحدة 
¯
  " ما امتنع °فه لعل

  " ويمتنعُ °ف مصحوبها كيفما وقع  -أي مقصورة ­نت أم £دودة  -اً ما فيه ألف اXأنيث مُطلقً ":أحدهما
 اً aعً أم ) كما تقد̄م ( ،  افردً مُ أم "  ءز`ري̄ا" ، و " رضوى " ؛ كـ  معرفةً أم   ،" صحراء " ، و " ذكرى " كـ   نكرة: سواءً وقع  أي

  " . îراء " ، و " حُب
 " " أم صفةً ؛ كـ ) كما تقد̄م (  اً اسمً أم  "أنصباء " ، و " جر> " ؛ كـ 
  . فإنه̄ يمُنع من الêف Z أي وصفٍ �ن   مُباïةً " ف ا\أنيث أل" أن̄ أي اسم ëتوم بـ : يرُيد 
ëدنان§ " و " دراهم " كـ " :  مفاعيل" و أ، "  مفاعل" ا©مع ا�وازن لـ :ا²ا. "  

رفان اسمٍ بعد ألف aعه  ح ÜI : هاهنا " مفاعل " مُراد بـ ال" " :  مفاعل"  ìVُ اÌين عبد اkميد M �حVمد قال الشيخ 
، " جـواهر " ، و " صـوارف : " ¸ـو   أم لم يكـن" مفاعيل " ، و� صيغة " مساجد : " ¸و   "ميمٍ " اً بـ مبدوءً : ؛ سواءً أكان 

ÜI اسمٍ بعد ألف تكسiه ؛ ثلاثة أحرف ، أوسطها ساكن ؛ سـواءً " :  مفاعيل" والمُراد بـ " مفاعل " و� صيغة ا�وازن لـ 
  " . قراطيس " ، و " عصاف§ : " أم لم يكن ¸و ، " مصابيح " ¸و "  مفاعيل" و� وزن  "ا�يم " بـ  امبدوءً  أكان
 "  " ياؤه " ؛ فقد تبُدَل كãته فتحةً ؛ فتنقلب  امنقوصً "   لمفاعِ " وÔذا �ن " : يقول 

ً
" ، و عذارى " فلا ينُو̄ن ؛ كـ "  ألفا
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تكون  يقول من خلال هذين السطرين؟كنه̄ لم̄ا أن ماذا يرُيد، "والغالب أن تب� كãته  "مدارى 
  : ؛هذا هو الأصل"ا�داريِ،العذاريِ:"نقول"ال"بـ

 " الصحاريِ ، ا�داريِ ، العذاريِ : " أن تب� الكãة ، فنقول  الغالب  . أ

  ، قليلولكن̄ه " ىا�دارَ "و"ىالعذارَ :"،فنقول فيها)من باب ا\خفيف(قد يُبدَْل الكãة  فتحة؛ . ب
  : يقول  -الآن سيقول عنها ابن هشام  -" أل " لت من فإن خ

جْرِيَ M الرفع واºر¡ iُرَى ،والإضافة"أل" فإن خلا من "
ُ
   ،  M حذف ا�اء ، وثبوت اXنوين"  سارٍ ،  قاضٍ " ،أ

مـا .ا�حذوفـة" اÌـاء"Zمبتـدأ مرفوع،وعلامـة رفعـه الضـم̄ة المُقـد̄رة :"غَوَاشٍ ":����غَوَاشٍ  وَمِنْ فوَْقهِِمْ  ����:قال تعا�:مثال
  :؟أصلها "غواشٍ "أصل
نـةً " الشـ` " ، وبقيـت  من الأخـ§" اÌاء " وليست مُضافة  حذفنا ،  " أل" لم تكن فيها لم̄ا " . الغوا³ "  Ûفالعلامـة ،  مُنو

  .  مُقد̄رة Z اÌاء ا�حذوفة
اَلٍ وَ  *وَالفَْجْرِ  ����:قال تعا� :مثال 

َ
Ì  ٍ7َْع����:  

اَلٍ وَ : " قلنا فيها  "اÌاء " ؛ حذفنا " أل " لم̄ا حُذِفت منها ، " ياء " ، فيها "  اللياØو: " أصلها 
َ
Ì  " Z فإعرابها ،  

  . M سلامة الأخi ، وظهور الفتحة" دراهم " رى ا�حذوفة ، أما M ا�صب فتُجرى iُ " اÌاء " 
اØََِ  سiُِوا فيِهَا����:قال تعا� :مثال 

َ
Ì����  بة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرةف� منصو .   

  ما يمُنع من ال¸ف لعلت`  �
 ، لم̄ا "دناها M ا�حاÖة قبل السابقة (  

ً
  :، قلنا ) كن̄ا قد قلنا M العلل ا�انعة إåالا

  . العلميÛةأو مع  . الوصفيÛةإم̄ا أن تكون مع : لا بد̄ أن üتمع علتان M الاسم 
، وما مع� 	مة " الوصف"  ستكون � الوصفي̄ة،أو تكون � العلمي̄ة ، و¸ن نعلم ما مع� 	مة بمع� أن̄ إحدى العلت]

  " :  العلم" 
  . منعها من الêف ن؛ سوف "  العلل ا²لاث" ، ومعها إحدى "  فًاوص" فإذا جاءت� 	مة  -أ 

   .من الêف ا، فنمنع ال�مة أيضً "  سبع عللٍ " ، لا بد̄ أن تكون إحدى "  اً علمً " وÔذا جاءت� 	مة  -ب 
  الوصفالعلل ا�انعة من ال¸ف مع  �

þمزيدتان" نون " و " ألف " وآخرها ، "  اً وصف" تكون ال�مة   "زيادة الألف،وا�ون:"الأو .  
  . "أفعل " وd وزن ، "  اً وصف" تكون ال�مة  "أفعل"وزن:ا²انية
  M ، "العدل " وسوف نبُ]¡ مع� 	مة (."عدل"فيهاو،" وصفاً "أن تكون ال�مة"العدل:"ا²ا²ة

  ) .حينها  
لاً  � Ûة ، و :أوÛوا�ون الألفزيادة الوصفي :  

  " . اXاء"  هلاÛ يقبل مؤنثن أ :يش¼ط فيه ؛ مزيدتان  "ألف ونون "   وآخرها، "  وصف "نتخيل 	مة أمامنا  
  : ¤نوعة من الêف ؛ لأنه̄ " ضبان غ" 	مة  ا، إذً " غض<  "> مؤنثه  " غضبان " :مثال 

  " . ا\اء " ومؤنثه ليس فيه حرف  **. وÏ آخره ألف ونون مزيدتان **  وصف ** 
  . مزيدتان " الألف وا�ون"؛فـ "الغضب"مأخوذة من"غضبان"	مةكيف تعرف أنهما مزيدتان؟:مسألة
 - ؛ لأنه̄ـا ëتومـة بـألف تأنيـث،وا�ختوم بـألف تأنيـث ¤نوعة: اºواب مم̄نوعة ؟  أم  ، مêوفة " غض< " 	مة : سؤال 
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  . اتفقنا Z كنه̄ا ¤نوعة من الêف مباïة  -ا�قصورة أو ا�مدودة 
،ليست مُرادة M هذه الفقرة ، � انتهينا منها M ا�رس السابق ؛ و� ما منع من الêف لعلة واحدة ؛ وهـو "غض<"	مة(

  " ) .غضبان " ، شاهدنا هنا 	مة " غضبان"أوردناها فقط لأنه̄ا مؤنث ل�مة فþ ¤نوعة، قصورة،كنه̄ ëتوم بألف ا\أنيث ا�
بعض ا�علومات بعضها الآخر ، إذا كن̄ا نت�م M 	مة ، وحكمنا عليها كنه̄ا ¤نوعة من الêف ، أو  أرجو أن لا ينُسِ ( 

ء لا بدُ̄ أن تكون مêوفة  أو ¤نوعة ، لا بد̄ أن اåيع الأسم (هاية ما يقُابلها ، وÏ ا� امêوفة  لا بد̄ أن نعرف أيضً 
 خارج ا�ائرة و مب� ؟ سوف نقول كنه̄ مب� ؛ إذً أهذا اسم  معرب   -ال� ننطق بها  -¸كم å Zيع ال�مات ال� أمامنا 

ً
ا

  ) .م عليه غ§ مêوف ؟ لا بد̄ أن ¸ك أوهل هو مêوف ، : ، نقول  ا، إذا �ن مُعربً 
  "جو? " > مؤنثه **، " اºوع " مزيد ألف ونون M آخره ؛ مأخوذ من **  وصف: ** جو�ن  : مثال
، "جــو?" ولسـت �اجـة أن أســأل عـن 	مـة . ، وآخـره ألـف ونــون مزيـدة "العطـش " مـأخوذ مــن:عطشـان : مثـال
  .  ا�قصورة لأنه̄ا ëتومة بألف ا\أنيث، با\أكيد كنه̄ا ¤نوعة ؛  ؟ ¤نوعة  ،هل � مêوفة،أم"عط@"و�مة
  . فþ ¤نوعة من الêف ، لأنه̄ا لا مؤنث̄ ¢ا ** ، ألف ونون مزيدة " M آخرها ** " اللA"مأخوذة:�يان:مثال

" ه لاÛ يقبل مؤنÛثن أمزيدة،فهنا نمنع ال�مة من الêف بال�ط ا�ذكور؛وهو"ألف ونون"،وÏ آخره"وصف"إذا جاءنا:ا�لاصة
  .  يرُجع للأصل"  ، فإنه̄ يêُف  "اXاء " فإن ­ن مؤنÛثة بـ "،"اXاء
  .  3يمةأي  :"  مص̄انة"  > ، مؤنث̄ه"  مص̄ان" ، فاللئيم يقُال t  3يم: بمع� " مص̄ان" :مثال

 يقبـل ن مـا ال�ـط؟ أ! طخره ألف ونون مزيدة،ولكن̄ه مêوف،�اذا لم نمنعه؟لأنه̄ لم يتوفر فيه ال�وآوصف،":انمص̄ "
¯
لا

  .  ا،فهو صار عندنا مêوفً "مص̄انة">"مص̄ان"مؤنث̄ه ا\اء،ومؤنث̄
  " .  ةسيفان"  >، مؤنث̄ه  للرجل الطويل"   سيفان"  : مثال

" آخـره  ، M"  ةسيفان" لم يتوفر فيها ال�ط؛لأن̄ مؤنث̄ه :،وصف،ëتوم بألف ونون مزيدة،هل نêفها،أو نمنعها؟قال"سيفان"
  " .  سيفان" تêُف 	مة  اا\أنيث ، إذً " تاء 
  .مêوف ، ولم يتحقق فيه ال�ط "  ندمان" ا ، إذً "  ندمانة" > مؤنثه "  ا�دم" وليس من "   المُنادمة" من "  ندمان"  : مثال

  ³ء مأخوذة ؟  ن أيّ مصل؛ننظر إ� الأ:¤نوعة؟فنقول أم� مêوفة  له"حس̄ان:"وÏ مثل هذا يسُأل عن مثل 	مة:مسألة
  .  ف� £نوعة من ال¸ف،  تانمزيد" الألف وا�ون " فـ "  اِ�س " إن �نت مأخوذة من  -أ 

، وبهذا قيل ، ¸ن مثلنا بمثـال Z العلمي̄ـة ،  فالòمة م¸وفةأصلي̄ة ، " ا�ون " فـ "   ا�سُْن" وÔن �نت مأخوذة من  -ب 
  لألف وا�ون مزيدة ، أم ليست بمزيدة ؟ ننظر ؛ هل ا -وا�كم واحد 

خرى؛إذ"ذاهب،سجال،قائم"إن �نت أصلي̄ة مثل
ُ
ة أ
¯
 هذه أوصاف لم تأت فيها عل

ً
  .� مêوفة Z الأصل  ا

  . ،هنا اجتمعت العلتان،ويب� عندنا ïط؛أن لا يكون مؤنث̄ه با\اءتانإذا جاءنا وصف وفيه ألف ونون مزيد
  " أفعل" زن الوصفيÛة ، وو : ثانياً  �

  .فإن̄� سوف أمنعها من الêف"أفعل"وd وزن،فوص:،واضح كنه̄ا"أخñ:"فإذا قلت 	مة
  ". اXاء"أن لا يقبل مؤنÛثه:يش¼ط فيه

  .  "اXاء " فمؤنÛثه ليس فيه ؛ " عرجاء " و "  بيضاء " ومؤنث̄هما ؛ " أعرج " و "  أبيض " :لامث
  " .صُغرى  :أصغر  / كðُى  :أكð  /فُضْ
  : أفضل" ؤنث̄ ؛ فم" .أصغر  ، أكð، فضل أ"  :مثال
  .  "ا\اء "  ـومؤنث̄ها ليس ب**  ، أفعلZ وزن **،  أوصاف**  :ل�مات ¤نوعة من الêف لأنه̄ا  أمثلةهذه 
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بألف ا\أنيـث ا�قصـورة ، أو مêوفة أو ¤نوعة ؟ ¤نوعة ، �اذا ؟ لأنه̄ا ëتومة " صُغرى  ،كðُى  ،فُض
  ،عرجاء ، بيضاء " 
ة واحدة تكفيها ،ا�مدودة 

¯
  .  فþ 	مات ¤نوعة لعل

لا يدخل معنـا  ا، إذً " ا\اء " ، بـ أرملة  >، مؤنث̄ه " أفعل " وصف Z وزن "  أرمل "  ،" أرملة " و"  أرمل : " إذا قلت  لكـن
أورد ابن هشام ".اXاء"أن لا يقبل مؤنÛثه، بال�ط ا�ذكور " عل أف" العلة اeاني̄ة ال� تكون مع الوصف � وزن  ،M درسنا 

  " :Åتاج إ¤ وقفة " بعض الòمات ال� 
ل ا�ديث فيها "أسود"،"أدهم"،"أبطح"،"أفB"،"أخيل"،"أجدل"،"أربع"فأورد إÌنا 	مة   : نريد أن نفُص¡

 þل �ا بقو�ا؟هل � م¸وفة  أم £نوعة"أربع":نأخذ أولاً 8مة:ا�جموعة الأوÛأربعمررت بنسوةٍ :ومث  .  
  ، هل نمنعها ؟ " أفعل " Z وزن " وصف " ، وردت M هذه اºملة "  أربع" 	مة 

مؤنث̄هـا : ؟ نقول " أفعل " عتها من الêف ، و� وصف Z وزن نمن لم�اذا  ، أربعٍ نêفها ؛ مررت بنسوةٍ  بل لا ، لا نمنعها 
 فيه، إذً "  أربعة"  >

ً
  " . ا\اء "  ا

عـدد ، لم̄ـا لل، "  أربـع" ، وليس بأصª ، ف�مـة "  0رض" ؟ الوصف " �رض " ، أم " أصª " هل الوصف هذا : الأمر اeا  
	مة : أقول  اإذً . هذا اسم للعدد ؛ لأن̄ عندي أربعة من ³ء مُع̄] ، لم أصف ! ، لا أعرف أي وصف   ةأربععندي : أقول 

 ؛ مêوفة ، ، أسا"  أربع" 
ً
  ¤نوعة ؟ نقول إنه̄ا مêوفة ، �اذا ؟  أم سا

 اختل فيها القيد "  أربعة" مؤنث̄ها ؛  -أ 
ً
  . ، با\اء ، إذا

الوصـف : ، نقـول " أفعـل " M هذه اºملة ، وهو وصف Z وزن  اأنا الآن أوردتها وصفً .  أربعٍ مررت بنسوةٍ : لو قلت  -ب 
  . نعتد به  ، ليس بأصل فلا" �رض "هنا 

  .  أربعٍ مررت بنسوةٍ  :، M ¸و قو�ا "  أربع" نبدأ بكلمة ؛ 
 	مة إذً . صفة  :"  أربعٍ ." اسم iرور : " نسوةٍ " حرف جرّ ، و  :" ا5اء " : " بنسوةٍ " 

ً
وصف M هذه اºملة  Z وزن "   أربع" ا

. ، و� مـع ذلـك مêـوفة " أفعل " ، و� Z وزن " نسوة " مة ل� وصفٌ "   أربع: " ، انطبق عليها العنوان ؟ 	مة " أفعل " 
فلا يلُتفت ِ�ا عرض ¢ا "   للعدد ااسمً " وضعها أن تكون " أصل " ولأن̄ ؛ "  أربعة" ، نقول فيها  " ا\اء " تقبل  :�اذا ؟ لأنه̄ا 
 الوصفي̄ة الواردة M هذا ا�ثال  إذً . من الوصفي̄ة 

ً
  .  رض وليس بأصل مرٌ �أ"  أربعٍ " ا

  .  ؛ للحيÛة" أرقم  "و " أسود  "و  .؛ للقيد " أدهم  " و " أبطح" : ا�جموعة ا²انية  
، فلم يلُتفت إ� ما طرأ ¢ا " صفات " ، وقد مُنعت من الêف لأنه̄ا M الأصل " لا أوصاف "   أسماءهذه ال�مات استعملت 

  ! من الاسمي̄ة 
سـواد ، فهـذه ال�مـة لم̄ـا نطُلقهـا Z لل وصف" أسود " و اسم ؟ معروف أن ألأصل وصف  M ا" أرقم " و " أسود "  -

  .   الاسما�ي̄ة ؛ أطلقناها Z ا�ي̄ة ، و� بمع� 
 . اسم،فالقيد القيدM الأصل،لكن لم̄ا نطُلقها Z  وصفللأسود تطُلق،فþ  ا،أيضً "الأدهم:أدهم"   -

ـا اسـتعمل، نسـيت الوصـفي̄ة فيهـا ،  اkيÛةولكن� أطلقتها Z  ؛ ما فيه سواد وبياض ،" أرقم "  - Ûها أسـماء ، لا تفلم
   .أوصاف تمُنع من ال¸ف ؛ لأنÛها M الأصل صفات  فننظر إ¤ الأصل 

 إ
ً
، "  أربـع" 	مة ، لم̄ا عرضت الوصفي̄ة M "  الاسميÛة" ، وهنا سنلCُ �رض "  أربع" M "  الوصفيÛة" ألغينا قبل قليل �رض  ذا

  . لا نعتدÜ بها  ا لم نعتد بها ، وهنا لم̄ا عرضت الاسمي̄ة أيضً 
  : حã تكون الصورة واضحة 



 

  يدةمذكرة ا�حو ـ ا�ستوى السابع                                                                                   نسخة مدققة ومز

- «� -  

 

طلقها Z ا�ي̄ة ، � Z وزن " أرقم " و "  أسود " 	مة 
ُ
بلا خلاف ، أنا ألغيت منها الوصف لم̄ا أطلقتهـا Z " أفعل " ، لم̄ا أ

ريد به
ُ
 أ
¡
 "نمنعها ، �اذا ؟ لأن̄ الأصل بأن̄ 	مة  اا اسم ا�ي̄ة ، فألغيت منها الوصف ، هل أ°فها ، أم امنعها ؟ أيضً ا�ي̄ة ؛ لأ 

، الÍء اºديد اOي عرض ¢ا لا نعتدّ به ، ثم̄ ذكر ابن  فنعتدّ بالأصل ، ونل7ُ ما عرض §ا من õء جديدوصف ، "  أسود
  . ، فêفها  هشام أن̄ بعضهم اعتد̄ بهذا العارض

رد بهـا ،  القيدZ "  الأدهم" ، لا أوصاف ، فإطلاق 	مة  أسماءاستعملت : " ابن هشام يقول 
ُ
فأنا أردت بهـا الاسـم ، ولـم أ

�اذا ؟ ما ز�ا Z الأصل ؛ لأنه̄ا M الأصل صفات ، فلم يلُتفت إ� مـا طـرأ  ،الوصف ، ولكن̄نا مع ذلك منعناها من الêف 
    .بالاسمي̄ة العارضة فêفها  العلماء وقد اعتد̄ بعض -ثم̄ ذكر ا?لاف  -مي̄ة ¢ا من الاس
    .أنÛ العارض من الوصفيÛة ، والعارض من الاسميÛة لا يعُتدÜ به :ا�لاصة

  )½E( اkلقة 

عن بعض ال�مات  وعرجنا با�ديث،ناقشنا هات] العلت]،�ن حديثنا عن الاسم ا�منوع من الêف للوصفية ووزن أفعل
  .لو وردت وصفا فإننا نلC �رض الاسمية ،  أرقم، أسود،  أدهم،  أربعمثل 
  فيها الوصفية ظاهرة ، ووزن أفعل ظاهر ، فنمنعها من الêف مباïة ،" أخñ" 	مة 

ا ا�جمـوعت] ابن هشام أورد  سبع  	مات تقريباً لأن فيها أك0 مـن اعتبار،وفيهـا ³ء أصـل وفيهـا ³ء �رض،وأنهينـ
  :الأوÌ] ننتقل الآن إ� 

  .  ؛ للحيÛة"  أفB "و . ؛ للطائر "  أخيل "و . ؛ للصقر "  أجدل " :ا�جموعة ا²ا²ة  
� " أفـB، أخيـل،  أجـدل: "، بمعـ� أن 	مـة  كنه̄ °فها كث§ من العلماء؛لأنه̄ا أسماء M الأصل وا�ال: ذكر ابن هشام 

لـيس بهـا دلالـة "أخيـل"ليس بها دلالة وصف ، 	مـة " أجدل"أردت بها ا�ية فþ اسم ، و�مة  أسماء وليست أوصاف ،
ليس بها دلالة وصف،� أسماء با�راد ا�طلق  M الأصل أو M ا�ال،بمع� أ  أطلقتها Z الأجـدل �ـا "أفB"وصف،	مة

ال�مات اeلاث Z وزن أفعل لكنها أسماء وليست أوصاف  فهذه. ؛ للحي̄ة "  أفB" و.؛للطائر "أخيل" وأطلقتها Z الصقر،
  ،  أسماء ليس فيها وصفية  ف� م¸وفة ؛ ولن تمنع من ال¸ف ؛ لأنها، سواء Z ما أردته ، أو Z لفظ ال�مات اeلاث ، 

  فإنها تمنع من ال¸ف : �حُ فيها مع³ الوصفية :بعض العلماء يقول 
  منعت من الêف  -أنها تدل Z مع� سيأ� بعد قليل  –ة وبناء Z �ح مع� الوصفي

لا ، بما أنها أسماء M الأصل وÏ ا�ال إذن � مêوفة ، لم يتوفر فيها ال�طان ، : إذن هل هذه ال�مات أوصاف ؟ اºواب 
   –وستأ� بعد قليل هذه ا�عا   –أن فيها مع� الوصفية  –الشاعر  –إذا �يل ا�تحدث 

  . ستمنع من الêف :  -اجتمع فيها ال�طان  –) وصفية ووزن أفعل(يل هذا فصارت إذا �
  : " أخيل " M 	مة ومنه قول الشاعر 

  بأخيلافما طائري يوماً عليك  ***  يم�شذريÈ وعل¼ بالأمور و
علـة وزن : العلتـ]لابد مـن اجتمـاع  –¤نوعة من الêف–iرورة بالفتحة:أخيلZ وزن أفعل،ا5اء حرف جر،:لَ أخيب

  .أفعل ظاهرة علة الوصفية � ال� لمُِحت،فلما �ح فيها مع� الوصفية منعنا هذه ال�مة من الêف 
إذ � اسـم  –كما قررنا قبل قليل  -منعها الشاعر من الêف مع أنها اسم M الأصل وÏ ا�ال  " أخيلاب: " وجه الاستشهاد

، فلما صار M هذه ال�مة معـ� الوصـف  م والتشاؤماXلوّ هنا مع� الوصف وهو ولكنه ضمنه لطائر معروف ذي خيلان ، 
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  ،  منعت الòمة من ال¸ف:  -اجتمعت العلتان  –انضمت إ� وزن الفعل
 مêوفة M الأصل لأنها اسم ، إذا �نت وصفًا نمنعها من الêف كما صنع هذا الشاعر ، "  أخيلاذن 	مة 

 آخر M 	مة
ً
  :"  أجدل"  وذكر مثالا

 بازيا لَ أجد` فرِاخ القطا لاقَ *** كأنÛ العُقيلي` يوم لقيتهم 

وستمنع مـن : إذن صارت وصف :مع� القوة أجدلاسم ، إذا أراد شخص أن يضمن 	مة : تطلق Z الصقر فþ "  لَ أجد "
  الêف ، وهذا ما صنعه هذا الشاعر 

  .منعت من الêف ! نون لم ت"  لَ أجد" با\نوين ، و " بازيًا " نلاحظ 
اسم للصقر ، لأنـه "  لَ أجد "منعها الشاعر من الêف مع أنها اسم M الأصل وÏ ا�ال ، إذ 	مة "  لَ أجد: وجه الاستشهاد 

ضمنها مع� الوصف ، وهو القوة ، فانضمت إ� وزن الفعل ، إذن فيها وصفية ومع� الفعل  ، اجتمعت فيها هاتان العلتان 
  بازيَ، :نا وصف،ليست منونة M الأصل،وÔنما نونت هنا من باب ا�قارنة هنا،وÔلا M غ§ الشعر نقوله:، بازيًا

أن هذه الòمات م¸وفة لأنها d وزن أفعل وليست بأوصاف،ولكن إذا أراد الشاعر منها مع³ الوصفية N  //ا�لاصة 
   أن يمنعها من ال¸ف

   العدللوصفية مع من العلل ا�انعة من ال¸ف ا :ثا²ًا  �
فـإن –أو �نت علمًا كما سيأتينا فيمـا بعـد-،إذا وقع M حديثنا وال�مة �نت وصفًا،هو انتقال من صيغة إ¤ أخرى:العدل

  :العدل إحدى علت] تمنع ال�مة من الêف،تأتينا M مقام]
 "وتأتينا M 8مة .                          ا�عدول من الأعدادM الوصف 

ُ
  " .خَرأ

   اثن] اثن]اخرجو :هو نفس حدي*>"اخرجوا ثناءا"أو"مث�اخرجوا :"�ا يكون أماé الطلاب فأقول ¢م
، أي مـرتب] ، � ثلاثـة @رجـون  ثلاثـة ثلاثـةاخرجـوا : لا إش{ل ، �ا أقول للطـلاب )  فعال/  مفعل(  ثلاثأو  مَثلْثَْ 

 ثلاُثأو  مثلْثَثة ، ما ا\عب§ اOي يوصل� للمراد بكلمة واحدة؟ هو 	مة ووراءهم ثلاثة ،  ووراءهم ثلاثة ، ووراءهم ثلا
هذا )  ثلاُثأو  مَثلْثَْ (إ� 	مة " ثلاثة ثلاثة"عن 	مة  –انêفنا –،عد�ا" ثلاثة ثلاثة"حلت pل )ثلاثأو  مَثلْثَْ (،	مة 

  . ال�مة من الêفإذن هذه علة تمنع  عد�ا عن هذه الصيغة إ� هذه الصيغة، ،مع³ العدل
  //الÃ7ة  �

  )العدل+ الوصفية ( الوصف ا�عدول هو نفس 
   اختلاف ª – E� ( d(  ، و9 الأعداد باتفاق  ) � – M  )E الأعداد مفعلو فُعَال وزن :ا�وع الأول  �
حاد:مثل
ُ
  .وهكذا . . . .  مَسدس،  سُداس/  ëَمس،  ُ	اس/  مَربع،  رُباع/  مَثلث،ثلاُث/مَث�،ثنُاء/مَوحَْد،أ

اثنـ] جاء الطـلاب :،كأ  قلتمث�جاء الطلاب :� 	مات معدولة عن ألفاظ أعدادها ا�كررة،فإذا قلت:مع³ العـدل
اثن] "تؤدي مع� ال�مت] " مث�"،فال�مة الواحدة أربعة أربعةجاء الطلاب :،كأ  قلتمَربعجاء الطلاب :،وÔذا قلتاثن]
  ، "اثن]

  :نعتاً،حالاً،خ¾اً،و� 8ها M دائرة الأوصاف كما هو معلوم تعرب  :إعرابها  
جْنحَِةٍ ����:مثل قوt تعا�:تقع نعتاً 

َ
وِ� أ

ُ
لم >  مث�،  رباع،  ثلاث: نلاحظ ����رُبَاعَ وَ  ثلاَُثَ وَ مَث³َْ جَاعِلِ المَْلاَئكَِةِ رُسُلاً أ

  مث³ تنون لأنها ¤نوعة من الêف ، و
ً
  .وقعت نعتا

 وا�ال ��عت ����رُبَاعَ وَ  ثلاَُثَ وَ مَث³َْ فَانكِْحُوا مَا طَابَ لكَُمْ مِنَ النÍسَاءِ ����قوt:تقع حالاً  -
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  .من باب الوصف
 وا\كرار هنا من باب ا\و`يد ،  ) مث³مث³  صلاة الليل( مثل قوt ص
 االله عليه وسلم :  تقع خ¾اً -

صـلاة : ،  وا�عـ�  مث� صلاة الليل:،  فنقول M غ§ ا�ديثاeانية من باب ا\و`يد فنستطيع أن نستغ� عنها  مث³	مة 
، فلا يلزم تكرار 	مة مث� ، بل 	مة مث� وحدها تغ� عن 	مة اثن] اثن] ، لو كررتهـا مـن بـاب  اثنت] اثنت] الليل

  . ا\و`يد اللفظي لا إش{ل فيه
� ëخَر 8مة:ا�وع ا²ا

ُ
   أ

ةٌ  ����: ا�ثال قوt تعا�  Ûامٍ فَعِدÛي
َ
خَرَ مِنْ ك

ُ
صفة iرورة وعلامة جرها الفتحة نيابـة عـن :أخرَ اسم iرور،:حرف جر،أيامٍ :من����أ
خَر" 	مة الكãة لأنها ¤نوعة من الêف،

ُ
ما مع� العدل . )مغاير ( ، بمع� )  الآخَر( ، ومؤنث )  أخرى( � åع >> " أ

جاء : فنقول  أن يلزم الإفراد واXذكi:)الإضافة(و) أل(ن �ردًا مناسم تفضيل d وزن أفعل ، وقياسه إذا ­)  آخر( فيه ؟ 
خُوهُ ����من الزيدين ،    أفضلمن pمد ، وجاء رجال  أفضلرجل 

َ
حَبÜ إذِْ قَالوُا َ�وُسُفُ وأَ

َ
بيِنَا مِنÛا أ

َ
، ! أحبـان : لـم يقـل  ����إَِ¤ أ

)  أل(مفرد ، �اذا أفردته ؟ لأنه اسم تفضيل iـرد مـن " حبّ أ" إØّ من ا�هملات ، 	مة  أحبّ ا¢ندات الصائمات العابدات 
  والإضافة ، 

مـررتُ : اسم تفضيل iرد من ال والإضافة ، �ب فيه أن يلزم الإفراد وا\ـذك§ ،  فـ{ن القيـاس أن أقـول " :  آخر" 	مة 
،  أحبومررت برجال !  أحبّ برجل] مررت : ، مثل ما قلت  آخر، و برجل]  آخر، ومررت برجال  آخر، وبنسوة  آخربامرأة 

خر،  أخرى: لكنهم تر`وا هذا القياس وعدلوا عنه فقالوا 
ُ
  .آخران،  آخرون،  أ

خرمررنا بنسوةٍ 
ُ
خَر" إ� 	مة " آخر"، فنحن عد�ا عن 	مة  أ

ُ
، وهذا مع� العدل ، ¢ذا منعت ال�مة من الêف ؛ لأنها " أ

  .وصف وفيها العدل
خَر" 	مة  إذا �نت //ملحوظة 

ُ
  .ف� م¸وفة: عكس الأوÚ )  آخِرة( ، بمع� )  أخرى(åع 	مة "  أ

خَر"اOي ناقشناه قبل قليل �ن مع� 	مة 
ُ
  ) بمع� مغاير  آخَر. ( مغايرات: بمع� " أ

( ا تكون 	مة مêوفة وليست معنا M درس ا�منوع من الêـف، لأن مـذكره:عكس الأوÚ)آخرة(أما إذا �نت بمع�
  . ؛  فليست من باب اسم ا\فضيل ،فلا عدل فيها ولا منع)  آخَر( وليس )  آخِر

  .هو ا�غاير>  آخَرهو اOي M الأخ§ ، >  آخِر) :  آخَر( �تلف عن 8مة )  آخِر( 8مة 
خَر: واºمع >  أخرى: مؤنثه >  آخِررجل : فإذا كنت تقول 

ُ
خر" 	مة  –>   أ

ُ
    -هذه ليست M درسنا "  أ

خَر" توضيح 8مة  �
ُ
  " مغاير " بمع³ "  أ

  حكمها  معناها  الòمة

  مغاير  آخَر
  £نوعة من ال¸ف ؛ للوصف ووزن الفعل

خَر"للفائدة ، وýلا نقاشنا ­ن M 8مة  -
ُ
   -" أ

خرى
ُ
  £نوعة من ال¸ف ؛ لوجود ألف اXأنيث ا�قصورة  مغايرة  أ

  م¸وف معرب باkروف  مغايران  آخران
  م¸وف معرب باkروف  ايرونمغ  آخرون
خَر 

ُ
  £نوعة من ال¸ف ؛ للوصفية والعدل  مغايرات  أ
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  �¦اkلقة 

   العلميةالعلل ا�انعة من ال¸ف مع  �
{-  ûزيادة الألف وا�ون   -|ال¼`يب ا�زl-  ا\أنيثm-   العجمةn-  العدل -»وزن الفعل -�ا�ختوم بألف الا�اق  

   زôوال�µيب ا�العلمية  /أولاً  �
  : العلم ا�رµب أنواع: مقدمة 
ن،  عبد العزيز: مثل  إضافيًاالعلم ا�ر`ب تر`يباً  -  . عبد االله،  عبد الر̂

 .جاد اkق،  تأبط ً�ا: ، مثل  ما ­ن مكوناً من aلة، وهو  إسنادياًالعلم ا�ر`ب تر`يباً  -

: أåـع 	متـ] وأجعلهمـا 	مـة واحـدة مثـل أن   -وهو ما نريـده M درس اÌـوم  - مزجيًاالعلم ا�ر`ب تر`يباً  -
 . كرب معد،  قلا قاØ،  بعلبك،  حñموت

ا�رµـب ترµيبًـا ، «ـلاف العلـم "  بعلبـك" مثال : يعامل معاملة ال�مة الواحدة M الإعراب :العلم ا�رµب ترµيبًا مزجيًـا 
مضاف إÌـه ، فنعـرب ال�مـة الأوÚ :  العزيزِ لضمة ، فاعل مرفوع وعلامة رفعه ا:  عبدُ ،  عبدُ العزيزِ جاء : ، مثل  إضافيًا

إعرابه هو إعراب ا�منـوع  ا�رµب ا�زôلكنّ . t إعرابه  وا�رµب الإسنادي. حسب موقعها ، واeانية نعربها مضافا إÌه 
   :يرفع بالضمة،وينصب بالفتحة،و�ر بالفتحةفأقول:من الêف

 لامة رفعه الضمة ، �اذا لم تنون ؟ لأنها ¤نوعة من الêف ،  خð مرفوع وع:  بعلبكÜ )  بعلبكÜ هذه (  -

 .مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة،�اذا لم تنون؟لأنها ¤نوعة من الêف:بعلبك̄ )بعلبك̄ زرت (  -

هـا اسم iرور وعلامة جره الفتحة نيابـة عـن الكãـة ، �ـاذا لـم أجر:  ك̄ بعلبحرف جر ، : ا5اء )  ك̄ ببعلبمررت (  -
 . بالكãة ؟ لأنها ¤نوعة من الêف

iــرورة )ك̄ ببعلبــمــررت (منصــوبة بــالفتح)ك̄ بعلبــزرت (مرفوعــة بالضــم)كÜ بعلبــهــذه :(�ــا مثلنــا بالأمثلــة الســابقة
  .  أعربناها إعراب ا�منوع من الêفبالفتح،

  :  وفيها لغتان أخريان �
- þالأو: ëإضافة جزؤها الأول إ¤ ا²ا:  

   :�ا أقول فأضافوا ا©زء الأول إ¤ ا²اë فجعلوه ­�رµب الإضاMفيها بنطق آخر كذلك العرب نطقوا 
 مضاف إÌه iرور :  العزيزِ فاعل وعلامة رفعه الضمة ، :  عبدُ )  العزيزِ  عبدُ جاء ( 

 مضاف إÌه iرور :  العزيزِ مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، :  عبدَ )  العزيزِ  عبدَ رأيتُ (  •

  مضاف إÌه iرور:العزيزِ اسم iرور وعلامة جره الكãة وهو مضاف،:عبدِ )العزيزِ  بعبدِ رتُ مر(  •
جري iرى ا�ر`ب الإضاM فنقول 

ُ
  : ا�ر`ب ا�زM û لغة أ

  .نعاملها معاملة ا�ر`ب الإضاM فنضيف اºزء الأول إ� اeا )بَك: ببعلِ مررتُ (،)بك: نَعْلَ زرتُ (،)بَك: بعلُ هذه (
   :أن يب³ ا©زءان d الفتح :  نيةا²ا -

  : لاحظوا أننا خرجنا من ا�منوع من الêف،خرجنا من دائرة ا�عرب وانتقلنا إ� دائرة ا�ب�،فنقول 
  مبنية Z فتح اºزئ])  بَكÛ ببعلَ مررتُ ( ، )  بَكÛ نَعْلَ زرتُ ( ، )  بَكÛ بعلَ هذه ( 

أنهـا تكـون )  كـرب معد،  قلا قاØ،  بعلبك،  حñموت( ردنا هذه الòماتجلها أوألكن اللغة السائدة فيها وال� من 
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  .) ال�µيب ا�زô+ العلمية ( £نوعة من ال¸ف لاجتماع العلت` 

  :وزيادة الألف وا�ونالعلمية  /ثانيًا  �
  .غطفان/  أصفهان/  سلمان/  عمران/  عثمان: مثل 

  :إذا جاءنا علم وآخره ألف ونون مزيدة ، مثل 
  ، فالألف وا�ون مزيدة فيها فنحكم عليها بأنها ¤نوعة من الêف ،  قَمَرَ : مأخوذ من "  عمران" 

ذا �نت الألف وا�ون أصلية فلا تدخل ال�مة معنـا هنـا ، وÔن �نـت و�ب أن نتأكد هل ا�ون هذه أصلية أم زائـدة ؟ إ
  " حي̄ان،  عف̄ان،  انحس̄ " زائدة فنمنع ال�مة من الêف ، ويمثل العلماء بكلمة 

ان" هل 8مة  Ûننظر فيها  م¸وفة أم £نوعة من ال¸ف ؟"  حس:  
 .وال�مة مêوفةفا�ون أصلية ، :  سْنِ ا�ُ إن �نت مأخوذة من  -

 .وال�مة ¤نوعة من الêففا�ون زائدة ، ) : تشديد الس] (  ا�س¡ وÔن �نت مأخوذة من  -

  : اXأنيثالعلمية و/ ثا²ًا  �
،لا يكـí أن تنفـرد إحـدى )اXأنيـث+العلميـة(فإنه يمنع من الêف،ولابد من اجتماع العلتـ]:ا جاءنا علم مؤنثإذ

علم لكنه مذكر فلا يمنـع مـن " pمد"لا يدخل معنا M ا�منوع من الêف،مثل :العلت] عن الأخرى،فإذا جاء علم مذكر
  .ا ليست علم ، بل وصف ، إذن لا تمنع من الêف فþ مؤنث لكنه"  قارئة" الêف بل هو مêوف،كذلك 	مة 

� أعـلام آخرهـا تـاء "  ، îزة ، أسـامة طلحة: " فþ ¤نوعة من الêف ، و�ا أقول "  �ئشة ، فاطمة ، خد�ة: " �ا أقول 
س تأنيثـًا لفظيـًا ، فـþ فþ مؤنثة تأنيثاً معنويًا ولي"زينب:"ا\أنيث،فþ مؤنثة تأنيثاً لفظياً ¢ذا تمنع من الêف،و�ا أقول

  .أيضًا ¤نوعة من الêف 
  : M اkالات اXا�ة  وجوبًايمنع من ال¸ف  �

  .  فهو £نوع مطلقًا بلا تفصيل":معاوية،طلحة،خد�ة"مثل:إن ­ن مؤنثًا ðتومًا باXاء ) أ
الاسم من الêف  علم Z مذكر،وÏ ا�ا\] يمنع"طلحة"علم Z مؤنث،و"خد�ة"؟"طلحة"و"خد�ة"ما الفرق ب]

  . ،فنجر ال�مات بالفتحة نيابة عن الكãة لأنها ¤نوعة من الêفمعاويةَ ،إ� طلحةَ ،بـخد�ةَ بـ:فأقول
 : إن ­ن غð iتوم باXاء  ) ب

 . سعاد،  زينب: مثل  فإن �ن زائدًا عن ثلاثة أحرف -
ً
 فهو ¤نوع من الêف وجوبا

ا -   عجمياًأفصارت علمًا،مؤنثاً، –اسم 5قعة –سم مواضع ا – جور،  هما: مثل  أو �ن ثلاثياَ أعجمي:
  . تمنع من الêف وÔن �نت Z ثلاثة أحرف –ليست عربية  –

  ىظَ ل،  رقَ س: مثل  أو �ن ثلاثياً متحرك الوسط -
منع من علم لأنها اسم �وضع ، و� مؤنثة ، ثلاثة أحرف ، ا�رف اeا  متحرك ،  لابد من هذه القيود ح� ت:  لظَى،  سقَر

�اذا . سقرِ M : اسم ¤نوع من الêف فيجر بالفتحة ، ولا يصح أن نقول " سقر" } سَقَرَ مَا سَلكََكُمْ Mِ  {الêف ، قال تعا� 
Ûyَ إغÛِهَا  {للعلمية وا\أنيث ، وهذا العلم ا�ؤنث ثلاثة حروف لكنه متحرك الوسط ، وقال تعا� : منع من الêف ؟ اºواب 

  .باXنوين ؛ لأنها £نوعة من ال¸ف لظىً : م نقل ل} لظََى
 ـْز" مثل : أو �ن منقولا من مذكر إ� مؤنث  -   علم �ؤنث" دي

 ـْز "	مة لو  صارت علمًا �ؤنث ، نقلت من مذكر إ� مؤنث ، وهذا يقع M بعض الأعلام ، يسz بالعلم ا�ـذكر العلـم "  دي
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وا�نـع M .أوسطها ساكن لكنه منقول من ا�ذكر ، فهو ¤نوع مـن الêـف ا�ؤنث ، فلو صار هذا وهو الآن ثلاثة حروف 
  .وجوبًا : الصور السابقة 8ها 

 ) دعد/  هند( مثل  أما إذا ­ن مؤنثاً ثلاثياً ساكن الوسط ) ج

  : ، فأقول  وليس وجوبًا جوازًافسيمنع من ال¸ف  
، فهذا جائز M العلم اeلا% ساكن الوسـط ،  بهندٍ ، مررتُ  بهندَ مررتُ //  هندًا، رأيتُ  هندَ رأيتُ //   هندٌ ، هذه  هندُ هذه 

العلم ا�ؤنث يمنع من ال¸ف وجوبًا a Mيع أحواN إلا إذا ­ن علما :� ا\فصيلات السابقة يمكن إåا¢ا �ديث واحد
نـع مـن الêـف ، و�ـوز أن يمفإنه يمنع من الêف جوازًا ، بمعـ� أنـه )  دعد،  هند( مثل  ثلاثيًا �ؤنث ساكن الوسط

   منعه من ال¸ف:والأرجح،يêف
  
  : أمثلة �
  يمنع من الêف: iرد أن أرى أنه ëتوم بتاء ا\أنيث :  معاويةحرف جر ، : إ� )  معاويةَ ذهب إ� ( 
  اسم iرور بـ عن ، وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكãة ، :  �ئشةَ حرف جر ، : عن )  �ئشةَ عن ( 
  .مضاف إÌه iرور وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكãة :  أسامة)  أسامةَ  جهز جيش( 

  .   aيع الأعلام ا�ؤنثة الواردة معنا M أي مثال من الأمثلة ستمنع من ال¸ف إما وجوبًا وýما جوازًا

  E¦اkلقة  

،  الوصـفي̄ة ووزن أفعـل، ة الألف وا�ـون الوصفي̄ة وزياد: تناو�ا M ا�لقات السابقة ما فيه علتان إحداهما الوصفية و� 
العلمي̄ـة وزيـادة ،العلمي̄ـة وا\أنيث، العلمي̄ة والعُجْمة  :ما فيه علتان ؛ أحداهما العلمي̄ة  ، كذلك تناو�االوصفي̄ة والعدل 
مطابقته �ا أخذناه قبل أن نواصل بقية العلل ا�انعة من الêف مع العلمية،نأخذ نص ابن هشام �تأكد من .الألف وا�ون

  خصوصًا بعض الفقرات �نت �تاج إ� �رير 
 موحدو أحادى: فنقول"باتفـاق الواحد إ¤ الأربعةمن  مَفْعلوفُعَال موازن  أحدهما:وأما ذو العدل فنو�ن":يقول ابن هشام

كما ذكرنـا  من �سة إ¤ ع7ةع� ي "الأصحو9 ا9اZ" d Ð هذين الوزن]   مربعو رُباع،  مثلثو ثلاُث،  مث�و ثنُاء، 
  . الخ. . .  ëمسو ُ	اس: فنقول 
  ما مع³ هذه الألفاظ ؟ -

حـادىجـاء القـوم "و� معدولة عن ألفاظ العدد الأصول مكررةً،فأصـل":يقول ابن هشامكما قلنا سابقًا 
ُ
جـاءوا : أي " أ

ءوا : أي " ثلاُثجاء القوم "، أصل  ثن]اثن] اجاءوا : أي " مث�جاء القوم "أصل  "و`ذا ا5ا� واحدًا واحدًا
ْ
   ثلاثة ثلاثةجا

  ما إعراب هذه الألفاظ ؟ -
جْنحَِـةٍ ����¸و قوt تعا�  نعوتاًولا تسُتعمل هذه الألفاظ إلا ": Z هذا فقال  نصÛ ابن هشام

َ
وِ� أ

ُ
جَاعِـلِ المَْلاَئكَِـةِ رُسُـلاً أ

¸ـو  أخبارًا أو ����رُبَاعَ وَ  ثلاَُثَ وَ مَث³َْ فَانكِْحُوا مَا طَابَ لكَُمْ مِنَ النÍسَاءِ  ����تعا�  ¸و قوt حوالاً أأو  ���� رُبَاعَ وَ  ثلاَُثَ وَ مَث³َْ 
" مثـ�"قلنـا بـأن 	مـة  "لا إفـادة اXكريـر،  وýنما كرر لقصد اXوµيد) صلاة الليل مث� مث�(قوt ص
 االله عليه وسلم 

  ".واحدًا واحدًاجاءوا "ها ا\كرير مثل لم̄ا أقول اeانية فقط يراد بها ا\و`يد اللفظي ولا يراد ب
خَر:  ا²اë: "يقول ابن هشام 

ُ
خَرمررتُ بنسوةٍ : ، M ¸و  أ

ُ
خرى"؛ لأنها åع  أ

ُ
خرى" الأ

ُ
، بالفتح بمع� مغاير  الآخرأنF  والأ
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ا�منوع من الêف ، يقول  الآن سيُذكرنا ابن هشام بقاعدة اسم ا\فضيل و�رج من درس "، و آخر من باب اسم ا\فضيل
خُوهُ  ����¸و قوt تعا�  قياسه أن يكون M حال �رده من ال والإضافة مفردًا مذكرًا  واسم اXفضيل": 

َ
إذِْ قاَلوُا َ�وُسُفُ وأَ

 Üحَب
َ
بيِنَا مِنÛاأ

َ
�ب إفراده وتذك§ه لأنه ! أحب̄ان : ولم نقل فيها ! اثنان " يوسف وأخوه"جاءت مفردة مع أن " أحبÜ " - ����إَِ¤ أ - 

نْنَاؤُكُمْ  ����و¸و قوt تعا� 
َ
حَبÛ  ����إ¤ قوN تعا¤  ����قلُْ إنِْ َ­نَ آبَاَؤُكُمْ وأَ

َ
فجعل الآباء والأبناء وما تلاها M  –���� إَِ�ْكُمْ أ

خَرمررتُ بنسوة "ف{ن القياس أن يقُال M   -!  فأ¹ بها با�فرد " أحب̄ "الآية قال 
ُ
، آخر ، وبنساء آخر  مررت بامرأة" : أ

خرى : "، ولكنهم قالوا آخر ، وبرجل] آخر وبرجال 
ُ
خَر، وأ

ُ
رَ إحِْدَاهُمَا  ����، قال تعا� " آخران، و آخرون، و أ Íخْرَى فَتُذَك

ُ ْ
، ����الأ

يÛامٍ ����وقال تعا� 
َ
ةٌ مِنْ ك Ûخَرَ فَعِد

ُ
خرَ "إعراب  - ����أ

ُ
عة من الêف صفة لأيام iرورة وعلامة جرها الفتحة لأنها ¤نو"أ

،  ����اقَْ�َفوُا بذُِنوُبهِِمْ  آخََرُونَ وَ ����وقال تعا�  -مêوفة ، فيعرب اسم iرور وعلامة جره الكãة ، } أيام{للوصفية والعدل ، 
  ����فَقُومَانِ  آخََرَانِ فَ  ����وقال تعا� 

خَر"وÔنما خص 	مة " :  يقول ابن هشـامالآن نؤ`د Z مسألة ذكرناها 
ُ
خرى"	مة  باOكر لأن M" أ

ُ
فـþ  -ألف ا\أنيث " أ

يع� باب  -فهما معربان با�روف فلا مدخل ¢ما M هذا ا5اب "آخرانوآخرون "و� أوضح من العدل،أما-¤نوعة مباïة 
خَر"أما  –ا�منوع من االêف 

ُ
  )E(" فلا عدل فيه ، وÔنما امتنع من الêف للوصف والوزن" أ

 M ة سابقة  قد وضعناهمÖاp M مة	وف،وقلنا êوف منها وغ§ ا�êأخر"جدول وبين̄̄ا ا� "  
   آخرانوآخرون آخرها ألف ا\أنيث،أما "أخرى"¤نوعة من الêف للوصفية والعدل،وقلنا 	مة

  فهما معربان با�روف فلا مدخل ¢ما M هذا ا5اب ، اºدول فيه ال�مات ا?مسة ا�منوع منها وغ§ ا�منوع ثم سبب ا�نع
 ����¸و قوt تعا� آخرةبمع�  أخرىإن �نت :"ثم ختم فقال

ُ
ولاَهُمْ لأِ

ُ
  "مêوفاً أخرåعت Z ����هُمْ خْرَاوَقَالتَْ أ

  :ثم انتقلنا إ¤ ا�وع ا²اë وهو ما لا ين¸ف معرفةً وين¸ف نكرة وهو سبعة أقسام،�حنا منها ثلاثة 
يضـاف أول فقـد :  فيه لغتـان أخريـانوقلنا " حñموت/  لبكبع"كـ ا�رµب ترµيب ا�زج العلم:أحدها":يقول ابن هشام
وZ اللغـات  -هاتـان اللغتـان الأخريـان فيـه  – وقد يبنيان Z الفـتح، " الإضافة"هذه اللغة اeانية  – جزئيه إ� ثانيهما

قـاØ "ع� آخره يـاء ، ي"  معد يكرب"فإن �ن آخر الأول معتلا مثل  –مع هات] اللغت]  يع� ا�نع من الêف  –اeلاث 
  .وجب سكونه  مطلقاً " قلا
"ëبالزيادت` الألف وا�وننقصد "أصفهان/  غطفان/   عثمان/ عمران/  مروان"ذو الزيادت` العلم:ا²ا".  
، فهو ¤نوع مـن الêـف طلحة ، فاطمة : مثل  ،ويتحتÛم منعه من ال¸ف إن ­ن ðتومًا باXاء اXأنيثو العلمية:  ا²الث"

مثل  أو Vَُرك الوسـط، فهو ¤نوع ، سعاد ، ماء ، زينب: مثل  وýن لم يكن ðتومًا باXاء إن ­ن زائدًا d ثلاثة أحرفدائمًا، 
، كــ أو منقولا من ا�ذكر إ¤ ا�ؤنثفهو ¤نوع ، جُوْر ، : مثل  أو أعج¼6 وýن ­ن ساكن الوسطفهو ¤نوع ، لظَى ، سقَر : 

هذا مـا قلنـاه M تلـك " يوجبه والزجاج،  وترµه وهو أوþالêف ،  دعدٍ ، وهندٍ : M ¸و  و�وزنوع ، اسم امرأة فهو ¤زيد 
Úلاث الأوeة،توقفنا عند العلل اÖا�حا.  

   .اÌوم سنواصل العلل ا�انعة من الêف  مع العلمية
  ملخص �ا سيأË ذكره M هذه اkلقة  �
هذه أعلام أعجمية وذكرت M ختام ا�حاÖة السابقة " يوسف،  يعقوب،  إسحاق،  راهيمإب: "مثل :العجمةالعلمية و / رابعًا 

 ìأي لغة ­نت ، ،  -غ§ العر�  -أن العلم الأعج d ذلكم اللسان ا�ي أتانا منه M فإذا أتانا العلم الأعج¼ وهو علم
                                      

  تم بعض ا\عديل G يكون قول ابن هشام م¼ابطًا/  }
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فلا يمنـع مـن  –جاءنا وهو غ§ علم  –كن علمًا فí هذه ا�الة يمُنع من الêف ، فإن لم ي وhن أك� من ثلاث حروف
إنّ ����مبتــدأ مرفــوع وعلامــة رفعــه الضــمة،لم تنــون لأنهــا ¤نوعــة،:  يوســفُ  ����وسُــفُ إذِْ قَــالوُا َ�ُ  ����قــال تعــا� . الêــف
اسم إن̄ منصـوب وعلامـة نصـبه الفتحـة،�اذا لـم ينون؟لأنـه ¤نـوع مـن الêـف،وهكذا � الأعـلام :إبراهيمَ ����إبراهيمَ 

سََ; dََ ����عجمية،قال تعا�الأ
َ
ن اسم iرور وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكãة لأنـه ¤نـوع مـ:يوسفَ ����يوُسُفَ وَقَالَ ياَ أ
  . ةالêف،�اذا ؟ للعلمية والعجم

 ة وذلـك G يلحقـواالعرب قد يزيدون M بعض ال�مات حرف ا¢مزة ا�مدودة أو ا�قصور:ألف الإkاقالعلمية و /خامسًا 
فإذا جاءت هذه ال�مة تعُطى أح{م بعض أح{م ذلك الاسم،إذا جاءنا علم وفيه ألف الإ�اق فإن ال�مة تمنـع  ناً بآخر،وز

  .علم �بت ولشجر فهذه ال�مة تمنع من الêف "عل�،أر5"يمثلون t بـ من الêف،
  :         )E(  وزن الفعلالعلمية و /سادسًا 

  العلمية تابع العلل ا�انعة لل¸ف مع �
  العجمةالعلمية و /رابعًا  �

  : ويش¼ط فيه 
E ( ¼اللسان الأعج M مة جاءتنا و� علم  –أن يكون علمًاòأي أن ال–   
  أن يكون زائدًا d ثلاثة أحرف ) ¦
  " سلمان،  جðيل،  يوسف،  يعقوب،  إسحاق،  إبراهيم" :مثال  

  كم ال�مة ؟ سوف تêفماذا سيكون ح،  فلا منع :إذا اختل أحد هذه ال7وط  
  .إن سمينا بها فستكون مêوفة ولن نمنعها لأن العلمية فيه حادثة" فرند/  ºام" :مثل  

  ليستا علم وÏ الأصل ليستا عربيت]،إن سمينا بها صارت علم أعجì ، هل نêفها ؟ " فرند/  ºام"	م� 
  لسان لأن ال�ط الأول أن يكون علمًا M ذلكم ال )|( نعم:اºواب 
  .	ها أعلام M ذلكم اللسان  سلمان،  جðيل،  يوسف،  يعقوب،  اسحاق،  ابراهيم

رْسَلْنَا نوُحًا  ����قال تعا� " ونوح،  هود"أما 
َ
� . هـذه ال�مـات مêـوفة " نوحًا ، هودًا ، لوطًا  ، ش¼"نقول  ����قوَْمِ هُودٍ ���� ����إنÛِا أ
  . لأنها d ثلاثة أحرف: اºواب ! ا ؟إذن �اذا °فناه! أعلام أعجمية ليست عربية 

���� َ̀ بتَْ قوَْمُ نوُحٍ المُْرْسَلِ Ûف مـع : نوحٍ  ����كَذêعله ¤نوً� من الä ة ، ونو̄ناّه ، �اذا لمãرور وعلامة جره الكi هÌمضاف إ
رْسَلْنَا نوُحًا  ����، قوt تعا� )F(لأنه d ثلاثة أحرف: أنه أعجì ؟ اºواب 

َ
مفعول بـه منصـوب وعلامـة نصـبه : حًا نو ����إنÛِا أ

� علـم أعجـ¼ و�ـن اشـ�طنا أن " يعقـوب،  إسحاق،  إبراهيم"الفتحة ، وقد نونا̄ه فهو مêوف،إذن لو تأملنا ال�مات 
ــرف ــة أح ــن ثلاث ــ� م ــا ، وأن يكــون d أك ــان أعجميّ ــا� يكــون M ذلكــم اللس ــوt تع ــوبَ ����، ق ــ فَعْقُ َñََإذِْ ح

�اذا ؟ لأنه ¤نوع من الêف،�اذا منعناه من الêف ؟ لأنه علم . فعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة م:يعقوبَ ����المَْوْتُ 
  .أعجì وقد توافرت فيه ال�وط

  ..  هود/  نوح: مثل  ذكر بعض العلماء خلاف M ساكن الوسط �

                                      
  هذا عرض ملخص وسيأ� ïحه مفصلا أثناء عرض ال�ائح/ }
 لا نêفها ولعله سبق لسان : قال الأستاذ /  |
l / حرف] ، ولعل هذا سبق لسان: قال الأستاذ Z و¸ن اش¼طنا أن يكون.  
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الوارد والكثi عندنا وا�ي نستخدمه  لكنأنها ¤نوعة من الêف ، " هود،  نوح"بعضهم أجاز فيه الوجه]،فقالوا M 	مة 
ف̧ها    .أننا ن

  ،، الساكن الوسط �وز فيه الوجهان ، وا�تحرك £نوع: وقيل  :عرض الÃ7ة 
  بعض العلماء أجاز فيه وجهًا آخرًا لأنه ساكن الوسط ، أما ا�تحرك فهو ¤نوع"  لوط/  نوح/  هود"يع� 

  ها مêوفة ، و`ما أوردت من أمثلة وآيات فإنها �نت مêوفة أما Õمنا الأول Z أن هذه الأعلام 	
   ألف الإkاقالعلمية و :خامسًا  �

، زيـدت فيـه هـذه علم لشـجر " أر5"علم �بت ، و " عل�"عرّفنا ألف الإ�اق قبل قليل،لم يبقَ فيها إلا ا\مثيل قلنا أن
  الألف وذلك للإ�اق بوزن آخر 

ض ال�مات أنهم زادوا فيه هذه ا�روف لإ�اق وزن بوزن آخر،فإذا جاءنا علم وÏ آخـره جعفر،ورد عن العرب M بع عل�
  . ألف الإ�اق فإننا نمنع ال�مة من الêف 

   وزن الفعلالعلمية و : سادسًا �
 فنقول" أîد"علم Z وزن الفعل،اسم :أîد

ً
 وزن ،اذن اسم أîدُ أشـبه الفعـل وøن Zر� أ^دُ أنا :�وز أن يكون فعلا

  .¤نوع من الêف  أîدالفعل ، فنقول أن اسم 
  فعل > اeانية  يزيداسم ، > الأوÚ  يزيد" يزيدح� لر�  يزيدقال : "علم Z وزن الفعل نقول  : يزيد

  .أشبه الفعل فهو ¤نوع من الêف "  يزيد"إذن اسم 
يع� ليس � اسم Z وزن فعل يمنع  –ن وزن الفعل ، وسنذكر ا�عتð م إذن العلم ا�ي d وزن الفعل يمُنع من ال¸ف

  بمع� ليس � –من الêف مباïة ، بل سنفصل ا�عتð من وزن الفعل 
  ! هذا لا يصح أن نطلق القول ! اسم علم وt مشابه فعل نمنعه من الêف  

  ، "  صالحٌ ، صاkًا ، صالحٍ " مêوف بلا خلاف نقول  "صالح"معروف أن اسم : مثلا 
  ! ، فصالح Z وزن الفعل  ، صالح أعدائكَقاتل ، ضارب : اسم يشبه الفعل ؟ نقول " صالح"ل @طر بباØ أقول ه

ا�عتـð هـو أشـياء ! لا يكí أن أرى اسم يشبه الفعل  M وزنه ثم نعتـد بـه ، لا ! لا ليس الأمر Z إطلاقه :لكن نقول 
، وجلـس ،  ذهـب: هل أمنعه من الêف لأنه مثل " أسد. . "ل أو قبيلة لو جعلتها علم لرج" أسد"	مة : مثلا ،، ëصوصة 

Z وزن فاعـل ، وهـو أوM Ú الأسـماء " صالح"وزن مش¼ك ب] الأفعال والأسماء ، كذلك " فَعَلْ "لأن ! لا : وأكل ؟؟  نقول 
  .  من الأفعال

مÈ أن آË بأي اسم علم ثم أpث عـن فعـل d وزن العلمية ووزن الفعل ، لا يصح : ا�ي أريد أن أصل إ�ه أنه �ا قلنا 
  !هذا لا يصح ! هذا الاسم ثم أقول أمنع  الاسم من ال¸ف 

إنما ا�تعð هناك أوزان خاصة بالأفعال فدخلت الأسماء عليها ، أو أوزان 5²ة M الأفعال ثم دخلت فيها بعض 
ص بالفعل نقول أنت ¤نوع من الêف لأنك أشبهت الأسماء،هنا نمنع الاسم من الêف،عندما يأ� Z وزن خا

لا نأ� عند وزن هو ،الفعل،عندما يأ� Z وزن ²لب M الفعل نقول أنت ¤نوع من الêف لأنك أشبهت هذا الوزن
  . بل نقول هذا أصل M الأسماء ووقع الاشتباه عرضًا ! ،لا!²لب M الأسماء فنمنعه من الêف لعلة شبهه بالفعل
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  ¦¦قة  اkل

  تابع العلل ا�انعة من ال¸ف مع العلمية  �
  ا�وازن للفعلالعلم  : سادسًا �

  : ا�عت¾ من وزن الفعل أنواع �  �
  " دُئلِ – شَم̄ر – خَض̄م"مثل  الوزن ا�اص بالفعل /الأول  
  "  Öَ¯ب – كَت̄ب – فَه̄م" وزنٌ خاص بالفعل كذلك مثل "  فَعÛل" وزن  / ال7ح

كِلَ " مثل  – الفعل ا�بÈ للمجهول –وزنٌ خاص بالفعل" فُعِلَ "أيضًا وزن 
ُ
  "  حُسِبَ  – عُلِمَ  – فهُِمَ  – ïُِبَ  – أ

علـم Z قبيلـة > " دُئـِل"علم Z قبيلـة ، أو > " شَم̄ر"، أو " خَض̄م: "عندما آ� إ� هذه الأوزان وآخذ منها أسماء فأقول 
  .هذه الأسماء ¤نوعة من الêف :خاص بالفعل فنقولهذه الأسماء أشبهت الفعل M وزن . أيضًا
  . اسم iرور وعلامة جره الفتحة/   لَ دُئِ لـ  -  رَ شم̄ M : أمثلة 

  .]أعلامًا" تقاتل – استخرج –انطلق" و`ذلك أي¡ صيغة أخرى خاصة بالفعل وسمي̄نا بها صارت ¤نوعة من الêف ¸و [
لـو أتيـت بـأي اسـم Z هـذه الأوزان )" تفاعل( تقاتل –) استفعل( استخرج –) انفعل( انطلق" اف¼ض ابن هشام مثل  

  .�اذا منعناها ؟ لأنها جاءت Z أوزان خاصة بالفعل . وجعلته علمًا،فإ  أمنع هذا الاسم من الêف
  ëالفعل /ا²ا M بلمُ – إصبَع – إثمِْد: "مثل  الوزن الغالب

ُ
  أعلامًا" أ

   اكتبُ – اذهَب – اÖِب:  و`تبَ  وذهَبَ  Öََبَ أك0 �لأمر من  فإن وجود موازنها M الفعل
بلمُ –  افعَلZ وزن  إصبَع –  افعِلZ وزن  إثمِْد" /ال7ح 

ُ
فعُلZ وزن  أ

ُ
فهذا الوزن هذا صحيح أنه وارد M الأسماء ، "  أ

  .قائم M الأسماء ولكن عندما نتأمل äد أنه قليل M الأسماء و²لب M الأفعال
 ëالفرق ب` ا�وع الأول وا�وع ا²ا:   

  . أوزان ÷9ة M الأفعال واeا ،  ­نت أوزان خاصة بالأفعال فالأول،ا�وع الأولمن  أقل درجة ا�وع اeا 
نعم ،هذا ؟ نقول  اسم= إثمد"افعِلZ وزن  إثمِْدْ :"كما قال فاOي يغلب M الأفعال أيضًا نمنعه من الêف إذا سميّنا به اسمًا

Z  إصـبَع: " ، وعنـدما قلنـا  احسِبْ : ، أيضًا مثل  اÖِب=  Öَبَ سماء لكنه M الأفعال أك0 ، فالأمر من وزن وارد M الا
بلـُمْ :"،و`مـا قـالافهَم – اذهَب: هذا وارد M الأسماء لكنه قليل وÏ الأفعال أك0 مثل "  افعَلوزن 

ُ
فعُـلZ وزن  أ

ُ
وارد M "أ

  .اكُتبُ:  كتبََ ه M الأفعال أك0 �لأمر من سماء لكنالا
  الوزن ا�بدوء بزيادة تدل d معM ³ الفعل ولا تدل d معM ³ الاسم /ا²الث  

  " يزيد – أîد: "مثل 
لأنها �نت صورة واضحة أمامنـا بالأمثلـة ، ولـو مثلنـا بــالعلمية ووزن الفعـل "  يزيد – أîد" أنا بدأت بـ > استطراد 

  .هذه 	ها أمثلة صحيحة M هذا ا5اب"أïف – أكرم – يزيد – أîد-دُئلِ–شم̄ر–خض̄مَ :"مثل
  ا�ضارعة : ، فيها دلالة ا\�م ) أîدُ أنا ( ¢ا دلالة M الفعل " أîد" ا¢مزة M /  أîدأنا : عندما أقول 

/ للرعشـة " أفـd"، لكن عندما آ� إ� اسـم مـثلا أيضًا فيها دلالة ا�ضارعة ، فا�رف الزائد فيه دلالة M الفعل " يزيد"
  .فا¢مزة لا دلالة ¢ا 

د\نا Z مع� M الفعل ، ولـم تـدل Z " ا¢مزة"إذن هذا الوزن موجود M الاسم وموجود M الفعل ، لكن الزيادة ال� � 
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الêف إذا أشبهت الأفعال ، فأي اسـم  و¸ن نلحظ أن الأسماء إنما منعت من! مع� M الاسم ؛ إذن صار إ� الفعل أقرب 
العلمية إذا جاءت Z وزن خاص M الفعل منعناه من الêف ، ³ء فيـه دلالـة M ، يشبه الفعل سوف نمنعه من الêف 

  .نمنعه من الêف : الفعل وليس t دلالة M الاسم 
  :الÃ7ة
  " يزيد – أîد:"مثلd معM ³ الاسم الوزن ا�بدوء بزيادةٍ تدل d معM ³ الفعل ولا تدل/ ا²الث
  .تدل Z مع� ا\�م" أذْهَب"فا¢مزة لا تدل M الاسم Z ³ء،وÏ الفعل "أكلبُ"للرعشة و" أفd"أما ¸و
نا سابقًا بكلمة  /ال�ح 

¯
مشهور M الأسـماء : هل هو مشهور M الأسماء أم الأفعال ؟ اºواب " فاعل" Z وزن " صالح"مثل

  .كث§ M الأسماء "  فاعلة" و "  فاعل" ، فإن وزن "  فاهمة – قائلة – شاعرة – ذاهبة – قائمة – جالس – قائم" مثل 
،وهـو وزن M الاسـم أوÚ ولـيس "فاعِل"هذه ال�مات Z وزن" ناظِر – شاركِ – قاتل – صالح:"إذا جاءت 	مة بفعل مثل

  .²لب M الأفعال
سَ :كما مثلنا أيضًا بكلمة 
َ
  ، وهذا الوزن موجود M الأسماء ، هل هو موجود M الأفعال ؟ فَعَـل: وزنها "  قَمَـر" و`ذلك "  ـدأ

  – أكَلَ  – جَلسََ  – ذَهَبَ : مثل ! نعم :اºواب
َ
  ، هذا الوزن موجود M الأفعال بك0ة ،، وموجود M قَرَأ

لا؛ لأنه لم يشـبه : ن الêف لأنه أشبه الفعل ؟ اºواب سماء بك0ة ، فهو مش¼ك ب] الاثن] ، هل أقول الاسم ¤نوع ملاا 
  .الفعل بل هو M الوزن] Z حد سواء

  –أي لا يمنع من ال¸ف  –ولا يدخل M هذا ا9اب  :الÃ7ة  �
{. þفالح – صالح – صاهل: مثل  وزن هو بالاسم أو  
  قمَر – أسد: مثل  وزن مش�ك ب` الاسم والفعل d السواء .|

  العدل  لمية والع:   سابعًا �
  .إذن �ققت العلة الأوÚ" علم"، هذه ال�مات  هُبلَ،  زحَُل،  قُمَر: لم̄ا أقول  :�رر العنوان ثم نأË للتفصيل 

   قُمَرْ : ، فقيل  فُعَلْ  فَعُدِل عنها إ¤ وزن،  �مِر=  قُمَرْ فأصل " فاعِل"وهذه ال�مات M الأصل Z وزن 
،هذه مثلها فيها انتقال مـن صـيغة الانتقال من وزن إ¤ وزن آخر:وهو العدلوالعدل،ïحنا  كما قلنا M الوصفية:استطراد

 zعَدَلَ عن كذا إ� كذا " العدل " إ� صيغة أخرى ، فعندما ننتقل هذا يس ، . . .  
نعـرف أيـن  سنأخذها M أبواب ëتلفـة،M � 	مـة لابـدالعلمية والعدل؛مُنعت الòمة من ال¸ف،:فإذا اجتمع الأمران

  . العدل M � نوع سوف يأتينا،أيضًا أمر العلمية قد يكون غ§ متحقق M بعض الصور ال� سنأخذها
واضح أنه عَلمَ ، لا إش{ل فيه ؛ لكن ستأ� بعض ال�مات العلمية غـ§ متحققـة إنمـا � 	مـات معـارف " قُمَرْ "	مة 
  ،ستأ� 	مات معارف وليست أعلام ، قليل� �سة أنواع ستأتينا بعد ،   سَحَر،  åَُعْ :مثل

 ، 
ً
لكن إذا جاءتنا معرفة سنكون نز�ا عن درجة العلمية لكن وردت " العدل+ العلمية "الأصل أن يكون علمًا معدولا

دخلت M هذا ا5اب ، فلما نقول  
ُ
دخلـَت M هـ" ا�عرفة"فـ"  ا�عرفة ا�عدولة" ¤نوعة من الêف،فأ

ُ
ذا ليست علمًا لكنها أ

  "  العدل" � نفسها 	مة " ا�عدولة"،  ا5اب
   :فُعَل ا�عرفة ووزن  �

  � ا�شهورة عندنا M ألفاظ ا\و`يد، "åَُع"،	مة نُتَع – كُتَع – åَُع: ويأتينا M ألفاظ ا\و`يد مثل 
نهـا بنيّـةِ الإضـافة إ� فأدخلناها M هذا ا5اب ، كيف عرفت أنها معرفـة ؟  لأ معرفةهل � علم؟لا،ليست علم إنما � 
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معرفـة 	ها فيها ضم§ مضـاف إÌـه فـþ .  �متهم،  åيعهم،  	همجاء الضيوف :ا�ؤ`د،إذا تذكرنا ا\و`يد ا�عنوي نقول
 "åَُـع"واضح أ  أريد بهـا ا\و`يـد ، و�مـة "   åيعهمجاء القوم :"وأنا أريد بها ا\و`يد،�ا نقول"  åَُع"بالإضافة ؛ �ا نقول 

� معرفة بنيـةِ الإضـافة : كيف صارت معرفة ؟ اºواب " åَُعْ "، طيب 	مة معرفة بالإضافة åيعهم ، "åيعهم"نفس 	مة 
iيعهم"كما قلنا  إ¤ الضمå " كنا نعرفها بالإضافة.  

،كيف åعاء ،لكننا عد�ا،لأن مفردهاåعاوات:،فنقولفعلاواتالأصل أن تكون Z وزن :طيب أين العدل فيها ؟ اºواب
، وهذا مع� العدل ، وهو الانتقال من صيغة إ�  åَُعإ�  åعاوات،فنحن عد�ا 	مة åعاوات: ؟ اºواب  åعاءäمع 	مة 
  .صيغة أخرى

  : ، §ا أنواع  ا�عدولةا�عرفة :  سابعًا :الÃ7ة  �
  : و�   ا�عارف و§ا أنواع لأن بعض الòمات ليست بعلم سوف تكون منبالعنوان ؟ " ا�عرفة"�اذا قلنا 
 فعلاواتومعدولة عن ،،فþ معرفة بني̄ة الإضافة إ� ضم§ ا�ؤ`دنُتَع–كُنَع–åَُع:مثل M  اXوµيد فُعَلوزن /  أولاً  

  .فعُدل عنه فعلاوات،والقياس أن يكون åعها Z وزن بتعاء،كنعاء،åعاءلأن مفردها 
   åَُح،  زُفَر،  هُبلَ،  زحَُل،   قُمَر:  مثل علمًا �ذكر" فُعَل" وزن  /  ثانيًا 

 £نوع من ال¸فهو معدول  فُعَل، العلم ا�ذكر Z وزن " فاعِل"الأصل أن يكون Z وزن " قُمَر"هذه 	مات معدولة ، 
  .اسم iرور وعلامة جره الفتحة:  قُمَر"  عُمَرَ مررت ب:فأقول مثلا

  F¦اkلقة  

  قطَامِ ،  حذَامِ : مثل  م ا�ؤنثM عل" فَعَالِ "وزن  /  ثا²ًا
لا،لأن :ا�نع من الêـف؟ اºـواب إذا قلنا يبنونها Z الكã فهل � معنا Mيبنون هذه الòمات d الك�، أهل اkجاز

ا�ب� خارج حدود ا�منوع من الêف،لو نتذكر ما قلناه M بداية حديثنا عن ا�منوع من الêف قلنا أن الأسماء M اللغـة 
،وهو مـا سـميناه مـتمكن ¤نوعـةأو إمـا أن تكـون مêـوفة  ا�عربـة:تكـون معربـةأو  إما ان تكون مبنيـةلعربية ا

لكن نتصوَر أن ا�منوع من ال¸ف هـو نـوع مـن أنـواع  -لا تهمنا هذه التسمية كثً§ا  -أمكن،ومتمكن غ§ أمكن
من دائرة ا�عرب 	ها،لم �رج فقط مـن ا�منـوع مـن  فإذا قلنا بعض العرب يبنون هذه ال�مة إذن خرجنا.  الاسم ا�عـرب

  . الêف أو من الêف،بل خرجنا من دائرة الأسماء ا�عربة 	ها ، خرجنا إ� الأسماء ا�بنية
  .، إذن سوف يتغ§ نطقنا ¢ذه ال�مة  فإنهم يمنعونه من ال¸ف:  أما بعض بÈ تميم

  " :M الأحوال 8هامبنية d الك� "  سأقول d لغة أهل اkجاز
  .، فاعل مب� Z الكp M ãل رفع  مِ حذاجاءت  -
  .، مب� Z الكp M ãل نصب مفعول به  مِ حذارأيتُ  -
  .مب� Z الكp M ãل جر  : مِ حذابـمررتُ  -
  .يرفع بالضمة،ينصب بالفتحة،�ر بالفتحة:يعربونها إعراب ا�منوع من ال¸ف:d لغة بعض بÈ تميم سأقول
 عن  وللعدل–و� ظاهرة–للعلميةمُنِع من الêف ؛  مَ حذابـ، مررتُ  مَ حذا، رأيتُ  مُ حذاجاءتْ  -

   قاطِمَة: قَطامِ ،وأصل حاذمةبمع� :حَذامِ ،فأصل فاعِلةَوزن 
  : اOي أريد أن أصل إÌه أن اللغتان الكðيان عندنا هما 
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   ا9ناء d الك� =لغة أهل اkجاز ) }
  ، ولولا هذه اللغة ما أدخلناه M درس ا�منوع من الêف ا�نع من ال¸ف =لغة بÈ تميم ) |

   �علونه مبنيًا d الك� رِ وبابعضهم عند الòمة ا�ختومة بالراء :  ب� تميم فيهم تفصيل
  .  لغة بÈ تميم، فيمنع من الêف M قَطَامِ ، حذَامِ : مثل  علمًا �ؤنث فَعَالِ وزن  :ثا²ًا :الÃ7ة 
  فاعلةوالعدل عن وزن  العلميةلعلة  ما العلة ؟

  " اسم لقبيلة: وبارِ "،   "   اسم �اء: سفارِ "بناه بعض ب� تميم Z الكã مثل /فإن ختم بالراء
  :M  قول الشاعر  -ا�نع من ال¸ف وا9ناء d الك�  –وقد اجتمعت اللغتان  �

  هارُ أودى بها الليل وا�*** ألم تروا إرمًا و0دًا 
 d ٌدهر Ûرُ وبافهلكت جهرةً ***   رِ وباومر  

  لغة أهل اkجاز>>   جاءت مبنية d الك�: رِ وبا >>" رِ وباd ". }  :اجتمعت لغتان 
  لغة بÈ تميم>>  منعت من ال¸ف: رُ وبا >>"  رُ وبافهلكت جهرةً ".  |                            

  ما ورد من هذا الوزن Z الكã ، � ما يرد بلا تفصيل  فإنهم يبنون � : أما أهل اkجاز
�  d جاز مثالkقول الشاعر: لغة أهل ا:  

  مِ حذافإن القول ما قالت *** فصدقوها  مِ حذاإذا قالت 
  .مب� Z الكp M ãل رفع فاعل:   مِ حذا

   إذا ارُيد بها سَحَر يومٍ بعينه" سَحَر" 8مة  :رابعًا  
" يوم ا©معـة"والإضافة،وحددنا اÌوم ا�راد "أل"،فجردناها من)أل(ظرف ليس فيها"سحر"،	مةرَ سحمعة جئتُ يوم اº:مثال

   من الêف" سحر"تمنع 	مة بهذه القيود ا�ذكورة 
  معرفة معدولة ؟؟  " سحر"كيف ­نت 8مة 

 بعينه فþ معرفة ،"السحر"،إذا أردت بها يومًا بعينه فيف¼ض أن أقول فيها)أل(قالوا ليس فيها/ا�عرفة
ً
  .فأنا أردت بها يوما

  .فصارت ال�مة معدولة"سحر"إ�"السحر"وعدلت عن قول/العدل
، فأنت تريد ا�عرفة )أل(تعرفه بـ "السحر:"أنت أردتَ بها يومًا بعينه وهو يوم اºمعة، فالأصل أن تقول: ؟ قالوا  العلميةأين  

  .وعة من ال¸ف£نفهنا � >> " سحر"إ�  السحروعدلت عنها،من 
ِ ����: ، مثال قوt تعا�  تُ¸ف /فإذا اختل أحد القيود  Ûيْنَاهُمْ ب

َ
  .القمر ����)�F( سَحَرٍ إلاÛِ آلََ لوُطٍ =

���� ِ  وعلامة جرها الكãة  نكرةوردت ����سَحَرٍ ب
ً
 iرورا

ً
  . ، فتكون اسما

  ).أل(اش¼طنا  üريدها من ،و¸ن )أل(؛ لأنها pلاة بـ  معربة م¸وفةهذه أيضًا "السحرُ طاب ":عندما أقول
	مة  ،رَ سحجئتُ يوم اºمعة :والإضافة،مثل)أل(يومٍ بعينه،واستعمل ظرفاً iردًا منسَحَرُ إذا أريد بها "سَحَر"	مة:الÃ7ة

  الس̄حَر ، فþ معدولة عن  )أل(وليس فيها ،  و� ظرف،  Vددة بيوم" رَ سح"
Û ����°فت مثال قوt تعا�/فإذا اختل القيد

َ
= ِ   "Ìلتِكَ الس̄حَرُ سحرُ طاب " ، ومثل . القمر  ����)�F( سَحَرٍ يْنَاهُمْ ب

" والإضافة ، كــ) أل(يومٍ بعينه ، واستعمل ظرفاً ، iردًا من سَحَرُ إذا أريد بها " سَحَرُ : "اeا  "  :نأخذ yم ابن هشام يقول 
  .هو الأصل فþ معدولة عن هذه ال�مةحر الس̄ ، " الس̄حَرِ "فإنها معرفة معدولة عن " رَ سحجئتُ يوم اºمعة 

  :  يقول// الآن سوف يذكر ابن هشام إذا اختل أحد ال7وط 
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ِ �����و واحُ�ز بالقيد الأول من ا�بهم" Ûيْنَاهُمْ ب
َ
، وÏ الآيـة " يـومٍ بعينـهِ سَـحَرَ " قلنا �ب أن تسـتعمل هنـا ظرفـًا "����سَحَرٍ =

���� ِ Ûيْنَاهُمْ ب
َ
  . يومٍ بعينه،ووردت اسمًا iرورًا با5اء،فþ اسم iرور وعلامة جره الكãةرَ سحَ هنا ليست ���� سَحَرٍ =

طـاب : "فإنه �ب تعريفه بــ أل والإضـافة ، مثـل   –هنا استعملت غ§ ظرف  - وبا²اë من ا�ع` وا�ستعمل غi ظرف"
جئـتُ يـوم اºمعـة "تعرب فاعلا ، «لاف " س̄حَرُ ال"، لم تستعمل أصلا ظرفاً ،  فí هذا ا�ثال ) أل(فهنا pلاة بـ "  الس̄حرُ 
   .فM þ هذا ا�ثال ظرفاً " رَ سحَ 

   "هُ سَحَرَ أو ، هِ سحرأو، الس̄حَرجئتك يوم ا©معة "�و :  -ا�ي هو �ردة من أل والإضافة   –وبا²الث 
  .، ومرة وردت مضافة ، فþ تقع مêوفة)  أل(فهنا وردت مرة pلاة بـ 

  .إذا أردنا بها ا�وم ا�ي قبل يومنا،وجاءت �ردة من أل والإضافة،ولم تقع ظرفًا"أمسِ "8مة:خامساً  
  .  نش�ط فيها أن لا تقع ظرفًا" أمس"، 	مة  اش�طنا أن تقع ظرفًا" سحَر"، فإن " سَحَر"«لاف  – 

 Ïلغتان" أمس"و :  
 .حذامِ  >" فَعَالِ "مثل ما قلنا M  – ا9ناء d الك� /لغة أهل اkجاز  )}

 .M هذا ا5اب Z لغة ب� تميم" أمس"، فأوردنا 	مة " فَعَالِ "أيضًا مثل ما قلنا M  – ا�نع من ال¸ف /لغة بÈ تميم  )|

 ولـم يقـع ظرفـًا،  إذا أريد بها ا�وم ا�ي قبل يومك هذا ، واستعمل �ردًا من أل والإضـافة" أمس"8مة :ا?امس:الÃ7ة
  " الأمس"عن  للعلمية والعدل>>  نه من ال¸فيمنعو فبعض بÈ تميم>> 

   – معرفةلأنها ستكون  –" إذا أريد بها اÌوم اOي قبل يومك هذا : "�اذا نقول 
  يقع ظرفًاولم   – العدلح� يكون فيها  – أل والإضافةواستعمل iردًا من 

أن ال�مـة صـارت :  للعلميـة> اذا منعوهـا ؟ � –سبق أن ذكرناه قبل قليل  -فبعض ب� تميم يمنعونه من الêف ، �اذا ؟ 
  ،،  لأنها معرفة ففيها أل M الأصل ، "الأمس"عن 	مة  والعدل،  معرفة

  :بقول الشاعر واستشهدوا 
  عجائز مثل السعاà �سا***  أمسالقد رأيتُ عجبًا مذ 

  و� iرورة وعلامة جرها الفتحة " مذ"،  جاءت بعد  أمسَ مذ /  الشاهد
  من الêف،فجرت بالفتحة نيابة عن الكãة لأنها ¤نوعة من الêف"أمس"منعت 	مة/تشهادوجه الاس

  .يع� خلاف داخل القبيلة نفسها ! لا إش{ل  –وهو خاص pالة الرفعيعربونه إعراب ما لا ينêف، وبعض بÈ تميم
  :  يقول الشاعر

  أمسُ وتناس ا�ي تضمن *** اعتصم بالرجاء إن عنّ بأس 
  معربة إعراب ما لا ينêف ، وقد وقع M حالة الرفع ،" أمس"ة وردت 	م
  فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، وهو ¤نوع من الêف:  أمسُ فعل ، : تضمن 

   "سِ أم وم< بفصلِ قضائه" :قال الشاعر 
  .لغة أهل اkجازZ الكZ ã "  سِ أم"بنيت 	مة :  وجه الاستشهاد

مُعرّفـة ، أو  )أل(إن ­نـت معرفـة بــ ، أو يومًا من الأيـام ا�اضـية،مثل إذا أردنا بها بةمعرفþ :إن اختل أحد ال7وط 
  . بالإضافة

بهذا نكون أتينا Z العلة السابعة والأخ§ة من العلل ا�انعة من الêف مع العلمية ، ذكرنا فيها 	سة أنواع  //ا�لاصة 
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 بكلمة مثل :� 
ً
 خاصا

ً
  " سَحَر" ل ومث،  "أمسِ : "رأينا شيئا

 بوزن مثل 
ً
 خاصا

ً
  .M ا\و`يد" فُعَل"وزن M  ، M العلم ا�ؤنث" فَعَالِ "،  M الأعلام ا�ذكرة" فُعَل: "وشيئا

  :تطبيقات �دارسة العلل السابقة 

  ا�ثال
الòمة 
  ا�منوعة

  من ال¸ف
  ملاحظات  علة ا�نع من ال¸ف

µُمُ االلهMِ ُÛ مَوَاطِنَ ���� َ َ̧ لقََدْ نَ
  ����iَةٍ كَثِ 

  
  

  مواطنَ 
لأنها Z صيغة 
  منت� اºموع

ذكرنا أنه وقع .علة تقوم مقام علت`و� 
: وأصلها طناموبعد ألف ا\كس§ حرفان،

  موطن
  .صفة جُرت بالكãة لأنها مêوفة:كثiة

فَعْمَلوُنَ Nَُ مَا يشََاءُ مِنْ ����
Vََاريِبَ وَيَمَاعيِلَ وجَِفَانٍ 

َوَابِ وَقُدُورٍ رَ 
ْ
  ����اسِيَاتٍ َ­©

  pاريبَ 
  تماثيلَ 

لأنها Z صيغة 
  منت� اºموع

اسم iرور وعلامة جره :  تماثيل/  pاريب
  الفتحة نيابة عن الكãة ،،
جفانٍ ، : �ا عطف عليها ال�مات ا�êوفة 

  قدورٍ ، عدنا إ� الأصل فجرت بالكãة

سٍ مِنْ ����
ْ
فُطَافُ عَليَْهِمْ بكَِأ

 ٍ̀ ةٍ نَيْضَاءَ �ª ( Û�َ(مَعِ
 َ̀ ِ اربِ

Ûللِش)�«( ����  
  بيضاءَ 

لأنها ëتومة بألف 
  ا\أنيث ا�مدودة  ،
ولا ¸تاج إ� علة 
  أخرى M هذه ال�مة

اسم : ا5اء حرف جر ، كأسٍ : بكأسٍ 
صفة ، : بيضاءiرور وعلامة جره الكãة ، 

وا�ف¼ض أن الصفة تتبع ا�وصوف ، لكن 
نوعة علامة جرها الفتحة لأنها ¤:  بيضاءَ 

  من الêف

وَمَا لكَُمْ مِنْ دُونِ االلهÛِ مِنْ ����
وِْ�َاءَ 

َ
 ����أ

  أوÌاءَ 
لأنها ðتومة بألف 
  اXأنيث ا�مدودة

---  

بتَْ قوَْمُ نوُحٍ ���� Ûكَذ����  ---  ---  

مضاف إ�ه �رور وعلامة جره :  نوح
الك�ة ، أليس يمنع من ال¸ف لأنه علم 

أننا اش�طنا M العلم : أعج¼ ؟ ا©واب 
، الأعج¼ أن يكون أك� من ثلاثة حروف 

  .ثلاثة أحرف �ا فهو م¸وف" نوح"

ةَ ���� Ûالعلمية وا\أنيث  مكةَ   ����ببَِطْنِ مَك  
اسم iرور : ا5اء حرف جر ، بطن : طن بب

مضاف إÌه :  مكةوعلامة جره الكãة ، 
  iرور وعلامة جره الفتحة

  ---  نيثالعلمية وا\أ  سقرَ   ����مَا سَلكََكُمْ Mِ سَقَرَ ����

���� Mِ ُ̀ يَاطِ Ûِي اسْتَهْوَتهُْ الش Û�­َ َوتوفر فيه ال�ـط،وهو أن لا يكـون مؤنثـه : لاجتماع علت]   ح§ان
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رْضِ حiَْاَنَ 
َ ْ
زيادة + الوصفية  ����الأ

  الألف وا�ون
ــواب ºــث ح§ان؟ا ــا مؤن ــ§ى:با\اء،م   ح

لأنها ëتومة بألف وح§ى منعت من الêف 
  تاج إ� علة أخرى،ولا ¿ا\أنيث ا�قصورة

  العلمية وا\أنيث  جهنمَ   ����يوَْمَ غَقُولُ ِ©َهَنÛمَ ����
اسـم iـرور وعلامـة :جهنماللام حرف جر،

  جره الفتحة لأنه ¤نوع من الêف

���� َ̀ فِينَةُ فََ�نتَْ لمَِسَاكِ Ûا الس Ûم
َ
أ

 ����فَعْمَلوُنَ Mِ ا9َْحْرِ 
  مساك]َ 

لأنها Z صيغة 
  منت� اºموع

ؤنث لكنها ليست علم ؛ إذن � م" السفينة"
  .سفينةٌ ، سفينةً، سفينةٍ : مêوفة نقول 

  ليس فيها علة تمنع من الêف"ا5حر"
  .اسم iرور وعلامة جره الفتحة" : مساك]"

  أïفَ   أخذتُ الكتاب من أ�فَ 
علم Z وزن الفعل 

  )أفعل(
---  

فْعَل  أïفُ   فلانٌ أ�ف من فلان
َ
    وصف Z وزن أ

  سوداءَ   اءَ تمرةما I سود
لأنها ëتومة بألف 
  ا\أنيث ا�مدودة

مضاف إÌه iرور وعلامة جره : سوداء 
  الفتحة نيابة عن الكãة

غْيَا ���� ÜÌمَاءَ ا Ûا السÛنÛوَلقََدْ زَي
  ����بمَِصَانيِحَ 

  مصابيحَ 
لأنها Z صيغة 
  منت� اºموع

----  

  �¦اkلقة 

هل يعرض لل�مة ا�منوعة أشياء ،تستحق ا�نع ومنعناها وطبقنا عليها هذه الأح{م الآن بعد أن قررنا وقلنا أن هذه ال�مة 
هذه 	مات اتفقنا أنهـا 	مـات ¤نوعـة مـن "فاطمة"أو 	مة "أîد"أو 	مة"يزيد"üعلنا نعيدها مêوفةً؟عندنا مثلاً 	مة

�  أربعـة أسـبابذكـر العلمـاء ،نعم:؟قالواالآن هل يعرض ¢ذه ال�مات أسباب قد üعلها مêوفة،قررناه M بابه،الêف
  )}(أسباب °ف ا�منوع،الفقرة الأوM Ú ا�حاÖة ال� نريد أن نؤصلها

  أسباب Áف ا�منوع �
  :� ، يعَرضُِ ال¸ف للممنوع منه لأسباب أربعة 

E.  مثل ،أن ينك̄ر العلم : Ûدٍ  رُبîجاءنا أ .  
ففقـدت 	مـة  لا تدخل إلا d نكرة" ربُ̄ "من ا�عروف أن " ربُ̄ "ليها فلما دخلت ع، M الأصل � علمية " أîد"ف�مة 

  . إحدى العلت] فêُفت فJاها هنا iرورة وعلامة جرها الكãة وقد نونت" أîد"
  .زال فيه العدل" قُمَْ§ :" مثل ،ا\صغ§ ا�زيل لإحدى العلت]  .¦
  هُبلَ،  åَُح: علم �ذكر ومثله فُعَلوزن  Z" عُمر"، للعلمية والعدل¤نوع من الêف " عُمر"	مة 

علم لكن ليس فيه عدل لـيس Z وزن " قُمَْ§ "الآن ، "قُمَْ§ "¤نوع من الêف  لو صغرته فقلت " قُمَر"الآن اسم ، زُفر 

                                      
  ا�ذف \حا³ ا\كرارتم ا\êف و/  }
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 قُمَْ§ًاو  قُمَرَ تُ رأي،  قُمَْ§ٌ و قُمَرُ جاء : فأقول ، فهنا فقد أحد Jï ا�نع من الêف إذن يعود لأصله وهو الêف ،  فُعَل
   قُمَْ§ٍ و  عُمَرَ مررت ب،  
والعكـس فهنا تêُف هذه ال�مـة ،إذا صغ̄رناها فقدت أحد ال�ط]،¤نوعة Z الأصل اOي فيها"قُمَر"مêوفة و"قُمَْ§ "

 
ً
رناها وجاءت فيها علة أخرى فإننا أيضاً نمنعها من ال¸ف أيضا Ûلو ­نت 8مة فيها علة وصغ Ëيأ.  
  .فإننا نمنعها من ال¸ف: إذا ­ن اXصغi يضيف �ا علة  ** ، ن¸ف : إذا ­ن اXصغi يزيل العلة  **

F.  اً ����:  قراءة نافع والكسا&مثل  ،إرادة ا\ناسبiِغْلاَلاً وسََع
َ
  الإنسان.  ����)�(سَلاَسِلاً وأَ

ا وَ  يَعُوقاً وَ  فَغُوثاً وَلاَ  ���� :وقراءة الأعمش  ����قوََاريِراً ����  وقراءة    نوح ����)F¦(نَْ�ً
غْلاَلاً وسََعiِاً  سَلاَسِلَ ���� ¸ن قراءتنا

َ
¤نوعة ؛ لأنهـا Z " سلاسلَ "، مêوفة "  سعiاً "مêوفة ، " أغلالاً . " الإنسان ���� )�(وأَ
غْلاَلاً  سَلاَسِلاً  ����لكن هناك قراءة ، صيغة منت� اºموع 

َ
أي ا\ناسـب  �اذا نوُنتّ ؟ خرجّهـا العلمـاء لأنهـا Z إرادة ����وأَ

  .أي يكون ا\ناسب ب] هذه ال�مات اeلاثة وأن تكون منونة̄،تتناسب مع ما بعدها
 : كقول الشاعر ،الñورة  .�

   عُن�ةٍ  ويوم دخلت ا�در خِدْرَ 
 وعلامة جره الكãـة، علم �ؤنث فحقه ا�نع من الêف "عُن'ةٍ "	مة

ً
°فـه �ـاذا ؟ ، لكن الشاعر °فه،فجعله iرورا

ñمة /  وجه الاستشهاد. ورة الشعريةلل	ورة" عن'ة"°ف الشاعر ñلل.  
  **قراءة من الكتاب**

  :فصلٌ يعرضُ ال¸ف لغi ا�ن¸ف لأحدِ أربعةِ أسباب  �
ر :الأول  Ûأر5ٍ ،  يكـربٍ  معدِ ،  إبراهيمٍ ،  يزيدٍ ،  عُمرٍ ،  عمرانٍ ، فاطمةٍ  ربُ̄ "تقول  ، أن يكون أحد سببيه العلمية ثم ينُك "

فتارةً علم مؤنـث ومـرةً علـم مزيـد بـألف ونـون وتـارةً  ، ونو̄ع M ال�مات ا�منوعة ، هذه ال�مات 	ها صارت مêوفة
 ìوزن الفعل ، وتارةً عدل ، أعج Z ًمزجياً ، وتارة 

ً
  .نو̄ع ابن هشام M الأمثلة Z العلل åيعها، وتارة تر`يبا

يبقيـه غـi فسـيبويه " سـكرانَ "و" أîـرَ "كــ ،  ما ­ن صفةً قبـل العلميـة ويستتث³ من ذلك" مسألة خلافية"ثم قال 
  .وهذه مسألة خلافية ب] سيبويه والأخفش M هذا الإطار  .M اkواõ ووافقه M الأوسط وخالفه الأخفش، من¸ف
 ëا�زيل لأحد السبب` :ا²ا iصغXَيدْ"كـ ، اîُ "قُمَْ§ "و " Mدîعمرو أ "  

 ؛ "  ِ�لِْـىء "وعكس ذلك 
ً
تـَْ] با\صـغ§، وهمـا ( علما

¯
مَالِ العِل

ْ
 لاسْـتِك

ً
، ويمنعُ من الê̄ـفِ مُصَـغ̄را

ً
فإنه̄ فَنêْفُ مُكðَ̄ا

يَلِْئ"، فإنه̄ يقُالُ M تصغ§ه العلمية والوَزْن
ُ
 لاسـتكمال ". تدَُحْرِج"فهو Z زِنةَ " �

ً
فإنه ينêف مُكðً̄ا ولا ينêـف مُصـغ̄را

  ).علت] با\صغ§ ال
ره Z "  أîد"  ره Z " عمر"و، " îَُيدْ"إذا صغ̄رناه  �ا أن نصُغ¡ فـالآن إذا صـغّرت زالـت إحـدى ، " قُمَْ§ "إذا أردنا أن نصُغ¡

 تêُف فنقول ، العلت] با\صغ§
ً
و  أîدَ ومررتُ ب،  يدًْاîَُ و  أîدَ رأيت ، îَُيدٌْ و  أîدُ جاء : مثل لم̄ـا أقول،  قُمَْ§ٌ و îَُيدٌْ إذا

¤نـوع  قُمَر، معطوف با�جرور مêوف جُر بالكãة،  قُمَْ§ٍ وعمرَ ومررتُ ب،  قُمَْ§ًاوعمرَ رأيتُ ، قُمَْ§ٌ وعمرُ جاء ،  îَُيدٍْ 
  .جر بالفتحة

غْلاَلاً وسََعiِاً  سَلاَسِلاً ���� : كقراءة نافع والكساÇ،  إرادة اXناسب  :ا²الث 
َ
       ����)�(وأَ

ا  يَعُوقاً وَ  فَغُوثاً وَلاَ ���� :وقراءة الأعمش  ����قوََاريِراً ����  وقراءة     ����)F¦(وَنَْ�ً
 وقُرئت ،نقرأها قراءة ا�منوع من الêف،يعوقَ ويغوثَ ¸ن نقرأها 

ً
 ويغوثا

ً
  .وخُرجَِّت بأنها Z إرادة ا\ناسب يعوقا
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  .كما قلنا °فها الشاعر "   ن�ةٍ عويوم دخلت ا�دِرَ خِدرَ :   " كقول الشاعر ،الñورة   :الرابع 
  حكم منع الاسم ا�¸وف* �

الصـورة هنـا الآن خـلاف ، هل Ø أن أمنعه ؟ هنا وقع خلاف " خا�"أو اسم " pمد"عندما يأتي� اسم مêوف مثل اسم 
 Úفه ، الصورة الأوêاسم ¤نوع وسوف ن Úورة، الصورة الأوñويـوم دخلـت : عركقول الشا، السبب الأخ§ قلنا مثلاً ال
  أما منع ا�êوف ففيه خلاف ؛ �اذا ؟ ،  °ف ا�منوع جائز و`ث§ ووارد ، وهذا كث§ M الشعر عن'ةٍ ا?در خدر 

  حكم منع الاسم ا�¸وف �
، لكن منع ا�¸ـوف حرمنـا الòمـة حقـاً §ـا،  Áف ا�منوع هذا إ0دة الòمة إ¤ أصلها فلا إش�ل فيه فأجازه العلماء

  )E(.وقع فيه ا�لاف ب` العلماء فمنهم من منعه مطلقاً ومنهم من أجازه M الñورة و§م شواهد M هذا و§ذا
  

  :فيه خلاف ب` ا�حوي`  �
  "²لب ا�حوي]"  .منعه ا9¸يون  -
  :واستدلوا بقول الشاعر ، M الñورة فقط أجازه الكوفيون والأخفش والفار@  -

  ÷ئلةُ ا�فوس غدور" بشبيبَ *** "هوت  طلب الأزارقَِ بالكتائب إذ
  ولم " شبيبَ ب"مع ذلك منعه الشاعر قال ، علم ليس فيه علة ثانية تمنعه من الêف " شبيب"انظروا 
  .من الêف للñورة" شبيب"مُنعت 	مة : وجه الاستشهاد" بشبيبٍ " يقل 

  . إذًا هؤلاء اOين جوزوا منع ا�êوف استشهدوا بمثل هذا ا5يت 
  .وقال إن هذا جائز Z لغة. جوازه M السعة ثعلب أæ العباسم̄ إنه̄ قد حُ� عن العالم الكوÏ عُ _

  **قراءة من الكتاب**
 ، وأباه سائر ا9¸ي`،للمضطر أن يمنع °ف ا�نêف  وأجاز الكوفيون والأخفش والفار@

  : بـنحو قوt  - د�ل الكوفي`أي هو  -واحْتُج̄ عليهم 
 )¦(÷ئلة ا�فوس غدور  بشبيبَ  ***زارقَ بالكتائب إذ هوت طلب الأ

  .أنه أجازه M الÐم أي M السعة أي M الÐم ا�نثور ثعلبوعن 
  حكم ا�نقوص ا�ستحق �نع ال¸ف  �

من الêف  هذه 	مات 	ها ¤نوعة" اللياØ" " ا�وادي" "ا�با " "اºواري" الاسم ا�نقوص وهو £نوع من ال¸فالآن معنا 
) أل(إذا ­ن بــجاءنا اسم ¤نوع من الêف وهو منقوص كيف نتعامـل معـه  ؟ ،  و�ها منقوصة Z صيغة منت� اºموع

وÏ .ا©ـروÏ  الرفـعفـþ علامـة مقـدرة Z اÌـاء M "  اللياØتفكرت M " " اللياØهذه :"تقول  بألف ولام فالأمر منت�
  .نصبتها بفتحة ظاهرة"اللياØَ رأيت "تظهر تقول ا�صب

ر M الرفع وا©ر Íحالة ا�صب فتظهر، نقُد M أما.  
   ماذا سأقول؟ ولم تكن مضافة) أل(إذا لم يكن فيها 

  M سهرت " ،  "  جواريَ رأيت "  ا�صبأقول َØاÌ   "اء والفتحة عليهاÌأظهرت ا ،  
                                      

  تم ا\êف فيه \حا³ ا\كرار  / }
  تم ا\êف فيه \حا³ ا\كرار  / |
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 M اء ويب� ما قبلها منوناً وا©ر الرفعأماÌوارٍ مررت " ،  " جوارٍ هذه "فنقول   فإننا ¸ذف ا÷" ،  
  .وهذا قررناه سابقًا M أوp ÚاÖاتنا M صيغة منت� اºموع 

  الفجر ���� )¦(ع7ٍَْ  َ�َالٍ وَ ) E(وَالفَْجْرِ ���� الأعراف ���� )E(  )�E(غَوَاشٍ وَمِنْ فوَْقهِِمْ ���� :ومنه قوt تعا� 
  وحذف منها اÌاءمرفوعة " غواشٍ "iرورة وحذف منها اÌاء ، " Ìالٍ "

  :خالفوا  _كيونس  وعيÀ بن عمر والكساÇ_بعض العلماء 
  " جواريْ هذه " غوا³ْ "قالوا ، أثبتوا اÌاء ساكنة>> ف� حالة الرفع 
 غـ§ مقبـول Z الـرأي ،ويستشهدون بهذا"  ÷واريَ مررت : فيقول،  يثبتون اÌاء وعليها الفتحة>>  M حالة ا©ر  

ً
طبعـا

لكنهم خالفوا الرأي ا�شهور وأثبتوا اÌاء M حالة الرفع ، وأثبتوا الفتحة Z اÌـاء M حالـة اºـر مثـل ، وجهالأول هذا ا\
واستشـهدوا ببيـت رده العلمـاء ،إنه iرور وعلامة جره الفتحة كما نظُهرها M ا�صب سوف نظُهرها M اºر:ا�صب قالوا

ـ  َ�ـَالٍ وَ ) E(وَالفَْجْـرِ ����وح� إننا ذكرنا الآيـة هو الكثi الغالب والرأي الأول،بأنه للñورة لأن هذا من القليل  ����)¦(ع7ٍَْ
  .pلها اºر وقد حذفت منها اÌاء " Ìالٍ "

  :حكم ا�نقوص ا�ستحق �نع ال¸ف  //الÃ7ة  �
  . . نواديَ وجواريَ  رأيت : مثل،  تثبت ا�اء مفتوحة :M حالة ا�صب 

 ) نـوادٍ و÷ـوارٍ ومررت  ،غوادٍ و Ìالٍ و غواشٍ و،   جوارٍ هذه : ( مثل، ويعوض باXنوين، حذف ياؤهفت :أما M حالة الرفع وا©ر
أم̄ـا ا�صب أثبتنا اÌـاء مفتوحـة كمـا ،فí حالة اºر حذفنا اÌاء وعوضنا بتنوين قبلها، هذه iرورة لأن ا5اء حرف جر 

  .وÏ حالة اºر والرفع �ذف اÌاء، نرى
 Àوخالف يونس وعيÇحال الرفع  بن عمر  والكسا M ًهذه: مثل، فأثبتوا ا�اء ساكنة 

   .جواريْ  
  ……***  يعُيليا قد عجبت مÈ ومن: قال الشاعر . ÷واريَ مررت : مثل ومفتوحة M حال ا©ر

 Z ومثله ، وهو عند ا©مهور -ورة،  جوارٍ مثل  يعيلٍ لقلنا ومن  مذهب ا©مهورلو �ن:  
  مواÌَا ولكن عبداالله موþ*** وþً هجوته فلو ­ن عبداالله م

 Úرور موالٍ : فأصلها موi هÌاء وأثبت الفتح عليها ، مضاف إÌفهو أثبت ا ،  
  . وهو عند ا©مهور -ورة، و� M حالة اºر" مواÌاَ"أثبت الشاعر اÌاء مفتوحة M  :وجه الاستشهاد 
.  لمَِاذا لم ينون؟ لأنه ¤نوع من الêـف، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرةمفعول به منصوب  :جواريَ رأيت :لو أردنا أن نعرب 

  . خð مرفوع وعلامة رفعه الض̄مة المُقد̄رة Z اÌاء ا�حذوفة:   جوارٍ هذه 
 . iرور وعلامة جره الفتحة المُقد̄رة Z اÌاء ا�حذوفة: ÷وارٍ 

  ª¦اkلقة 

  باب كيفية اXثنية وا©مع
ابتـدأناها با�ـداء واختتمناهـا ، لقات السابقة M دروس ا�حو أخذنا فيها iموعـة كبـ§ة مـن ا�روسكنا معكم M ا�

                                      
  غواشٌ ، ولعله سبق لسان :   ستاذ بالضمقرأها الأ/ }
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  )  مقرر ال¸ف(  سوف ننتقل الآن إ� القسم اeا  من مقررنا وهو،با�منوع من الêف
بة وا�جرورة هذه ا�عربة وا�ب� ال�مات ا�رفوعة وا�نصو،الòم رعلم يع³ُ بأبنية أواخ ا�حوأن :الفرق ب` ا�حو وال¸ف

كما مـر معكـم M  فهو يهتم ببنية الòمة من أصالةٍ وزيادةٍ وحذفٍ  ال¸فأما ،منها كما مر  معكم M الفصول السابقة
¸ـن سـنكون معكـم M هـذه ،وقد أخذتم فيه مثلاً ا�'ان الÏê وا\صغ§ وأخـذتم فيـه بعـض ا�روس،بعض دروسه

   .ونناقش أمر النسَب/ ا\ثنية واºمع ا�روس سنناقش أمر 
هـذه ، عندنا iموعة من الأسماء فعندنا الاسم الصحيح،وشبه الصحيح،وا�قصور،وا�نقوص، و ا�مدود،نبدأ باXثنية وا©مع

  .	سة أنواع نريد أن نث� الاسم منها وäمعه åع مذكرٍ سالمٍ و åع مؤنثٍ سالمٍ 
الاسـم والاسـم شـبه الصـحيح و،  ا�مدودو  ا�نقوصو  ا�قصورهذه الأنواع خصوصًا  لابد أن نتعرف Z :طريقة العرض 

إذا أخـذنا هـذه ا?مسـة الأنـواع ،  الاسم الصحيحهذا "صالح"و"pمد"و "امرأة"و"رجل"هو ا�شهور وا�عروف كـ الصحيح
، مـذكرٍ سـالمٍ وåـع مؤنـثٍ سـالمٍ  وتعرفنا عليها سوف نأخذ � واحد منها Z حدة وننظر كيف نثن¡يه و`يف äمعه åع

وأذكر أن̄ ابن هشام �ا ذكر هذه الأمور هو ابتدأ فـذكر بـاب ا\ثنيـة ثـم ناقشـه M هـذه ، سنمZ Í طريقة العرض هذه
فقـط طريقـة ،ثم انتقل إ� åع ا�ؤنث وناقش الأنواع ا?مسة فيهـا،ثم انتقل إ� åع ا�ذكر وناقشه فيها،الأنواع ا?مسة

ننظر كيف نثنيه و`يـف äمعـه للمـذكر ،سآخذ الاسم ا�قصور ï M¿ة واحدة وأناقشه فيها،� ال� ستختلفالعرض 
  . الاختلاف فقط M طريقة العرض،وللمؤنث

  :أول الأمر قلت نريد أن نتعرف d أنواع الأسماء ال� سوف نناقشها M هذه اÌروس
 صالح" "pمد" "امرأة"و" رجل"كـ هو ا�شهور وا�عروف : الاسم الصحيح -

 : وذلك يمثل t مثل:الاسم شبه الصحيح  -
ْ
، هذا اسم إذا ­ن آخره حرف علة وقبلها سكون،يهَدْ و وعَدْ و يظبـْو ودل

و�ما أخذنا الأنواع اeلاثة ا5اقية اتضح ا�راد  بدقة  و لكنه وقع قبله السـكون،M آخره حرف علة شبه الصحيح
  .من الاسم شبه الصحيح 

 وهو من الأسماء  ياء لازمة وقبلها ك�ة،ـيا�اعِ وـي لقاضِ � هو ما ­ن آخره ياء:ا�نقوصالاسم  -

حـذفت " قـاضٍ هـذا : "قلنـا  "أل"فإذا لم يكن فيه ،نسميه اسم منقوص ينُقص آخره M بعض ا�الات" يالقاضِـ"،  ا�عربة
  .بإثبات ا�اء" يالقاضِـهذا "قلت " أل"لو أثبتنا ،  ا�اء من آخره

ت عنها ، 8مات مقصورة وقع M آخرها  ألف لازمة قبلها فتح هذه " ارب،  ـىتقُ، ى هد"مثل  :الاسم ا�قصور - ِ̧ وقُ
 .aيع اkرhت

  . ءهيفاو ءصفراو ءحمراك :الاسم ا�مدود  -
فإذا تيقنّـا ،ل فيهاوما @رج عنها ومالا يدخ،الوقفة الأوp M ÚاÖة اÌوم M �رير هذه الأنواع ا?مسة ومعرفة تعريفاتها

 تلو الآخر
ً
  :معنا �سة أنواع . منها انتقلنا بعدها إ� تلك الأنواع واحدا

E- ما لم يكن من ا�مدود أو ا�نقوص أو ا�قصور ولا شبه الصحيح .امرأة،رجلمثل :الاسم الصحيح 

 .صحيح :فهو

 :مثل .أو ياء وقبل I منهما  سكون وهو الاسم ا�ي آخره واو ،يأخذ حكمه،المُ'Ûل م'لة الصحيح :شبه الصحيح -¦
ْ ،  ـيظبْ    . وعدْ .  يهدْ ،  ودل

F- االعص،  ىالفتـ :مثل ، الاسم ا�عرب ا�ختوم بألف لازمة  :الاسم ا�قصور .  
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سنأخذ الآن بعض ال�مـات ،ëتومان بألفٍ لازمة M آخر ال�مة معربـان اسمان، هذان مثالان سَليمان Z الاسم ا�قصور
 . M ا�قصور ال� لا تدخل

 . اسم مبÈ" هذا"تدخل معنا M الأسماء ا�قصورة؟  لا ؛ لأن " هذا"هل 	مة  

 . حرف؟ لا تدخل لأنها "Z"هل تدخل معنا  

  . فعل؟  لاتدخل لأنها "يسB"هل تدخل معنا  
، ـيالساعِـ، ياعِــالر، يا�اعِـ، يالقاضِـ :ا�ختوم بياء لازمة مكسور ما قبلها مثل ا�عرب الاسم:الاسم ا�نقوص -�

  ـيالسامِ 
  :ننتقل إ¤ الòمات ال� اختل فيها أحد ال7وط  

  .  فعللا يدخل معنا وÔن �ن آخره ياء لأنه  "يق+"،  حرفلا يدخل معنا لأنه  "M" ، اسم مبÈلا تدخل معنا لأنها " اOي"
ª- ءراعف، ءصحرا :مثل، الاسم ا�عرب ا�ي آخره ألف بعدها همزة  :الاسم ا�مدود .  

  .بمع� نَعُدَ لا تدخل معنا لأنها فعل " ناء" و، لا تدخل معنا لأنها مبنية " هؤلاء"نأخذ بعض ال�مات 
   :الاسم الصحيح �

: أقـول  إذا أردت أن أثنيـه مـاذا سأصـنع فيـه؟، هـذا اسـم صـحيح " منتسـب"أو " متعلم"أو " متدرب"عندما نقول مثلاً 
وهـذا حكـم  -ونزيد اÌاء وا�ون M حالة ا�صب واºر، صنعناه؟ زدنا الألف وا�ون ما اOي " انِ منتسبت"أو " انِ منتسب"

عجِبـت ب"و" ]ِ ا�نتسـبَ رأيـت "و " انِ ا�نتسـبجـاء "نزيد علامـة ا\ثنيـة نقـول   -¸وي لا أثر t الآن عندنا 
ٌ
 ]ِ ا�نتسـبَ أ

  ."انِ منتسب" وا�ون سوف تكون مكسورة،  نزيد الألف وا�ونإذًا M الاسم الصحيح ، "Z طلب العلم ]ِ ا�ريصَ 
وÏ حالة ا�صب واºر ماذا ، زدنا الواو وا�ونما اOي صنعناه؟ " ونَ منتسب" لو أردنا aعه aع مذكر سالم ماذا نقول؟

ال�مة سليمة ونزيد M آخرها ما يدل Z اºمع ،لا إش{ل عندنا M هذا ا�رس الÏê ا�اء وا�ونس·يد؟ 
فْلحََ ����، الفتحوا�ون ما حر`تها؟الكã أو الفتح؟"]َ منتسب"أو"ونَ نتسبم"فنقول

َ
ا�ون مفتوحة  ونَ ا�ؤمن ����)E(ونَ المُْؤْمِنُ قَدْ أ

 	مة  إذا أتينا إ¤ aع الإناث، أما M ا�ث� فþ مكسورة ، M اºمع 
ً
نريد أن äمعها ماذا سنقول فيها؟ نقول ، "هند"مثلا

  زدنا الألف" اتهند"
ثم نعربها كما  حذفت تاء اXأنيث ثم زدنا الألف واXاء: ما اOي صنعناه؟ صنعنا فيها" اتمنتسب"نقول فيها "منتسبة"،اXاءو 

إذن الاسم الصحيح فقط نزيد فيه علامة ا\ثنية ، أو علامـة åـع اOكـور ، أو علامـة åـع ، أخذناه M ا�روس ا�حوية 
  . ولا تغ§ات تذكر  M ال�مة ، الصحيح هذا بإåال ا�ديث عن الاسم. الإناث

  

  اXثنية
: حكـم هـذه ا�ـون.اºـرأو  ا�صـبM  أو يـاء ونـون،  الرفعM حالة  يثÛ³ُ بزيادة ألف ونو ن

  . ْ]ِ الصديقَ رأيت ،  انِ ا�تدربدخل :مثل.وتكون ا�ون مكسورة دائمًا

  aع ا�ذكر السالم
  .اºرو  ا�صبM )ياء ونون(أو،الرفعM )واو ونون(و�مع aع مذكر سالمًا  بزيادة
ويسz هذا اºمع اºمـع اOي .]َ ا�صلرأيت ،ونَ ا�تدربدخل :مثل.وتكون ا�ون مفتوحة دائمًا

  .و هنا واو ونون،ألف ونون" يش§ Z ا�ث�"هنا،لأنه مثل ا�ث�،Z حد ا�ث�

  aع ا�ؤنث السالم
  . اتهند هندمثل ،  ءبزيادة ألف وتا و�مع aع مؤنثٍ سالمٍ 

  "اتشجر، اتمنتسب:"مثل،فإنها �ذف"شجرة"و"منتسبة:"فإن �ن فيها تاء ا\أنيث مثل
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  :الاسم ا�قصور �
وآخـره  اسـم معـرب"ىمستشفــ"،هذه أسماء مقصورة"ـىمستشف"و"ىحبلـ"و"ـىملتق"و"ىمصطفـ"و"ىهد"و"ـىفت"مثل  

، نلحـظ أن الألـف قـد تغـ§ت وقلبـت يـاءً " انِ يمستشـف" أقول سـ إذا أردت أن أثنيه ماذا أصنع فيـه؟،  الألف اللازمة
جْنَ ����"انِ يفت:"إذا أردت أن أثنيه ماذا تقول؟ أقول"  ىفتـ:"نقول Íانِ يَ فَتَ وَدَخَلَ مَعَهُ الس)F«(���� قلُبت هذه الألـف يـاء . يوسف

 ومرة قلبناها ياءً ،"انِ وعص"كيف أثنيها؟أقول فيها"اعص"
ً
  :5اب ا\ثنية اختلف ا�كم�ا أتينا ،مرة قلبناها واوا

   ننظر إ¤ هذه الألف هل � ثا²ة أم أك� من ثا²ة؟
" ىفتــ"فــ، وýن ­ن أصـلها ا�ـاء قُلبـت يـاءً ،فإن ­ن أصلها الواو قُلبت واوًا،فإننا ننظر إ¤ أصلها،إن ­نت الألف ثا²ة.}

ننظـر إ� الأصـل ثـم "انوقفـ"أصلها الواو فنقول " اقف"،"انيرح"أصلها اÌاء فنقول"ارح"،"انيفت"نقول،أصلها اÌاء نقلبها ياء
  . نث� ال�مة نعيده إ� أصله ثم نزيد الألف وا�ون أو اÌاء وا�ون

إذا �نـت ، ما اOي صنعتموه؟  قلبتموهـا يـاءً "انيمستشف:"كيف تثنونه؟تقولون،ىمستشفـمثل  إن ­نت أك� من ثا²ة. |
  .نقلبها للياءأك0 من ثاeة 

M الاسـم ،اOي نريد أن نصل إÌه أن الاسم ا�قصور و`ذلك سيأ� ا�نقوص t أح{م �تلف عن الاسم الصحيح:صةا�لا
å Mع الإناث ألـف وتـاء ،وå Ïع اOكور ياء ونون أو واو ونون،الصحيح كنا نزيد الألف وا�ون M ا�ث� أو اÌاء وا�ون

فنأخـذ الاسـم ا�قصـور مـا اOي ¿ـدث مـن تغـ§ات M حالـة ، الاسمهنا سوف يكون هناك تغي§ات M،وينتþ الأمر
  . ا\ثنية؟وما اOي ¿دث M حالة اºمع؟ثم ننتقل إ� الاسم اOي بعده 

غْـتُمُ ����"ونلـَأع" "ـىأعلـ"	مـة " ونفَ مصـط"كيف äمعه؟ " ىمصطفـ"مثلاً نقول  ننتقل الآن إ¤ aع ا�كـور
َ
عْ وأَ

َ ْ
 وْنَ لـَالأ

)EF½(���� مة  .آل عمران	هُمْ عِنْدَناَ لمَِـنَ ����قبل هذا:؟ لابد أن تسأل نفسك وأنت تقرأ القرآن كما قلت"ونلَ أع"ما مع� Ûِغýَو
مُصْطَ 

ْ
خْيَارِ  ْ]َ فَ ال

َ ْ
مثناة أم iموعة ؟ بعض الطلاب @طئ يقول أن " ]َ فَ مصط"عندما تقرأ القرآن هل تظن أن . ص����)®�(الأ

ما اOي حـدث فيهـا؟ ،ضم§ اºمع)هم(إنهم،ووصف اºمع åع مثله، åع الأخيارا åع ، طبعً  ]فَ مصط! مث�" ]فَ مصط"
أو ، ثم أتينـا بـالواو وا�ـون ، وبقيت الفتحة قبلها دلالة عليها ، فالألف هذه الآن قد حذفناها " ىمصطفـ"� M الأصل 
  .  " ]فَ مصطأو  ونفَ مصط:  ىمصطفـ"،  " ونلَ أع:  ـىأعل: " فقلنا  ا�اء وا�ون

  نقول" ىكð"وÏ 	مة " اتيرح،  ارح"و "  اتوعص، اعص"سنقول :ا©مع ا�ؤنث مثل ا�ث³
 "ðا�ث� نقلبهـا إ� يـاء" اتيك M ّا\ثنيـة،�اذا؟ لأنه M"معـه؟ "انيمستشـف"مـاذا نقـول فيـه؟نقول"ىمستشفــä كيـف
  "   اتيمستشف"

  E:اXثنية �
 . ثم تضاف الألف وا�ون أو اÌاء وا�ون لأجل ا\ثنية،صلهايث� برد ألفها إ� أ/إذا ­نت الألف ثا²ة 

  . ينِ وعصأو  انِ وعص" : اعص"تقول M :  قلبت واوًا:  إن ­ن أصلها واوًا -
  .]ِ يفتأو  انِ يفت": ىفتـ"تقول M : قلبت ياءً :   إن ­ن أصلها ياءً  -

  . ىمستشفـكذلك ،  ]ِ يمشفأو  انِ يمشف،  ىمشفـ: مثل. فتقلب ياء/إذا ­نت الألف أك� من ثا²ة 
  : aع ا�ذكر السالم �
 ) ونلَ الأع(مثل 

ً
 سا�ا

ً
 مذكرا

ً
 .أو ا�اء وا�ـون، ثم تضاف الواو وا�ون ، pذف ألفه وýبقاء الفتحة د�لاً عليها "و�مع åعا

                                      
E/الآن الأستاذ �ح بما فيه الكفاية قبل عرض ال7ائح لم أكتب ال7ح ا�كرر أثناء عرض ال7ائح  
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 M تبـ." ]فَ مصطأو  ونفَ مصط" : ىمصطفـ"فتقولiت" : ىi َتأو  ونبi َب[.  
  :لمaع ا�ؤنث السا �

  .اتيمستشف،اتيكð، اتيورح،اتوعص:ى،مستشفـىكðُ،ىرحـ،اعصفتقول M  و�مع aعاً مؤنثاً سا�اً d قاعدة ا�ث³
  تتمة M تثنية الاسم ا�قصور  �

ميلت:ب� M تثنية ا�قصور
ُ
لـو سـمينا " انيـَمَتَ "لو سميت بها "  ىمتـ"كـ تبُدل الألف ياء إذا ­نت الألف غi مبدلة وقد أ

   انيَ مَتَ وقد وردت ¤الة فإذا أردنا أن نثنيها نقول  ىمتـبكلمة 
  ولم تقع فيها الإمالة  ولم تمل  -فþ غ§ مبدلة لا من واو ولا من ياء - وتبُدل واوًا إذا ­نت غi مبدلة

وليسـت M الكـ0ة ،فقط نذكرها هنا من باب الإثبات �ا ذكرها ابـن هشـام" انوإذ"، " انو�"لو سميت بها "  اإذ، ى�"كـ 
  .ذكرناها من باب إقرار القاعدة ال� ذكرها ابن هشام، �Oي سبق

 M Ûويرض(ح� نعرف أصلها نردها للمضارع (مع أنه واوي؛  انيرضِ : ارض //شذ(  
  .ونقول أن هذا شاذ انيرضوردت ،نعيدها لأصلها و� ثاeة"انورض"و� واوية نقول"انيرض"ثنيت بـ"ارض"عندنا
 َîِا : َîِ؛  انوÇي¿مـ(ح� نعرف أصلها نردها للمضارع (مع أنه يا(  
îأصلها ياء نقول  ا"îقالت العرب" اني:îنقول أن هذا شاذ لأنه يا& وقد قلب انو .  

  . ؛ با�ذف قهقران: ىقهقر
  }�ذف هذه الألف" قهقران"قالوا فيها ،الألف رابعة ا�ف�ض أن تقلب ياء" ىقهقر"

  :£ا نريده من الاسم ا�قصور والآن س'يد M الأمثلة من أجل اXطبيقات قد انتهينا الآن 
E. ���� َجْن Íانِ يَ فَتَ وَدَخَلَ مَعَهُ الس)F«(���� يوسف  

  .قلبنا فيه الألف ياءً .  انيفت،  ىفتـ.   انيفت: الاسم ا�قصور
| .���� Íكَرِ مِثْلُ حَظ Ûِوْلاَدِكُمْ لث

َ
نثْيََ يوُصِيكُمُ االلهMِ ُÛ أ

ُ ْ
  النساء ���� )EE(ْ]ِ الأ

  ¦.قلبنا فيها الألف ياءً لأنها أك� من ثا²ة،  ]يالأنث،  ـىالأنث.   ]يالأنث: الاسم ا�قصور
F. ���� إحِْدَى Ûِصُونَ بنَِا إلاÛسُْنَ قلُْ هَلْ ترََب

ْ
  ا\وبة ���� )¦ª( ْ]ِ يَ ا�

  .� من ثا²ة قلبنا فيها الألف ياءً لأنها وقعت أك،  ]يا�سن  ىحسنـ	مة : الاسم ا�قصور
m. ���� ُغْتُم

َ
عْ وأَ

َ ْ
                                                                                                                             .مرت معنا قبل قليل،  عمران آل ���� )½EF( وْنَ لَ الأ

ª. ���� َهُمْ عِنْدÛِغýَمُصْطَ ناَ لمَِنَ و
ْ
خْيَارِ  ْ]َ فَ ال

َ ْ
  ����)®�(الأ

  .كما اتفقنا نقررها  من ضمن هذه الأمثلة ال� أوردناها 
   اتوَ عصَ äمعها Z > ا عص8مة  .�
  اتيَ حُسنَ نقول  > ـىحُسن .»

  اتيَ مفَ¼َ  > ىمف¼ .¬

  .وaع ا�ؤنث مثله مثل اXثنية، لأنها وردت أك� من ثا²ة اتيَ مستشفَ  > ـىمستشف .×

                                      
 سبق لسان والصحيح حذف الألف قال �ذف اÌاء يمكن أنه /}
  ، ولعله سبق لسان أك0 من رابعة : الأستاذ  قال/ |
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kلقة ا¦«  

  ، اÌاء كما � ، وزدنا الألف وا�ون  انيراقِ  >>لو أردنا أن نثنيها نقول  ـيراعِ 8مة 
   بثبوت ا�اء،  انيا�اقِ >  يا�اعِـ،  انيالراقِ >  يالراعِـ

   ا�اء ال� ­نت Vذوفة سنعيدها،  انيداقِ :نقول اXثنية،M حال عٍ داهذا : لو ­نت ا�اء Vذوفة مثل 
   حُذفت ا�اء،  ا�حامُون>  يا�حامِـ،  ا�اعُون>  يا�اعِـ/aع ا�ذكر السالمM حال 

  . تب� ا�اء من دون أيÍ تغيi،  اتيداقِ >  ةيداقِ /aع ا�ؤنث السالمعند 
  الاسم ا�نقوص �

  تثنية الاسم ا�نقوص �
  .انيقاض، هذان  ضٍ قاهذا : فتقول M  د ياؤه إذا ­نت VذوفةيثÛ³ كتثنية الصحيح بزيادة ألف ونون،وترَ 

   عند اXثنية أعدناها إ�ها�نت pذوفة منها اÌاء ،   ضٍ قا	مة 
   إذا ­نت ا�اء مثبتة فتب�،  ْ] يالقاض، رأيتُ ـيَ القاضرأيتُ 
  aع الاسم ا�نقوص aع مذكر سالم  �

M ا�صـب "ونـون ياء"ع ضم ما قبل الواو،أو M الرفع م"واو ونون"ُ�مع الاسم ا�نقوص aع مذكر سالم pذف ا�اء،وýضافة
   .وا©ر مع ك� ما قبل ا�اء

   مع ضم ما قبل الواو �ناسبتها"ون"،وأتينا بـحذفت ا�اء:  ونمُ ا�حاحñ >يا�حامـ
 ءحذفنا ا�امفعول به منصوب وعلامة نصبه اÌاء لأنه åع مذكر سالم،ما اOي صنعناه؟/]قِ ا�ا:]قِ ا�ارأيتُ >يا�اعـ

   ]قِ ا�ا: فقلنا  و�µنا ما قبل ا�اء وا�ون،يا�اعـمن 	مة 
  aع ا�ؤنث السالم  �

iتغي iالصحيح من غ M ا�اعياتجاءت : مثل  �مع   
  الاسم ا�مدود �

  ءقَر̄ا/  ءإنشا/  ءخñا/  ءعفرا/  ءصحرا: مثل 
  تثنية الاسم ا�مدود  �

  : ، فإن ا¢مزة @تلف حكمها  ل ا¢مزةلابد من ا�ظر إ� أصعند تثنية الاسم ا�مدود 
مأخوذة من ا�مُـرة ، فـا¢مزة مزيـدة لأجـل ا\أنيـث فسـوف نقلبهـا واوًا فنقـول >  ءîرا:مثل فتارةً تأË لإرادة اXأنيث

  ."انوصفرا"و"  انوîرا"
 أنش: الفعل >  ءإنشا :مثل  وتارةً تكون همزة أصلية

َ
ن ا¢مـزة الـ� �نـت ، فا�كم سيختلف M ا¢مـزة الأصـلية عـ أ

  سوف تب� ؛ لأنها أصلية ، للتأنيث
: ، ففيها الواو M الآخر ، فالأصل أن نقول  ويدع د�:  ءد�،أصل  ءد�/  ءكسا :، مثل  وقد تكون ا§مزة منقلبة عن أصل

  .  فتطرفت الواو بعد ألف زائدة فقلبت همزة،  ود�
/  ـىأرطـ:،وقد أخذناه سابقًا Mب M الòمة حرفًا Xلُحق الòمة بوزن آخرفقد تزيد العر،وقد تكون ا§مزة مزيدة للإkاق

  قرطاس  يلحق بوزن اءوقوب اءعلب ، وهنا سوف نأخذ 	مةجعفر يلحق بوزن  /ى عرقـ
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إنمـا � مـن ، الاسم ا�مدود ا¢مزة ال� M آخره ¢ا نوع ودلالة،«لاف الاسم ا�نقوص وا�قصـور لـم تكـن t أي دلالـة
فـþ "ءصحرا"، أما ا¢مزة Mأنشأأصلية لأن الفعل "ءإنشا"،فا¢مزة M"ءإنشا"�تلف عن همزة"ءصحرا"ف ال�مة،فهمزةحرو

  "ءîرا" ومع ا�ؤنث"أîر"فþ.ءصفرا،ءîرا:ليست أصلية،بل جاءت للتأنيث مثل
   انواصفر،انوîرا:ءصفرا،ءîرافنقول M  ستقلب واوًا عند اXثنية>إن ­نت ا§مزة  للتأنيث
   انءإنشا:ءإنشافنقول M  تب�>وýن ­نت ا§مزة الأصلية

   انود�/انءد�:ءد�فنقول M  �وز الوجهان،وي�جح اXصحيح>وýن ­نت ا§مزة منقلبة عن أصل
   وي�جح فيها الإعمال انوعلبا/انءعلبا:ءعلبا،فنقول �وز الوجهان>وýن ­نت ا§مزة للإkاق
  .للهمزة ، ومن خلال ا�وع ¸كم Z ال�مةفهذه � الأنواع الأربعة 

  ا�ثال  اkكم  نوع ا§مزة

E- تب� ا¢مزة  أصلية  
  ينءقر̄اأو  انءقرّا:  ءقرّا/   ينءإنشاأو  انءإنشا:  ءإنشا
  أقر: أصلها  ءقرّا/  أأنش: أصلها  ءإنشا

  قلبت ا¢مزة واوًا  للتأنيث -¦
 /نيوîـــرا أو انوîـــرا:ءîـــرا/ينوصـــحرا أوان وصـــحرا:ءصـــحرا
  ينوحسنا أو انوحسنا:ءحسنا

F- منقلبة عن واو  
  أو منقلبة عن ياء

�وز إبقاؤها  
و�وز قلبها واوًا 
  والراجح الإبقاء

  )الراجح ( ]ئكساأو  انءكسا:  ءكسا/  ينءد�أو  انءد�:  ءد�
  ينوكساأو  انوكسا:  ءكسا/  ينودُ�أو  انودُ�:  د�ء

  :اºدول ا�وع الرابع قليل Oا أفردناه عن 
m - اقkاء  يقوبا،  يعلبا: ، أصلهما  ءقوبا،  ءعلبا: مثل  ما ­نت همزته بدلا من حرف الإÌزيدت ا ، 

بدل من حرف الإ�اق ، بدل من اÌاء ال� جاءت " ءعلبا،  ءقوبا"، فقُلبت همزة ، فا¢مزة M  قرِطاسلأجل أن تلحق بوزن 
والأرجح فيه الإعـلال د عن العرب M 	مات معدودة ، فيجوز فيه الوجهان،\لحق هذه ال�مة بوزن 	مة أخرى ، وهذا وار

 .وا?لاف M ال¼جيح .  انءعلباأو  انوعلبا: ، فنقول  d اXصحيح

� Mاiأنيث واو  مثل  رأي السXءعشوا: فيما ­ن قبل ا  
 M ي آخره ألف ا\أنيث أن تقلب واوًا  فنقولOا M انوصحرا:  ءصحراكنا نقول   

Mاiفلا نقلبها بل نبقيهاإذا �ن قبل ألف ا\أنيث واو : يقول  الس  .  
  : ا?امس ا�مدود وهو أربعة أنواع  "  :يقول ابن هشام 

 ءالوضُ̄ـاا�اسـك، و ءالقُر̄ا،وانءوضُ̄ـا،انءقُرّا:ءوضُ̄ـا،ءقُر̄ا:،مثـلما �ب سلامة همزته وهو ما ­نت همزتـه أصـلية:أحدها
  الوËء الوجه

   انوîرا:  ءîرا، كـ  ما �ب تغيi همزته بقلبها واوًا ، وهو ما همزته بدلا من ألف اXأنيث:اëا²
Mاiتمع واوان ليس بينهما إلا الألف  وجب تصحيح ا§مزة:  أنه إذا ­ن قبل ألفه واو وزعم الس�  .؛ 2لا 

 M ذلك الوجه]  الكوفيونوجو̄ز   -ا لم يقلبها واوًا كما اتفقن -، با¢مز   انءعشوا: ءعشوا: فنقول M"ان ءعشـوا:  ءعشوا
  ان وعشواو

  )aع ا�ذكر السالم ( aع الاسم ا�مدود  �
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  ونؤوضُ̄ا:  ءوضُ̄افتقول M  )الواو وا�ون  أو ا�اء وا�ون( ُ�مع aع مذكر سالم كما عُمل M ا�ث³ مع مرا0ة علام� ا©مع 
  ة لأن ا¢مزة أصلي ]ئوضُ̄اأو 

  ) aع ا�ؤنث السالم ( aع الاسم ا�مدود 
  مع الاسم ا�مدود aع مؤنث سالمٍ كما عمل M ا�ث³ مع مرا0ة علام� ا©مع ُ� 

 M اتوعفرا: ءات ، عفراوصحرا:ءصحرافتقول M ءمعطـا؛لأن ا¢مزة للتأنيث فقُلبت واوًا ، ثم̄ زدنا الألف وا\ـاءوتقول :
  .؛ لأن ا¢مزة منقلبة عن أصل اتوبنا و اتءبنا:ءبنا،  اتومعطاو اتءمعطا
منقلبة عن الأصل  فيجوز الوجهان عند åعها åـع مؤنـث سـالم "ءبنا"،قلبت اÌاء همزة،فا¢مزة Mيبنا:فالأصل يب� ب�

  . اتوبنا و اتءبنا:ءبنا :فنقول 

  ®¦اkلقة 

فþ ا�ثـال ،أن نأخذ الآيات ال� كنا نقرأها و¸فظها، مةأذكر فيما قلت لكم أنه ¤ا يسُهل القاعدة أن ننظر إ� نطقنا لل�
ــة  ــتُمُ ����الســليم،ونناقش مــا اOي حــدث فيهــا مــن تغي§؟فكمــا قلــت مــثلاً M آي ن

َ
عْ وأَ

َ
ــالأ ــنَ ����، ����وْنَ لَ ــطَ لمَِ مُصْ

ْ
 ْ]َ فَ ال

خْيَارِ 
َ ْ
سُْنَ ����،����الأ

ْ
جْنَ ����،����ْ]ِ يَ ا� Íمات م����انَ يَ فَتَ وَدَخَلَ مَعَهُ الس	ها 	القرآن لابد أن نقف عنـد هذه الآن  M رت معنا نقرؤها

، أتوقف عندها وأسأل �اذا قلبـت الألف قلبت ياء" انيفت"صارت " ـىفت"� واحدة منها وننظر ما اOي وقع فيها ؟ ف�مة 
 M ًمُصْطَ ����الألف ياء؟ هذه صورة من الصور، وعندما آ� وأقول مثلا

ْ
خْيَارِ  ْ]َ فَ ال

َ ْ
" ىمصطفَــ"صـلها أ" ]فَ ا�صط"	مة  ����الأ

� åـع، وردت M هـذه الآيـة åـع، فأنـت إذا !وهنا قد åُعت، وأذكر أن قلت لكم أنه هناك من @طئ ويظن أنها مثناة
حذفت هذه الألف ثـم ûء بعلامـة اºمـع وبقيـت ، ما اOي حدث فيها؟ ـىمصطفَ قرأتها تقول ماذا �نت ال�مة عليه؟ 

ينا القاعدة،ح� ما �تاج إ� مذاكرة ومراجعة ومدارسة وربـط بالاختبـار، لا، نأخـذ ، بهذا تسهل علالفتحة دÌلاً عليها
 أو قرأنا أي بيت،أي حكمة سـائرة وجـدت 	مـة لـم 

ً
 أو قرأنا حديثا

ً
بماذا ننطق،بما نت�م M حياتنا اÌومية،إذا قرأنا قرآنا

  .ا سوف تثبت عندي هذه ا�علومة M ذه�أعرف ما اOي حدث فيها من تغي§؛ أتوقف عندها، أناقشها، أسأل، بعده
 � ال� تكون ثابتة ومعروفة وواضحة لا ¿دث فيها أي تغي§ إلا بزيادة الواو وا�ون أو اÌاء وا�ـون الأسماء الصحيحة

فْلحََ ����
َ
مُؤْمِنوُنَ قَدْ أ

ْ
مـع الأسـماء  وانـت� الأمـر، لكـن زدنا الواو وا�ون أو اÌـاء وا�ـون M اºمـع) مؤمنون: مؤمن( ����ال

  .إ� آخره. . . ا�قصورة وا�نقوصة وا�مدودة اتضح �ا أن هناك تغي§ات �دث فيها ما ب] قلب وحذف 
  تتمة a Mع ا�ؤنث السالم �

  إذا دخلت تاء اXأنيث M الòمة ثم أردنا أن =معها  :الأمر الأول �
  . رف العلة إذا �ن قبلها،¸ذفها ثم ننظر لل�مة،حنية الانفصالتاء ا\أنيث Z :قالوا
¸ذف تـاء ا\أنيـث، تـب� آخرها تاء ا\أنيث،إذا أردت أن أåعها åع مؤنـث سـالم مـا اOي سأصـنعه؟"فتاة"	مة:فمثلاً 
  نقلبها ياء،أي تاء ا\أنيث  اتيفت،إذًا هنا نقول انيفت:قلنا ،الألف كنا نقلبها ياءفتـى:ال�مة

  .لا أثر ¢ا
؛لأننا أعدناها إ� أصلهااتوقنول كيف äمعها؟ نق" قناة" 

ً
  .،حذفنا ا\اء ثم قلبنا الألف هذه واوا

  سوف تأتينا الآن iموعة من ال�مات بهذه الطريقة،الفقرة الأوÚ نريد أن نثبت فيها أن̄ تاء ا\أنيث لا
، حذفنا تاء ا\أنيث  منتسبة: ا الأول ا�مد الله،نعود إ� مثا� إذا حذفناها ننظر إ¤ ما قبلها، إن ­ن الاسم صحيحًاً أثر ¢ا،  
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  .منتسبات،قلنا فيها ماذا؟  منتسب
ه كأنه هو ا�رف الأخ§ ونب� عليه åع ال�مة åع مؤنث سالم حرف علةإذا �ن قبل تاء ا\أنيث  Üنعد.  

 M أصل ا/إذا ­ن قبل تاء اXأنيث حرف العلة
ً
  لوضع ُ�رى عليه بعد حذف ا\اء ما يستحقه لو �ن آخرا

  .، اÌاء تب� فيهشبيه بالصحيحلأن هذا  أثبتنا اÌاء، )يظبـ(حذفنا تاء ا\أنيث  ،اتيظب:  ةيظب -
  تسلم فيها الواو)وغز( حذفنا تاء ا\أنيث، اتوغز:  ةوغز -

ً
  .شبيه بالصحيحلأنها أيضا

  ، زدنا الألف وا\اء قلبناها ياء ، ثمبقيت الألف، ) ـىمصطف( ، حذفنا تاء ا\أنيث اتيمصطف:  ةامصطف -
  .، قلبنا الألف ياء، هنا كذلك نقلبها ياء، أي لا تغي§ M القاعدةانيمصطف: كما قلنا M ا\ثنية

 M اºمع مثلهـاانيفت،كنا نقلبها هناك فنقول وبقلب الألف ياء) ىفتـ( حذفنا تاء ا\أنيث، اتيفت: ةافت -
ً
: ، هنا نقول أيضا

  .اتيفت
 فنعيدها لأصلها إذا åعت ) اقن( تاء ا\أنيث حذفنا، اتوقن: ةاقن -

ً
  .اتوقن: فنقول فيها والألف أصلها واوا

 )ءَ قَرّا(حذفنا تاء ا\أنيث ،اتءقرّا:  ةءَ قَر̄ا -
ً
   اتءقرّا ،ا¢مزة أصلية تب� ا¢مزة M اºمع كما قررناه سابقا

�ذفها إذا أردنا أن =مع aع مؤنث ،d نية الانفصال-كما يقولون-إذن هذه � الفقرة الأوÚ تبُ] �ا أن تاء ا\أنيث �
، فإذا حذفناها ننظـر إ¤ اkـرف الأخـi، إن ­ن هنـاك )تاء اXأنيث والألف واXاء(سالم حã لا =مع ب` علام� تأنيث 

الأمثلة السـابقة، كما رأينا من خلال  حرف علة 0ملناه كأنه اkرف الأخM i أصل وضع الòمة ، ثم نبÈ الأح�م عليـه
 Úهذه � الفقرة الأو.  

�  ëع ا�ؤنث السالم  :الأمر ا²اa `ع M اتiغيXا  
 ،ولا مُضـعÛف،غi معتل صحيح،ساكن الوسط ثلا� اسموهذه ال�مة ،إذا جاءتنا ال�مة وأردنا أن äمعها åع مؤنث سالم

  .فالعلماء هنا ذكروا فيه أك� من وجه
 اتبمنتس: قلنا�ا åعناها  ةبمنتس-

ً
  .، åعناها بالألف وا\اء لم نغ§ شيئا

، Z ما � عليه، لكن ألا �وز Ø فيها تلاåُ : ، الآن هذه ال�مة سنقول فيها" ةلåُ "	مة   -مثلاً -عندما نأ� عند 	مة 
الاسم ا�ؤنث اeلا% ، سوف  بالتسك] أو بالإتباع ، العلماء ذكروا بعض القيود M لاتـمْ جُ أو  لاتمَ جُـ: وجه آخر؟ فنقول

إذا اجتمعت هذه الأوصاف M ال�مة حكموا عليها بأنه �وز فيها وجه أو وجهان أو ثلاثـة،  _القيود _نأخذ هذه الضوابط 
  .سوف تأتينا بعد قليل

ا أن نضع الفتحـة Z ، Z نطُق ال�مة نفسها ، لكن ألا �وز �اتدْمخِ : ، إذا أردنا أن äمعها سنقول ةدْمخِ : مثلاً 	مة 
، ألا �وز �ا إتباع ا�ـرف اeـا  للحـرف الأول؟ قـالوا �ـوز، ماتدَ خِ : ا�رف اeا  ع] ال�مة؟ قالوا �وز، فنقول فيها

  .ماتدِ خِ : فنقول فيها
إن  -ليـل سـتأتينا بعـد ق –إلـخ.اسم ثلا% صحيح الع] سـاكنها:äمع نوع من الأسماء نا أندأرå Mع ا�ؤنث السالم إذا 

  .هل هو مفتوح أم مكسور أم مضموم،اجتمعت ا�واصفات هذه M ال�مة فالعلماء ينظرون إ� ا�رف الأول منها
، وعندما فا©يم مضمومة؛ مْلجُـ: ، وعندما أقولفاÌال مفتوحة؛ عددَ : ، وعندما أقولفا�اء مكسورة؛  دمةخِ فعندما أقول 

  .، وهكذافا9اء مكسورة؛ êةبِ : أقول
�ب فيها الفتح> العلماء ينظرون إن �نت الفاء مفتوحة فلها حكم  ف  

  .  الفتحو السكونوالإتباع : �وز �ا فيه ثلاثة أوجه> إذا �نت الفاء مكسورة أو مضمومة 
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  اXغيiات M ع` aع ا�ؤنث السالم �
  : _القيود M ال�مة _نأخذ M ا5داية الضوابط 

E /اءإذا ­ن ا�جموع بالألف وXمعتلها/ساكن الع`/ ثلاثيًا/اسمًا:ا iلزم فتح الع`:ولا مدغمها/غ.  
 �ا نقول :اسمًا

ً
  .لا نريدها وصف:صعبة،!صعبة:، لا نقولاسم سجْدة: أي ليس بوصف، مثلا

  .أربعة حروف!  زينبثلاثة حروف ، ما نقول مثلاً  سجْدةمثلاً  :ثلاثيًا
  سجْدة :مثلاً  تحركأي ا�رف اeا  ساكن وليس بم:ساكن الع`
  .، الواو حرف علة ضةور: ليس �رف علة مثل 	مة  :غi معتلها 
-ا�رف اeالـث  -ع] ال�مة :و� )  ججح( فþ مدغمة أي مشددة  اºيم لو فككناها  ةج̄ حمثل 	مة   : ولا مدغمها

  هل هو مفتوح الفاء؟ :إذن إذا توافرت هذه ال�وط سوف ننظر
و " سَـجْدة"هو ا�ـرف الأول الأصـª مفتـوح، الآن 	مـة "جْدةسَ "�رف الأول الأصª،حرف الس] Mاماذا نقصد بالفاء؟

  :توافرت فيها ال�وط السابقة" دَعْد"
 الـلاما�رف اeا  ويسz ع] ال�مـة ، و الع`ا�رف الأول ويسz فاء ال�مة ، و الفاء –لعف(اسم ثلا% ساكن الع] 
  .)ال�مة  ا�رف اeالث ويسz لام

ال�مـة وهـو ا�ـرف  عـ`،  السـ`وهو : ال�مة ا�رف الأول  فاء:  دجْ سَ ¸ذف تاء ا\أنيث فتصبح  سجْدة( نطبق الآن 
غـ§ معتـل  - دجْ سـإذن الع] ا�رف اeا  الأصª فيه سـكون )اÌالوهو :ال�مة ا�رف اeالث لام، و ا©يموهو :اeا 

فعنـد ا©مـع يصـبح : ، ما أدغمناه فيما بعدها ، M هذه ا�الةةج̄ ح: يما بعده ، لم نقل ليس فيه حروف علة ، ولا مدغم ف
  .اتدجَ سَ :اkرف ا²اë يلزم فتح الع` 

  أمثلة �
  .، مرة بتاء ا\أنيث ومرة بدونها، لا خلافداتعَ دَ : دعد، . داتجَ سَ :  سجدة

قْمَـالهَُمْ ����:قال تعا�
َ
ـحَ كَذَلكَِ يـُرِيهِمُ االلهÜ أ َãَ ٍـحَ مفـرد  ����اتãَحَ :ات ãْاسـم ثـلا% سـاكن العـ] غـ§ معتـل ولا ة،

  .اتãَ حَ Z  ةãْ حَ مدغم،فيلزمنا فتح الع] ا�رف اeا  فنجمع 
  :قال الشاعر

  �لاي منكن أم �¥ من الب7***** القاع قلن �ا  " ياتبَ ظ"باالله يا 
 التسك]؟ يقول هذه Öورة حسنة ؛ لأنه يلجأ إÌهـا M غـ§ ، لو احتاج الشاعر إ� اتبيََ ظ: ، فقال يةبْ ظ؟ ياتبَ ظما مفرد 
  .هذا ا�قام

Íلْتُ  ُ̂   الع� يدان راتفْ بزوما à ***** الضú فأطقتها " راتفْ ز"و
: غ§ معتل ، غ§ مدغم M اOي بعده فقلنا -الفاء ساكنة-هذه ا�فرد، انظروا إ� القيود، اسم ، ثلا%، ساكن الع] : رةفْ ز

   .لكن �ا سك̄نها الشاعر نقول Öورة حسنة ولا إش{ل M هذا، راتفَ زالع] فنقول تفُتح 
E /رف الأولkمة مفتوحة الفاء، أي اòإذا ­نت ال: ëرف ا²اkفعند ا©مع يلزم فتح الع` ا   
  داتجَ سَ ، فالس] مفتوحة، فاºمع دةجسَ  
الإسـ�ن والفتح :وز �ا M اkرف ا²اë وهو الع` ثلاثة أوجهسوف �:إن ­نت الòمة مضمومة الفاء أي اkرف الأول/ ¦
  :الإتباع و
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،  واتطَـخُ إذا أردنـا أن äمعهـا؟  خُطْوةاسم ، ثلا% ، ساكن الع]،صحيح غ§ معتل،وغ§ مدغم،فماذا نقول M : طْوةخُ -
بعناها، هذا مع� 	مـة الإتبـاع ؛ ا�ـرف ، أتواتطُ خُ : فتقول ونتبعِ، واتطْ خُ : فنقول ونسكنه، فتحنا اkرف ا²اë الطاء 

  .اeا  يتبع حر`ة ا�رف الأول
أتبعنـاه، إذن : لاتمُ جُــسكن̄اه،:لاتمْ جُــفتحنا ا�رف اeـا ، : لاتـمَ جُ بدون تاء ا\أنيث ، ماذا سنقول فيها؟ :ـمْلجُ  -

  .جاز �ا فيها ثلاثة أوجه M مضموم الفاء
F /مة مكسور الفاء أيòرف الأول إذا ­نت الkالع` :ا M ن والفتح :جاز�   الإتباعوالإس

  .سيجوز �ا M الع] الأوجه اeلاثة نفسها -ا�رف الأول-مكسور الفاء ، مثلها سوف نأخذه M ا�كسور، فنثبت القاعدة
  توفرت فيها ال�وط اسم ، ثلا% ، صحيح الع]، ساكنها ، غ§ مدغم ، ولا معتل ، : ãْةكِ  -

  .، جاز �ا فيها ثلاثة أوجه اتãِ كِ ،  اتãْ كِ ،  اتãَ كِ : فنقول فيها
  .بالإتباع داتنِ هِ بالسكون ، و داتنْ هِ بالفتح ، و داتنَ هِ : نقول فيها هند -

قد جاز  �ا M مكسور الفاء ومضموم الفاء ثلاثة أوجه، من ضمن الأوجه اeلاثة وجه الإتباع، أن نتُبع هـذه ا�ر`ـة بمـا 
  . مُياتدُ و  واترِ ذِ : ، M مثل يمتنع فيها الإتباعخذ حا\] الآن سوف نأ. بعدها
� `Xحا Mيمتنع الإتباع ؟ ãم:  

 E- إذا ­نت الفاء مضمومة ، واللام ياء  
، أين الفاء؟ حرف ا�ال مضموم ، أين لام ال�مة؟ هو اÌاء، ماذا نقصد باللام؟ ا�رف الأخ§ الأصª ، ا�ال فاء ةيمْ دُ : مثل 

Z وزن فعل ، فالفاء ا�رف الأول الأصª وهو ا�ال ، الع] ا�رف اeا  الأصª ، اللام ا�رف اeالث الأصª  ال�مة أي
فهنا لا �وز �ـا  إذا ­نت الفاء مضمومة وهو حرف اÌال، واللام ا�ي هو اkرف ا²الث الأص� ­ن ياءً :وهو اÌاء، فنقول

  ياتمْ دُ : نقول الإتباع
  .فيها ثقلثقيل،  ضم وضم ثم ياء  ياتمُ دُ :   بالفتح £كن، لكن بالإتباع فلا �وز ياتمَ دُ ،  نبالسكون £ك 
  :إذا ­نت الفاء مكسورة ، واللام واو -¦
: فنقـول فهنـا �ـوز الفـتحما الفاء؟ا�رف الأول الأصª وهو اOال مكسور،واللام اOي هو ا�رف الأخـ§ الـواو، . ةورْ ذِ  
فيجوز بالسكون  شْوةرِ ففيها ثقل، كã و`ã وواو، ومثلها  واترِ ذِ :فنقول أما الإتباع فلا �وز، واترْ ذِ  :والسكون، واترَ ذِ 

  .لأن فيها ثقل) واتشِ رِ ( ولا �وز  بالكã)  واتشَ رِ و  واتشْ رِ (والفتح 
ثلا% ساكن الوسط صحيح وغ§ها قلنا اسم " سَجْدة"الآن ذكرنا أن الاسم إذا اجتمعت فيه هذه القيود 	ها مثل  :خلاصة 

غ§ مدغم وغ§ معتل ؛ اجتمعت هذه ال�وط دخلنا M ا\فصيل، M مفتوح الفاء ا�رف الأول وÏ مضمومه ومكسـوره، 
  .فتحر`نا بأك0 من وجه M ا�ضموم وÏ ا�كسور

ليست بساكنة، أو ليست  ، ال�مة ليست اسم ، أو ليست بصحيحة الع] ، أو إذا اختل �ط من هذه القيود ال� ذكرناها
، ننظـر الآن نب� الòمة d الأصل�رف صحيح أي معتل ، أو إذا �نت مدغمة ، اختل أحد القيود ا?مسة ، ما ا�كم؟ 

  :إ� هذه القيود عند اختلا¢ا
  : امتنع اXغيi ، ­لآË >> إذا اختل قيد  �

  .ما نغ§ أي ³ء زينباتزينب فن¼ك  ، اسمان رباعيانلأنهما /   سعادات،  زينبات -
، مع أنها ثلاثية ا�روف؛نضع ال�مة Z ما � عليـه،فلا نـأ� بـالفتح ولا وصف  ضخمةلأن 	مة /  ضخْمات:ضَخْمة -
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  .ضخْمات: ضخمة: بل نأ� بال�مة Z ما � عليه، نأ� بالإتباع 
  .شَجَرَاتد أيضًا ¸ر`ها هنا فنقول � اºيم متحر`ة M ا�فر لأنه Vرك الوسط   /  شَجَرَات: رَةجَ شَ  -
  لأنه معتل الع` أي الوسط حرف علة/  روضات: ضةور-.بيضات: ضةيْ ب-. جَوْزات: زَةوْ جَ  -

  .حرف علة زَةوْ جَ حرف العلة الواو ، " معتل الع] "ما اOي صنعناه؟ أبقينا ال�مة Z ما � عليه لأنه 
  .����لكَُمْ  رَاتٍ وَ عَ ثلاََثُ ���� قراءة وعليه فإن الع` Åُرّك/  أما M لغة هذيل

 قول الشاعر
ً
  رائح مُتأوب "  ضاتيَ نَ  "أخو                :وأيضا

  ،Ãرµون الع` M لغة هذيل
 M معها؟نقولزةوج¸ن ماذا قلناä رَوضْات: ضةورو   نَيضْات:ضةيب :و`ذلك جَوْزات  :؟كيف.  

 M ون الع` لغة هذيللكنµرÃ M ضاتيَ نَ : ضةيْ بو-. زاتوَ جَ  :زةوْ ج، فيقولون .- Ïضاتوَ رَ : ضةوْ رو.  
، اºيم � ع] ولام ال�مة ، فن¼`ها Z ما � عليـه  ةج̄ حَ ) ا©يم( الع` مدغمة، هنا ما اOي حدث؟ اتج̄ حَـ: ةج̄ حَـ-

  .ولا نغ§ها
  :الآن نريد أيضًا أن نأخذ �موعة من الأمثلة نطبق فيها d ما سبق M هذه القواعد �

  .يلزم فتح الع`قلنا  اتãَ حَ ،  ةãَْ حَ ؟اتٍ ãََ حَ ما مفرد  ����اتٍ ãََ حَ فلاََ تذَْهَبْ غَفْسُكَ عَليَْهِمْ ����: قال تعا� -
عُوذُ بكَِ مِنْ ����-

َ
ِ̀  زَاتِ مَ هَ رَبÍ أ يَاطِ Ûفتحنا الع` زَاتِ مَ هَ : ، فنجمعها نقول زةمْ هَ  ؟زَاتِ مَ هَ ما مفرد  ����الش.  

-���� Üاسِ حُبÛنَ للِنÍفتحنا الع` وَاتِ هَ ش̄ ، فنقول فيها وةهْ شَ  ؟وَاتِ هَ الش̄ ما مفرد  ����وَاتِ هَ الش̄  زُي.  
-���� Mِ َالمُِون Ûرةمْ لَ ؟  رَاتِ مَ لَ  ما مفرد ����المَْوْتِ  رَاتِ مَ لَ وَلوَْ ترََى إذِِ الظ  Z يلزمنـا فيهـا فـتح العـ` لأن  رَاتمَ لَ ،فنجمعها

  .اkرف الأول مفتوح
ِينَ فُ ���� - Ûا� Ûِنَادُونكََ مِنْ وَرَاءِ إن ُ

ْ
ُ ما مفرد 	مة  ����رَاتِ جُ ا�

ْ
،  راتجَ حُ ،  راتجْ حُ : رةجْ حُ ، فنحن �وز �ا M رةجْ حُ  ؟رَاتِ جُ ا�

  .رَاتِ جُ حُ فجاء فيها  الإتباع، ما اOي ورد M القرآن؟  راتجُ حُ 
ُ وَ ����-

ْ
  .جاءت بالإتباع،  مَاتُ رُ حُ : مةرْ حُ  ����قصَِاصٌ  مَاتُ رُ ا�

يْطَانِ  وَاتِ طُ خُ وا لاَ تتÛَبعُِ ����- Ûيْطَانِ  وَاتِ طُ خُ  ����الش Ûوَاتطُ خُ  وَاتطْ خُ  وَاتطَ خُ : وةطْ خُ نستطيع أن نقول  الش ،  
  .جاءت بوجه الإتباع وَاتِ طُ خُ : M القرآن قال

-���� Mِ ْهُمµَََـونَ  مَاتٍ لُ ظُ وَتر ُ ِ̧  ظُ  ؟مَاتلُ ظُ ما مفرد  ����لاَ فُبْ
ْ
،  مَـاتلُ ظُ : ن نقـول، متوفرة فيها ال�وط ، فيجوز �ـا فيهـا أ مةل

 ظُ 
ْ
  .، إذن �وز �ا فيها الأوجه اeلاثة فجاءت M القرآن d وجه الإتباع،  مَاتلَ ظُ ،  مَاتل

  تطبيقات 0مة �
؛لأن أصله M آخـره اÌاء،مـا اOي صـنعنا منقوص،ما نوع الاسم؟القاضون،كيف äمعها åع مذكر سالم؟يالقاضـ	مة -

  .مة ا©معحذفنا ا�اء ، ثم أتينا بعلافيه؟ 
  ،  لأنها M هذه الòمة جاءت ا§مزة منقلبة عن أصل؛  ونوعدّاأو  ونؤعدّا:aعهافنقول M  ،ءعدّا	مة -

، ويعـد عـدى: ، ما اOي صنعناه فيها ؟ كما عملناه M ا�نقلب عن أصله �وز �ا فيها وجهان انوعدّاو انءعدّا:M تثنيتها
 M ي هو الواو، فنقول فيهامنقلبة عن الأصل  ءعد̄افا¢مزةOمـا  انءعدّاو انوعدّا:ا d إما بالقلب إ¤ الواو أو نب2 ا§مزة
  .� عليه

ثنيه ، هذا الاسم ا�قصور، إذا أردت أناسم مقصور؟ـىمرتض،ما نوع 	مة ـىمُرتض	مة -
ُ
؛ هـل الألـف ننظـر إ¤ ألفـه، أ
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، هل تذكرون ما مثا�ا ذلك M ا�رس؟كنـا انيمُرتض:ـىمُرتضM  ،فنقولنقلبها ياءً ثاeة؟أك0 من ثاeة،ماذا حكمنا عليها؟
  .ـىمرتض،الآن أخذنا 	مة انيمستشف:ـىمستشف،وانيمشف:ـىمشف: نقول

 M ع الإناث�تار الآنa  لوقلنا ،:  
لألف وا\اء تـدل ،تاء ا\أنيث فيها دلالة تأنيث ، واطا5ةمن 	مة  حذفنا تاء اXأنيث، ما اOي صنعناه ؟  طا5ات : طا5ة-

  .Z ا\أنيث فلا يصح أن äمع ب] العلامت] فنحذف تاء ا\أنيث هذه
،واتفقنا أنه نـب� ال�مـة Z مـا � عليـه ، سـيب� M آخره تاء اXأنيث؛�ذفهاكيف äمعها åع مؤنث سالم؟ :مرتضاة -

  .اتيمُرتض:فيها ،فنقولقلبناها ياء هناك لأننا رددناها لأصلها؛هنا نقلبها ياءً ،ـىمرتض
  .لا إش{ل فيه اسم صحيح،و�ان:،نثنيهاو�	مة  -
  .؛ما الفرق؟ فرق ¸وي ، إما بالألف وا�ون أو باÌاء وا�ون فيها]يفت،انيفت:فنقول نثنيهانريد أن :ىفتـ -
،  نـا �ـذف ا�ـاءفإن، والاسم ا�نقوص إذا أردنا أن äمعه åع مذكر سـالم اسم منقوص؟ هذا =معهاكيف :يقاضـ	مة  -

 M ا�اعون:  ـيا�اع، و القاضون: ـيالقاضفنقول.  

  °¦اkلقة  

 النسب

  
  :النسب كما هو معلوم عندما نلُحق ياء مشددة مكسور ما قبلها �لالة و�Ôاق ³ءٍ بآخر، فعندما أريد أن أنسب أقول 

  .وهكذا. . .   يّ تميمِـ:  تميم،   يّ äدِ :  äد،   ـيّ مدنِ :  مدينة،  . ـيّ مكِ :  مكة. يّ فاطمِـ:  فاطمة
فهذا النسب t أح{م كث§ة،عندما يأتينا ونريد أن ننسب بإضافة هذه اÌاء ا�شددة ونكã ما قبل آخرها؛هذا هو الأصل 

ولكن قد �دث بعض ا\غي§ات M ال�مة ا�راد النسب إÌها،هنـاك تغيـ§ات M ا�ـرف .هذا هو اOي يضاف إ� ال�مة
  :عندما نقول مثلا   -متصل بالآخر -،وهناك تغي§ات M ا�رف قبل الأخ§الأخ§
  .فقط أضفنا هذه ا�اء و�µنا ما قبلها.،هذه ال�مة لم ¿دث فيها أي تغي§يّ حجاز: حجاز**،يّ äد:äد** 

 
ً
  .من آخر الòمةحذفنا تاء اXأنيث ،ـيّ مكِ :مكة:ولكن قد �دث تلك ا\غي§ات ال� أïت إÌها،فعندما أقول مثلا

إذن من أجل النسب قد ¸ذف بعض الأمور من آخر ال�مة ا�راد النسب إÌها،وتارةً ¸ـذف مـن وسـط ال�مـة متصـلة 
  .حذفنا تاء اXأنيث من الأخi وحذفنا ا�اء من منتصفها،يصحفـ:فةيصحعندما نقول M النسب إ� .بالآخر

  .ما قبلها لتلالة d نسبة õءٍ إ¤ آخرإkاق ياء مشددة آخر الاسم مكسور :تعريف النسب
 ـِ:عرب،يّ إسلامِـ:إسلام،يّ سعودِ :سعود:أمثلة   )�µت ما قبلهاو أضفت هذه ا�اء ا�شددة:أجريت تغيiين.(يّ عرب

  ما Ãدث M آخر الاسم لأجل النسب))  مقدمة ((  �
ذف من آخر الاسم لأجل النسب ، سأمر عليها ثم أعود مرة 

ُ
  :ثانية عندنا عدة أمور �

يـاء / ، وسوف يأ� فيها تفصـيل  الألف إن �اوزت الأربعة/  تاء اXأنيث/  ا�اء ا�شدد الواقعة بعد ثلاثة حروف فصاعدًا
  . علامة اXثنية وا©مع وaع ا�ذكر السالم/ وفيها تفصيل أيضًا  ا�نقوص

E /مةòآخر ال M مة/  ا�اء ا�شددة	آ"  ـيّ كرس : " M 
ً
سـوف أحـذف خرها ياء مشددة، ماذا سوف أصنع فيهـا ؟ ، � أصلا

  .  ـيّ كرس:فأقول ا�اء ا�شددة،وأضع م�نها ياء النسب هذه
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 إ� شافع،لكن إذا أردت الآن أن أنسب رجل إ� "يشافعـ"	مة
ً
 مراد بها النسب أساسًا

ً
 سـأقول  يشافعــ؛هذه أيضا

ً
أيضـا

   .هاحذفت ا�اء وأضفت ا�اء ا�شددة في،يّ شافعـ:فيها
و� عبارة عن حرف] عن -؛هذه الآن فيها اÌاء منقلبة عن أصل،و¸ن سوف نفرق M اÌاء ا�شددة،هل اÌاءـيّ مَرْمِ :	مة
  .هل Õهما زائد؟أم أحدهما زائد واeا  منقلب عن أصل؟Õ M ا�ا\] سوف ¸ذف هذه اÌاء-ياءين
ــ ــوي:أصــلهاـيّ مَرْمِ ــول؛Z وزن مرم ــواو مفع ــذه ال ــاءً ،فه ــت ي ــ§ات قلب ــا تغي ــار فيه ــاء ،ص Ìا M ــاء Ìــت ا وأدغم

 سـوف،فإذا أردنا أن ننسب إÌهـا مرمويوأصلها ـيّ مَرْمِ :،والضمة ال� Z ا�يم صارت كãة،فنحن نقولـيّ مَرْمِ :فصارت
  .حروف فصاعدًا  ، هذه إذا �نت اÌاء بعد ثلاثة �ذف هذه ا�اء و�ل م�نها ياء أخرى

 ذكرناها قبل قليل/  نيثتاء اXأ/   ¦  
ً
  . أيضا

F  /   ًمة/  الألف إذا ­نت رابعة فصاعدا	إ�  
ً
حذفت هذه الألف ،  ـيّ فرنسأقول فيها : افرنس:فعندما أريد أن أنسب مثلا

ذف من الأخ§ا�امسة
ُ
هـذه فقـط 	هـا إطـلالات Z هـذه الأقسام،وسـوف نأخـذ الاسـم ا�قصـور .،إذن الألف قد �

  .با\فصيل
حذفنا ا�ـاء و� سادسـة ، Åُـذف ا�ـاء مـن آخـر ، ـيّ مستعل: ، ننسب إÌها  يمُستعلـ: عندما نقول/  ياء ا�نقوص/   � 

  ا�نقوص 
ª  /ثنية وا©معXبا�فرالنسب  ، إذا أردت ونصابر: عندما أقول /  علامة ا Ëحذفت علامـة ،  يّ صابر؛ صابر: سأقول دسآ

  .ا©مع، واXثنية كذلك
  ما Ãُذف من آخر الاسم لأجل النسب/ /الÃ7ة  �

E-  ًا�اء ا�شددة الواقعة بعد ثلاثة أحرف فصاعدا :  
  .، فهذه اÌاء ا�شددة زائدة  يّ شافعـ، و يّ كرسـ:مثل سواءً ­نتا زائدت` -
  ،يّ مَرْمِـ:مثل  أو إحداهما زائدة والأخرى أصلية -
 ـِأصل  : جعلناها كãـة ثـم أدغمنـا اÌـاء الأوM Ú اeانيـة، فصـارت )ما�ي(قلبنا هذه الواو ياءً،والضمة M  ويمرم يّ مَرْم
 ـِ   .�ذف هذه ا�اء ا�شددة ونضع م�نها ياء النسب ـيّ مَرْمِ هذه ماذا سنقول؟ يّ مَرْمِـ، فإذا أردنا أن ننسب إ� 	مة  يّ مَرْم
ا إذا وقعت ا�اء ا�شددة بعد حرف`  - Ûوقُلبت ا²انية ألفًا : أم  þثم قُلبت الألف واوًاحذفنا الأو .  
مَي̄ة( 
ُ
ما اOي صنعناه ؟ حذفنا اÌاء ا�شددة الأوÚ ، بقيت اÌاء اeانية قلبـت ) وقعت بعد حرف](الآن اÌاء هذه ثاeة )  أ

م( ألفًا ثم واوًا،ال�ح
ُ
مَ ثم  Åذف ا�اء ا�شددة الأوþ فتصبح   ـييأ

ُ
مَ ثم قلبت ا�اء ا²انية ألفاً   ـيأ

ُ
تقلـب الألـف ثـم   اأ

مَ  واواً 
ُ
مَوثم نضيف ياء النسب ا�شددة فتصبح الòمة   وأ

ُ
  فعندما ننسب إ� )  يّ أ

مَ ( 
ُ
مَو: نقول )  ةيÛ أ

ُ
مَوالعê : ، بنو أمية ننسب إ� عê فنقوليّ أ

ُ
  . يالأ

إن ­ن أصـلها  �ذف واحدًا منها ، بل نفتح الأوþ ونردهـا إ¤ الـواولم  وýن وقعت ا�اء ا�شددة بعد حرفٍ واحد -
 .ب إ¤ ا�اء إن ­ن أصلها ا�اءلقلواو، وتقُلب ا²انية واوًاً، وتا

  M يّ حيو،  وويّ ط: يّ حـ،  يّ طـفنقول.  
ثـم نرجـع إ� أصـل اÌـاء   يـَيطلم ¸ذف أيا منهما بل نفتح اÌاء الأوÚ  يـيطنفك ا�رف ا�شدد فتصبح  يّ طـ(ال�ح 

 فتصـبح  يوَ طفJد اÌاء الأوÚ لأصلها وهو الواو فتصبح ال�مة  ىوَ طالأوÚ فنجد أنها مأخوذة من 
ً
وتقلب اÌاء اeانية واوا

   وويِّ طثم نأ� بياء النسب ا�شددة ونكã الواو ال� قبلها  ووط
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   وويّ ط: ، فعند النسب قلنا  إذن اÌاء أصلها الواو،  ىوطمأخوذة من )  ـيّ ط( 	مة 
  . ويّ حي: فأصلها اÌاء فعند النسب نقلبها إ� اÌاء فنقول فيها ،   يـيحأصلها ) يّ حـ(	مة 

ثم نرجـع إ� أصـل اÌـاء   يـَيحلم ¸ذف أيا منهما بل نفتح اÌاء الأوÚ  يـيحنفك ا�رف ا�شدد فتصبح  يّ حـ(ال�ح 
 ـَفJد اÌاء الأوÚ لأصلها وهو اÌاء فتصبح ال�مة  ييـحالأوÚ فنجد أنها مأخوذة من   فتصبح  يحيَ

ً
وتقلب اÌاء اeانية واوا

   يويِّ حثم نأ� بياء النسب ا�شددة ونكã الواو ال� قبلها  يوَح
 الأمر الأول ¤ا ¿ذف من الاسم لأجل النسب

ً
  .حذفناها> اÌاء ا�شددة الواقعة بعد ثلاثة أحرف : إذا

Z اÌاء الواقعة بعد ثلاثة أحرف فقط ، أما بعـد أما بعد حرف] وحرف فقد صار فيها القلب ، و¢ذا نصصنا M  القاعدة 
 .ا�رف] وا�رف لم ننص عليها M أصل القاعدة

 .إلخ. . . .  يّ فاطمـ:   فاطمة، ـيّ مك:  مكة: قلنا -نصصنا عليها قبل قليل- تاء اXأنيث  -¦

F- وقلنا فيه تفصيل سوف يأتيناافرنسمثلنا §ا بـ  الألف إن �اوزت الأربعة ،   
 .وفيها تفصيل سوف يأتينا بعد قليل بإذن االله قوصياء ا�ن -�

ª- ثنيةXعلامة ا 

 . علامة aع ا�ذكر السالم -»

 M فيها أك0 من إعراب-با�روف علم` معـرب` ونزيدو انزيدفنقول 
ً
سـنقول فيهـا  انزيدفأعربناها با�روف،  -طبعا

 . علامة اXثنية وا©مع نعود إ¤ ا�فرد و�ذف،ومثلت أنا M أي 	مة غ§ علم أننا يّ زَيْدِ 

هذه الأشياء سوف �ذف منها، بعضها أتممنـا :فإذا جاءتها ياء النسب هذا فيما يتعلق بالأمور ال� تكون M آخر الòمة،
) علامـة ا\ثنيـة واºمـع(لا Õم فيها سوف �ذف مباïة، )  تاء ا\أنيث ( ، كذلك ) اÌاء ا�شددة ( ا�ديث فيها و� 

Õ مسـتقلاً فيمـا كذلك لا 
ً
م فيها سوف �ذف مباïة، سيب� علينا M الاسم ا�قصور وا�نقوص، وسوف نفـرد t حـديثا

  .سيأ�، هذا فيما يتعلق با�حذوف من الآخر
، سوف نش§ إ� بعضها وننهيه من خلال هذه ال�¿ة، وبعضها سوف يأ� فيـه  ا�حذوف من ا�تصل بالآخر أيضًا N أنواع

  : ³ء نريد أن نتصور أنه إذا جاءت ياء النسب  تفصيل، أهم
 فتارة تب� ال�مة Z ما � عليه لا ¿ذف منها ³ء -

 وتارة ¿ذف من آخرها كما نصصنا M الأمور الستة -

-  
ً
 واحدا

ً
  وتارة ¿ذف من وسط ال�مة من باب الأمثلة الآن وسوف نفردها واحدا

  .، أين اÌاء ال� �نت M وسط ال�مة؟ حذفت يّ حفـصَ بماذا؟  فةيصح، كنا ننسب إ�  فةيصح: 8مة -
  .، فنحن الآن حذفنا من وسط ال�مة كذلك يّ طَيبِْـ: نقول M النسب إÌها  ، طيب: 8مة-
يجُهَن :نةيجه: 8مة -   .من وسط ال�مة ، إذن حذفنا الآن ياء من وسط ال�مة  فُعَيْلة، حذفنا اÌاء M وزن ِـ

 ا�حذوف قد يكو
ً
  .فعولةن من وسط ال�مة ، تارةً تكون ياء مشدد ة، تارةً تكون اÌاء ، تارةً تكون الواو M مثل إذًا
يّ شَنئَ: سنقول M النسب إÌها ، ءَةوشَنُ مثلا النسب إ¤ -   .، حذفنا الواو من وسط ال�مة ِـ

 M فعَيلة ، M فعُيلة ،
ً
نأخذ فيهـا  فُعيلM فعَيل كما سوف يأتينا و إذًا حذفنا ياء مشددة حذفنا إحدى اÌاءين ، حذفنا أيضا

 بعد قليل، M فعولة ال� � 
ً
  .الآن ننص Z هذه الأمور من خلال هذه ال�¿ة نر`ز عليها.  .. ءةوشنتفصيل أيضا

  ما Ãُذف من ا�تصل بآخر الاسم عند النسب �
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Ëذف لأجل النسب من ا�تصل بالآخر ما يأÃُو :  
E- مة فعيلة حُذفت ، وسوف يأ� ا�ديث عنه مفصلاً  يّ صحفِـ: قلنا فيها  فةيصحمثل  ، ياء فَعيلة	 M اءÌفا ،. 

يّ جُهَن: ، ننسب ¢ا نقول نةيجُهمثل  ،ةيلياء فُع -¦  .، أين اÌاء؟ حذفت ، وسوف يأ� تفصيلها ِـ

F- ي صنعناه؟طبعاً تاء ا\أنيث �ذف كما اتفقنـايّ شَنئَـِ:فنقول ءةوشَنُ مثل  واو فَعولةOبـلا خـلاف، وحـذفنا هـذه  ،ما ا
يّ شنئَ ءةوشن، النسب إ�  يّ شَنئَـ: الواو، والضمة Z ا�ون قلبت فتحة فصارت   .ِـ

 :  ياء فَعيل -�
ً
 .سوف يأتينا بعد قليل أيضا

ª- ة مستقلة:  ياء فُعيل¿ï M سوف يأتينا. 

يّ هينْـ: هـّ] ، وـيّ طَيبِْـ: بطيـ،فنقول M هّ] ،و�مة طيّب،مثلنا بكلمة ا�اء ا�كسورة ا�دغم فيها ياء أخرى -» ،فاÌاء ِـ
  .فيها ياءان، فحذفنا اÌاء اeانية)طيّب(،ـيّ هينْو ـيّ طيبا�شددة مدغم فيها ياء أخرى؛حذفنا اÌاء اeانية فيها وقلنا 

ئ:بM 2 ا�قطة الأخiة هذه Íقلبوا ا�اء ا9اقية ألفاً ،ولكنهم بعد ا�ذف ـيطيئِ :ا�ف¼ض أن يقال فيها طَي ، Lاء طيـÌهذه ا
  .ولكنه d غi قياس، وهذا هو ا�شهور هو ا�ذكور، ـيالطائ: فقالوا يطائـفصارت 

  أحب أنبه إ¤ أن M النسب شواذ كثiة  �
ما يشذ منه،مع� ما يشذ  عيلةفُ سوف نذكر ما يشذ ، ووزن  فَعيلةسوف نأخذها مفرقة Z الأبواب، فتارة �ا نأ� Z وزن 

 M الأخ§،مشينا Z قواعد M باب النسب لكن العرب نطقوا بغ§هاوهذا تأصيل ما 
ً
فـنحن ننطـق Z ،سوف يأتينا أيضًا

نطق العرب فيها ونقول شاذ،نريد بالشاذ هو ما خرج Z هذه القاعدة ا�قررة،فما نطقت بـه العـرب بهـذا ننطـق بـه ولا 
  .اعد ا�ضطردة الواردة عن العرب بك0ة بل نمÍ فيه Z القو،نقيس عليه أمثاt ولا نقيس عليه غ§ه

 فيما يتعلق بشواذ النسب سوف يأتينا متفرقات،وÏ آخر ا5اب سوف نش§ إشارة "يعة كمـا أشـار ابـن هشـام إ� أن 
ً
إذا

 من ال�مات M شواذ النسب من خلال � فقرة من 
ً
هناك شواذ من النسب وأورد فيها سبع 	مات،لكننا سوف نأخذ كثً§ا

، لكننـا ) ما شذ M بـاب النسـب: (تنا وجاءنا فيها ³ء شاذ ننص عليه M حينه،بإم{ننا åعها إ� آخر ï¿ة ونقولفقرا
فضلنا أن تكون �ت � باب ما شذ فيه ، وÏ الأخ§ مثال Z أن هناك شواذ خرجت عن القاعـدة و� كثـ§ة M بـاب 

  .عدة قد ورد عن العربالنسب ، نقرر قاعدة ثم يأتينا ³ء «لاف هذه القا
  النسب إ¤ الاسم ا�قصور �

  ، هذه آخرها ألف لازمة ،  اطهط، ىحُبلْـ،  اأبه، ىفتـ: ، قد عرفناه سابقًا مثل 	مة الاسم ا�قصور
  .الألف هذه قد تكون ثاeة ، قد تكون رابعة ، قد تكون خامسة

، الألف قلبـت واوًا  يَ عصو: اعص-مثل  عن أصلها تقُلب واوًا عند النسب بغضÍ ا�ظر //  إذا ­نت الألف ثا²ةً  
  . يَ نووِ : ىنو-.  يَ هدوِ : ىهد-.  يَ فتوِ : ـىفت– قلبنا الألف واوًا،  يَ رِبوِ : ارِب-.
  :ننظر إ¤ اkرف ا²اë فإن ­ن متحرhً  //  إذا ­نت الألف رابعة 

يّ بنم:نقول فيها امنَ نَ :،مثلوجب حذف الألف إذًا هنا حـذفنا ا�ـرف الأخـ§ .  ـيّ كَسَلِ :}كسلا، يّ دِ كَنَ :اكند، يّ بردِ :ابرد،ِـ
  .الألف الرابعة ؛ لأن ا�رف اeا  متحرك 

 : جاز M الòمة ثلاثة أوجه؛  إذا ­ن اkرف ا²اë ساكناً  -

 . يّ طنط: اطنطْفنقول M 	مة >>   حذف الألف: الأول

                                      
 مدينة M السودان : كسلا /  }
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 . ويّ طنط:  اطنطْفنقول M >>     قلبها واوًا: اeا 

  . اويّ طنط: اطنطْفنقول M >>     قلبها واواً مع زيادة ألف قبل الواو: لثاeا
بهِْـ: ساكنة ا�رف اeا  فنقول فيها: اأبهْ: نضيف أيضًاً مزيد من الأمثلة

َ
 يّ طهطـ: اطهْطـونقـول M . اويّ أبهـو ويّ أبهَـو يّ أ

  .تقررة M هذاقاعدة م.  اويّ شðو ويِّ شðَ و يّ شðُِْ : اشðُْ وÏ . اويّ طهطو ويّ طهطو
  . يّ أمريك: اأمريك. ـيّ فرنس: افرنس.  يّ «ار: ىُ«ار:�ب حذفها//  إذا ­نت الألفُ خامسةً فأك� 

  النسب إ¤ الاسم ا�نقوص �
،هذه 	هـا يالشجــ، ويا�د،ويالمُستعلــ،وـيا�اع،وـيالقاض:ا�نقوص كما نعرفه هو اOي M آخره هذه اÌاء،مثل 	مة

  .�نت اÌاء ثاeة ¢ا حكم،و`ذلك إذا �نت رابعة،و`ذلك إذا �نت خامسةأسماء منقوصة إذا 
   ،قلبت واوًا وفتح ما قبلها  // ثا²ة E)ا�اء(إذا ­نت  

tيّ ا�دَو: يا�د.     يّ العمَو: يالعمـ.    يّ الشجَوِ : يالشجـ: مثا .  
 ويّ القاضـو ـيّ القاضِـ: نقـول فيهـا ـيالقاضـ  ، اوقلبهـا واوً ،  جاز حـذفها:  جاز فيها أمران //  وýذا ­نت رابعةً  
 .    ويّ ا�اعو ـيّ ا�اعِ : نقول فيها ـيا�اع.

 ـِ: نقول فيها ال¼بية    . ويّ ال¼ب،  يّ ال¼ب
 M اءÌاء وأتينا ـيا�اع و ـيالقاضلاحظوا أن اÌليست مشددة ، ولكن عند النسب حذفنا هذه ا 

ً
  أصلا

  :، عندما ¸ذف تاء ا\أنيث من الأخ§ كما اتفقنا ستكون ال¼بية وعندنا 	مة. بياء النسب ا�شددة  
،  يّ ال¼بو، ما اOي نصنعه ¸ن M النسب إÌها؟ ا�شهور لفظنا؟ نقول الإïاف ماذا؟  يّ ال¼بـ 

ً
، فقلبنا فيها هذه اÌـاء واوًا

  . يّ ال¼بو: ، لكن اشتهر عندنا يّ ال¼بـ: و�وز حذفها فنقول
  .ـيّ ا�ستعل: يمُستعلـال. يّ ا�هتد:  يا�هتد:، مثاt سنقول أنها Åذف // وýذا ­نت خامسة 

، حـذفنا  ـيّ ا�ستعلـ، ومثلها M 	مة يّ ا�هتدظهر �ا أن هذه اÌاء ا�وجودة قبل قد حذفناها وأتينا باÌاء ا�شددة M 	مة 
  .اÌاء، وأتينا باÌاء ا�شددة

  ½¦اkلقة  

سب،أخذنا M ا�حاÖة السابقة تعريفه وما ¿ذف من الآخر،وما ¿ذف مـن الأمـور ا�تصـلة ماز�ا معكم M درس الن
¸ـن معكـم الآن فيمـا ¿ـذف مـن ا�تصـل ،ثم بدأنا بالاسم ا�قصور والاسم ا�نقوص،أخذناها Z وجه الإåال،بالآخر
،وياء فعَيل معتل اللام وصحي،بالآخر

ً
  .ح اللامسنأخذ M ياء فعَيلة،وياء فعُيلة أيضا

  لةيياء فَع �
  .يّ صَحفـ :كيف ننسب إÌها؟نقول)فةيصَح(نبدأ با�ثال ح� يسهل علينا ثم ننص Z القاعدة من بعده))مقدمة((
؟ حذفنا تاء ا\أنيث معروف أنها من الآخر، وحذفنا اÌاء بعد ع] حنيفةماذا صنعنا M 	مة ،ا�نíَّ ا�ذهب :نقول حَنيفةو

حرف أصª ، ليس بمكـرر، ) حرف ا�ون(،الآن حذفنا اÌاء ب�ط]،أن الع] صحيحة،و�فعَيلةن ،Z وزحَنيفةال�مة 
  .لةيفَعM هذه ا�الة ¸ذف ياء 

، نريد أن ¸ذف هذه اÌاء ننظر إ� ا�رف اeـا  فعَيلة، Z وزن صَحيفةأمثل بمثال آخر ح� تتضح الصورة أيضا، 	مة 

                                      
 أظنه سبق لسان قال الأستاذ الألف ، وهو يقصد اÌاء   }
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، هل صحيحهو ع] ال�مة، يع�  ا�رف اeا  الأصª هل هو صحيح أم معتل؟ ) ا�اء(، فَ  حَ  صَ  صَحيفةالأصª، ف�مة 
 هنا ¸ـذف هـذه اÌـاء، فنقـول M ليس بمكررهو مضعف؟ أي هل هو مكرر؟ لا 

ً
: حَنيفـة، وÏ ـيّ صَحفـ: صَـحيفة، إذا

، �اذا؟ لأنه توفر فيها فعَيلةال�مات حذفنا منها ياء ، åيع هذه يّ مَدَنـ، نظام المَدينة، وـيّ قبَلنقول نظام : قبَلية، وÏ يّ حَنفـ
  ïطان، أن ع] ال�مة وهو ا�رف اeا  الأصª ليس بمعتل ، وليس بمضعف، مع� مضعف أنه ليس بمكرر، 

  :فهنا لا حذف، نأخذ بعض الأمثلةفإذا ­ن حرف علة، أو ­ن مكررا مضعفا، 
  .الواو، لَ  وَ  طَ ، الواوذف اÌاء؟لأن ا�رف اeا  حرف علة،وهو ،�اذا لم ¸طَويªّ :طَويلةنقول M 	مة 

 لا ¸ذف اÌاء،فنقول فيهالَ لَ جَ ،اللام حرف أصª لكنه مكرر،أصلها جَليلةوÏ 	مة 
ً
  .،بالإثبات جَليªّ :،إذا

ذ وخـارج عـن ، وهـذا شـاسَـلي�ّ ، قـالوا سَـليقة،العرب عندما نسبوا إ� 	مـة سوف نأخذ أيضا õء شذ عن هذا ا9اب
، يّ حَنفـقلنا  حَنيفة، فا�ف¼ض أن اÌاء أيضا �ذف، ¸ن حذفناها M حَنيفة، ومثل صَحيفةمثل  سَليقةالقاعدة، �اذا؟ لأن 

 Ïيّ صَحفـ: صَحيفةو M يّ سليقـ، لكن العرب قالوا يّ سَلقـنقول  سَليقة، ا�ف¼ض M فهذا نقـول ، يّ عَم§: عَم§ة، و قالوا
  .، كما نصصنا عليه أنه M � فقرة  سوف نأخذ شيئا من الشذوذ، نورده كما وردنا عن العرب ذمن باب الشذو

  ����عيلةفَ ����النسب إ¤ وزن //   الÃ7ة �
وغi  -يعÈ حرف صحيح وليس بمعتل-الع` إن ­نت صحيحة

  مضعفة
ــة أو مضــعفة ــت معتل ــ` إن ­ن أي -الع

  -مكررة
  :ذلك ب�ط]،وحذف ا�اء مع قلب ك�ة الع` فتحة �ب
  -ال�طان هما هذا العنوان، لكن من باب ا\أكيد أعدتها-
  .ـ أن تكون الع] صحيحة  }
  .ـ أن تكون الع] غ§ مضعفة |

يصحف=صَحيفة:أمثلة  ـِ=حَنيفة.ِـ  ـِ=مَدينة. يقبِلـ=قبَيلة.يحنف   يّ مدن
 M شذ عن العرب بعض الأشياء، قالوا:  
  . ِ� ولم يقولوا سَلَ ) .. يّ سليقـ: ( سَليقة
  )يّ سليمـ(قالوا :  سليمة) . يّ عم§(قالوا :  عم§ة

،¸ن نأ� Z ا�قيس، وما للعرب ¸فظه فيمـا هذا خارج عن القاعدة
  .ورد ولا نقيس عليه

  

فـلا : أما إذا �نت الع] معتلة أو مضعفة
 يّ طويلــ:طَويلـة:،نقـول ÅMذف ياؤهمـا

 ننظر الواو حرف علة،إذن اÌاء لا �ذف،
اللام مكررة مضعفة، فلا . يّ جليلـ:جَليلة

؛ لأن ـيّ عويصـ:عَويصـة�ذف هذه اÌاء 
  . ـيّ ذَميم: ذَميمة. الواو حرف علة

ا�ــيم مكــررة،الع] مضــعفة أي مكــررة، 
  . ،الع] مضعفة فيهايّ حقيقـ:حَقيقة

، مثلهـا ذَميمـةمثلها مثل  حَقيقةإذًا 	مة 
  .عَويصةمثلها مثل  طَويلة،وجَليلةمثل 

  ����عيلةفُ ����¤ النسب إ �

  .إن ­نت الع` غi مُضعفة فيجب حذف ا�اء
 M إن ­نت الع` مضعفة لا �ذف ا�اء

  .النسب نب� d الأصل
أهم ³ء غ§ مضعفة، أمـا ) أي غ§ مكررة فيها ( الع] غ§ مضعفة 

حـذفنا  ـيّ بثُنـ=  بثُينـة......  ـيّ جُهن=  جُهينةحرف علة،لا إش{ل فيه،
:  قُريظة.ليست بمضعفة، ليست بمكررة) حرف اeاء( اÌاء،لأن الع]

  يّ هرير=  هُريرة: فنقول M ¸و 
¸ذف هـذه اÌـاء، �ـاذا؟ لأن العـ] لم 

ا�رف اeـا  الأصـª هـو حـرف الـراء 
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العـ] >>  يّ أمـو:  أميـةحرف الـراء لـيس بمضـعفة، >>  ـيّ قُرظ
اÌاء حرف علة >> يّ عينـ:عُيينة..... ـيّ مُزن:  مُزينة ليست بمضعفة،

معتلة،نقول لا علاقة �ا �رف علة هنا،حرف علة كنا نراجعه M يـاء 
  .اء فعُيلةفعَيلة،أما ¸ن الآن مع ي

، والعـ] غـ§ مضـعفة  فُعَيْلـَةفيهـا يـاء ) ردُينـة(//  شذ عن العرب 
، لكـن ـي جهنـ:  جهينةكما قلنا  – ـيردُن:  ردينةفا�ف¼ض أن نقول 
، ولم ¿ذفوا  يّ نوُير: قالوا فيها) نوُيرة(كذلك .ـيّ ردُين: العرب قالوا فيها

  .هذه اÌاء

ــول  ــررا، هَ رَ رَ فنق ــعفا مك ــا مض جاءن
  .  يّ هُرير، هُريرة

 M كرار هـذه ـيّ جنين=  جُنينةونقول\ ،
   ـيّ قليل:  قلُيلةوÏ .  ا�ون
 Ïـيّ أميم:  أميمةو.  

  

  �لفُعَي�و  �لفَعِي�النسب إ¤  �
ريم، وَ�يف، كفعَيل 	مات Z وزن

َ
اللام نقصد بها ا�رف الأخـ§ -، فننظر هل اللام صحيحة؟ غَنـيّ ، و�مة حَبيب، و`

ªأم أنها حرف معتل؟ -الأص  
: 	نا نعرف نقول فيهـا - تمَيم، وـيّ سُهَيلِ : سُهيل، و�Ô ـيّ ïَيف:  ïَيف، ننسب إ� لن �ذف õء / إن ­ن صحيح اللام

  .، هذه من الأمثلة ال� أوردتها أنا هنا، وسوف نأخذها بعد قليلـيّ åَيل:  åَيل، ويّ تمَيمـ
، مـاOي صـنعناه؟ حـذفنا ويّ غَنـ، غَ�، وهذا معروف ، وويّ عَل: ، كيف ننسب إÌها؟ نقول عªَ	مة  /إذا ­ن معتل اللام 

  .يّ عَلواÌاء، ثم قلبنا اeانية واوا  ، ثم أضفنا ياء النسب فقلنا فيها، 
  .ر أنه أيضا ورد هنا شذوذ عن العرب، سنقرر القاعدة، ثم أعطيكم أربع 	مات � شاذة M ورودها عن العربونتذك

من أجل معتل اللام واOي حدثت فيه ا\غي§ات، أما صحيح اللام ليس فيه أي  فعُيلو فعَيل¸ن أوردنا درس النسب إ� 
  :تغي§، مثله مثل غ§ه من ال�مات
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  معتل اللام   ����فُعَيل����و  ����فَعِيل����النسب إ¤    صحيح اللام����فُعَيل����و  ����فَعِيل����ب إ¤ النس
  -اkرف الأص� الأخi حرف علة  -

فلا : أي ا�رف الأخ§ الأصª حرف صحيح : اللام 
  Z الأصل،، ¿ذف منهما ³ء

/  يّ تميمـ:   تميم/  يّ ïيفـ:ïَيف:فَعيلZ وزن 
  . يّ åيلـ:  åيل

  ـيّ سُهيل=  سُهيل/ يّ عُقيلـ= عُقيل :فعُيلزن d و
  وشذّ عن العرب قو§م M 8مة

 ـيّ هُذلو ـيّ قُرشويّ ثقَفـ:سُليمو هُذيلو قرُيشو ثقَيف
القاعدة ماذا تقول �ا؟   يّ،ثقَفـ:  ثقَيفو يّ سُلمـو

  .يّ ثقيفـ
؟ تقول قُريشالقاعدة ماذا تقول �ا M  قُريشو
  .ـيّ قُرشن العرب؟ ،لكن ما اOي ورد عـيّ قُريش:

: ، قالت العرب يّ هُذيلـ: القاعدة كذلك تقول  هُذيل
لا يع� 	مة شذ أنه .يّ سُلمـقالت : سُليمو يّ هُذلـ

خطأ، لا، هذا وارد عن العرب، ¸فظه فيه، لكننا إذا 
 Z مات ما سمعناها، ننسب	أردنا أن ننسب 

  .القاعدة بأن لا ¸ذف أي ³

�ب حذف اÌاء الأوÚ، ث M [ة العãفتحة، ) فَعيل(م تقلب ك
  .ثم تقلب اÌاء اeانية واوا

، اÌاء مشددة أو¢ا سـاكن غَ�ّ ، فَعيلZ وزن >>  غَ�ّ 	مة 
فهـو Z وزن فعَيـل، مـا اOي  فَعيـلٌ  غَـ�ٌ واeا  متحرك، فــ 

لأن اÌـاء ا�شـددة الأوÚ  غَـ�ّ صنعناه؟ حذفنا اÌاء الأوÚ من 
، غَـنوالكãة M ا�ون قلبناها فتحة، فصارت  عبارة عن ياءين،

فصـارت ، ثم أضفنا ياء النسـب وغنواÌاء قلبناها واو، فصارت 
، فـþ فعيـلٌ : عـªٌ نفـس الطريقـة >>  ويّ عَل=  ، عªَّ  ويّ غَن=

) عـªّ (، لا يشك أحد الطلاب فيقول فَعيلال�مة هذه Z وزن 
�شـددة عبـارة عـن فاÌاء ا) فَعيلٌ : عªٌ (، فَعيلليست Z وزن 

ياءين، حذفنا اÌاء الأوÚ، وقلبنا الكãة فتحـة، عـªِ، صـارت 
، ثم أضفنا ياء النسـب، عَلوََ ، قلبنا اÌاء اeانية واوًا، فصارت علَ 

Mّ  .ويّ علفصارت  طبعا لم نقل فيها الكãة تقلـب  ويّ قُص=  قُ
فتحـة، لأن � الصـاد مفتوحـة أساســا، وهـذه ا?طـوة ليســت 

M وزن فعُيل مذكورة.  

  النسب إ¤ الاسم ا�مدود �
، إذا أردنا أن ننسب إÌها، لابد أن ءصفراو ءابتدا، وءفِداو ءبنِا، و�مة ءإنشا، و�مة ءِ̀سا، وءصحراالاسم ا�مدود مثل 	مة 
  ننظر إ� نوع ا¢مزة ، 

  :تساعدك هذه الأفعال d  معرفة نوع ا§مزة ا²لاث  M الòمات ال� سوف تأتينا 
رَ ( فيها همزة أصلية، ) أ ابتد،  أأنش( ِîَ  ، َليس فيها همزة )  يفدي،  يب�،  يكسو،  تسمو، صَفِر.  

  ا§مزة أصلية 
  .ـيّ إنشائِ = ، فتب�، فنقول  أأنش>  ءإنشا:إن �نت ا¢مزة أصلية بقيت، مثل 

  .ـيّ إبتدائِ = ابتداء هل ا¢مزة أصلية؟ نعم 
  ا§مزة للتأنيث

  :ليس فيها، فنقول îَِرهل � أصلية؟ لا،  ءîرا: مثل، زائدة للتأنيث قلبت واوا إن �نت ا¢مزة
  ويّ صحرا:  صَحراء،   ويّ صفرا:   صفراء، ويّ îرا:   îراء

  ا§مزة منقلبة
�وز �ا فيها الوجهان، القلب والإبقاء) واو أو ياء(إذا �نت ا¢مزة منقلبة عن أصل :  
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، فا¢مزة هذه منقلبة عن الواو ال� �نت M الفعل ننظر إÌها M الأسـفل، فيجـوز وسَمالها ، فأصيسمو سَمامن  ءسما	مة  
  .، نعيدها إ� أصلهاويّ سَمابإبقاء ا¢مزة، أو نقلبها واو فنقول  ـيّ سمائ= نقول فيها أن 

  .ويّ كسا، يكسائـ=، أصلها واو فنقول وكسي كساء
 أصل ا¢مزة ياء، أصلهيب� بَ� ءبنا

ً
ا بنِاي، فقلبت اÌاء إ� همزة، فا¢مزة هذه منقلبة عن الأصل، الأصل واضح عندنا ، إذا

  أصلها اÌاء، ييفد دىفَ  فداء:ونقول.ويّ بنا، ـيّ بنائ= فنقول ، يبM�َ 	مة 
ً
  . يّ فداو، ونقول فيها ـيّ فدائ= فنقول ، إذا

  النسب إ¤ العلم ا�رµب �
  . مُرµب إضاM، ومُرµب مزô، ومُرµب إسنادي: ة أنواع العلم ا�ر`ب معروف أنه ثلاث))  مقدمة(( 

Mب الإضاµن،عبد االلهأسهلها مثل :ا�رîا  يضاف إ� الأولوعبد الرeن،وعبد االله:مثل،،العلم اîبـدر ا�يـنو عبد الر ،
  .عبد مناف، ابن عمرو
  ôب ا�زµمة  :ا�ر	موت، بعلبكمثل ñمة واح	حدة، مزجنا ال�مت] وجعلناها .  

  . برق ¸ره، وجاد ا�ق، وتأبط ïاا�كون من åلة، مثل  :ا�رµب الاسنادي 
  :الآن إذا أردنا أن ننسب إ¤ هذه الأنواع ماذا نصنع؟ �ن أمام مرµب، أك� من 8مة، قالوا

  .يتأبطُ:  ïا تأبط، ويجاد:  جاد ا�ق، ويفتحـ:  فتح االله، مثل فننسب إ¤ الصدر /  إذا ­ن مرµبا اسناديا
، Z ا?ـلاف اOي سـوف حéñَ، حñَموت، وÏ بعªَفنقول  أيضا ننسب إ¤ الصدر، بعَلبكك /  وýذا ­ن مرµبا مزجيا

، وللعرب فيها Õم M المُر`ب ا�زû، لكن ¸ن ننص Z النسب إ� مـا مَعدينقول فيها،  مَعديكربيأتينا فيما بعد، و
  ماذا؟ إ� الصدر، 

  ، ـيّ åَال:  وåال ا�ين، يّ بدَر: بدر ا�ين، سوف ننسب إ¤ الصدر /M المُرµب الإضا
  ، وسوف ننص، وذلك M بعض ا�واضع إذا صار فيه لبس ولكن قد ننسب إ¤ العجز

 ابـنفنقـول !! ؟ سـوف يوقعنـا M اللـبس اب�، اب�، اب�: ، كيف ننسب إÌها؟ هل نقول صالحابن ، وعمرابن مثلا نقول 
، عَبـدي،عَبدي،هل ننسب إ� الصدر؟ فنقول عبد الأشهل،وعبد مناف،وهكذا،ونقول M يّ صَا�ـ:صالحابن ،ويّ عُمر:عمر
شهل:الأشهلعبد ،ويّ مَنافـ: منافعبد بل نقول M !! لا 

َ
  .وهكذا. . .   ـيّ أ

 ا�ر`ـب الإضـاMو،وفيه تفصـيل سـوف أذكـره، ننسب إ¤ الصدر وا�ر`ب ا�زû،ننسب إ¤ الصدر المُر`ب الإسناديإذًا 
أبـو ،وÏ يأبـَو:أبو بكر:،لا ¿ق Ø أن أقوللكن قد ننسب إ¤ العجُز وذلك M بعض ا�واضعأيضا، ننسب فيه إ¤ الصدر

  .،وهكذا،لا،هنا نسبب إ� العجُز،M مواضع سوف ننص عليها بعد قليليأبوَ:عمر
  يّ برقـ=¸ره برق ،يّ جاد=ا�ق جاد،يّ فتحـ=االله فتح:مثل،ننسب إ¤ الصدر: ا�رµب الاسنادي 

Úفهذا هو الصدر،أي ال�مة الأو.  
ôب ا�زµيّ معـد=قلنا فيهـا يكربمعد.يّ بعلبـ=فقلنا بعَلفنسبنا إ�  بكبعَل أصلها  بكبعل:مثل،ينسب إ¤ الصدر:ا�ر 

  .نسبنا إ� الصدر
، قو�ـا بـكبعَلوقيل �ـوز  مـثلا M ما ذكر M النسب با�ر`ب ا�زû، هذا هو القياس، تذكر أ� الطالب أخ� الطا9ـة، 

ننسب من الصدر إ� العجز، وقيل ننحـت منهمـا، ) يّ بك يبعَلـ(يع� ننسب فيها إ� العجز، وقيل ) يّ بك(، قيل يبعَلـ
äمع ال�مت] ونسب إÌهما M الأخ§، إذا هـذه الصـور مـذكورة، ) يّ بعلبكـ(äمعها بهذه الصورة، وقيل ) يّ بعلبـ(فنقول 
  .قياس ما هو؟ أننا ننسب إ� الصدرلكن ال
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: ا�يـن عِـز، ـيّ åالـ:ا�ين åال،يّ بدر:ا�ين بدر:،فنقول Mينسب إ¤ صدره هذا هو الأصل:المُرµب الاضاM فيه تفصيل
  ، وهكذايّ عِز

 Ëالآ M ولكن ننسب إ¤ العجز:  
  يّ 	ثومـ ثوم	أم و يّ بكر بكرأبو : ، نقول فيها 	ثومأم ،بكرأ� :، مثل  إذا ­ن كنية -

  .ما ينفع ننسب إ� أب، و�Ô أم، لأنها تتكرر وتوُقعنا M اللبس
 يّ زب§، يّ عمر: نقول الزب§ابن ، عمرابن : ، مثلإذا ­ن صدره معرفا بعجزه -

  .يّ أشهلـ، يّ منافـ: ، نقول فيهاالأشهلوعبد  منافعبد : مثل : ماخيف فيه اللبس -
  النسب إ¤ Vذوف اللام �

M مات	ثلاثـة حـروف،  عندنا  Z ذوفة ا�رف الأخ§، ¸ن نعلم بأن الاسم ا�عربp مـداللغة وردتp  ـدأصـلها ِîَ ،
،وردتنا بعض ال�مات ا�عربة Z حرف]،ليست � Z صحتها،إنما pذوف منهـا صلح صالحكما هو واضح،و،عَمِر، عُمرو

تـاء اeأنيـث طبعـا غـ§  -، شـفة، كرة، اسم،ابن، دم، سنة، أب،هذان حرفان، لا بد من حرف ثالث، أخحرف،فمثل 	مة 
  .هذه ال�مات وردت فيها حرفان أصليان، ا�رف اeالث pذوف، وهو ا�رف الأخ§ -معتد بها

أو  وٌ شـفأصلها  شفة، الآن حذفنا ا�رف الأخ§، ـيٌ دم:  دم،  وٌ أب:  أب، ا�رف اeالث pذوف، وٌ أخ، أصلها، أخمثلا 	مة 
  الآن هذه ال�مات pذوفة الآخر، إذا أردت أ  أنسب هل أعيد هذا ا�رف أم لا أعيده؟ ، ا�حذوف Z حسب هٌ شف

  .ويّ أخ؟  أقول ويّ أخ، أو يّ أخـ�ا أريد أنسب إÌها، أقول )  أخ( 	مة 
  .وٌ أب أعدنا الواو ا�ي هو اkرف ا²الث الأص� لأن أصلها، ويّ أبتêف : ؟ نقول أب

  ، ما الضابط فيها؟ يّ يد، ونقول ويّ يد، نستطيع أن نقول يدفنقول مثلا M وتارة لا نعيدها، 
؛ فمثلا 	مة إذا كنا نعيد اkرف الأخM i اXثنية،نعيده M النسب،وýذا كنا لا نعيد M اXثنية،لا نعيده M النسب:الضابط
  .ويّ أخ، إذن M النسب نقول انوأخ، ثنوها Ø؟ تقولون أخ
  ، نعيد هذا ا�رف ا�حذوف، ويّ أب: إذن M النسب نقول  ،انوأب، ثنوها؟ أب

  ويّ يد، ويّ يد، فنقول �وز �ا الوجهان، ما أعدنا ا�رف الأخ§)  يدان:  يد( مثل  إذا ما كنا نعيده M اXثنية
  .ويّ دم، و يّ دمـإذن )  دمان: دم( 

  النسب إ¤ Vذوف اللام//  الÃ7ة �
 þالة الأوkالصحيحإذا ­نت اللام  :ا %a ثنية أوXا M النسب/  ترُد M ووجب ردها�،:  

  ، ويّ سن: سنة، ويّ أب:  أب، ويّ أخ: أخ
  .نعيدها M ا\ثنية واºمع أيضا، نعيدها M باب النسب اتوسن، انوأب، انوأخ:لأننا نقول 

  :�و دمهجاز M النسب ردها وع/  إن لم ترد اللام M اXثنية أو a% الصحيح:اkالة ا²انية 
  .،الأعمال اÌدوية، أعدتهاويّ يدو  يّ يد:�وز Ø أن أقول،لا نعيدها M ا\ثنية،لكن M النسب يدان:¸ن نقول:يد
  .، ما أعدنا ا�رف الأخ§ M ا\ثنية وٌ بنلأننا نقول ابنان، ما نعيد ا�رف الأخ§،  ،ويّ بن، وـيّ ابن:  ابن.ويّ دمو دé:  دم
   .،فالواو ما أعدناها M ا\ثنيةوٌ سمأصله من ،اسمان ما أعدنا ا�رف الأخ§،الواو نقول. ويّ سم،وـيّ اسم:اسم
  . ويّ شف، يّ شفـ: شفة.  ويّ كر، يّ كر:  كرة.ويّ لغ، ـيّ لغُنقول لغتان، M ا\ثنية، لكن M النسب نقول : لغة

، هـل يñـ ا\بـاس ا�ـذكر ويّ بنأو  ـيّ ابن، ويّ أخ: ، فنقول)ابن، أخ(مثل النسب إ� ) بنت، أخت(النسب إ�  :ملحوظة 
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  .يّ بنتـ، ـيّ أخت: فيقول فiى عدم حذف اXاء يونس، أما وهو رأي ا�ليل وسيبويه، لا يñ ليس ا�ذكر با�ؤنثبا�ؤنث؟ 
  .ثيريد أن يفرق ب` ا�ذكر وا�ؤن أن يونسبمع� 

  .أخت يقول من السياق يتب`  M النسب إ¤ أخ، وý¤ 8مة أما ا�ليل وسيبويه

  �Fاkلقة  

إطلالـة Z شـواذ ،ثم ما فُغْ� عن ياء النسـب،و�Ô ال�مات ثنائية الوضَْع،والنسب إ� النسب إ� اºمْععندنا اÌوم أيضا 
  . النسب

  .النسب إ¤ aع اXكسi: مقدمة  �
ها إ¤ مفردها ثم ننسب إ�ها إذا أتتنا الòمة �موعة Ûفلابد أن نرُد ،  

  ).ـيّ أرض: (، ثم أقول)أرض(آ� بمفردها فأقول ) أراË( :}مثال 
  ).يّ صَحَفـ: (، ثم ننسِب إÌها) صَحِيفة(نأ� بمفردها ) صُحُف(	مة  :|مثال
،  و9 النسب إ¤ ا©مع خلاف وارد عن بعض العرب). يّ دَوْلـ: (، ثم ننسب إÌها) دَوْلة(نأ� بمفردها ) دُوَل(	مة  :lمثال

  .رأي الكوفي` فيها d) ـيّ دُوَل: (فيقولون
 جزائـر:فعندما أقـول 	مـة  تب� d ما � عليه،و ينُسَب d لفظها الòمات اÌالةّ d ا©مْعهناك 	مات تدل åْ Zع،

  يجزائر:علما Z ا5ت هل آ� بمفردها ؟ لا ،  أنسب إÌها فأقول 
  ).يّ أنصار: (ونقول -مبا�ة –�ها فننسب إ) أنصار(	مة :،مثلو إذا جاءë 8مة �ري �رى العَلمَ

 ـِ: (، فنقولهذا اللفظيدل Z الكث§ ) قوَْم: (مثل أما اسم اَ©مْع ،   ).يّ قوَْم
  .فهناك 8مات تدل d ا©مع ينسب إ�ها d لفظها أما aع اXكسi فإننا نأË فيه بمفرده

  النسب إ¤ aع اXكسi و ما M حكمه//   الÃ7ة �
  i وعندنا 8مات دالة d ا©مععندنا aع تكس

� iكسXع اa ¤النسب إ  
  :، مثل �ب ردّ ا©مع إ¤ مفرده ، ثم ينُسَب إ�ه

 Ëِيّ وزير: ، نقولوزير> ا�فرد : وزراء        ـيِّ أرضِ : ، ثم نقولأرضْ> ا�فرد : أرا  
 ـِ: ، ثم نقوللةدَوْ مفردها : دُوَل                       ـيّ كِتابِ : كِتاب> مفرده : كُتبُ   يّ دَوْل
  :ينُسَب إ¤ الòمة اÌالة a dاعة d لفظها إن ­نت: الòمة اÌّالةّ d ا©مع �

  ـيّ البساتين): علم قرية( البسات].    يّ اºزائر: اºزائر >> عَلمَاً -
  ). يّ رجزائ: (فنقول -مباïة -عَلمَاً للبت ، هل أ� بمفردها ؟ لا، و لكن ننسب ) جزائر: (	مة

  يّ الأنصار: الأنصار >> ما ­ن جارياً �رى العَلمَ-
-N لا واحد iع تكسa << مع فنقولأبابيل: مثلºـيّ أبابيل: ، ننسب إ� ا  
  يّ رهَْط: رهَْط.  يّ قوَْمـ: قوَْم   >>  اسم aع-
  يّ شجر: شجر> >  اسم جنس-
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  :النسب إ¤ ثناÇ الوضع معتل الع`//   مقدمة �
 ع](هاتان ال�متان مكونتان من حرف] ، ا�رف اeا  ): يكـ(و ) ول: (بعض ال�مات ثنائيّة الوضع ، مثل ذكر ابن هشام

  فكيف ننسب إ� مثل هذه ال�مات؟. حرف علة) ال�مة
د حرف العلة ، فتُصبح الòمة ثلاثيّة اkروف Íلـ: (، فنقول نشد Oكـ(و ) و Oدة من إ0دتهاثم نعاملها معاملة الأسماء الوار، ) ي 

 :ثم ننسب إ�ها ، و �وز فيها الوجهانل� تصبح ثلاثية ، ) ءلا(نعيدها إ� أصلها ) لا(و 	مة ). ويِّ كَيَ (و ) و¡يّ ل: (إ¤ أصلها
  ).ويّ كِسا(و ) ـيّ كِسائ): (كِساء: (كما قلنا M) ويّ لا(و ) ـيّ لائ(

  :النسب إ¤ ثناÇ الوضع معتل الع`//   الÃ7ة �
) : يكــ(و ) ولـ(	مة : ، فنقول M-أي تشدده-ضعّفْته قبل النسب   -معتلّ اeا -ميت بثنا& الوضع معتل الع] و إذا س

فصارت ثلاثية ا�روف ؛ فـإذا -با�دّ  ) ءٌ لا) : (لا: (و تقول M -فصارتا ثلاثيتا ا�روف–، بالتشديد فيهما ) يO كـ(و ) وO لـ(
  ، �اذا؟ ) يO لاو(أو ) ـيO لائ(، و ) يO يوَِ كَ (، ) يO لوَ¡ : (نسبت إÌهن قلت

  .يO كِساوأو  ـيٌ ِ̀سائو يO حَيوَِ ويٌ دَو¡ :  الكِساءوالAَّ وا̄�وّ كما تقول M النسب إ� 
ة الع]،سوف نشددها ثم نقيسها Z غ§ها من ال�مات

ّ
 الأصل أن هناك 	مات موضوعة Z حرفَ] مُعتل

ً
والنسب أمر .إذا

ـÏّ أنـه يعطـي )يكـ(أو) ول(ا�اس،فإن أراد شخص أن ينسب إ� 	مة مردّه إ�  ْê̄لا نستطيع أن نمنعه، لكـن مهمـة ال
t ي يريد أن ينسب،فيقولOـه،وأما إن �ن مسـتغنٍ عنهـا فـلا :الطريق و يمهد للشخص اÌهذا طريقك أردت النسِب إ

  .رصفه و يعُب¡ده هو ا�نهج الÏêّ لكن من أراد فعليه أن يسلك الطريق السليم ، وهو اOي ي. حرج
  :ما يغÈ عن النسب �

  .ورد عن العرب أنهم يستخدمون بعض الأوزان ويريدون بها النسب،وهم قد استغنوا فيها عن زيادة اÌاء ا�شددة 
، نلحـظ أنهـم )طّـارع: (، و العِطـارة قـالوا) äّـار: (ا�جارة قـالوا: إذا أرادوا أن ينسبوا إ� حِرْفة من اِ�رَف، مثل: فمثلا

، هـذا الأصـل ، لكـن يّ عِطـارِ : عِطـارة، و يّ äارِ :  äارة: ا�ف¼ض أن نزيد ياء النسب ، فنقول M. فعّالاستخدموا وزن 
  ).عطّارو  äّار: (العرب قالوا

   نهَِرْ  لستُ بلِيَِْ�: و لكن: ، كقول الشاعر عِلْ فَ و قد يستخدمون وزن 
ْ : ، قالالليلعند النسب إ� 

َ
Ì ِلـ، فمثل ما قال يّ نهار: ا�هار، أي يعمل بالليل ، فهذا النسب واضح، والنسب إ� ـيّ لÌ ّـي 

  .فَعِلْ فأ¹ بها Z وزن ) نهَِرْ : (، لكن الشاعر قاليّ نهاريقول 
 فاعِل: ، وتارة قالوالْ فَعِ :M اِ�رَف،وتارة قالوا فعّال:فتارة قالوا:أن العرب أتوا بأوزان استغنوا فيها عن ياء النسب :فا�لاصة

ـت ). �Ç،  طاعِم،  تامِر،  لابنِ: (، مثل
ّ
هذه ثلاثة أوزان أوردتها العرب M الاستغناء عن ياء النسـب وأغنـت عنهـا و دل

  . دلالة النسب
  :واحد قد يسُتغ³ عن ياءَيْ النسب بصَِوْغ ا�نسوب إ�ه d وزن//   الÃ7ة �

  .هذه ثلاثة 	مات وردت عندنا Z وزن فعّال) عطّار،äّار،بزّار:(،مثلوهو ²لب M اِ�رَف:فعّالوزن -}
Nبنبّالو ليس بذي سيف و ليس : و من الشاذ قو.  

خِذ منه و هو ا̄�بل، وذلـك جـارٍ  -مع أنه ليس ِ�رْفة - فعّالحيث صاغه Z وزن ) : نبّال: (الشاهد
ُ
Ìَِدل Z النسبة ِ�ا أ

لتلالة Z الانتساب إÌها كما  والعطارة ��جارةصيغة ؛ لأن فعّال إنما تصُاغ من أسماء اِ�رف Z غ§ الغالب M هذه ال
، فصـياغتها Z فاعِـلأن تصـاغ Z وزن : هذا هو الأصـل. لابنِو  تامِرو  نابلِ: و ا�ستعَمَل M هذا ا5اب . قال ابن هشام
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  .ف فلو جاء M غi اkرَِف يكون من الشاذلأن وزن فعّال خاص باkرَِ هو من الشاذ؛  فعّالوزن 
  ). ال{Çو  الطاعِمو  لابنِو  تامِر: (، مثل ذي كذا: أي بمع� :فاعِلوزن -|

  .ذي كِساء: ال{Çِ ؛  ذي طعام: الطاعِم؛  ذي لP: لابنِ؛  ذي تمر: تامِر
l- طَعِم: (مثل ، فَعِلوزن  ، Pَِو: كما قال الشاعر). نهَِر،  ل ªّنهرلكن  لست بلي.  

  .يّ نهار: فلم ينسب الشاعر Z القياس
أ¹ به Z وزن فعَِل Ìدل Z مع� ا�نتسِب إ� ا�هار ، فاستغ� بهذه الصيغة عن زيـادة يـاء النسـب Z ) نهَِر: (الشاهد

  .ªÌّ : ، كما قاليّ نهار: ا�نسوب إÌه و هو ا�هار �يث يقول
  :شواذ النسب �

أوردنا من الشواذ مقتطفات متفرقة، . سب أن هناك الكث§ من الشواذ ، فهو من أوسع الأبواب شذوذاقررنا M بداية باب الن
هذه ).ـيّ قُرشَ:(،قلنا)قُريش(	مة :ما شذ فيه ، مثل فُعَيْلما شذ فيه ، و وزن  فُعَيْلةَما شذ فيه، و وزن  فَعِيلةفأخذنا M وزن 

  .�ت هذا العنوانال�مات الشاذة بإم{ننا أن äمعها،وäعلها 
ونقـول الشـواذ . ابن هشام ختم باب شواذ النسب ببعض ال�مات ، نضيف إÌها ال�مات السابقة فتكـون M هـذا ا5ـاب

  .وردت عن العرب بهذا ، فما ورد عن العرب نستعمله لكن إن أردنا أن ننشئ 	مات جديدة فنأخذها Z القياس
مَوِ : ه M هذا ا5اب فشاذ ، كقو¢مو ما خرج عما قررنا: فصل :قال ابن هشام

َ
  . ، بالفتح يّ أ

مَي̄ةفالنسب إ� 
ُ
مَوِ : أ

ُ
مَو: ، و لكن قالوا يّ أ

َ
  .  فهذا شاذبالفتح ؛  يّ أ

  .فهذا شاذ؛  يّ بêِ: ، و لكن قالوايّ بêَْ : اê5ةو النسب إ�  .، بالكã يّ بêِْ : و قالوا
  .فهذا شاذ؛  يّ دُهْر: ، و لكن قالوا يّ دَهْر: دَهِرلنسب إ� و ا .، للشيخ الكب§ بالضّم يّ دُهْر: و قالوا
  .فهذا شاذبزيادة الزاي؛  يّ مَرْوَز: ، و لكن قالوا يّ مَرْو: مَرْوو النسب إ�  .، بزيادة الزاي يّ مَرْوَز: و قالوا
  .فهذا شاذ؛الألف�ذف  يّ بدََو:،ولكن قالواويّ بادَ أو  يّ باد:والنسب إ� بادية.،�ذف الألفيّ بدََو: و قالوا
  .، �ذف الألف و ا¢مزة يّ حَرورو  ـيّ جَلول: و قالوا

  .؛ فهذا شاذ يّ حرورو  يّ جلولـ: ، و لكن قالوا يّ حروراوو  يّ جلولاو:  حروراءو  جلولاء: و النسب إ�
¸ن عنـدنا قواعـد . و الشاذ M هذا ا5اب كثٌ§ كث§. و بهذا نكون قد أطللنا Z بعض ال�مات الواردة M شذوذ النسب

متقررة نمÍ عليها فيما ِ�دّ �ا من ال�مات، ما ورد عن العرب ننطق به كما أوردوه ، لكننا لا نقيس عليه حـ� لا يقـع 
  .الا\باس

  تطبيقات �
  كيف ننسب إ¤ الòمات اXا�ة ؟

  )كãنا الآخِر و أ�قنا ياء النسب( ـيّ دِمَشق :دِمَشق-}
  )ا تاء ا\أنيث من آخر ال�مة ثم أ�قنا ياء النسبحذفن( يّ جامِعـ :جامِعة-|
l-ا وجهان؛ �اذا؟لأن ا¢مزة منقلبة عن أصل،ورجعنا إ� قاعدة الأسماء ا�مدودة(ويّ سماو يّ سمائـ:سماء¢(  
m-يّ قُمَرِ  :عمر ابن ) Mابن(فننسب إ� العجُز لأنها مُصدّرة بكلمة : علم مر`ب تر`يب إضا((  
n-ثومِ  :8ثوم أم	ننسب فيها إ� العجُز( يّ ـ 

ً
  )أيضا

خْت-»
ُ
خَوِ  :أ

َ
و من أخـذ بـرأي يـونس ). أخ(�لنسب ل�مة ) أخت(أن النسب ل�مة : هكذا قررناه M أصل القاعدة(يّ أ
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 ـِ: (يقول خْت
ُ
  ))يّ أ

 ـِ): (طي¡ب(مثل 	مة (يّ سَيدِْ  :سَيÍد-» ف من وسط ال�مة ، فحُـذِفت أين مرت معنا؟ M ما ُ¿ذَ ). ـيّ هَينِْ ): (هَ]¡ (و ) يّ طَيبْ
  .)اÌاء من وسطها

°-äْمِـ: سَل
ْ
مَ أو  يّ سَل

ْ
مأو  ويِّ سَل

ْ
ساكنة الوسط ألفها رابعة ، فجازت فيها ثلاثة أوجه ، : درسناها M الاسم ا�قصور( اويِّ سَل

نْهَ و يّ أبهِْـ): أبها(فـ . شðاو  أبهاو  طهطاو  طنطا: مثل
َ
  )يّ اوِ أبهو  ويِّ أ

½-Dة ، فنقلبها واوا( يّ وِ رحََ  :رeالاسم ا�قصور و ألفها ثا M(  
{â-ىـرح: مثل( يّ عَصَو: عصا(  
EE-´اء(يّ القاضَوِ و  يّ القاضـ :القاÌا�ذف و القلب واوا:رابعة، فيجوز فيها وجهان }اسم منقوص و ا(.  
E¦- ّE:  َما ُ¿ذَف من الآخِر( ويّ طو M اء مشددة ثانية، درسناهاÌاء مشد. اÌـة فصـاعدا ، ثـم اسـتطردنا و اeدة �نت ثا

من ) يّ طـ(أعدناها إ� أصلها ) Jّ (فـ . أخذنا إذا �نت اÌاء ثانية ، و تارة إذا �نت بعد حرف أصª ، ثم إذا �نت حرف]
  ))ياء(أصلها ) يِـيَ حَ (من ) حـيّ (أعدناها إ� أصلها ، فـ) ويّ حَيَ ): (حـيّ (و ) واو(أصلها ) ىوط(
{l-بالإبقاء( يّ عزيز :عزيز(  
E�-اء \وفر ال�وط فيها( يّ ـقَبلَِ  :قبيلةÌوزن فعَِيلةَ ، حذفنا ا Z(  
{n-يفِ : �يفïوزن ( يّ ـ Z فَعيللأنها(  
E«- ّبَ  :أب

َ
،فمـ� مـا أعـدنا )أبـوان(pذوفة ا�رف الأخ§ وهو الواو،فننظر إن كنا نعيدها عنـد ا\ثنيـة ) أب(	مة ( يّ وِ أ

بَ لفتة : ند ا\ثنية نعيده عند النسب ، فنقولا�رف الأخ§ ع
َ
  .)ةيّ وِ أ

خَو :أخ-»}
َ
  .)أب: مثل ( يّ أ

E°-ـِ :مدينة    .)و توفرت فيها ال�وط فَعيلةZ وزن ) مدينة(حذفنا تاء ا\أنيث و حذفنا اÌاء لأن ( يّ مَدَن
{×-äَالاسم ا�قصور( ويّ طَمَ  :ط M ،

ً
  .)الألف ثاeة نقلبها واوا

|â-ث
َ
ذَف : فرنساو  أمريكاو «ارى: ا ، و مثّلنا بكلمة لأن ألفها خامسة فصاعدً ( يّ أثينـ :اينَ أ

ُ
فأي ألِف أك0 من رابعة �

  .)M باب النسب
M الاسم ا�مدود ، قلنا ا¢مزة للتأنيث وا¢مزة أصلية أو منقلبة عن أصـل، فـال� جـاءت مـن أجـل ( يّ سوداو :سوداء-}|

 عند النسب إÌهاتقلب همزت) سوداء(ا\أنيث كـ
ً
  .)ها واوا

؟ لا، هناك ثلاثة أوجـه لأن  سلمـىو أبهاألفها مقصورة رابعة ، متحر`ة ا�رف اeا ، هل � مثل 	مة ( يّ برََدِ  :ىبرََدَ -||
  .)هو حذف آخرها: ا�رف اeا  ساكن، أما الآن فا�رف متحرك، ليس �ا فيها إلا وجه واحد عند النسب إÌها

|l-س :سوي�اãأثينا: مثل( يّ وي(.  
|m-ين فخرÌال،  يّ بدَْر: ا�ين بدرننسب إ� الصدر أم العجز؟ الصدر كما قررناه ، قلنا ( يّ فَخْرِ  :اå الـ: ا�ينåعز،  ي 

  )    ، الأصل ننسب M ا�ر`ب الإضاM إ� صدرهيّ نور: ا�ين نور،  يعِز¡ : ا�ين
|n-عَلِـ(فـننسب إ� العجز ، ( ويِّ عَلَ  :ع�ّ  أبو Oوزن ) ي Z ٌاء،وفَعِيـلÌة اللام أصبحت فتحة،فحذفنا اã`  ،ـاء وÌقلبنا ا

 
ً
  .)اeانية واوا

ننسب إ� الص̄در ، أما ما عـداه فننسـب إ�  فخر ا�ين: ننسب إ� العجز ، M ا�ر`ب الإضاM مثل( يّ هانئِـ :هانئ أم-�|
                                      

 .ن ياءها رابعةأن ألفها رابعة ، و لكن الواقع أ) القاË(أعتقد أن هناك سبق لسان من ا�كتور ، فقد قال عن 	مة /  }
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  ))ناب(أو ) أب(أو ) أم(العَجُز ، �لمُصد̄ر بـ�مة 
  يّ عبّاسـ :عباس ابن-»|
  )مر`ب إسنادي فننسب إ� الصدر( يّ جاد :الرÛب جاد-¬|
مَيْمَة-×|

ُ
مَيمِْـ :أ

ُ
  . يّ أ

lâ-َيْمَة   ـيّ îَُيمِْ  :ُ̂
l{-اء دون حذف فُعَيْلةوزن ( يّ هُرَيْرِ  :هُرَيْرَةÌالع] فيه مُضَع̄فة ، فتب� ا(  
l|-ِيلaَ  يلـ: سُهَيْلو  قَبيِحوåَ ّبقيت ال�مات كما � و لم ُ¿ذَف منهـا شـيئا لأن الـلام فيهـا ( ـيّ سُهَيلْو يّ بيحـقَ و  ي

  .)صحيحة
ll- ّÈَوزن ( ويِّ لَنَ  :غ Z ْمثل فَعيل ، : ّªنعاملـه معاملـة  فُعَيْـلأو  فَعيـلعنـد النسـب إ� . ويّ صَـقُ : يّ قُصَـ،  ويّ عَلَ : ع

 
ّ
 و الكãـة الـ� قبلهـا : ةا�ختوم بياء مشددة بعد حرف] إذا �نت لامه مُعتلَ

ً
فنحذف إحدى اÌاءَينْ و نقلب اeانية واوا

 .)صارت فتحة و نزيد ياء النسب

lm-مع رددناها عند النسب ، و إذا لم يـُرَدّ فـنحن ( ويِّ يدََ و  يّ يدَِ  :يدºذوفة الآخِر ، إذا ردُّ آخرها عند ا\ثنية و اp ال�مة
بَ : أب: باِ?يار ، مثل

َ
خَ : أخ،  ويأ

َ
  .)M ا\ثنية لا نعيد آخرها ، فيجوز �ا فيها وجهان) يد(	مة . ويقَمَ : عم،  ويأ

ln-ذوفة الآخِر ، لا نعيد آخرها عند ا\ثنية فلنا فيها وجهان( يّ لغَُوِ و  ـيّ لغُِ  : لغَُةp ال�مة(  
l�-لمِ ثم ننسب: لا ننسب للمث� ، بل نأ� بمفردها( يّ �ِ�ـ :�0اِن�(  
l«-ثم ننسب وزير: نأ� بمفردها( يّ وَزير :وزراء(  
l¬-النسب إ� ا�مدود، نبُ� ا¢مزة ؛ لأنها أصلية ( يّ إنشائـ :إنشاء M(  
  : إذا أردنا أن ننسب: إذن 
ب ، åع ، مفرد ، ننظر إÌها من أي ا�روس: ننظر إ� نوع ال�مة /أولاً 

¯
  .منقوص، مقصور، ¤دود، عَلمَ ، مُر`

 Z � فَعيل، أو  فُعَيْلة، أو  فَعيلة وزن ثم ننظر هل  
  : ثم ننظر M تفصيلاتها -
E   /  إن �نت من ا�مدود فننظر إ� نوع همزتها.  
  .ثاeة ، رابعة ، خامسة : إن �نت من ا�قصور فننظر M ألِفِها    /  ¦ 
F   / اءÌإن �نت من ا�نقوص فننظر إ� ا.  
  . فَعيلةإن �نت Z وزن  /   �
 ª  /  نستطيع أن نضبط القواعد،ننظر إن �نت عينها مضعّفة أو فيها حرف علة Øو با\ا .  

 ، فنب� القاعدة Z المِثال /  ثانيا
ً
إن كنت أحفظها M بيت شعر أو M حديث أو M آية ؛ فأنا : ننظر إ� نطقنا إن �ن سليما

ر 
ْ
  .هذه القاعدةأربط القاعدة من خلال هذا ا�ثال ، ثم أب� عليها ذِك


